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छत्तीसगढ़विधानसभा 
मगंलवार, दिनांक 19 फरवरी, 2019 

(माघ 30, शक सवंत ्1940) 
ववधान सभा पवूााह्न 11.00 बजे समवेत हुई. 

(अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
 

तारांकितप्रश्नोंिेमौखििउत्तर 
 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज कुछ नहीं बोलूगंा, हालत गभंीर है । 
 

रायगढ़जिलाअतंगगतशौचालयननमागणिालबंितभगुतान 

 

 1. (*क्र. 60) श्री लालजीत ससहं रादिया : क्या पचंायत मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
रायगढ़ जजला अतंगात ककतने शौचालय का ननमााण ककया गया है एवं ननसमात शौचालयों की ककतनी रासश 
भगुतान हेत ुलबंबत है ? लबंबत भगुतान कब तक पणूा कर सलये जायेंगे? 

 पचंायत मतं्री (श्री टी. एस. ससहंिेव) :  रायगढ़ जजला अतंगात कुल 212447 शौचालय का ननमााण 
ककया गया है एव ंननसमात शौचालयों की रासश रू. 3322.45 लाख प्रोत्साहन रासश भगुतान हेत ुलबंबत है. 
लबंबत प्रोत्साहन रासश का भगुतान केन्दर से आवटंन प्राप्त होने पर पणूा कर सलये जायेंगे. 
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम स ेमाननीय मतं्री जी स े
मेरा प्रश् न है कक रायगढ़ जजले में ककतने शौचालय ननमााण की रासश ब काया है, इसे कब तक परूा कर 
सलया जाएगा ? 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, रायगढ़ जजले के 9 ववकासखंडों में कुल 761 ग्राम 
पचंायतों में सभी ओडीएफ तो घोवित हो गए हैं । कुल 2 लाख, 12 हजार 447 शौचालयों का ननमााण 
हुआ है  । स् वच् छ भारत समशन से 1 लाख, 48 हजार 986, महात् मा गांधी नरेगा से 56 हजार 642, 
डीएमएफ मि से 6819 शौचालय । कुल ननसमात 2 लाख, 12 हजार 447 शौचालयों के ववरूद्ध रासश 
254 करोड़ 93 लाख का भगुतान ककया जाना था । स् वच् छ भारत समशन ग्रामीण के कुल 149.99 करोड़ 
की रासश एव ंमहात् मा गांधी नरेगा से 67.97 करोड़ की रासश तथा अन्द य योजनाओं से कुल 3.74 करोड़ 
की रासश भगुतान, इस प्रकार कुल 221.71 करोड़ की रासश का भगुतान ककया जा चुका है । स् वच् छ 
भारत समशन ग्रामीण से रासश 28.78 करोड़ एव ंडीएमएफ मि की रासश 4.43 करोड़ का भगुतान लबंबत 
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है । इस प्रकार 33.22 करोड़ की रासश का भगुतान लबंबत है । रायगढ़ जजले में 29 करोड़ रूपए जल् ि स े
जल् ि ररलीज़ होने वाले हैं । अध् यक्ष महोिय, कारण यह था कक केन्द र सरकार से यह रासश समय पर 
उपलब् ध नहीं हुई थी और हालांकक रायगढ़ जजला 30 नवम् बर, 2017 को ओडीएफ कर दिया गया था ।  
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी का जवाब आया है । 3322.45 
लाख प्रोत् साहन रासश लबंबत है । िसूरी बात, कक डीएमएफ की रासश का उपयोग शौचालय ननमााण में 
ककया गया है । जबकक यह केन्द र के माध् यम से, मनरेगा के माध् यम से होना है, जजसका आवास ननमााण 
हो रहा है उनके माध् यम से ननमााण होना है । इसमें डीएमएफ का उपयोग होना तो बबल् कुल गलत है ।  
 अध् यक्ष महोिय :- आपका प्रश् न क् या है ?  
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- अध् यक्ष महोिय, मेरा प्रश् न यह है कक इसमें डीएमएफ के मि का 
उपयोग क् यों ककया गया और जजतनी रासश का भगुतान बाकी है, यह कब तक कर दिया जाएगा ? 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, यह पवूा सरकार का ननणाय था और डीएमएफ की रासश में 
60/40 के अनपुात में, प्रभाववत क्षेत्र में मलूत: इस रासश को खचा करने का प्रावधान है । माननीय 
कलेक् टर साहेबानों की अध् यक्षता में जजले में डीएमएफ की ससमनत बनी । उसमें अन्द य जनप्रनतननधधयों के 
साथ इसका ननणाय हुआ था कक ककतनी रासश 60/40 की ककन-ककन कायों में खचा की जाएगी और 
सामाजजक क्षेत्र में 60 प्रनतशत और ननमााण के क्षते्र में 40 प्रनतशत । 
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- अध् यक्ष महोिय, एक अनंतम प्रश् न । डीएमएफ की रासश ककन-ककन 
क्षेत्रों में कहा-ंकहां खचा की जाती है ? क् या यह डीएमएफ की रासश खचा हुई है, जो खिान प्रभाववत क्षते्र 
है, खननज प्रभाववत क्षते्र में उपयोग की गई है या अन्द य क्षेत्रों में इसकी रासश का उपयोग ककया गया है । 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, जो घर बेस लाईन सवे में नहीं आए थे। जजनकी रासश का 
भगुतान अन्द य मिों से ककया जाना था, बेस लाईन सवे में जो घर नहीं आए हैं उनको डीएमएफ के मि 
से कवर ककया गया है क् योंकक उनका सवे ही नहीं हुआ था ।  
 श्री सतंराम नेताम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी से यह जानना चाहता हंू कक 
मेरे ववधान सभा में बड़रेाजपरु ब् लॉक के बड़रेाजपरु पचंायत के सरपचं के द्वारा पसैा ननकाल सलया गया 
है और वहां के दहतग्रादहयों के सलए शौचालय बना भी नहीं है । कहीं कुछ बना भी है तो उसका भगुतान 
भी नहीं ककया गया है । क् या उसकी जांच कराएंगे ? 
 अध् यक्ष महोिय :- आप कौन सी जगह की बात कर रहे हैं? 

 श्री सतंराम नेताम :- बड़रेाजपरु ब् लाक का बड़रेाजपरु पचंायत का है सर। एक ही पचंायत की 
बात रहा हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- कौन स ेजजले की बात कर रहे हो ? 
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 श्री सतंराम नेताम :- सर, कोण् डागांव जजले की । 
 अध् यक्ष महोिय :- वे रायगढ़ की पछू रहे हैं।  

 श्री सतंराम नेताम :- नहीं, मैं इसी से जुड़ा हुआ है। परेू प्रिेश में इस प्रकार की हालत है। मतं्री 
जी से मैं जानना चाहता हंू कक क् या उसकी जांच कराएंगे ? 

 अध् यक्ष महोिय :- अलग से.....।  

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- व ेतो खड़ ेहैं, वे बता सकत ेहैं न। वे खड़ ेहैं, वे बता सकत ेहैं।  

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी ने यह बताया कक मनरेगा से बनाये 
गये हैं और एस.बी.एम. से बनाये गये हैं। उसके अनतररक् त अन्द य मि से और डडजस्िक्ट समनरल फंड स े
भी बनाये गये हैं। मनरेगा की रासश या एस.बी.एम. की रासश केन्द र सरकार से प्राप् त होने में िेरी हो 
सकती है। पर अन्द य मि के और डी.एम.एफ. के भगुतान अभी तक ककतना बकाया है, वह बकाया है। वह 
तो यहीं की रासश है और ककतने दिन से बकाया है ?  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- इसमें डी.एम.एफ., सी.एस.आर. एव ंअन्द य मि से रायगढ़ ववधान सभा क्षेत्र 
में 184.04 करोड़.....। 
 श्री अजय चन्द राकर :- हां, रायगढ़ ही।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- धरमजयगढ़ ववधान सभा क्षेत्र में 172.7 .....।  

 श्री अजय चन्द राकर :- नहीं, मैंने सखं् या नहीं पछूा है। मेरा क् वेश् चन बहुत स् पेसशकफक है।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- आपने रासश पछूी।  

 श्री अजय चन्द राकर :- कौन-कौन मि से ककतनी रासश व् यय की गई है ? आंकड़ ेये हैं और उसके 
बाि भी ये तीनों स् थानीय रासश है। सी.एस.आर. स् थानीय है और डी.एम.एफ. भी स् थानीय है। तो 17 में 
ओ.डी.एफ. घोवित हो गया तो 19 तक इन मिों का भगुतान क् यों बकाया है ? एस.बी.एम. में िीक है 
केन्द र सरकार से नहीं आया है या मनरेगा से नहीं आया है। यह तो मान सकत े हैं। लेककन यह तो 
स् थानीय रासश है इसका भगुतान 2 साल से क् यों नहीं हुआ है, इसका कारण बतायें। कौन-कौन मि स े
ककतनी रासश का भगुतान ककन कारणों से शिे है ? 

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मतं्री थे तो हमेशा यह घोिणा करत ेथे कक 
हर क्षेत्र में भगुतान हो गया। परेू प्रिेश में भगुतान हो गया तो अभी बाकी क् यों पेंडडगं है ? 

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- परूी जानकारी रखने वाले प्रश् न ही पछू रहे हैं (मेजों की थपथपाहट) कफर 
भी उनको जानकारी होनी चादहए थी कक हम ....।  
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 श्री अमरजीत भगत :- ककया धरा आपका और जवाब इधर से। (हंसी) 
 श्री मनोज ससहं मडंावी :- यह हमेशा कहा जाता था कक परूा-परूा भगुतान ककया गया है और 
उसके बाि परूा-परूा बाकी है और उसके बाि खिु पछू रहे हैं।  

 श्री अजय चन्द राकर :- परूी जानकारी शाटा एण् ड (व् यवधान) अब जानकारी आपके पास है राजा 
साहब। आप बताइये। आप पलायनवािी उत् तर मत िीजजए। वे इधर के लोगों का काम है। आपका नही ं
है। 
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- बताने की कोसशश कर रहे हैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- नहीं, जजतना भी गड़बड़ी है, आप ही ने ककया है न।  

 श्री अजय चन्द राकर :- तरंुत आप घोवित करो। तरंुत एस.आई.टी. बनाओ। तरंुत जो करना है 
करो।  

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- तो स् वीकार करने में इतना गसु् सा क् यों ? 

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- आप चाहेंगे तो करवा सकत ेहैं। ऐसा नहीं है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत छोटा सा प्रश् न है और स् पसेशकफक है।  

 अध् यक्ष महोिय :- उनको स् पसेशकफक जवाब िे िीजजए।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- वे एस.आई.टी. से काफी प्रभाववत हैं माननीय सिस् य महोिय और उनको 
लगने लगा है कक एस.आई.टी. के माध् यम से ही बहुत सारी चीजों की जानकारी समल सकती है। कफलहाल 
मझुे लगता है कक इसमें एस.आई.टी. के गिन की कोई आवश् यकता भी नहीं है। डी.एम.एफ. मि में पसैों 
के भगुतान में लेट के कई कारण हो सकत ेहैं। पवूा मतं्री जी भी बता सकत ेथे। डी.एम.एफ. की एक तो 
रासश हर जजले में एक साथ उपलब् ध हुई है कक नहीं हुई है। जजन कंपननयों से आना था, वहां से रासश के 
आने में ववलबं भी इसके कारण हो सकत ेहैं ककन्द त ुमैं आपको इस बात का ववश् वास दिला रहा हंू कक 
रासश की उपलब् धता की जानकारी लेकर और तत् काल इसका भगुतान करने की व् यवस् था कर िी जाएगी।  

 श्री अजय चन्द राकर :- यह प्रश् नकाल इसीसलए है कक उत् तर आये। मैंने छोटी सी बात कही कक 
केन्द र की रासश प्राप् त नहीं हुई तो हम मान सकत ेहैं िेरी हो गई ककन्द हीं कारणों से । डी.एम.एफ. का यहीं 
का पसैा िो साल की अवधध िो साल पहले रायगढ़ ओ.डी.एफ. घोवित हो चकुा है, जैसा कक आपने 
बताया। िसूरे सी.एस.आर. के मि हैं, वह िो साल हो चुका तो ककतना पसैा लगाया गया कौन-कौन स े
मि से और उसके भगुतान में अब तक क् यों िेरी है। कब होगा ? 

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी ने कहा है.....।  

 श्री अजय चन्द राकर :- अनतशीघ्र हो जायेगा, यह हमारा उत् तर नहीं है, मैं जसैा समझता हंू। 
अनतशीघ्र को तो िो साल हो चुके। यह तो बहुत छोटा सा प्रश् न है। 
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 अध् यक्ष महोिय :- रेखचिं जैन।  

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- हमारा यह कहना है। जब पेंडडगं था तो कफर ओ.डी.एफ. घोवित क् यों 
ककय े? आप ही तो ककये हैं। ओ.डी.एफ. घोवित करने वाले आप और उसके बाि यह पेंडडगं क् यों है ?  

 अध् यक्ष महोिय :- रेखचिं जैन।  

 

राष्ट्रीयग्रामीणस्िास््यममशनिेतहतिेन्द्रएिंराज्यसरिारद्िाराआिटंितरामश 

 

 2. (*क्र. 637) श्री रेखचन्दि जैन : क्या पचंायत मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
राष्ट्िीय ग्रामीण स्वास््य समशन के तहत ् केन्दर एव ंराज्य सरकार से विा 2016-17 से 25.1.2019 तक 
ककतनी-ककतनी रासश का आवटंन जारी ककया गया ?  जजलेवार बताएं ? 

 पचंायत मतं्री (श्री टी. एस. ससहंिेव) :  राष्ट्िीय ग्रामीण स्वास््य समशन के तहत ्केन्दर एव ंराज्य 
सरकार से विा 2016-17 स े25.1.2019 तक आवटंन रासश की जानकारी  †1 सलंग्न प्रपत्र “अ” अनसुार 
एव ंराष्ट्िीय ग्रामीण स्वास््य समशन अतंगात जजलों को आवदंटत रासश की जानकारी  † सलंग्न प्रपत्र “ब” 
अनसुार.  
 श्री रेखचन्द ि जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम स ेमतं्री जी से एक प्रश् न करना 
चाह रहा हंू कक राष्ट् िीय ग्रामीण स् वास् ् य समशन के तहत केन्द र एव ंराज् य सरकार से विा 2016-17 से 
फरवरी 2019 तक ककतनी-ककतनी रासश का आबटंन रासश ककया गया है ? जजलेवार बताएं।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ग्रामीण स् वास् ् य समशन.....। 
 अध् यक्ष महोिय :- ये तो जजलेवार जानकारी आपको िे दिये हैं न।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- इस सिंभा में मांगी गई जानकारी मैं पढ़ भी सकता हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- नहीं, पद  ि़ए मत। बहुत लबंा है। आप उत् तर िे चुके हैं। आप उत् तर में से प्रश् न 
पछूें ।  

 श्री रेखचिं जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी,  छत् तीसगढ़ मेडडकल सववास 
कापोरेशन के द्वारा सप् लाई ककए गए उपकरणों एव ंिवाईयों में ककसी प्रकार की गड़बड़ी पाई गई है ? 
यदि ऐसा हुआ है तो क् या गड़बड़ी पाई गई है ? उसमें ककसे िोिी पाया गया और िोिी के खखलाफ क् या 
कारावाई की गई ? 

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, इसकी जानकारी लेनी पड़गेी। काफी ववस् ततृ प्रश् न है। मैं 
जानकारी लेकर सिस् य महोिय को उपलबध करा िूंगा। 
                                                           
1 पररसशष्ट् ट “एक”  
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 श्री रेखचंि जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  क् या बस् तर सभंाग के ककसी जजले में समतानीन 
प्रोत् साहन रासश में आधथाक अननयसमतता का कोई प्रकरण सामने आया है ? यदि हां तो क् या कारावाई की 
गई ? 

 अध् यक्ष महोिय :- आप इसकी भी जानकारी िे िीजजयेगा। 
 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, मैं जानकारी उपलब् ध करा िूंगा। 
 श्री रेखचंि जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे पास जानकारी है। मैं सिन में इस बात को 
रखना चाहता हूूँ।  कांकेर जजले के पखांजूर में समतानीन प्रोत् साहन में रासश के नाम से 48 लाख रूपये की 
गड़बड़ी पाई गई है।  

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, यह राष्ट् िीय ग्रामीण स् वास् ् य समशन से सबंधंधत है या 
नहीं, एक तो यह प्रश् न है। अगर उनको कोई भी जानकारी चादहए तो मैं उनको उपलबध करा िूंगा। 
 अध् यक्ष महोिय :- इस प्रश् न से उद्भतु नहीं होता है।  

 श्री रेखचंि जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक और प्रश् न है। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप उसको रखे रदहये। बाि में मतं्री जी के पास जाकर जानकारी ल े
लीजजयेगा।  

 श्री रेखचंि जैन :- माननीय अध् यक्ष महोिय,   जी-जी। क् योंकक भारी अननयसमतता हुई है और 
इसकी जांच होनी चादहए। स् वास् ् य मतं्री जी, मेरा आपसे एक ही अनरुोध है। 
 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय,  कोई भी अननयसमतता हुई है तो ननजश्चत रूप से उसकी 
जांच हो जायेगी। आप जानकारी िे िीजजयेगा।  

 

प्रदेशमेंमनरेगाअतंगगतसपंाटदतिायगएिंमिदरूोंिालबंितभगुतान 

 

 3. (*क्र. 859) श्री केशव प्रसाि चरंा : क्या पचंायत मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) छ.ग. प्रिेश में ववत्तीय विा 2018-19 में दिनाकं 25.01.19 तक मनरेगा अतंगात ककतने काया ककतनी 
रासश के  ककए गए ?  जजलवेार, बतायें ? (ख) छ.ग. प्रिेश में इस ववत्तीय विा में ककतने मजिरूों को काम 
दिया गया ? जजलेवार जानकारी बतायें ककतने पररवार ने जाब काडा में अपना पजंीयन कराया है ? जजलेवार 
जानकारी बतायें ? (ग) प्रश्नांक “क” स्वीकृत काया में ककतनी मजिरूी एव ंककतनी सामग्री का प्रनतशत है 
? जजलेवार बतायें ? (घ) ववत्तीय विा 2018-19 में मजिरूों एव ंसामग्री की ककतनी रासश का भगुतान नहीं 
हुआ है ? जजलेवार बतायें ?  
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 पचंायत मतं्री (श्री टी. एस. ससहंिेव) :  (क) छत्तीसगढ़ प्रिेश में ववत्तीय विा 2018-19 में दिनांक 
25.01.2019 तक महात्मा गांधी नरेगा अतंगात ककए गए कायों की जजलेवार जानकारी †† सलंग्न पररसशष्ट्ट 
में िसशात है. (ख) छत्तीसगढ़ प्रिेश में इस ववत्तीय विा में मजिरूों को दिए गए काम एव ंपजंीकृत पररवार 
की जजलवेार जानकारी †† सलंग्न पररसशष्ट्ट में िसशात है. (ग) प्रश्नांक “क” के   स्वीकृत कायों में 
मजिरूी एव ंसामग्री का प्रनतशत की जजलेवार जानकारी ††2 सलंग्न पररसशष्ट्ट में िसशात है. (घ) ववत्तीय 
विा 2018-19 में लबंबत मजिरूी एव ं सामग्री भगुतान की जजलेवार जानकारी †† सलंग्न पररसशष्ट्ट में 
िसशात है. 
 श्री केशव चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मतं्री जी से विा 2018-19 के मनरेगा 
के मजिरूी और सामग्री भगुतान के बारे में प्रश् न ककया था। उनका उत् तर आया है। मैं माननीय मतं्री जी 
से जानना चाहता हूूँ कक आपने बताया है कक विा 2018-19 में 346.66 करोड़ रूपये मनरेगा में मजिरूों 
का भगुतान लबंबत है। 79.30 करोड़ रूपये का सामग्री भगुतान लबंबत है। आप ये भगुतान कब तक कर 
िेंग े? 

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय,  इसमें सिस् य महोिय ने जानकारी चाही है। मनरेगा में 
जो मजिरूों को भगुतान होता है, यह सीधे केन्द र सरकार से उनके खात ेमें जा रहा है। इसमें राज् य  

सरकार के पास न तो एक पसैा आता है और न  लबंबत रहता है। अगर उसमें कहीं दिक् कत है, यदि 
केन्द र सरकार के पास रासश उपलब् ध नहीं हो पा रही है या बैंक एकाउन्द ट के सलकेंजेस में कई जगह 
प्राब् लम की बात आ रही है। हम लोग उसको िरू करने में लगे हुए हैं। यदि ककसी कारण से, सलकेंजेस के 
चलत ेभगुतान में ववलबं हो रहा है, उसके सलए हम लोग केन्द र सरकार स ेलगातार सपंका  में हैं कक व े
रासश उपलब् ध करा िें। राज् य सरकार सामग्री की रासश का अपना जो जस्सा है, वह उपलब् ध है। केन्द र 

सरकार से जैसे ही आता है, केन्द र सरकार से रासश प्राप् त होत ेही हम उसका आवटंन करा िेंगे।  

 श्री केशव चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 41 लाख मजिरूों ने काम ककया है। 41 लाख लोगों 
के रोजी-रोटी की बात है। मैं माननीय मतं्री जी से जानना चाहता हूूँ।  आपने तो जवाब दिया कक केन्द र 

सरकार से रासश नहीं आई है या बैंक में सलकेंज का प्राब् लम है। कृपया आप यह बता िे कक आपकी 
सरकार को बने िो माह से ज् यािा समय हो गया है। आपने इस रासश का लाने के सलए क् या प्रयास ककया 
है ? क् या उन मजिरूों के प्रनत आपकी सरकार की सहानभुनूत है कक उनको मजिरूी समल जाये ? 

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, भारत सरकार को 4.1.2019 और 14.1.2019 
को स् मरण-पत्र भेजे गए हैं। उसके अनतररक् त हमारे प्रनतननधध सधचवालय में जाकर वहा ं पर लगातार 

                                                           
2 पररसशष्ट् ट “िो” 
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सम् पका  कर रहे हैं। फोन द्वारा भी लगातार सपंका  ककया जा रहा है कक रासश आवटंन जल् िी से जल् िी 
उपलब् ध करा दिया जाये। मैं सिस् य महोिय और सभी सिस् यों को आश् वस् त करना  चाह रहा हूूँ कक हम 
लोग भी अत् यधधक धचनंतत रहत ेहैं कक मजिरूों का भगुतान 15 दिन से ज् यािा लबंबत न रहे और उसके 
सलए हर सभंव प्रयास करेंगे कक जल् िी से जल् िी रासशयों का आवटंन प्राप् त भी कर लें और भगुतान भी 
करा िें।  

 अध् यक्ष महोिय :- श्रीमती इंि ूबजंारे। 
 श्री केशव चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ...। 
 अध् यक्ष महोिय :- पयााप् त उत् तर आ गया है। श्रीमती इंि ूबजंारे को पछूने िीजजये।  

 श्री केशव चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने पजंीकृत पररवारों की सखं् या 39 लाख 51 
हजार बताया है। ये पजंीकृत पररवार हैं, जो मनरेगा में काम करना चाहत ेहैं। सरकार की योजना डढ़े सौ 
दिवस काम िेने का है। सौ दिन केन्द र सरकार की और पचास दिन राज् य सरकार की है। डढ़े सौ दिन 
उनको काम समले, इसके सलए आपकी क् या कायायोजना है ? 

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, जानकारी कई बार सिन में रखी जा चुकी है। एक तो 
मनरेगा डडमांड आधाररत मानी जाती है कक जहां-जहां काम मांगा जाता है, वहां-वहां काम खोला जाता   
है । हम लोगों का ये भी प्रयास रहता है कक अधधक से अधधक यदि अपने तरफ से हम काम िेत ेहैं, 
हालाकंक ये शायि होना चादहए कक नहीं होना चादहए क् योंकक यह डडमांड आधाररत है क् योंकक काम खोलने 
के सलए पछूा भी जा सकता है कक आपको कहीं काम चादहए तो माननीय सिस् य को भी और सिन को 
भी कहना चाहता हंू कक जहां से मांग आएगी, वहां तत् काल काम खोलने की व् यवस् था छत् तीसगढ़ की 
सरकार करेगी और जो आपने डढ़े सौ दिवस रोजगार के सलए भी कहा है तो कुल सखं् या का बहुत ज् यािा 
प्रनतशत नहीं होगा, कफर भी 11,992 पररवारों को डढ़े सौ दिवस का रोजगार और 2.73 लाख पररवारों को 
100 दिनों का रोजगार उपलब् ध हुआ है । हम इससे सतंोि व् यक् त नहीं कर रहे हैं । छत् तीसगढ़ राज् य 
और ज् यािा ये लक्ष् य हाससल करे, यह बहुत अच् छा होगा । शत-प्रनतशत हाससल कर ले कक जजतने 
पजंीकृत पररवार हैं, वे सब काम पर आ जाए ंऔर सबको डढ़े सौ दिन का काम समले, यह हमारा प्रयास  
रहेगा ।  

 श्री केशव प्रसाि चरंा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा अनंतम प्रश् न है। छत् तीसगढ़ से सबस े
ज् यािा मजिरू पलायन करत ेहैं और बधंक भी बनाए जात ेहैं, प्रनतदिन सशकायत आती है और उसका 
कारण यही है कक मनरेगा के अतंगात उनको काम नहीं समलता और काम समल गया है तो मजिरूी की 
कोई गारंटी नहीं है । मैं पनु: एक बार माननीय मतं्री जी स ेप्रश् न करना चाहता हंू कक मजिरूों का 346 
करोड़ रूपए जो लबंबत भगुतान है, जजसमें 12 करोड़ रूपए मेरे जजले का भी है, आपके जजले सरगजुा का 
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भी 14 करोड़ है, बलरामपरु का 2 करोड़ और सरूजपरु का 32 करोड़ लबंबत भगुतान है । ये जो मजिरूी 
भगुतान है, कृपा आप समय सीमा तय करेंगे क् या कक ननजश्चत दिवस तक भगुतान कराएंगे ? िसूरे दिन 
आपने 15 दिन की बात बतायी है कक 15 दिन में भगुतान हो जाएगा तो 15 दिन के बाि भगुतान कर 
रहे हैं क् या और मनरेगा में जो ननयम है, उसके अनसुार उनको ब् याज िेंग ेक् या ? 

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ननयम-काननू के तहत जो भी व् यवस् था है, 
उसके तहत भगुतान करने के सलए हम लोग हर सभंव प्रयास करेंगे और सबके सामने ये बात है, ककसी 
से नछपी हुई बात नहीं है कक भगुतान आने में ववलबं होता है और यह प्रयास ककया जा रहा है कक जहां 
3-3, 4-4, 6-6 महीने के ववलबं से भगुतान होता था, उसकी अवधध को कम से कम ककया जाए और 
हमारा लक्ष् य यही है कक 15 दिन के अिंर भगुतान करें और हम लोगों का प्रयास उसी दिशा में रहेगा कक 
कम से कम दिनों के अिंर उसका भगुतान ककया जा सके और मैं इस बात को भी दिखवा लूगंा कक 
ववलबं स ेरासश प्राप् त होने पर क् या पेनाल् टी या जो ब् याज लगना चादहए, उसका प्रावधान है कक नहीं ? 
मेरी जानकारी के अनसुार केन्द र सरकार स ेप्राप् त होने वाली रासश ववलबं से प्राप् त होने पर उसमें पेनाल् टी 
का प्रावधान एक् ट में नहीं है ।  

 श्री केशव प्रसाि चरंा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मजिरूों का मामला है, कृपया समय-सीमा तय 
कर िें । आप एक महीने में िेंगे, िो महीने में िेंगे, एक साल में िेंगे, िो साल में िेंगे, एक ननजश्चत 
समय-सीमा तो बता िें।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी बहुत सवेंिनशील हैं, वे आपके प्रश् न को समझत ेहैं । व ेकर 
िेंगे ।  

 श्री केशव प्रसाि चंरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सवेंिनशील होने से मजिरूों के घर का चूल् हा 
नहीं जलेगा, उनको मजिरूी समलेगी, तब उनका चूल् हा जलेगा ।  

 अध् यक्ष महोिय :- वे चूल् हा भी जलाएंगे, धचन्द ता मत करो ।  

 श्री केशव प्रसाि चरंा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा ननवेिन है, माननीय मतं्री जी समय-सीमा 
बता िें । सरकार कहती है कक हम ककसानों के प्रनत सवंेिनशील हैं, उन्द होंने सब कामों को रोककर कजा 
माफ ककया तो मजिरूों के प्रनत भी सवेंिनशील होना चादहए । ये समय-सीमा बता िें, मजिरूों ने एक 
साल से काम ककया है, लेककन उनको मजिरूी का भगुतान नहीं समला है । मतं्री जी सिन में समय-सीमा 
बता िें ।   

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, केन्द र सरकार स ेरासश प्राप् त होत ेही िसूरे दिन 
उनके खात ेमें आ जाएगा । हम लोगों को कुछ नही ंकरना है और आपके साथ केन्द र सरकार के पास 
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चलेंगे । वहां भी सबसे बात करके आ जाएंगे, अगर माननीय ववधायक जी समय िेंगे तो मैं जरूर उनके 
साथ चलूगंा ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी ने जवाब दिया कक केन्द र 
सरकार से रासश उपलब् ध होत ेही हम भगुतान कर िेंगे। 
 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसको सशंोधन कर लीजजए । केन्द र सरकार स े
रासश खात ेमें ही जाती है, हम लोगों को प्राप् त नहीं होती ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्राप् त होती है मतलब शासन को ही प्राप् त होती 
है, मेरा मतलब वही है ।  

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, खात ेमें । दहतग्राही के खात ेमें डायरेक् ट डबेबट 
िांसफर होता है ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, परेू 27 जजले में सामग्री और मजिरूी, िोनों का 
भगुतान बाकी है । मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से जानना चाहता हंू कक केन्द र सरकार से पवूा 
में जो रासश प्राप् त हुई है क् या उसका यदूटलाईजेशन सदटाकफकेट भेज दिया गया है और आपने केन्द र 
सरकार से कब डडमांड की, इसकी जानकारी िे िीजजए ?  

श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने िो तारीखें तो अभी बताई है, जो पत्र भेजा 
था । कब-कब फोन से बात ककया और कब-कब अधधकारी वहां गये और चचाा की, मैं यह भी जानकारी 
सिस् य को उपलबध करा िूंगा ।  

श्री सशवरतन शमाा :- पवूा में जो रासश प्राप् त हुई है, उसकी यसूी भेज िी क् या ?  

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, य.ूसी. जरूर चली जाती होगी, मैं आपको डडटेल् स परूी िे 
िूंगा ।  

श्री सशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, चली जाती होगी, यानी आपकी जानकारी में नहीं है ?  

श्री अजय चन्द राकर :- मेरा क् या उल् लखे कर रहे थ ेसाहब, क् या हो गया ? माननीय अध् यक्ष 
महोिय, आपने सवंेिनशील कहा, माननीय मतं्री जी की तो रूधच ही नहीं आ रही है । रूधच ही नहीं आ 
रही है, वह ववधान सभा का  अपना कक्ष ही नही ंखोल रहे हैं । उसके सलए एस.आई.टी. हम लोग 
बनायेंगे ।  

श्री टी.एस.ससहंिेव :- बिैकर ही आ रहा ह ू अध् यक्ष महोिय, चाय के सलए इसके बाि चलेंगे ।  

श्री अजय चन्द राकर :- कक्ष में क् यों नही ंजा रहे हैं, उसके सलए ववधायक िल की एस.आई.टी. 
बनायेंगे ।  

अध् यक्ष महोिय :- नई सिस् य है, उसको पछूने िीजजए । 
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प्रदेशिेमहाविद्यालयोंमेंप्राध्यापि, सहायिप्राध्यापिएिंस्िाफिेस्िीिृत/िायगरत/ररक्तपद 

 

 4. (*क्र. 950) श्रीमती इन्दि ूबजंारे : क्या उच्च सशक्षा मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
छ.ग. प्रिेश में कुल ककतने कहां कहां शासकीय महाववद्यालय एव ंअशासकीय महाववद्यालय सचंासलत   
हैं ? शासकीय महाववद्यालयों में प्राध्यापक एव ं सहायक प्राध्यापक एव ं अन्दय स्टाफ के स्वीकृत पि 
कार ्ायरत एव ंररक्त पिों की जानकारी िें ? 

 उच्च सशक्षा मतं्री (श्री उमेश पटेल) :  छत्तीसगढ़ प्रिेश में कुल 252 शासकीय महाववद्यालय एव ं
239 अशासकीय महाववद्यालय सचंासलत है. शासकीय महाववद्यालयों की जानकारी पसु्तकालय में रख े
पररसशष्ट्ट-”अ” में है एव ंअशासकीय महाववद्यालयों की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररसशष्ट्ट-”ब” में है. 
शासकीय महाववद्यालयों में प्राध्यापक एव ंसहायक प्राध्यापक एव ंअन्दय स्टाफ के स्वीकृत, कायारत एव ं
ररक्त पि की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररसशष्ट्ट-”स” में है. 

श्रीमती इन्द ि ू बजंारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ प्रिेश में ककतने शासकीय और 
अशासकीय महाववद्यालय हैं और उसमें सहायक प्राध् यापक और प्राध् यापक के ककतने-ककतने पि     
ररक् त हैं । मैं माननीय मतं्री जी से जानना चाहती ह ू ंकक हमारे प्रिेश के महाववद्यालयों में प्राध् यापक के 
595 पि स् वीकृत हैं और 595 पि ररक् त भी हैं । क् या हमारे छत् तीसगढ़ प्रिेश में इतने पढ़े-सलखे योग् य 
व् यजक्त नहीं समले या इस पि को भरने की सरकार की नीनत ही नहीं है, माननीय मतं्री जी से जानना 
चाहती   ह ू ं?  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी ।  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्राध् यापकों के 595 पि स् वीकृत हैं और ररक् त हैं, 
यह सही बात है । वपछली सरकार ने इसमें क् यों पहल नहीं ककया, मैं यह नहीं बता पाऊंगा । मैं आपको 
बताना चाहंूगा कक प्राध् यापकों के 595 पिों को भरने के सलए हमारी प्रकक्रया शरुू हो गयी है, बहुत जल् िी 
भी इसमें ववज्ञापन जारी होगा ।  

 श्रीमती इन्द ि ूबजंारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी मैं आपसे पछूना चाहती ह ू ंकक 
सहायक पि के सलए आपने 1384 पि ननकाला है, मरेे ख् याल से आप लोगों को प्राध् यापकों के सलए भी 
ववज्ञापन ननकाल िेना चादहये, क् योंकक काफी लम् ब ेसमय से, यानी जीरो पाईन्द ट पर चल रहा है । 
 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय, प्राध् यापकों के पि को भरने के सलए पी.एस.सी. के साथ 
बातचीत चल रही है और बहुत जल् िी उसका ववज्ञापन ननकलेगा। 
 अध् यक्ष महोिय :- जोगी जी ।  
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 श्रीमती इन्द ि ूबजंारे :- माननीय अध् यक्ष जी, मैं एक और प्रश् न पछूना चाहती ह ू ं कक हमारे प्रिेश 
में प्राध् यापकों के पि ही ररक् त नहीं है, बजल्क यहां पर स् नातकोत् तर प्राचाया के 58 में से 33 पि ररक् त 
हैं, क्रीड़ा अधधकारी के भी 117 में 67 पि ररक् त हैं, ग्रथंालय में भी 125 में से 63 पि ररक् त हैं, 
रजजस् िार में 18 में 9 पि ररक् त हैं । ततृीय और चतथुा शे्रणी में भी 897 और 877 पि ररक् त हैं । मैं 
माननीय मतं्री जी से जानना चाहती ह ू ंकक इसे कब तक भरेंगे ।  

 श्री उमशे पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पररसशष्ट् ट  “स”  में मैंने जो उत् तर दिया है, इसमें 
मैंने कहा है कक पी.जी. वप्रसंसपल, यजूी वप्रसंसपल, प्राध् यापक,  सहायक प्राध् यापक, क्रीड़ा अधधकारी, 
ग्रथंपाल, रजजस् िार, एव ंततृीय शे्रणी, चतथुा शे्रणी । मैं एक-एक का आपको बता िेता ह ू ंकक हमारी सरकार 
िो महीने में क् या कर रही है । य.ूजी.वप्रसंसपल और पी.जी.वप्रसंसपल, यह िोनों पिोन्द ननत के पि हैं । 
डी.पी.सी. करने का आिेश हमने 15 फरवरी 2019 को जारी कर दिया है । इनके पि पिोन्द ननत से भरे 
जायेंगे । प्राध् यापक के 595 पि है, जजसके सलए हम बहुत जल् िी ववज्ञापन ननकालने वाले हैं । सहायक 
प्राध् यापक के पि, जजसके काफी सखं् या में ररक् त पि हैं, उसके सलए हमने ऑलरेडी ववज्ञापन ननकाल दिया 
है । क्रीड़ा अधधकारी और ग्रथंपाल की भी प्रकक्रया चल रही है, बहुत जल् िी उनके ववज्ञापन ननकलने वाले 
हैं । रजजस् िार के पि, उसकी भी .....। 
 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मैं पछू रहा ह ू ं...। 
 श्री उमेश पटेल :- उसकी भी प्रकक्रयाधीन है । जो पिोन्द ननत के पि हैं...। 
 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, मतं्री जी बिै जाईये । जोगी जी पछू रहे हैं ।  

 श्री उमेश पटेल :- विा 2018 में पिोन्द ननत के पि को प्रमोट करत ेहुये उनको रखा गया है वह 
भी प्रकक्रया में प्रस् ताववत है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- जोगी जी ।  

 श्रीमती इन्द ि ूबजंारे :-माननीय अध् यक्ष महोिय, एक सवाल और सर ? माननीय अध् यक्ष महोिय, 
मैं कल इसीसलए सवाल पछू रही थी कक सावाजननक उपक्रमों में हमारे ककतने एस.सी. और एस.टी. के 
कुशल और अकुशल श्रसमक काया करत े हैं ? क् योंकक हम लोग एक तरफ यह बोल रहे हैं कक नया 
छत् तीसगढ़ गढ़ेंगे, हमारे छत् तीसगढ़ के लोगों को अपने ही क्षेत्र में ....। 

 अध् यक्ष महोिय :- जोगी जी ।  

 श्रीमती इन्द ि ूबजंारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसी से जुड़ा हुआ है । अगर नौकरी के सलए 
लोग नहीं समलेंगे तो क् या हम आऊटसोससिंग से छत् तीसगढ़ में भती करेंगे । इससलए मैं कल पछू रही थी 
तो माननीय मतं्री जी ने सवालों का जवाब नहीं दिया । मैं आपके माध् यम से उस सवाल की भी 
जानकारी मांगना चाहती ह ू ं।  
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 अध् यक्ष महोिय :- श्री जोगी जी ।  

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह खुशी की बात है कक माननीय मतं्री जी ने जो 
ररक् त पि है, उनको भरने की त् वररत कारावाई प्रारंभ की है। मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी स े
जानना चाहता हंू कक ये जो डायरेक् ट भनत ायां होंगी, उसमें क् या आप कुछ ऐसे प्रावधान करने वाले हैं 
जजससे हमारे प्रिेश के यवुाओं को ही उसमें रखा जा सके? आपका ववज्ञापन िेखने के बाि यह स् पष्ट् ट हो 
गया है कक बाहर के प्रिेश के लोग भी एप् लाई कर सकें गे और अगर बाहर के प्रिेश के लोग भी एप् लाई 
करेंगे तो यह रोजगार अधधकांश बाहर के लोगों को समल जायेगा। आप और हम सब वपछली सरकार की 
यह आलोचना करत ेथे कक बड़ी मात्रा में आऊटसोससिंग हो रही है, क् या वतामान सरकार इन ननयजुक्तयों के 
सलए ऐसा प्रावधान करेगी जजससे सारी ननयजुक्तयां हमारे छत् तीसगढ़ के बेरोजगारों को ही समलें, बाहर के 
लोगों को नहीं?  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आिरणीय सिस् य ने शायि सहायक प्राध् यापक के 
ववज्ञापन को लेकर बात कही है। इस ववज्ञापन में यदि िेखेंगे तो सामान्द य ज्ञान का जो ससलेबस है वह 
परूा छत् तीसगढ़ पर बेस् ड है, उसमें प्रावधान ककया गया है कक छत् तीसगढ़ के बारे में ही उसमें पछूा 
जायेगा ताकक छत् तीसगढ़ के लोगों को उसमें ज् यािा लाभ समल सके।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, इससे आऊटसोससिंग नहीं रूकेगी। मध् यप्रिेश की सरकार के 
आिरणीय मखु् यमतं्री कमलनाथ जी ने ननयम बना दिया है कक कम से कम 70 प्रनतशत ररकू्रटमेंट में 
हमारे लोग ही आना चादहए। क् या यह सरकार भी ऐसा कुछ करेगी? केवल ससलेबस में छत् तीसगढ़ का 
प्रश् न हम पछूें गे, वह लोग रटकर आ जायेंगे और वही लोग कफर से यहां आ जायेंगे। क् या आप ऐसा कुछ 
िोस किम उिायेंगे कक छत् तीसगद  ि़या लोग ही आयें?   

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगद  ि़या लोगों के सलए आय ुसीमा में भी पांच 
विा की छूट ननधााररत की गई है। मैं एक और चीज कहना चाहंूगा कक छत् तीसगढ़ की सरकार 
आऊटसोससिंग नहीं कर रही है। छत् तीसगढ़ में अभी सहायक प्राध् यापक का पि ननकला है, वपछले बार के 
ववज्ञापन में एक हजार के आसपास पि ननकले थे जजसमें भती की सखं् या 560 के आसपास थी। तो यदि 
िेखेंगे तो बहुत सारे पि उसमें खाली चले जात ेहैं। इससलए मैं कहंूगा कक छत् तीसगढ़ के ननवाससयों को 
आयसुीमा में 5 साल की छूट समल रही है, उनकी आयसुीमा बढ़ाई गई है जजससे ज् यािा से ज् यािा लोग 
उसमें एपीयर हो सकत ेहैं। िसूरा पि का जो ससलेबस है उसमें छत् तीसगद  ि़या सामान्द य ज्ञान को ही पछूने 
की बात की गई है इससलए मझुे लगता है कक इसमें छत् तीसगढ़ के लोगों को पयााप् त मौका समलेगा। 
 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मतं्री जी कह रहे हैं कक बहुत से पि खाली रह जात ेहैं 
इससलए हमको बाहर के लोगों को लेना पड़ता है। मैं िावे के साथ कह सकता हंू कक हमारे छत् तीसगढ़ में 
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पयााप् त सशक्षक्षत नवयवुक उपलब् ध हैं। आपके ससस् टम में कोई ऐसी खराबी है कक पि ररक् त रह जात ेहैं 
और उस बहाने से बाहर के लोग आ जात ेहैं। आप उस खामी को िरू कररये। 
      श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने ये नहीं कहा कक पि जो ररक् त रह जात े हैं 
उसके कारण हमको बाहर के लोगों को लेना पड़ता है। ये फैक् ट है कक वपछली बार करीब 1000 लोगों के 
पि ववज्ञावपत हुए थे और 560 लोगों की भती हुई। इससलए ये कोसशश की गई है कक इसमें ज् यािा स े
ज् यािा लोगों को परीक्षा िेने का मौका समले।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मेरा पहला प्रश् न है कक जो गरै पी.एस.सी. के पि हैं वह पररसशष्ट् ट में है 
आप भी िेश सकत ेहैं, प्रिेश में जजतने पि हैं उनको कब तक इस प्रकक्रया से ननयकु् त करेंगे? िसूरा 
माननीय उच् च सशक्षा मतं्री जी ने कहा है कक हमारी सरकार आऊटसोससिंग नहीं करेगी तो वपछली सरकार 
ने कौन-कौन से पिों में ककतनी आऊटसोससिंग की थी ये बताने का कष्ट् ट करेंग?े  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक तो इस प्रश् न से यह उद्भतु नहीं होता है।    

 श्री अजय चन्द राकर :- आपके उत् तर में आया है कक हमारी सरकार आऊटसोससिंग नहीं करेगी तो 
वपछली सरकार ने कौन-कौन से वविय में आऊटसोससिंग की थी, यह आप बतायेंगे?    

 श्री उमशे पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आऊटसोससिंग नहीं करना यह नीनतगत ननणाय है। 
परुानी सरकार ने ककया है या नहीं ककया है इससे ररलेटेड नहीं है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- उमशे जी, आप अच् छा उत् तर िे रहे हैं। माननीय अध् यक्ष महोिय, नॉन 
पी.एस.सी. के जो पि हैं उच् च सशक्षा बहुत महत् वपणूा वविय है । आप उसको कब तक भरने जा रहे हैं, 
और कौन सी प्रकक्रया में और वपछली सरकार ने कौन कौन से पोस् ट में आउटसोससेग ककतनी सखं् या में 
की थी, जजसको आप बिं करना चाह रहे हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- वपछली सरकार ने जो की थी, वो तो लबंी चौड़ी सलस् ट होगी आप इसका....। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, आपने कहा कक आउटसोससाग बिं करेंगे।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप उसको सलस् ट बनवा के.....। 

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, वपछली बार तो परूी सरकार ही आउटसोससाग थी न। 
आउटसोससाग की सरकार समाप् त हो गयी है।   

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, ये महत् वपणूा वविय है, मजाक का वविय नहीं है। उच् च 
सशक्षा मतं्री अच् छा उत् तर िे रहे हैं। कृपया आप बताइये।  

 अध् यक्ष महोिय :- अच् छा उत् तर िे रहे हैं।  
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 उच् च सशक्षा मतं्री (श्री उमशे पटेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने कहा कक हमारी सरकार 
आउटसोससाग नहीं करने वाली है, ये नीनतगत ....। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, पहली सरकार ने ककस ककस ववभाग में आउटसोससाग ...। 

 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय, अरे चंराकर जी सनु तो लीजजए उत् तर को।   

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, अच् छा चसलए साहब। 
 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय, ये नीनतगत ननणाय है और जहां तक आपकी बात है, आप 
चाहेंगे तो मैं उसको दिखवा के आपको परूा उत् तर दिला िूंगा।  

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपका सरंक्षण चादहए। ततृीय चतथुा शे्रणी या 
गरै पी.एस.सी के जो पोस् ट हैं वो कब तक भरेंगे, उसका आपने उत् तर नहीं दिया। िसूरी जो महत् वपणूा 
बात है नीनतगत ननणाय तब सलया गया जब उस ववभाग में आउटसोससाग होती रही। जैसा आप कह रहे हैं 
तो आउटसोससाग कौन कौन से पोस् ट में ककतनी हुई बताये। माननीय अध् यक्ष महोिय, छोटा सा प्रश् न है। 
इसमें आपका सरंक्षण चादहए।  

 श्री चंरिेव प्रसाि राय :- अध् यक्ष जी, माननीय अजय चंराकर जी आप तो जान रहे हैं कक कैसे 
कैसे वपछली बार आउटसोससाग हुई थी। आप मतं्री जी को उसी चीज को पछू रहे हैं।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आउटसोससाग के नाम से हमेशा राजनीनत होती 
रही है। माननीय मतं्री जी प्रश् न चाहत ेहैं बताईये न। आपके ववभाग में ककतनी आउटसोससाग हुई है।  

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ततृीय और चतथुा शे्रणी के ...। 
 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, खाली आउटसोससाग की बात होती है।  

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आउटसोससाग को बताना चादहए। (व् यवधान) 
 अध् यक्ष महोिय :- बदैिये, बदैिये।  

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, कब तक भती करेंगे। 
 अध् यक्ष महोिय :- मतं्री जी, उत् तर िे रहे हैं जरा बदैिये, बदैिये बदैिये। 

 श्री अमरजीत भगत :- ये आउटसोससाग कराना चाहत ेहैं इससलए...। 
 श्री अजय चरंाकर :- अध् यक्ष महोिय, ये बिनाम करने का चक् कर, यदि ननैतक साहस है तो 
बताना चादहए कक उच् च सशक्षा में ककतनी आउटसोससाग हुई। कौन कौन से सन ्में हुई कैसे हुई। बताने में 
क् या है अगर नीनतगत ननणाय है? 

 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय माननीय अजय चरंाकर जी प्रथा तो आप लोग ही चलाये हैं। 
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 श्री सत् यनारायण शमाा :- अध् यक्ष महोिय, ये लोग शांनत से कुछ बात कहना जानत ेही नहीं। 
हमेशा धचल् ला करके और उत् तजेजत हो के बात करत ेहैं। आप क् या बात कर रहे हैं? मतं्री जी के साथ ऐसा 
व् यवहार कर रहे हैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, ऐसा लगता है कक लड़ाई करने आये हैं। 
 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सशक्षा पर सत् यनारायण जी इतना अच् छा उत् तर 
िेत ेथे कक एक प्रश् न एक घटें तक चला। 
 श्री सत् यनारायण शमाा :- अध् यक्ष महोिय, हां चला, चला। एक घटें तक चला। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, इतना अच् छा उत् तर िेत ेथे। (व् यवधान)  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी आप कुछ जवाब िेना चाहत ेहैं? 

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अजय चंराकर जी जो पछू रहे हैं मैं उसका उत् तर 
उनको प्रोवाईड करवा िूंगा।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जब आउटसोससाग नहीं हुई तो नीनतगत ननणाय 
कैसे हुआ बतायें।  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, श्री सशवरतन शमाा जी मैंने कहा ये सरकार ने 
नीनतगत ननणाय सलया है ये फैसला ककसी वपछली सरकार को िेखकर नहीं सलया गया है। ये नीनतगत 
ननणाय है।  

 श्री सशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, अगर पहले आउटसोससाग हुई है ...(व् यवधान)  

 श्री मनोज ससहं मडंावी :- अध् यक्ष महोिय, भारतीय जनता पाटी सरकार आउटसोससाग करती थी, 
कांग्रेस सरकार नहीं। (व् यवधान)  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये बदैिये।  

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, केवल िो प् वाईंटेड प्रश् न है कक 
एक जो आउटसोससाग का ननणाय सलया वो ननणाय िीक है। इसके पहले माननीय सिस् य केवल इतना ही 
जानना चाह रहे हैं कक उच् च सशक्षा ववभाग में ककस ककस पि पर ककतना आउटसोससाग हुआ है। 
 अध् यक्ष महोिय :- ये बहुत लबंा वविय है।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये लबंा नहीं है। िसूरा कब तक के खाली पि 
हैं उसको भरे जायेंगे और कब तक भरे जायेंगे। तो कब तक भरे जा सकत ेहैं मतं्री जी जवाब िे सकत े
हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- िे चुके हैं।  
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 श्री धरमलाल कौसशक :- अध् यक्ष महोिय, लेककन जवाब नहीं आ रहा है। पहले प्रश् न का भी 
जवाब नहीं आ रहा है। उसमें 10 होगा, 50 होगा, 100 होगा 200 होगा बहुत लबंा नहीं है। मतं्री जी का 
जवाब आना चादहए।  

 अध् यक्ष महोिय :- ऐसा है, पहली बार मतं्री जी जवाब िे रहे हैं आप लोग भी कुछ....। 
 श्री धरमलाल कौसशक :- अध् यक्ष महोिय, नहीं, जवाब तो अच् छा िे रहे हैं। मतं्री जी जवाि िे रहे 
हैं इसीसलए अपेक्षा है।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप उनको डराईये मत। आप बदैिए। माननीय सोरी जी। 
 

िांिेरविधानसभाक्षेत्रमेंिेलमदैानोंिेसरंक्षण/मरम्मतहेतुस्िीिृतरामश 

 

 5. (*क्र. 873) श्री सशशपुाल सोरी : क्या उच्च सशक्षा मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) कांकेर ववधानसभा क्षेत्र में कुल ककतने खेल मिैान कहॉ-ंकहॉ ंहैं ? ववकासखण्डवार जानकारी िेंवें ? (ख) 
विा 2016-17 एव ं17-18 में खेल मिैान के मरम्मत/सधंारण हेत ुकुल ककतनी रासश व्यय की गई ? 

 उच्च सशक्षा मतं्री (श्री उमेश पटेल) :  (क) कांकेर ववधानसभा क्षेत्र में कुल 109 खेल मिैान हैं. 
जजसमें कांकेर ववकासखण्ड में 42 एव ंनरहरपरु ववकासखण्ड में 67 खेल मिैान हैं. खेल मिैानों के स्थान 
की जानकारी प्रपत्र “अ” एव ं प्रपत्र “ब” में  †3 सलंग्न है. (ख) प्रश्नाधीन अवधध के अतंगात खले मिैान 
के मरम्मत/सधंारण हेत ुव्यय रासश की जानकारी ननरंक है. 
 श्री सशशपुाल सोरी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने कांकेर ववधान सभा में ककतने खेल मिैान 
कहा-ंकहां हैं, उसकी जानकारी मांगी थी, मझुे सचूी समल गई है। मैंने 2 सालों का रखरखाव, विा 2016-17 
एव ं 2017-2018 में खेल मिैान के मरम्मत/सधंारण हेत ु कुल ककतनी रासश व्यय की गई? उसकी 
जानकारी मांगी थी और उसमें ननरंक जानकारी आयी है। मैं आपके माध् यम स ेमाननीय मतं्री जी से यह 
जानना चाहता हूूँ कक ये खेल मिैान के सलए समननमम क्षेत्रफल ककतना होना चादहए? क् योंकक लगातार 
मिैान के रकबे ससकुड़त ेजा रहे हैं।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, िसूरा कुछ हमारे ववधान सभा क्षेत्र के स् कूल हैं, जजनके पट्टे बन गये 
हैं। उमरािाहा है, िधूावा है और हमारे जो ये एम.एल.ए. साहब हैं उनके भी गांव का स् कूल है वह ककसी 
ननजी भसूम स् वामी के जमीन पर बना हुआ है और इस तरह के बहुत सारी सशकायतें हैं कक लगातार खेल 
मिैानों में अनतक्रमण हो रहे हैं। अध् यक्ष महोिय, मेरे गांव से लगा हुआ एक गांव हैं ...।  

                                                           
3 पररसशष्ट् ट “तीन” 
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 अध् यक्ष महोिय :- नहीं, आप इसमें भािण मत िीजजए। आप प्रश् न कररये। आप क् या प्रश् न पछूना 
चाहत ेहैं?  

 श्री सशशपुाल सोरी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं ये जानना चाहता हूूँ कक इस पर अनतक्रमण 
कब तक हटेंगे ? 
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य जी का पहला प्रश् न ये था कक खेल 
मिैान का ककतना एररया होना चादहए? तो कोई ऐसा स् पेससकफक डाइमेंशन नहीं है कक इतने एररया को ही 
खेल मिैान कहा जाएगा। जहां खेल होता है वहां उसको खेल मिैान के रूप में ववकससत ककया जाता है 
और अनतक्रमण की सशकायत जो है हमने पता कराया था, कलके् टर महोिय ने, मतलब उसमें उत् तर ये 
आया है कक ऐसा अनतक्रमण नहीं है। लेककन अगर आपके पास कोई ऐसी जानकारी है तो आप मझु े
दिलवा िें तो उसके ऊपर जरूर कायावाही करेंगे।  

 

मनेन्द्रगढ़विधानसभाक्षेत्रमेंछात्रािासिीव्यिस्था 
 

 6. (*क्र. 562) डॉ. ववनय जायसवाल : क्या उच्च सशक्षा मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे 
कक (क) क्या मनेन्दरगढ़ ववधानसभा क्षेत्र के महाववद्यालयीन छात्राओं के सलये कन्दया छात्रावास हैं ? (ख) 
यदि नहीं तो सवासवुवधायकु्त छात्रावास के ननमााण कराने की कायावाही कब तक की जायेगी ? 

 उच्च सशक्षा मतं्री (श्री उमेश पटेल) :  (क) जी नही. (ख) समय सीमा बतलाया जाना सभंव नही ं
है. 
 डॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा मनेन्द रगढ़ शहर में पी.जी. कॉलेज, 
वववेकानिं कॉलेज में कन्द या छात्रावास के वविय में प्रश् न था, इसमें माननीय मतं्री जी का उत् तर आया है 
कक छात्रावास नहीं है। मैंने उनसे ननवेिन ककया था कक वह बहुत अच् छा शहर है। मनेन्द रगढ़ पहाड़ों के 
बीच में बसा हुआ बहुत छोटा सा खूबसरूत पिारी एररया है, समतल एररया है और जो जनकपरु ववधान 
सभा है वहां भी पी.जी. कॉलेज नहीं होने के कारण जजतने आदिवासी क्षते्र हैं अगर वहां कन्द या छात्रावास 
हो जाता है तो वहां के लोगों को बहुत सवुवधा समलेगी।  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वह अच् छी जगह है मैं इसके सलए तो मैं नही ं
कहंूगा।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, लेककन वाकई में इनके कॉलेजेस में छात्राओ ंकी सखं् या बहुत अधधक है 
और उसको िेखत ेहुए यहां छात्रावास बनना चादहए और मैं ववधायक जी को आश् वस् त करना चाहंूगा कक 
आपकी जो मांग है उस पर बबल् कुल ववचार करत ेहुए, जल् ि स ेजल् ि करवाने की कोसशश करेंगे।  
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 डॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपको बहुत-बहुत धन्द यवाद्।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय िेवव्रत जी।  

 

प्रदेशमेंशराििीआपनूत गतथाभगुतान 

 

 7. (*क्र. 823) श्री िेवव्रत ससहं : क्या वाखणज्य एव ंउद्योग मतं्री  महोिय यह बताने की  कृपा 
करेंगे कक (क) छत्तीसगढ़ शासन के आबकारी ववभाग द्वारा विा 2017-18 एव ं2018-19 में 31 जनवरी, 
2019 तक ककन-ककन आपनूत ाकत्ताा से ककतनी रासश की एव ंकुल ककतनी मात्रा (लीटर) में िेशी शराब एव ं
अगें्रजी शराब की आपनूत ा करवाई गई ? (ख) आपनूत ाकत्ताा कंपनी का नाम तथा ककए गए भगुतान का ब्यौरा 
िें ? 

 वाखणज्य एव ंउद्योग मतं्री (श्री कवासी लखमा) :  (क) छत्तीसगढ़ शासन के आबकारी ववभाग 
द्वारा विा 2017-18 एव ं2018-19 में 31 जनवरी 19 तक शराब आपनूत ाकत्ताा से आपनूत ा की गई शराब की 
रासश एव ंिेशी शराब एव ंअगें्रजी शराब की आपनूत ा की मात्रा की जानकारी ननम्नानसुार है :— 

 

 विा           आपनूता की गई शराब की रासश        आपनूत ा की गई शराब की मात्रा 
                           (करोड़ रुपये में)               (लाख लीटर में) 
    िेशी शराब वविेशी शराब  िेशी शराब वविेशी शराब 

(1)    (2)  (3)   (4)  (5) 
 

 2017-18  870.64  787.11   1106.66 481.26 

 (01-04-2017 से 

 31-03-2018 तक)  

 2018-19  797.88  772.42   1010.88 492.01 

 (01-04-2018 से 

 31-01-2019 तक) 
(ख) आपनूत ाकत्ताा कंपनी का नाम तथा ककए गए भगुतान की जानकारी  †4  सलंग्न प्रपत्र “अ” एव ं  † 
प्रपत्र “ब” पर  † सलंग्न है. 
 श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी? 

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- चसलये। आप प्रश् न पनूछए। कोई भी जवाब िेंगे। 
                                                           
4 पररसशष्ट् ट “चार” 
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श्री िेवव्रत ससहं :- अच् छा माननीय अकबर भाई।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी स ेजानना चाह रहा था कक ये 
परूी जानकारी, जजन लोगों ने अगें्रजी और िेशी शराब की आपनूत ा की है उसका टोटल जो कफगर आया है। 
एक तो ये कफगर मचै नहीं करता। जो कुल आपनूत ा की गई है और जजतना लीटर है, उसके दहसाब से 
मचै नहीं करता। पर कफर भी इसको हम जवाब मान लें।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम से ये जानना चाहंूगा कक जब शराब िेकेिार लोग शराब 
िकुानों का सचंालन करत ेथे उस समय प्रिेश में या उस िकुान में कौन सी ब्राण् ड की िारू बबकनी है, 
उसको शराब िेकेिार अपने दहसाब से तय कर लेता था। मैं माननीय मतं्री जी से ये जानना चाहंूगा कक 
जो वविेशी शराब की आपनूत ा हुई, जो सरकार ने वपछले 2 विों में शराब की आपनूत ा करायी, उसमें कौन 
से ब्राण् ड या कौन सी कंपनी की िारू बबकनी चादहए, इसकी जानकारी कौन िेगा ? 

श्री सशवरतन शमाा :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा प् वाइिंट ऑफ ऑडार है ? 

अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न काल में होता है ?  

श्री सशवरतन शमाा :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीं। भारसाधक मतं्री को जानबझूकर गायब 
ककया गया है कक इस ववभाग के प्रश् न का उनको उत् तर न िेना पड़।े 

अध् यक्ष महोिय :- ये प् वाइिंट ऑफ ऑडार है ? 

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष  महोिय, हम ये जानना चाहत ेहैं कक माननीय मतं्री जी 
प्रश् नकाल में नहीं हैं।(व् यवधान)  

श्री सशवरतन शमाा :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, ये बहुत महत् वपणूा बात है। भारसाधक मतं्री को 
जानबझूकर गायब ककया गया है कक इस ववभाग के प्रश् न का उनको उत् तर न िेना पड़।े (व् यवधान) 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष  महोिय, इसको सिन जानना चाहता है।  

श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क् या माननीय मतं्री जी ने सिन को सलखखत 
जानकारी िी है ? 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रश् नकाल के दिन मतं्री बाहर नहीं रहत ेहैं। यह 
बहुत गभंीर वविय है। 
 

श्री िीपक बजै :- माननीय मतं्री जी ककसी ववशिे काम से गये हैं। 

श्री सशवरतन शमाा :- क् या माननीय मतं्री जी ने अनपुजस्थनत की कोई जानकारी सिन को िी है ?
 श्री अजय चन्द राकर :- उनका स् वास् ् य खराब है, कहा ंगये हैं, क् या कोई बड़ी घटना प्रिेश में घट 
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गई है ? सिन को इसकी जानकारी आपके माध् यम से चादहए। 
 श्री सशवरतन शमाा :- क् या माननीय मतं्री जी ने सिन को जानकारी िी है? 

अध् यक्ष महोिय :- भारसाधक मतं्री जवाब िेंगे। 
श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम खाली यह जानना चाहत े हैं कक क् या 

माननीय मतं्री जी  ने सिन में अनपुजस्थत रहने की आपको जानकारी िी है और ककन कारणों से वह 
अनपुजस्थत रहेंगे? 

श्री अजय चन्द राकर :- प्रिेश में ऐसी कौन सी महत् वपणूा घटना घट गई, दिल् ली में बिैक हो गई 
कक माननीय मतं्री जी प्रश् नकाल के दिन उपजस्थत नहीं हैं। क् या प्रश् नकाल के दिन हमेशा अनपुजस्थत 
रहेंगे। 
 श्री सत् यनारायण शमाा :- मबंत्रमडंल की सामदूहक जजम् मेिारी होती है, सामदूहक जजम् मेिारी के 
कारण माननीय मतं्री जी जवाब िे रहे हैं। 

श्री अजय चन्द राकर :- इतनी मोटी बात तो हम लोग भी जानत ेहैं। 
श्री सत् यनारायण शमाा :-  जानत ेहैं तो कफर क् यों पछू रहे हैं ? 

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी बहुत ही आवश् यक काया से 
बाहर गये हुए हैं और उन्द होंने सलखखत सचूना िी है। 
 अध् यक्ष महोिय :- सलखखत सचूना समल गई है। आप जवाब िीजजए। 
  श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं प्रश् न िोबारा पछू लेता हंू। जब पहले िेकेिारों 
द्वारा शराब िकुान का सचंालन ककया जाता  था तो वह लोग तय करत ेथ ेकक ककस कंपनी की शराब 
को, कौन से ब्राण् ड को िकुान में रखना है, उसके आधार पर वह लोग बबक्री करत ेथे। मैं माननीय मतं्री 
जी से यह जानना चाहंूगा कक वपछले िो विों में अगें्रजी की जो-जो शराब, जो-जो ब्राण् ड सरकारी िकुानों 
से बबक्री की गई, उसमें सरकार ने या ववभाग ने यह कैसे चयन ककया की कौन सी िकुान में कौन से 
ब्राण् ड को रखना है या परेू प्रिेश में ककस कंपनी की, ककस ब्राण् ड की अगं्रेजी शराब को सरकार द्वारा क्रय 
ककया जाना चादहए ? 

 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क्रय करने की जो प्रकक्रया है, छत् तीसगढ़ स् टेट 
बेवरेज स् टेट कापोरेशन सलसमटेड प्रिायकतााओं स ेक्रय करती है, उसके बाि छत् तीसगढ़ स् टेट माकेदटगं 
कापोरेशन सलसमटेड को यह ववक्रय करके उसके बाि कफर ररटेलर के पास जाता है। जहां तक आपने जो 
प्रश् न ककय है कक ब्राण् ड कैस ेतय ककया जाता है तो अलग-अलग िकुानों से जो ररक् वायमेन्द ट आती है, उस 
ररक् वायरमेन्द ट के दहसाब से बेवरेज कापोरेशन तय करता है और तय करने के बाि कफर वह आिेश 
प्रिायकताा को प्रिान करता है। 
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 श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वपछल ेिो विों में लगातार जो अगं्रेजी शराब की 
िकुानें थीं, उसमें पादटाक्यलूर कुछ ही ब्राण् ड समला करत ेथे, बाकी जो राष्ट् िीय स् तर पर जजनकी बहुत 
अधधक बबक्री होती है, जो ब्राण् ड बहुत ज् यािा चलत ेहैं, वह तो कभी छत् तीसगढ़ में उपलब् ध ही नहीं होत े
थे। मैं माननीय मतं्री जी से यह जानना चाहंूगा कक राष्ट् िीय और अतंरााष्ट् िीय स् तर के शराब के जो ब्राण् ड 
हैं, क् या वह छत् तीसगढ़ में उपलब् ध नहीं होने का कोई ववशिे कारण था ? क् या हम छत् तीसगढ़ की जो 
ब्राण् ड है उसी को प्रमोट करने में लगे थे, क् या ऐसी कोई नीनत उस समय थी ? 

 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ककसी भी ब्राण् ड को प्रमोट करने में सरकार 
नहीं लगी हुई है, जो प्रिायकताा हैं वह पजंीकृत हैं। जब उनसे साल भर के सलए रेट आफर मांगा जाता है 
जो पजंीकृत प्रिायकताा जजन-जजन ब्राण् ड के बारे में आपनूत ा की जानकारी िे िेत ेहैं उसके दहसाब से साल 
भर उनसे क्रय ककया जाता है। 
 श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं अनंतम प्रश् न पछूना चाहंूगा कक शराब क्रय करने 
की जो नीनत वपछले िो विा से चल रही थी, अगें्रजी शराब िकुानों में जो शराब आती थी तो कया इस 
विा भी वही नीनत अप्रलै के बाि लाग ूरहेगी या शासन की और कोई नीनत बन रही है ? क् योंकक इसकी 
लगातार सशकायत रही है कक शराब िकुानों में पदटाक् यलूर िो-तीन ब्राण् ड ही उपलब् ध रहत ेहैं और अन्द य 
राष्ट् िीय स् तर के ब्राण् ड जो पहले यहां बबका करत ेथे या शराब िेकेिार बेचा करत ेथे, वह ब्राण् ड छत् तीसगढ़ 
में समलत ेनहीं हैं। माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे प्रश् न का िसूरा दहस् सा भी है कक मात्रा की उपलब् धता 
है। 
 नगरीय प्रशासन मतं्री (डॉ. सशवकुमार डहररया) :- माननीय अध् यक्ष जी, कौन-कौन सा ब्राण् ड 
मगंवाना चाहत ेहैं, बता िें तो ननवेिन कर लेंगे। 

श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय सशव भाई, मैं तो शराब पीता नहीं हंू। वह तो जो लोगों के बीच से 
बात आ रही है, आप प्रश् न को समझने की कोसशश कररयेगा। 

श्री अजय चन्द राकर :- आप प्रश् न के समझने की अपेक्षा मत कीजजए, उधर बहुत लोगों के समझ 
में नहीं आयेगा। 
 श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा िसूरा माननीय मतं्री जी से ननवेिन है कक 
अगें्रजी और िेशी शराब िकुान प्राय:-प्राय: एक की जगह पर हो गई हैं। यह जो अहात े चल रहे हैं, 
जजसको लोग चखना के रूप में जानत ेहैं, वह एक चखना की परंपरा परेू छत् तीसगढ़ में बनी हुई है, आप 
ककसी शराब िकुान में चले जायें तो अवधै रूप से लगभग 100, 200 िकुानों का सचंालन होता रहता है, 
15 अगस् त, 26 जनवरी को भी चखने में िकुान में शराब समल समल जाती है, मैं आपसे पछूना चाहंूगा 
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कक जो चखना का सचंालन हो रहा है, जजसके कारण अराजकता का वातावरण है क् या उसके सबंधं में 
अभी शासन की कोई नई नीनत बनी है ? 

श्री मोहम् मि अकबर :- चखना की कोई अनमुनत शासन की ओर से नहीं है लेककन आपने जो 
धचतंा व् यक् त की है, मैं उसको दिखवा लूगंा ।  

 

प्रदेशमेंपिंीिृतिेरोिगार 

 

 8. (*क्र. 224) श्री सशवरतन शमाााः क्या उच्च सशक्षा मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) प्रिेश में 31 दिसबंर, 2018 की जस्थनत में राज्य में कुल ककतने पजंीकृत बेरोजगार हैं जजलेवार सखं्या 
उपलब्ध करावें ? (ख) क्या पजंीकृत बेरोजगारों को बेरोजगारी भत्ता िेने का प्रावधान ककया गया है ? 

 उच्च सशक्षा मतं्री (श्री उमशे पटेल) :  (क) प्रिेश में 31 दिसबंर 2018 की जस्थनत में राज्य में 
कुल 23,25,085 पजंीकृत बेरोजगार है. जजलेवार सखं्या की जानकारी  ††5 सलंग्न पररसशष्ट्ट अनसुार है. 
(ख) पजंीकृत बेरोजगारों को बेरोजगारी भत्ता िेना ववचाराधीन है. 
 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे प्रश् न के उत् तर में माननीय मतं्री जी ने बताया 
है कक परेू प्रिेश में 23 लाख बेरोजगार हैं और उत् तर-ख में बोला है कक पजंीकृत बेरोजगारों को बेरोजगारी 
भत् ता िेना ववचाराधीन है । मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से यह जानना चाहता हंू, चूंकक यह 
सरकार जब भी कोई बात करती है तो अपने जन घोिणा पत्र की बात करती है और इनके जन घोिणा 
पत्र में घर-घर रोजगार, हर घर रोजगार और ढ़ाई हजार रूपये बेरोजगारी भत् ता िेने की घोिणा की गयी 
थी तो यह 23 लाख बेरोजगारों को आप प्रककयाधीन के बजाय कब से बेरोजगारी भत् ता दिलाना शरुू कर 
िेंगे और ककतना दिलाना शरुू करेंगे इसकी जानकारी िे िीजजये ? 

 श्री िीपक बजै :- परेू 15 सालों में 23 लाख बेरोजगार तो आप लोगों ने ही कर दिया है । 

 श्री अजय चंराकर :- हम लोगों ने सब कर दिया, आप लोग िीक कर िो ।  

 श्री मनोज ससहं मण् डावी :- परूा शासन का भट्टा बबिा दिया है ।   

 श्री अजय चंराकर :- माननीय ववधायक जी, आप वहां खड़ ेहोकर मतं्री बन गया हंू ऐसा केवल 
महससू भर करो । आप कभी मतं्री नहीं बनने वाले हैं बिै जाईये। 
 श्री मनोज ससहं मण् डावी :- मत बनू ंलेककन मतं्री रहा हंू इससलये आपके जैसे रहा हंू । (हंसी) 
 श्री अजय चंराकर :- मेरे जसैा ? 

 श्री िीपक बजै :- श्री मनोज भयैा, आप उनस ेअच् छे हैं । उनके जैसा मत बननये । 

                                                           
5 पररसशष्ट् ट “पांच” 
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 नगरीय प्रशासन मतं्री (डॉ. सशवकुमार डहररया) :- श्री अजय चरंाकर जी, ये मतं्री नहीं हैं लेककन 
इनकी मतं्री जैसी चलती है । आपका क् या चलता है वह बताईये? 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी, आप जवाब िीजजये ? 

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं उनके जैसा कभी नहीं था ।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, बद  ि़या प्रश् न है । जवाब िीजजये । 
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, दिनांक 31 दिसबंर 2018 की जस्थनत में पजंीकृत 
बेरोजगार 23 लाख 25 हजार 85 लोग हैं और बेरोजगारी भत् ता िेने की बात पर ववचाराधीन है और जैस े
ही इसमें ववचार परूा हो जायेगा इसको अनतशीघ्र करने के प्रयास करेंगे ।  

 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, ववचाराधीन है यह तो आपने सलखकर िे दिया । 
आप इसमें ववचार कब तक पणूा कर लेंगे और कब से बेरोजगारी भत् ता दिलायेंग ेक् या आप इसकी कोई 
समय-सीमा ननधााररत करेंग े? 

 श्री उमेश पटेल :- जल् ि स ेजल् ि । (व् यवधान)  

 श्री अजय चंराकर :- जल् ि से जल् ि क् या होता है ? आप 5 साल के अिंर भी बोल सकत े      
हैं । (व् यवधान)   

 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह कोई जवाब नहीं होता । (व् यवधान)  माननीय 
अध् यक्ष महोिय, इस सिन में कोई समय-सीमा ननधााररत करनी चादहए । 
 डॉ. सशवकुमार डहररया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारा घोिणा-पत्र 5 साल के सलये है । 
(व् यवधान) जब करेंगे तो इनको बतायेंगे । इनको वाकई में इसकी धचतंा थोड़ी है। (व् यवधान)   

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस सिन में ऐसी जस्थनत बनी है । कई बार ऐसा 
हुआ है कक जब आश् वासन दिया गया है तो उसकी समयावधध बतायी गयी है और यदि सिन में 
समयावधध बतायी जाती है तो सिन की गररमा बढ़ती है और आपकी गररमा बढ़ती है । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, आपके माध् यम से परेू सिन की गररमा बढ़ती है । (व् यवधान)   

 अध् यक्ष महोिय :- आपका प्रश् न क्रमांक – िसवां है । मैं उसको लेना चाहता हंू इससलये नम्र   
बनें । (व् यवधान)   

 श्री अजय चंराकर :- बेरोजगारी भत् ता का बताना चादहए । 
 डॉ. सशवकुमार डहररया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रश् न माननीय सशवरतन जी पछू रहे हैं कक 
ये पछू रहे हैं ? 

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें तो कोई जवाब आया ही 
नहीं है इससलये उसमें जवाब आ जाये । बाकी प्रश् न में आगे बढ़ें वह तो िीक है । 
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 अध् यक्ष महोिय :- नवां प्रश् न मेडम जोगी जी का है ।  

 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, चसलये आप बेरोजगारी भत् ता जल् ि से जल् ि 
उपलब् ध करायेंग े । इन 23 लाख बेरोजगारों को ककतना बेरोजगारी भत् ता उपलब् ध करायेंगे और क् या 
इनको रोजगार िेने की शासन के स् तर पर कोई व् यवस् था की जा रही है इसकी जानकारी िे िें । 
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने पहले ही कहा कक इसमें ववचाराधीन है तो हम 
सारे पक्षों पर ववचार कर रहे हैं । जब कोई पॉसलसी बनेगी तो ववधानसभा में बताया जायेगा ।  

 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, कोई समय-सीमा तो होगी न । आप कह रहे हैं 
जल् ि से जल् ि । माननीय अध् यक्ष महोिय, यह जल् ि से जल् ि कहना टालने वाली बात है । (व् यवधान) 
आपको कोई समय-सीमा ननधााररत करना चादहए । 23 लाख बरेोजगारों के भववष्ट् य का सवाल          
है । (व् यवधान) 

 अध् यक्ष महोिय :- डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी ।  

 श्री मनोज ससहं मण् डावी :- 5 साल में हो जायेगा धचतंा मत करो । 
 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत बड़ी सखं् या में लोग बेरोजगार हैं और उन 
बेरोजगारों ने बेरोजगारी भत् ता समलेगा इस भाव से सरकार को बनाया है । (व् यवधान) यह गलत 
आश् वासन िेने का काम है । (व् यवधान) 

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय मोिी जी ने भी कहा था कक 2 करोड़ लोगों को हर साल िेंग,े 
उसका क् या हुआ ?  

 श्री मनोज ससहं मण् डावी :- आदिवाससयों का हक कहां है ? (व् यवधान) 

 डॉ. सशवकुमार डहररया :- आपने 500 रूपये बेरोजगारी भत् ता िेने का कहा था, आपके घोिणा पत्र 
में था । (व् यवधान) क् या आपने कर दिया ? 

 अध् यक्ष महोिय :- बदैिए । प्रश् नकाल समाप् त होने वाला है ।  

 श्री सशवरतन शमाााः- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी जवाब िेने खड़ ेहैं लेककन बाकी 
लोग बोल रहे हैं ।  

 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पता नही ंचलता कक मतं्री कौन है। 3-4 लोग खड़ ेहो 
जात ेहैं । (हंसी) 
 अध्यक्ष महोिय :- आप बदैिए ।         
 श्री सशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी जवाब िेना चाहत े  हैं, मतं्री जी का 
जवाब तो आ जाए । 
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 श्री धरमलाल कौसशक :- अध् यक्ष महोिय, इस प्रश् न में एक भी जवाब नहीं आया है और जहां पर 
खड़ ेहुए हैं, वहीं पर हैं ।  
 डॉ. सशवकुमार डहररया :- इतना अच् छा जवाब आया है ।  
 श्री सशवरतन शमाा :- केवल टालने वाला जवाब है, ववचाराधीन है । (व् यवधान)   
 श्री धरमलाल कौसशक :- मतं्री जी को जवाब नहीं िेने िे रहे हैं । 
             (भारतीयिनतापािीिेसदस्योंद्िारासरिारविरोधीनारेलगाएगए)  
 श्री सतंराम नेताम :- माननीय मतं्री जी का उत् तर सनुनये आप । 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- मतं्री कौन है भइया ? 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वास् तव में सौरभ ससहं जी ने सही प्रश् न उिाया, 
जो लोग खड़ ेहोत ेहैं उनमें मतं्री कौन है ?  
 श्री उमेश ससहं :- और मैं आपसे एक और प्रश् न पछूना चाहता हंू सौरभ ससहं जी । आपके यहां 
भी समझ में नहीं आता कक सीएलपी लीडर कौन है । जब सीएलपी लीडर खड़ ेहोत ेहैं तो आप लोग क् यों 
खड़ ेहोत ेहैं ?  
 श्री सौरभ ससहं :- यहां से तय है कक सीएलपी लीडर कौन है । यहां से अकेले सीएलपी लीडर खड़ े
होकर बोलत ेहैं । यह बात तय है कक सीएलपी लीडर कौन है ।  
 श्री उमशे पटेल :- अजय चन्द राकर जी सीएलपी लीडर हैं या सशवरतन शमाा जी, यह समझ में 
नहीं आता । (व् यवधान) भारतीय जनता पाटी ने तय ककया है कक सीएलपी लीडर कौन है । (व् यवधान) 
 श्री सशवरतन शमाा :- 23 लाख बेरोजगारों को यह सरकार धोखा िेने का काम कर रही          
है । (व् यवधान)  
 श्री अमरजीत भगत :- मोिी जी ने हर साल 2 करोड़ लोगों को रोजगार िेने की बात की है ।  
 श्री सतंराम नेताम :- आउटसोससिंग में ककतना भ्रष्ट् टाचार हुआ है । (व् यवधान) 
आज बेरोजगारों की सधु आ रही है । (व् यवधान) बेरोजगारों को िगने का काम आपकी सरकार ने ककया 
है ।  
 श्री धरमलाल कौसशक :- एक भी प्रश् न का जवाब नही ंआया है ।  

डॉ. सशवकुमार डहररया :- आया है । 
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सशवरतन शमाा जी बहुत ही वररष्ट् ि सिस् य 
हैं । राजनीनतक  रूप से हम लोगों से बहुत सीननयर हैं । लेककन मझुे ऐसा लग रहा है कक आजकल 
थोड़ा कम पढ़ रहे हैं ।  
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श्री सशवरतन शमाा :- मैं पढ़कर आया हंू । 
 श्री उमेश पटेल :- घोिणा पत्र को िीक से पद  ि़ये ।  

श्री सशवरतन शमाा :- मैंने आपके प्रश् न के उत् तर को परूा पढ़ा है । आपके जनघोिणा पत्र को परूा 
पढ़ा है और उसी आधार पर मैं आपसे प्रश् न कर रहा हंू माननीय । 
 श्री उमेश पटेल :- मैं कफर से पढ़ िेता हंू ।  

श्री सत् यनारायण शमाा :- अपना सकंल् प पत्र तो पढ़ नहीं पात,े हमारा क् या पढ़ोगे । अपना पढ़ 
लेत ेतो यह जस्थनत नहीं होती (हंसी)। 

श्री मोहन मरकाम :- 2003 से अपना सकंल् प पत्र पढ़ लीजजए ।   
श्री सतंराम नेताम :- 15 सालों में आपका सकंल् प पत्र हमने िेखा है, आज तक 2100 रूपए 

ककसानों को नहीं दिया ।  
डॉ. सशव कुमार डहररया :- आपने सकंल् प पत्र में 500 रूपया बेरोजगारी भत् ता िेने की बात की 

थी । 15 सालों तक आपने नहीं दिया और अभी हम लोगों को तो महीना, डढ़े महीना नहीं हुआ        
है । (व् यवधान)  

श्री केशव प्रसाि चरंा :- इन्द होंने नहीं ककया तो आप भी नहीं करेंगे क् या ? 

श्री सतंराम नेताम :- हम केवल उिाहरण बता रहे हैं । 
 श्री अमरजीत भगत :- 5 साल बीत गया । मोिी जी को एकाध धचट्िी आप लोग सलख दिए होत े
कक मोिी जी आपने घोिणा की थी कक हर विा 2 करोड़ लोगों को नौकरी िेने का । आप एक धचट्िी 
सलख दिए होत े।  

अध् यक्ष महोिय :- भगत जी, आप बदैिये, समय समाप् त हो रहा है ।  
श्री उमेश पटेल :- घोिणा पत्र में सलखा है कक यवुाओ ंको सामिुानयक ववकास और समाज सेवी 

गनतववधधयों में भाग लेने पर न्द यनूतम प्रनतमाह रूपए 2500 प्रिान ककये जाएंगे ।   
अध् यक्ष महोिय :- मडैम जोगी । 

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मतं्री जी ने जो उत् तर दिया है यह उत् तर 
आधा अधूरा है । 
 अध् यक्ष महोिय :- पयााप् त उत् तर है ।  

श्री सशवरतन शमाा :- इन्द होंने सलखा है कक सामिुानयक ववकास एव ंसमाज सेवी गनतववधधयों में 
भाग लेने के सलए । आप इनको इन गनतववधधयों में भाग लेने का अवसर प्रिान करेंगे ? ऐसी कोई 
व् यवस् था करेंगे कक सामाजजक ववकास एव ंसामाजजक गनतववधधयों में भाग ले सकें  ? ऐसा अवसर प्रिान 
करेंगे तो बताइए कक कब तक प्रिान करेंग े? आप कब तक प्रिान करेंगे ?  
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प्रदेशमेंिायगरतममतानननोंिोगणिशेिाप्रदाय 
 

 9. (*क्र. 308) डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी : क्या पचंायत मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा 
करेंगे कक (क) प्रिेश में समतानननों की सखं्या ककतनी हैं ? जजलेवार बतायें ? कोटा ववधान सभा क्षते्र में 
ककतनी समताननन कायारत हैं ? (ख) क्या उन्दहें शासन से यनूनफामा (गणवेश) प्रिाय ककया जाता है ? 

 पचंायत मतं्री (श्री टी. एस. ससहंिेव) :  (क) प्रिेश में कुल 69,991 समताननन कायारत हैं, जजलेवार 
जानकारी   ‡6 सलंग्न पररसशष्ट्ट अनसुार है. कोटा ववधानसभा क्षेत्र में कुल 589 समताननन कायारत हैं. (ख) 
समतानननों को शासन से यनुनफामा (गणवेश) प्रिाय नहीं ककया जाता है.  

 डॉ. रेणु अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मैं पचंायत मतं्री जी से जानना चाहंूगी कक जो समताननन 
योजना है, परेू प्रिेश में 69,991 समताननन की ननयजुक्त की गई है। वे कृपया सिन को यह बतायें कक 
यह योजना कब से प्रारंभ हुई थी और जैसा मैं जजलेवार जानकारी िेख रही थी। सवााधधक राजनांिगांव, 
उसके बाि रायगढ़ और उसके बाि बबलासपरु में ननयजुक्त समताननन की सखं् या की है ककन्द त ुनारायणपरु 
में मात्र 630, सकुमा, बीजापरु और बहुत बड़-ेबड़ ेएररया में जजले हैं। सकुमा में 1190 और बीजापरु में 
1400। उसी तरह िंतवेाड़ा में भी मात्र 1300 समताननन की ननयजुक्त की गई है तो कृपया बतायें कक 
क्षेत्रफल को िेखत ेहुए इन जजलों में और आवश् यकता को िेखत ेहुए भी क् या इनकी अधधक ननयजुक्त की 
जायेगी ? क् या सखं् या बढ़ायी जायेगी? कृपया बतायें।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक तो माननीय सिस् या को मैं धन्द यवाि भी 
िूंगा कक इन्द होंने यह प्रश् न उिाया है, जजससे मझुे भी अपनी जानकारी समतानननों के सिंभा में और उनके 
कायों के सिंभा में नये-परुाने करने का एक मौका समला और जो प्रश् न उन्द होंने ककया है। जानकारी आयी 
है और उन्द होंने स् वय ंबताया कक 69,991 समताननन कफलहाल काम कर रही हैं। 589 समताननन आपके 
क्षेत्र में काम कर रही हैं और कायायोजना के प्रारंभ होने की नतधथ 23/11/2001 को आिेश जारी हुआ था 
और कक्रयान्द वयन 2002 में शरुू हुआ। 2002 में इसका कक्रयान्द वयन प्रारंभ हो गया था। जो समतानननों के 
उद्िेश् य हैं उसके सिंभा में आप भी बेहतर जानती हैं। चेतना बढ़ाने से लकेर सलाह-समिुाय के कायों में 
लगना अन्द य उसके बहुत सवेंिनशील और अच् छे उद्िेश् य हैं। भती करने के सिंभा में माननीय सिस् या ने 
जो जानना चाहा है। पारा में समताननन न हो। 20 स ेअधधक पररवारों के ननवासरत होने पर और एक ही 
समताननन 80 से अधधक पररवारों को िेख सकती है। एक उन्द होंने परैामीटर बनाया हुआ है कक शहरी क्षते्र 
में इतना से इतना, ग्रामीण क्षेत्र में इतना से इतना और पारा में समताननन न हो। 30 से अधधक पररवार 
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की बात है और समतानननों की एक से अधधक 20 स ेअधधक पररवारों की िेखरेख करने की बात है। शहरी 
क्षेत्र में 30 से 200 पररवारों के बीच में समतानननों को िेखने की बात है। तो एक औसत जो समतानननों 
की भती के पीछे है । 3 करोड़ की आबािी में वतामान में करीब 70 हजार समताननन हैं और इसका 
औसत ननकाला जा सकता है कक लगभग 400 की आबािी के पीछे औसतन कफलहाल एक समताननन है 
और जहां-जहां माननीय सिस् या ने धचतंा व् यक् त की है कक कोई भी क्षेत्र छत् तीसगढ़ में अगर अनपुात के 
अनरुूप समतानननों को उपलब् ध नहीं करा पाया है तो ननजश्चत रूप से इसको िेखवाएंगे। परेू 27 जजले के 
146 ववकासखंडों में और शहरी क्षेत्रों में। शहरी क्षते्रों में  सही है कक समतानननों की ननयजुक्त अनपुात 
अनसुार कई जगह नहीं हुई है तो प्राथसमकता के आधार पर इसको भी सनुनजश्चत ककया जायेगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- अजय चन्द राकर जी, प्रश् न क्रमाकं 10।  

 डॉ. रेणु अजीत जोगी :- माननीय....। 
 अध् यक्ष महोिय :-पयााप् त उत् तर आ गया अब छोड  डए ।  

 डॉ. रेणु अजीत जोगी :- मैं बधाई िेना चाहंूगी तत् कालीन 2002 में कांग्रेस की सरकार को। आप 
प्रश् न पछूें ।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलए एक समनट है। पछू लीजजए।  

 

प्रदेशमेंस्िच्छभारतममशनग्रामीणिेतहतशौचालयननमागण 

 

 10. (*क्र. 685) श्री अजय चन्दराकर : क्या पचंायत मतं्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) छत्तीसगढ़ में दिनांक 31 दिसम्बर, 2018 तक एस.बी.एम. (स्वच्छ भारत समशन ग्रामीण) में मनरेगा 
और एस.बी.ए. से ककतना शौचालय ननमााण ककया गया है ? पथृक-पथृक बतायें ? (ख) इस योजना के 
तहत ककतने दहतग्राही का भगुतान बकाया है ? कृपया जजलावार बताने का कष्ट्ट करेंगे. 
 पचंायत मतं्री (श्री टी. एस. ससहंिेव) :  (क) छत्तीसगढ़ में दिनांक 31 दिसम्बर, 2018 तक 
एस.बी.एम. (स्वच्छ भारत समशन ग्रामीण) में मनरेगा से कुल 1027917 और एस.बी.एम. से कुल 
2087629 शौचालयों का ननमााण ककया गया है. (ख) इस योजना के तहत कुल 154499 दहतग्रादहयों का 
भगुतान बकाया है. जजलेवार जानकारी ‡‡7  सलंग्न पररसशष्ट्ट में है. 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, टाइम तो बार हो रहा है लेककन पहले प्रश् न में 
मैंने चचाा की थी और आप माननीय मतं्री जी भगुतान कब तक करवा िेंगे ? क् योंकक भगुतान ससफा  
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मनरेगा के और उसके नहीं है, बहुत सारे क्षेत्रों के भगुतान हैं, जजसको तत् काल करवाया जा सकता है। 
उसको करवाने के सलए व् यजक्तगत रूधच लेकर कब तक करवायेंगे, यह बताने का कष्ट् ट करें।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सवाल और जवाब वही हैं, जो पहले आये थ े
और जो रासशयां उपलब् ध हैं। अगर राज् य के पास जजले में डी.एम.एफ. फंड में रासश उपलब् ध है तो 
तत् काल उसका आबटंन उपलब् ध करा दिया जायेगा। अन्द य मिों में जहां-जहां रासश उपलब् ध है, उसके 
आबटंन में कहीं िेरी नहीं होगी। मैं एक दिन, िो दिन, पांच दिन नहीं बता सकता लेककन अगर जजला 
मि में रासश है। डी.एम.एफ. की रासश, सी.एस.आर. की रासश, जो रासश उपलब् ध है। हफ्त ेभर के अिंर 
उसका भगुतान कराने के सलए मैं आपको आश् वासन िेता हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् नकाल समाप् त। भपेूश बघेल जी।  

 

 

 

(प्रश्निालसमाप्त) 
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समय : 
12:00 बज े             पत्रोंिापिलपररिािाना। 
 

1.छत्तीसगढ़लोिसेिाअनसुचूचतिानतयों,अनसुचूचतिनिानतयोंऔरअन्द्यवपछडािगोंिेमलए
आरक्षणअचधननयम,1994िीधारा–19िेअतंगगतअठारहिांिावषगिप्रनतिेदनिषग2018 

 

 मखु् यमतं्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं छत् तीसगढ़ लोक सेवा (अनसुधूचत 
जानतयों, अनसुधूचत जनजानतयों और अन्द य वपछड़ा वगों के सलए आरक्षण) अधधननयम, 1994 (क्रमाकं 21 
सन ् 1994) की धारा 19 की अपेक्षानसुार छत् तीसगढ़ लोक सेवा अनसुधूचत जानतयों, अनसुधूचत 
जनजानतयों और अन्द य वपछड़ा वगों के सलए आरक्षण अधधननयम, 1994  की धारा -19 के अन्द तगात 
अिारहवां वाविाक प्रनतवेिन विा 2018 पटल पर रखता हूूँ। 
 

2. छत्तीसगढ़लोिसेिाआयोगिासत्रहिांिावषगिप्रनतिेदन(1अप्रलै,2017से31माचग,2018)एिं
पालनप्रनतिेदन 

 

 मखु् यमतं्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं भारत के सवंवधान के अनचु् छेि 323 
के खण् ड (2) की अपेक्षानसुार छत् तीसगढ़ लोक सेवा आयोग का सत्रहवां वाविाक प्रनतवेिन (1 अप्रलै, 
2017 से 31 माचा, 2018) एव ंपालन प्रनतवेिन पटल पर रखता हूूँ। 
 

3. छत्तीसगढ़लोिआयोगिापन्द्रहिांिावषगिप्रनतिदेनिषग2016-2017 

 

 मखु् यमतं्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं छत् तीसगढ़ लोक आयोग अधधननयम 
2002 (क्रमांक 30 सन ्2002) की धारा 11 की उप धारा (6) की अपेक्षानसुार छत् तीसगढ़ लोक आयोग 
का पन्द रहवां वाविाक प्रनतवेिन विा 2016-17 पटल पर रखता हूूँ। 
 

4. छत्तीसगढ़राज्यविद्यतुननयामिआयोगिािावषगिप्रनतिेदनिषग2018 

 

 मखु् यमतं्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं ववद्यतु अधधननयम, 2003 (क्रमांक 
36 सन ्2003) की धारा 105 की उप धारा (2) की अपेक्षानसुार छत् तीसगढ़ राज् य ववद्यतु ननयामक 
आयोग का वाविाक प्रनतवेिन विा 2018 पटल पर रखता हूूँ। 
 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

32 

समय 
12.02 बज े                  पचृ्छा 

 

 श्री सशवरतन शमाा (भाटापारा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, परेू प्रिेश में अवधै शराब का ववक्रय 
बढ़ा है। सरकार ने अपने जन घोिणा-पत्र में शराबबिंी की नीनत लाग ूकरने की बात की थी। उस नीनत 
से सरकार पीछे हटी है। पवूावती सरकार ने कोधचया प्रथा बिं करने के सलए शराब के व् यवसाय स े
िेकेिारी प्रथा को समाप् त ककया था। आज जस्थनत बन गई है कक सरकार के इस नीनत के प्रनत िु़लमलु 
रवयैा के चलत े परेू प्रिेश में अवधै शराब का ववक्रय बढ़ा है और उससे परेू प्रिेश में काननू व् यवस् था की 
जस्थनत खराब हो रही है। इस वविय में पर मैंने स् थगन भी दिया है और ध् यानाकिाण भी दिया है। आपस े
ननवेिन करता हूूँ कक इसको स् वीकार कर चचाा करायें। 
 श्री नारायण चंिेल (जांजगीर-चांपा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमने कल भी इस वविय की 
ओर आपका ध् यान आकविात कराया था। यह बहुत ही लोक महत् व का वविय है। हम लोगों ने इस पर 
स् थगन और ध् यानाकिाण दिया है। आपसे ननवेिन है कक सिन में इस पर चचाा करायें। यह प्रिेश के 
जनमानस का मामला है। परेू प्रिेश में काननू और व् यवस् था की जस्थनत इसके कारण ननरंतर खराब होत े
जा रही है।  

 

समय :  
12:03 बज े                      ध्यानािषगणसचूना    

 

1. िोपलिाणीससं्थानमेंचाइल्डिेलफेयरऑगगनाईिेशनिेघरोंदामें मानमसिरूपसेिमिोर
मटहलािाशारीररिशोषणकियािाना. 

 
 श्री सशवरतन शमाा (भाटापारा) (श्री अजय चन्द राकर) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी 

ध् यानाकिाण सचूना का वविय इस प्रकार है :- जनवरी, 2019 में कोपलवाणी ससं् थान में एक चाइल् ड 
वेलफेयर आगानाइजेशन के घरोंिा में मानससक रूप से कमजोर मदहला का शारीररक शोिण ककया गया ।  
नया अटल नगर रायपरु में भी एक छात्रा के साथ सामदूहक िषु्ट् कमा की घटना हुई।  इस तरह की घटनाएं 
बबलासपरु, अबंबकापरु, िगुा एव ंबस् तर में भी हुई, जजससे प्रिेश में मदहलाओं के सरुक्षा के प्रनत राज् य 
सरकार की लापरवाही खुलकर सामने आई है।  राज् य सरकार ने मदहला सरुक्षा को अपने चुनावी घोिणा-
पत्र में एक मदु्िा बनाया था।  सत् ता में आने के बाि उस पर उसका कोई ध् यान नहीं रहा।  मदहलाओं, 
लड़ककयों एव ंबजच्चयों के साथ छेड़छाड़, बिसलकूी, िषु्ट् कमा की घटनाएं नई सरकार के पिस् थापना के बाि 
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प्रिेश में आश् चयाजनक रूप से बढ़ी है।  क्राइम ब्रांच को भगं करके सरकार ने उस सधुार का एक खोखला 
प्रयास ककया है।  अपराधों का अनसुधंान एव ंअन्द वेिण भगवान भरोसे रह गया है।  मदहलाओं की सरुक्षा 
के सलए ववशिे काया योजना तो िरू परुानी मानीटररगं व् यवस् था भी ध् वस् त हो चुकी है।  मदहलाओं के साथ 
िवु् यावहार की घटना लगातार बढ़ना धचतंा का वविय है। अपराधधयों और गणु् डों को पसुलस का सरंक्षण है।  
बढ़ती घटनाएं इस बात का स् पष्ट् ट प्रमाण है।  पसुलस प्रशासन अपनी गश् त बढ़ाने गोपनीय सचूना सगं्रदहत 
करने और काननू राज स् थावपत करने में राजधानी सदहत परेू  प्रिेश में परूी तरह से असफल हुआ है।  
मदहलाओं की इज् जत के साथ बिमाश बेखौफ खखलवाड़ कर रहे हैं।  इससे परेू प्रिेश में शासन, प्रशासन 
के खखलाफ आक्रोश व् याप् त है। 

समय : 
12:05 बज े                (सभापनतमहोदय(श्रीअमरिीतभगत)पीठासीनहुए)  

 

 गहृमतं्री (श्री ताम्रध् वज साहू) :- माननीय सभापनत महोिय, प्रस् ततु ध् यानाकिाण के वविय में 
शासन का जवाब इस प्रकार है :- 
 यह कहना सही नहीं है कक जनवरी, 2019 में कोपलवाणी (घरौंिा) ससं् थान कोटा रायपरु में 
ननवासरत ्मिं बदु्धध लड़की का शारीररक शोिण ककया गया, अवपत ुवस् तजुस्थनत यह है कक उक् त घटना 
दिनांक 16.11.18 से 26.11.18 के मध् य घदटत हुई है । मानससक रूप से दिव् यांग के साथ ससं् था में 
कायारत ्डॉक् टर आरोपी अजय साहू के द्वारा शारीररक शोिण कर बलात् कार ककया गया, पीड  डता के वपता 
के सलखखत ररपोटा पर थाना सरस् वती नगर रायपरु में दिनांक 12.01.2019 को अपराध क्रमांक 08/19 
धारा 376 (ग) भारतीय िण् ड ववधान पजंीबद्ध कर वववेचना में सलया गया । आरोपी अजय साहू को 
दिनांक 15.01.19 को धगरफ्तार कर ज् यडुडसशयल ररमाण् ड पर जेल भेजा गया । प्रकरण वतामान में 
वववेचनाधीन है ।  

 यह भी सही नहीं है कक नया अटल नगर रायपरु में भी एक छात्रा के साथ सामदुहक बलात् कार 
की घटना हुई है, बजल्क वस् तजुस्थनत यह है कक दिनांक 04.02.19 को पीड  डत छात्रा ने एक सलखखत 
आवेिन मदंिर हसौि थाने में प्रस् ततु की । पीड  डता दिनांक 03.02.19 को वह अपने मामा के घर रायपरु 
गई थी, जहा ंस ेररम् स हॉस् टल के सलए शाम 06.00 बजे आरंग जाने वाली बस से ग्राम नवागांव के पास 
उतर गई । हॉस् टल जाने के रास् त ेमें एक मोटर सायकल चालक को रोककर सलफ्ट लेकर हॉस् टल जा रही 
थी, तभी मोटर सायकल चालक उसे ररम् स हॉस् टल न ले जाकर एम.एम.फन ससटी के सामने एव ंग्राम 
खुटेरी बांध के पास सनुसान जगह पर ले जाकर प्राधथाया से बलात् कार तथा मारपीट ककया। ररपोटा पर 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

34 

थाना मदंिर हसौि में अपराध क्रमांक 33/19 धारा 363, 376, 323, 506 भारतीय िण् ड ववधान पजंीबद्ध 
कर वववेचना में सलया गया। प्रकरण वववचेनाधीन है । 
 यह भी कहना सही नहीं है कक इस प्रकार की घटना जजला बबलासपरु, अबंबकापरु एव ंबस् तर में 
घदटत हुई है । मात्र जजला िगुा के थाना खुसीपार क्षते्र में 01 घटना घदटत हुई है, जजस पर अपराध 
क्रमांक 01/19 धारा 376 ख, घ, 366 ए भारतीय िण् ड ववधान 4, 6 पाक् सों एक् ट पजंीबद्ध कर िोनों 
आरोवपयों को तत् काल धगरफ्तार कर जेल भेजा गया है ।       

समय : 
12:09 बज े                    (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
    

 यह कहना सही नहीं है कक मदहलाओं के सरुक्षा के प्रनत राज् य शासन लापरवाह है, अवपतु 
मदहलाओं के सरुक्षा के प्रनत राज् य सरकार सवंेिनशील है। नवीन सरकार के पिस् थापना के बाि प्रिेश में 
ये घटनाएं ववगत विा की तलुना में कम हुई है । राज् य सरकार का पसुलस पर पणूा ननयतं्रण है । क्राईम 
ब्रांच के भगं होने के बाि अपराध, अनसुधंान में कोई ववपरीत प्रभाव नहीं हुआ है । मदहलाओं के सरुक्षा 
के सलए मदहला हेल् प लाईन, रक्षा टीम, मदहला ववरूद्ध अपराध अनसुधंान ईकाई एव ंमदहला डसे् क प्रभावी 
तरीके से काया कर रही है । नई सरकार के गिन के उपरांत ववगत विा की तलुना में हत् या, लटू, डकैती 
एव ंमदहला सबंधंी अपराधों में कमी आई है । यातायात सप् ताह के िेशव् यापी आयोजन के तहत स् कूली 
बच् चों को यातायात सरुक्षा की जानकारी िी जा रही है । प्रिेश में शासन एव ंप्रशासन के खखलाफ ककसी 
प्रकार का आक्रोश व् याप् त नहीं है ।     

  श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी ने अपने जवाब में कहा है कक 
नवीन सरकार की पिस् थापना के बाि प्रिेश में ये घटनाएं ववगत विा की तलुना में कम हुई है । मैं 
आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से जानना चाहता हंू कक नवीन सरकार के गदित होने के बाि से 
लेकर आजतक प्रिेश में मदहला उत् पीड़न के ककतने मामले िजा हुए, इसकी जानकारी िे िें और इसी 
अवधध में वपछले विा ककतने मामले िजा हुए थे, इसकी जानकारी िे िें तो तलुना हो जाएगी ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :-सम् माननीय अध् यक्ष जी, मदहला अपराध पर पहले जानकारी िे िूं । प्रिेश में 
पवूा सरकार के कायाकाल दिनांक 17 दिसम् बर 2017 से 4 फरवरी 2018 के मध् य मदहला सबंधंी अपराध, 
बलात् कार, सामदूहक बलात् कार, छेड़छाड़, व बिसलकूी के कुल 488 प्रकरण िजा ककये गये थे । जबकक नई 
सरकार की पिस् थापना दिनांक 17-12-2018 स े दिनांक 4 फरवरी 2019 तक मदहला सबंधंी अपराध, 
बलात् कार, सामदूहक बलात् कार, छेड़छाड़ व बिसलकूी के कुल 453 प्रकरण िजा हुये हैं । जो वपछली 
सरकार की तलुना में 7.12 प्रनतशत की कमी आई है । 
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 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी ने अपने जवाब में कहा है कक 
मदहला ववरूद्ध अनसुधंान इकाई और मदहला डसे् क प्रभावी तरीके से काया कर रही है । आपने जो 
जनघोिणा पत्र जारी ककया था, उसमें आपने कहा था कक प्रत् येक थान े में एक मदहला सेल होगा । 
मदहलाओं से सबंधंधत अपराधों की स् वततं्र जाचं होगी । प्रिेश में ककतने थाने है, ककतने थानों में मदहला 
सेल और मदहला डसे् क काम कर रहे हैं, आप यह बता िें ?  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष जी, जो सिस् य ने जनघोिणा पत्र की बात की है कक हर थाने में 
एक मदहला डसे् क, यह जनघोिणा पत्र में जो सलखा गया है, उस पर कायावाही चल रही है । धीरे-धीरे 
उसमें सभी ननयजुक्तयां करत ेजायेंगे । जो प्रयासककये जा रहे हैं, उसमें मदहला डसे् क, मदहला हेल् प लाईन, 
नबंर 1091, मदहला परामशा केन्द र, यह सारा चीज हम लोगों ने ककया हुआ है । हम लोग हर थाने में 
उसकी व् यवस् था करने जा रहे हैं । 
 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, आपने अपने उत् तर में सलखा है कक मदहला डसे् क 
प्रभावी िं़ग से काम कर रही है । मैंने बहुत स् पेससकफक प्रश् न ककया था कक प्रिेश में ककतने थाने है और 
ककतने थानों में मदहला डसे् क काम कर रही है । माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी जस्थनत यह है कक आधे 
से ज् यािा थानों में कोई मदहला आरक्षक नहीं है । आप सब थान ेमें मदहला सेल बनाने वाले थे । िो 
महीना में ककतने थान ेमें बनाये हो । ककतने थाने में काम कर रहे हो, यह तो आप बता िो ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय अध् यक्ष जी, अलग-अलग थानेवार चूंकक इस ध् यानाकिाण में 
बबन्द ि ुनहीं है, अलग-अलग थानेवार कहां-कहां है, यह पछू रहे हैं तो मैं जानकारी उपलब् ध करा िूंगा ।  

 श्री सशवतरन शमाा :- ककतने थानों में मदहला डसे् क प्रभावी िं़ग स ेकाम कर रहे हैं यह तो प्रभावी 
िं़ग से बता िो ? आपने स् वय ंअपने उत् तर में सलखा है।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- मैंने उत् तर में सलखा है कक मदहला डसे् क काम कर रही है, परन्द त ुथानेवाईज 
इस ध् यानाकिाण का बबन्द ि ुनहीं है । मैं प्रत् येक थानेवार कहां-कहां काम कर रहे हैं, मैं यह जानकारी 
उपलब् ध करा िूंगा ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- कुल थानों की सखं् या बता िें कक ककतने थानों में काम कर रहे हैं । 
माननीय अध् यक्ष जी, अगर आप उत् तर में कोई वविय ला रहे हैं, उस वविय की डडटेल् स जानकारी 
माननीय मतं्री जी के पास होनी चादहये । आप स् वय ंसलख रहे हो कक मदहला डसे् क प्रभावी िं़ग से काम 
कर रही है । ककतने थाने में काम कर रही है, यह बताने में आपको क् या तकलीफ है ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, मैंने बताया है ककडडटेल् स उनको िे िूंगा कक ककन-ककन 
मदहला थाने में मदहला डसे् क काम कर रहा है । ध् यानाकिाण में अपराध के तीन बबन्द ि ुका उल् लखे है । 
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कोपलवाणी का, नया अटल का और खुसीपार, तीनों बबन्द ि ुका डडटेल् स मैं िे दिया । परेू प्रिेश के हर 
मदहला थाना या हर थाना में ककतने मदहला है, परेू प्रिेश का ववस् ततृ है, मैं अलग से िे िूंगा ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, हमारे ध् यानाकिाण का ववियवस् त ु है, उसमें हमने 
बहुत ही स् पष्ट् ट सलखा है कक परेू प्रिेश में अपराध बढ़े हैं । मदहलाओ ं की सरुक्षा के सलए ववशिे 
कायायोजना तो िरू, परुानी माननटररगंव् यवस् था भी ध् वस् त हो चुकी है । हमने जक्लयर ककया है । हमने परेू 
प्रिेश से सबंधंधत मामला पछूा है । आपको यह बताना चादहये कक ककतने थाने में मदहला डसे् क काम कर 
रही है ? अब ये जानकारी अगर मतं्री जी के पास नही है तो यह मानकर चलना चादहये कक मदहला डसे् क 
खाली पेपरों में है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, अजय चन्द राकर जी । 
श्री अजय चन्द राकर :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, क् या कोपलवाणी की मदहला के साथ जो 

अन्द याय हुआ, जो भी आपने स् वीकार ककया है, उसमें क् या सरकार ने िंडाधधकारी जांच के आिेश दिये हैं 
या िंडाधधकारी जाचं के सबंधं में पत्र सलखा है और यदि हा ंतो उसमें कौन-कौन है और कौन-कौन स े
बबन्द ि ुपर जांच कर रही है ?  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय अध् यक्ष जी, चूंकक आरोपी समल गया, आरोपी पकड़ा गया, 
उसको धगरफतार करके न्द यायालय भेज दिया गया है, इससलए िंडाधधकारी जांच के आिेश इसमें अभी नहीं 
दिये गये हैं ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैंने आिेश दिये, यह नहीं पछूा है। मैंने यह पछूा है कक िंडाधधकारी जांच 
के आिेश के सलए आपने पत्र सलखा था क् या और सलखा था तो कौन-कौन से बबन्द ि ुमें जांच के सलए 
आपने सलखा था? सजंस्थत की गई है या नहीं की गई है यह बाि का वविय है।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय अध् यक्ष जी, जब आरोपी पकड़ा जा चकुा है तो अलग से 
न्द यानयक जाचं का प्रश् न ही कहां उिता है?  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं िसूरा प्रश् न पछू लेता हंू लेककन मैं पछू िसूरा रहा हंू उत् तर िसूरा आ 
रहा है। आपने पत्र सलखा था, हॉ ंया नहीं में बता िें? इतनी सी बात है।   

श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय अध् यक्ष जी, जब आरोपी पकड़ा गया तो कफर पत्र सलखने का, 
न्द यानयक जाचं या िंडाधधकारी जांच का प्रश् न कहां उिता है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- कोपलवाणी में मिं बदु्धध की मदहला थी, वहां का सचंालन, वहां की 
व् यवस् था, िंडाधधकारी की जांच ससफा  बलात् कार के वविय में नहीं हो सकता, वहां की सपंणूा व् यवस् था पर 
हो सकता है। सपंणूा व् यवस् था की जाचं के सलए आपने पत्र सलखा था क् या? उत् तर नहीं है तो कोई बात 
नहीं। परेू समाचार पत्रों में माननीय मखु् यमतं्री जी का छपा है। माननीय गहृमतं्री जी सही हैं या माननीय 
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मखु् यमतं्री जी सही हैं ये हम नहीं कह सकत,े आप ही उसको कहेंगे। आप चाहें तो मैं ये पेपर की कदटगं 
दिखा सकता हंू, जजसमें माननीय मखु् यमतं्री जी की सवंेिनशीलता के बारे में ववस् तार से वणान है। मैंने 
यह पछूा था कक िेशव् यापी आयोजन के तहत स् कूली बच् चों को यातायात सरुक्षा की जानकारी िी जा रही 
है, यह उत् तर में है। इस महीने या जब हमने ध् यानाकिाण लगाया हो, और अवधध जजतनी सकं्षक्षप् त करना 
चाहें कक कहां-कहां ककसके द्वारा यातायात के सबंधं में ककतने बच् चों को सशक्षक्षत ककया गया?  

श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, ध् यानाकिाण का वविय तीन बबन्द िओुं पर और नीचे जो 
सलखा हुआ है परूा शासन-प्रशासन नाकामयाब है, लापरवाही है ये जनरल चीजें उन्द होंने सरकार के सलए 
सलखा। उसके वविय में जब उन्द होंने सलखा है तो। 
  श्री अजय चन्द राकर :- (गहृमतं्री जी के हाथ में एक पची आने पर) अब धचट्िी आ गई है।  

श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, धचट्िी नहीं, धचट्िी की जरूरत नहीं है। मैं आपका जो 
प्रश् न है उस पर आ रहा हंू। मदहलाओ ंके साथ िवु् यावहार की घटना का लगातार बढ़ना धचन्द ता का वविय 
है। अपराधधयों और गुडंों को पसुलस का सरंक्षण है। बढ़ती घटनाएं इस बात का स् पष्ट् ट प्रमाण है कक 
पसुलस प्रशासन अपनी गश् त बढ़ाने, गोपनीय सचूना सगं्रदहत करने और काननू राज स् थावपत करने में 
राजधानी सदहत परेू प्रिेश में परूी तरह से असफल हुआ है। मदहलाओं की इज् जत के साथ बिमाश बेखौफ 
खखलवाड़ कर रहे हैं। ये जो आपने सलखा है उसके कारण उसके नीचे में उत् तर में दिया गया है। 

श्री अजय चन्द राकर :- सवाल ये ककस कारण से सलखा है यह नहीं है। अध् यक्ष महोिय, या तो 
कफर इसमें व् यवस् था का प्रश् न बनता है कक आपने जो उत् तर दिया है उसके तहत मैं प्रनतप्रश् न कर सकता 
हंू या नहीं कर सकता। यदि आप व् यवस् था िेंगे कक मतं्री जी के उत् तर पर आप प्रश् न, प्रनतप्रश् न नहीं कर 
सकत,े आपकी व् यवस् था  आयेगी तो मैं नहीं करंूगा। माननीय अध् यक्ष महोिय, यह आपके ऊपर है, मैं 
उनसे बबल् कुल आग्रह नही ंकरंूगा। जो उत् तर में आया है, आज तक यह रहा है कक मैं या कोई भी 
सम् माननीय सिस् य उसमें प्रश् न कर सकत ेहैं। आपने ककन कारणों स ेउत् तर में जोड़ा यह आपका वविय 
है, यह हमारा वविय नही ंहै। माननीय अध् यक्ष महोिय, चूंकक आपने जोड़ा है इससलए हम उसमें उत् तर 
िेंगे, जैसी आप व् यवस् था िेंगे मैं वसैे ही प्रश् न करंूगा। आप नहीं कहेंगे तो मैं प्रश् न नहीं करंूगा। अध् यक्ष 
महोिय, आप कृपया मझुे इस वविय में व् यवस् था िे िीजजए।  

अध् यक्ष महोिय :- आप कुछ जवाब िेना चाहेंगे?  
 श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, ककस कारण जोड़ा गया, पसुलस की परूी कारावाई जो काम 
कर रहे हैं उसको बताया गया है। 
      श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा प्रश् न आपसे है। मैं ये व् यवस् था चाहता हंू 
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कक उत् तर में उल् लेखखत है उसमें मैं प्रनतप्रश् न कर सकता हंू या नहीं कर सकता? आप कहेंगे कक नही ं
करना है तो मैं नहीं करंूगा।  

अध् यक्ष महोिय :- चसलए, नारायण चिेंल जी।  

श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य ने जो प्रश् न ककया, उसमें 
माननीय मतं्री जी कोई जवाब नहीं िे रहे हैं। परेू प्रिेश के समाचार पत्रों में छपा कक श्री बघेल ने कहा कक 
मामले की िंडाधधकारी जाचं के आिेश जारी कर दिये गये हैं। चार सिस् यीय टीम बनाई गई है। ये परेू 
प्रिेश के समाचार पत्रों में छपा और माननीय मतं्री जी कहत ेहैं कक िंडाधधकारी जांच की आवश् यकता नही ं
है क् योंकक अपराधी पकड़ा गया है। माननीय मखु् यमतं्री जी प्रेस को सही कह रहे हैं या माननीय मतं्री जी 
सही कह रहे हैं जरा यह स् पष्ट् ट कर िें?  और सबसे महत् वपणूा बात यह है कक जो इस घटनाक्रम की 
जांच कर रहे थे उस अधधकारी का स् थानांतरण कर दिया गया। 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह भी बोल िेंगे कक यह ध् यानाकिाण का वविय 
नहीं है, तीन बबन्द िओु ंपर है। 

श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह प्रिेश के सारे समाचार पत्रों में छपा है।  

श्री नारायण चंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ननजश्चत रूप से यह जो घटा है बहुत गभंीर 
घटना है और नई सरकार के सलए यह चुनौती है। माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मतं्री जी स े
जानना चाहंूगा। मानससक रूप से कमजोर मदहला के साथ में इस तरह का कृत् य हुआ है। भववष्ट् य में 
प्रिेश में इस तरह की घटनाएं न हो, इसको रोकने के सलए शासन की कोई कायायोजना बनी है, कोई 
िोस नीनत बनी है। माननीय मतं्री जी बतायें।  

 गहृमतं्री (श्री ताम्रध् वज साहू) :- सम् माननीय अध् यक्ष जी, सभी प्रकरणों में जांच होती है, घटना न 
हो इसके सलए परूी व् यवस् था पसुलस के द्वारा की जाती है। जैसे पहले बताया गया, चाहे पेिोसलगं की बात 
हो, चाहे मदहला डसे् क की बात हो, मदहला पसुलस की बात सारी चीजों की व् यवस् था क्राईम को रोकने के 
सलए पसुलस हर सभंव प्रयास करती है। परूी व् यवस् था करती है, परेू प्रिेश में करत ेहैं, थाने स् तर पर करत े
हैं, अलग अलग ववगं् स के द्वारा करत ेहैं कक ऐसी कोई घटनाक्रम न हो। जब होता है तो उसको वववेचना 
में लेत ेहैं, परूी जांच करत ेहैं, आरोपी को जो समलता है उनको धगरफ्तार भी करत ेहैं, पसुलस के सारी 
जजम् मिेारी है जजतना काम है उनको परूा ककया जाता है।  

 श्री नारायण चंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस िौरान जो जांच करने वाले अधधकारी हैं, 
उनका स् थानांतरण ककया गया है। मैं माननीय मतं्री जी से जानना चाहंूगा कक जो जांचकताा अधधकारी थ े
क् या उनका स् थानांतरण ककया गया है? कृपया नाम बतायेंगे। 
 अध् यक्ष महोिय :- अरे हो गया भई।  
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 श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, जांच अधधकारी को स् थानांतरण करना या नई करना ये 
कोई प्रकरण के कारण स् थानांतररत करत ेहैं नहीं करत ेहैं ये प्रश् न नहीं है। रूटीन में ननयसमत जो हमारा 
स् थानांतरण होता है उसके तहत होता है। इस प्रकरण से सबंधंधत हम उसको हटाये या न हटाय ेये कोई 
प्रकरण नहीं होता। 
 अध् यक्ष महोिय :- सत् यनारायण शमाा जी, ध् यानाकिाण क्रमांक िो।  

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौसशक) :- अध् यक्ष महोिय, उसमें क् यों हटाये। उसमें जो घटना 
घटी, घटना के िौरान में जो जाचं अधधकारी हैं, वो जांच अधधकारी को हटा दिये। उसका नाम बतायेंग े
कौन जांच अधधकारी है और क् यों हटाया गया? आप तो सामान्द य रूटीन िांसफर में ले आये। इसके कारण 
उनका स् थानांतरण हुआ है। आप घटना के िौरान जो जांच अधधकारी है उसे हटा दिये तो हटाने का 
कारण और उसका नाम बतायेंगे। 
 श्री ताम्रध् वज साहू :- अध् यक्ष महोिय, अगर अपराधी की धगरफ्तारी नहीं होती तो एक बार सोचा 
जा सकता है कक अपराधी को धगरफ्तार करना है इससलए हटा रहे हैं। अपराधी जब वववेचनाधीन हो गया, 
अपराधी धगरफ्तार हो गया, न्द यायालय भेजा जा चकुा है तो वो पसुलस के समक्ष जो काम है वो हो गया। 
उसमें ककसी अधधकारी का िांसफर करना और नई करने का कोई मतलब ही नही ंउिता। 
 

2.प्रदेशमेंकिसानोंिोप्रधानमतं्रीफसलिीमायोिनािालाभनहींममलना 
  

 श्री सत् यनारायण शमाा:- अध् यक्ष महोिय, मेरी ध् यानाकिाण सचूना का वविय इस प्रकार है। प्रिेश 
में ककसानों को ववसभन्द न कारणों से होने वाले फसल के नकुसान से राहत पहंुचाने हेत ुप्रधानमतं्री फसल 
बीमा योजना प्रारंभ की गई, ककन्द त ुप्रभाववत ककसानों को समय पर बीमा रासश नहीं समल पायी। विा 
2017 खरीफ विा में इस योजना के अतंगात बीसमत कृिकों की सखं् या 1309272 है एव ंमौसम आधाररत 
बीमा के तहत बीसमत ककसानों की सखं् या 5262 है, जजसमें ऋणी एव ंअऋणी िोनों हैं। ककसानों द्वारा 
बीमा प्रीसमयम लगभग 131 करोड़ रूपये जमा ककये गये, ककन्द त ुप्रभाववत ककसानों को उधचत रासश प्राप् त 
नहीं हुई। कई ककसानों को कोई भी रासश का भगुतान बीमा कंपननयों ने नहीं ककया है। अनेक ककसानों को 
एक या िो रूपये का मआुवजा समला है। बीमा में इस बात का उल् लेख नहीं है कक ककसानों को न्द यनूतम 
ककतनी रासश समलेगी। बीमा कंपनी द्वारा चावल के बजाय धान के उत् पािन के आधार पर बीमा रासश िी 
जा रही है। परूी गलती भ-ूअसभलेख ववभाग के अधधकाररयों की है। धान एव ंचावल की ववसगंनत को िरू 
करने कोई कायावाही नहीं हुई। केन्द र सरकार तक बात पहंुचाई नहीं गई, जजसका खासमयाजा ककसानों को 
भगुतना पड़ रहा है। ककसानों को बीमा रासश खात ेमें पहंुचत ेही कजा की रासश का समायोजन कर सलया 
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गया। ककसानों को बीमा एव ंसखूा राहत िेने का लाभ नहीं समला। विा 2017 में 96 तहसीलों को सखूा 
प्रभाववत घोवित ककया गया, ककन्द त ुकुछ ही तहसीलों को सखूा राहत रासश का ववतरण ककया गया। पीड  डत 
ककसान परेशान हैं, और उनमें रोि व् याप् त है। 
 कृवि मतं्री (श्री रववन्द र चौब)े :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रिेश में ककसानों को ववसभन्द न कारणों 
से होने वाले फसल नकुसान से राहत पहंुचाने हेत ुखरीफ 2016 से कृवि फसलों हेत ु ‘’प्रधानमतं्री फसल 
बीमा योजना’’ तथा रबी 2016-17 से उद्याननकी फसलों हेत ु ‘’मौसम आधाररत फसल बीमा योजना’’ 
लाग ू है। खरीफ 2017 में प्रधानमतं्री फसल बीमा योजनांतगात 12 लाख 98 हजार 636 कृिकों द्वारा 
कुल रु.128 करोड़ 7 लाख, 66 हजार का प्रीसमयम जमा ककया गया है। योजना प्रावधानों के अतंगात 
लगभग 5 लाख 66 हजार 27 कृिकों को िावा भगुतान के रूप में लगभग रु 1297 करोड़ 97 लाख 15 
हजार रासश प्रिाय की गई है। राज् य में सचंासलत ककसी भी फसल बीमा योजना में इतनी बड़ी सखं् या में 
कृिकों को इतना अधधक िावा भगुतान कभी भी नहीं ककया गया, अत: यह कहना सही नहीं है कक ‘’ इस 
योजना का उधचत लाभ ककसानों को नहीं समल रहा है।  

इसी प्रकार, मौसम आधाररत फसल बीमा योजना के तहत 5264 उद्याननकी फसल लगाने वाले 
बीसमत कृिकों द्वारा 2.59 करोड़ रासश प्रीसमयम के रूप में जमा की गई। अधधसधूचत मौसमीय 
पररजस्थनतयों से ववचलन के आधार पर 5023 कृिकों को रासश रु. 7.46 करोड़ का िावा भगुतान ककया 
गया है।  

प्रधानमतं्री फसल बीमा योजनान्द तगात िावा भगुतान हेत ु पात्र पाये गये कृिकों में से लगभग 
4232 कृिकों को ही रु.100 से कम का िावा भगुतान ककया गया है। रु.100 से लेकर रूपये रु.1000 
तक का िावा प्राप् त करने वाले कृिकों की सखं् या 28638 है, रु.1000 से 10000 िावा भगुातन प्राप् त 
करने वाले कृिकों की सखं् या लगभग 189639, रु.10000 से 50000 का िावा भगुतान प्राप् त कृिकों की 
सखं् या 2,83040, रू. 50000 से 1 लाख िावा भगुतान प्राप् त करने वाले कृिकों की सखं् या 46158 तथा 
रासश रुपये 1 लाख स ेअधधक का िावा भगुातन प्राप् त करने वाले कृिकों की सखं् या 14320 है।  

उद्याननकी फसलों हेत ुमौसम आधाररत फसल बीमा योजनान्द तगात मात्र 13 कृिकों को रासश रु. 
2 से कम का िावा भगुतान इससलए ककया गया क् योंकक इन कृिकों द्वारा बहुत कम रकबा (0.003 हे.) 
में बीमा कराया गया था। उपरोक् त भगुतान के आकंड़ों से स् पष्ट् ट है कक प्रभाववत ककसानों को पात्रता 
अनसुार रासश िी गई है। 

प्रधानमतं्री फसल बीमा योजनान्द तगात बीमा इकाई हेत ुअधधसधूचत थ्रेसहोल् ड उपज से औसत उपज 
कम प्राप् त होने में ही उस बीमा इकाई के बीसमत कृिकों को िावा भगुतान की पात्रता होती है। जजन 
बीमा इकाईयों में औसत उपज थ्रेसहोल् ड उपज से अधधक होती है, उन्द हें िावा भगुतान का प्रावधान नहीं 
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है। योजनान्द तगात कृिकों का फसल बीमा हेत ुन्द यनूतम रकबा ननधााररत न होने के कारण न्द यनूतम िावा 
रासश ननधााररत नहीं है।  

धान एव ंचावल की ववसगंनत की जानकारी प्राप् त होत ेही राज् य शासन द्वारा त् वररत कायावाही 
करत ेहुए भारत सरकार को अपील की गई, प्रकरण पर भारत सरकार से अनंतम ननणाय अप्राप् त है। अत: 
यह कहना सही नहीं है कक बीमा कंपननयों द्वारा बीमा िावा भगुतान में की गई त्रदुट के सबंधं में राज् य 
शासन द्वारा ववसगंनत को िरू करने हेत ुकोई कायावाही नहीं की गई।  

यह योजना अल् पकालीन फसल ऋण लेने वाले कृिकों के सलए अननवाया होने के कारण प्राप् त 
िावा रासश समायोजजत की जाती है, ताकक कृिकों को आगामी मौसम हेत ुअल् पकालीन फसल ऋण के 
नवीनीकरण में आसानी हो तथा कृिकों को न्द यनूतम ब् याज िर पर अल् प कालीन फसल ऋण की 
उपलब् धता सनुनजश्चत हो सके।  

राज् य शासन द्वारा कम विो से प्रभाववत प्रिेश के 21 जजलों में 96 तहसीलों को सखूाग्रस् त 
घोवित कर भ-ूराजस् व सदंहता 1996 की धारा 144 के तहत प्रभाववत तहसीलों का भ-ूराजस् व माफ ककया 
गया। इन सखूा प्रभाववत जजलों के 9 लाख 58 हजार 411 ककसानों को रासश रु 568 करोड़ 87 लाख 58 
हजार राजस् व पसु् तक 6-4 में ननदहत प्रावधान अनसुार फसल क्षनत हेत ुआधथाक सहायता उपलब् ध कराई 
गई है।  

उपरोक् त कायावाही से कृिकों को उधचत िावा रासश एव ंआधथाक सहायता प्राप् त हुई है जजससे 
ककसानों में ककसी प्रकार का रोि व् याप् त नहीं है।  

श्री सत् यनारायण शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, मैं माननीय मतं्री जी से पछूना चाहता हंू कक 31 
माचा 2018 तक ररलायसं और इफको कंपनी के द्वारा ककसानो के फसल बीमा के िावे का परूा भगुतान 
कर दिया अथवा नहीं ?  

श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस कंपनी के बारे में आप प्रश् न कर रहे हैं, खरीफ 
2017 में  टोटल ऋणी ककसान 11,20,596, अऋणी ककसान 1,77,880, कुल कृिकों की सखं् या 
12,98,636, टोटल बीसमत रासश करोड़ रुपये में 6619, उसमें कृिक का अशं 128 करोड़ दिया गया था, 
राज् याशं 83 करोड़, लगभग 294.77 करोड़ रासश कंपनी को िी गई थी और 5 लाख 66 हजार 27 
ककसानों को 1297 करोड़ 97 लाख रुपये की रासश का िावा भगुतान ककया गया। 

श्री सत् यनारायण शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, मैंने पछूा है कक 31 माचा 2018 तक इन 
कंपननयों ने िावे रासश का भगुतान ककया या नहीं ? यदि नहीं ककया है तो उनके खखलाफ कायावाही करें। 

श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने कहा कक आपका 2017 का प्रश् न है और 1297 
करोड़ 97 लाख रुपये का िावा भगुतान ककया गया। 
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श्री सत् यनारायण शमाा :- 31 माचा 2018 के पहले ककया गया है या बाि में ककया है ? 

श्री रववन्द र चौब े:- माननीय अध् यक्ष जी, यह तो सतत प्रककया है लेककन उसके पहले ककया। 
 श्री सत् यनारायण शमाा :- माननीय मतं्री जी मैं यह भी बता िूं कक आपने जा आंकडें बताये हैं, 
यह आंकडों में भी मझुे शकंा है, यह सही नहीं हैं। क् या आप इन आंकडों की जाचं करायेंगे ? 

श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष जी, ववभाग के प्राप् त आकंड़ ेहैं, इसमें ककस प्रकार की शकंा 
है, आप थोड़ा बता िें, जांच करानें में कोई आपवत्त नहीं है। लेककन 2017 का आपका ध् यानाकिाण का 
सवाल है इससलए मुझ्े लगता है कक ककसानों को इतनी रासश ववतररत हुई है, इसमें कोई सशकायत हो, 
आंकड़ ेमें क् या गलती है तब कफर उसकी जांच कराई जाये। लेककन मझुे लगता है कक अभी इसकी बहुत 
ज् यािा आवश् यकता नहीं है। 

श्री सत् यनारायण शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मतं्री जी ने अपने जवाब में बताया है 
13 कृिकों को रासश िावा भगुतान 2 रुपये से कम का इससलए ककया गया है, क् योकक इन कृिकों द्वारा 
बहुत कम रकबा 0.003 हेक् टेयर में बीमा कराया गया था। यह इतना छोटा .0074 एकड़ रकबा है, आप 
यह बतायें कक .0074 एकड़ रकबा ककतना होता है, बहुत कम रकबा होता है, इस 0.003 हेक् टेयर का 
प्रीसमयम ककतना दिया गया है ? इतने छोटे रकबे का प्रीसमयम क् या होगा ? कैसे प्रीसमयम दिया, ककस 
िर से प्रीसमयम दिया ? माननीय अध् यक्ष जी, मैं माननीय मतं्री जी से पछू लेता हंू भ-ूअसभलखे ववभाग 
ने जो गड़बड़ी की, उसके कारण ककसानों को नकुसान हुआ, उनके खखलाफ क् या आप कायावाही     
करवायेंग े? 

श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष जी, परेू ध् यानाकिाण में मलू प्रश् न यही है और गड़बड़ी भी 
यही है कक भ-ूअसभलेख के द्वारा यह जो थ्रेस होल् ड उपज चावल के आधार पर बीमा तय होना था 
लेककन जो जानकारी िी गई वह धान के आधार पर, पर हेक् टेयर उसके उपज के आधार पर जजतना 
ककलो होता है, ननजश्चत रूप से यह चूक हुई है, जैसा कक मैंने अपने उत् तर में कहा इसके सलए भारत 
शासन से बहुत सारे कॉरेस् पोंडेंस हो रहे हैं और हम उम् मीि करत ेहैं कक अगर ये ननराकरण हो जायेगा तो 
न केवल जजन कृिकों की आप धचतंा कर रहे हैं। 
 श्री अजय चन्द राकर :- उनकी रूधच ननराकरण में नहीं है, उनकी रूधच जांच में है, क् या उसमें जाचं 
करवायेंग े? ननराकरण में, ककसानों की भलाई में उनकी रूधच नहीं है। 

श्री सत् यनारायण शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, भ-ूअसभलेख ववभाग ने धान और चावल िोनों का 
िे दिया जबकक िेना चावल का था। और कंपनी ने बड़ी चालाकी के साथ धान को एक् सपे् ट कर सलया और 
उसके दहसाब से भगुतान हुआ।  यह गड़बड़ी भ-ूराजस् व ववभाग ने की, क् या उनके खखलाफ कायावाही 
करवायेंग े? 
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श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष जी, यह गड़बड़ी तो हुई है। जजला प्रशासन को कॉरेस् पोंडेंस 
ककय गया है, उम् मीि करत ेहैं कक इसमें सधुार ककया जायेगा। लगातार तत् कालीन सरकार के कृवि ववभाग 
के मतं्री जी और माननीय मखु् यमतं्री जी ने केन्द र सरकार से अनरुोध ककया है। हम उम् मीि करत ेहैं कक 
अगर इसका ननराकरण हो जायेगा तो जो 1297 करोड़ की रासश है, वह बढ़करके लगभग 600 करोड़ की 
और  रासश ककसानों को ववतररत हो जायेगी। लेककन अगर गड़बड़ी भ-ूअसभलेख शाखा से हुई है तो 
ननजश्चत रूप से आपका प्रश् न है तो हम कलेक् टर को ननिेश करेंगे कक यहां कहां गड़बड़ी है, उसकी जांच 
करायें। 

श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से यह पछूना 
चाहंूगा कक ववगत िो सप्ताह में जो अनतवजृष्ट्ट, ओलावजृष्ट्ट हुई और भारी बाररश के कारण टमाटर और 
चना जैसी फसल छुईिान तहसील में और माननीय मतं्री जी के क्षते्र धमधा और साजा क्षेत्र में भी बड़ े
पमैाने पर नष्ट् ट हो गयी है तो ककसान बड़ ेभयभीत हैं । 
 अध् यक्ष महोिय :- आप यह ओला वजृष्ट्ट अभी की बात कर रहे हैं ? 

 श्री िेवव्रत ससहं :- जी, अभी का । 
 अध् यक्ष महोिय :- यह विा 2017 का प्रश् न है । 
 श्री अजय चंराकर :- मेरा पाईंट ऑफ ऑडार है । 
 श्री िेवव्रत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा यह ननवेिन है कक जो बीमा कंपननयां हैं । मैं 
माननीय मतं्री जी से यह जानना चाहंूगा कक जो बीमा कंपननयां रबी फसल के बारे में क भी कोई ननणाय 
करती नहीं हैं । ववगत ्विा भी ओला वजृष्ट्ट की रासश नहीं समली तो मैं माननीय मतं्री जी से यह ननवेिन 
करना चाहंूगा कक क् या राज् य शासन बीमा कंपननयों को यह ननिेश जारी करेंगे कक चूंकक 31 माचा भी 
समय बचा हुआ है ककसानों की जो बीमा की रासश है वह जमा है तो अभी जो ओला वजृष्ट्ट हुई है, 
अनतवजृष्ट्ट हुई है उससे जो नकुसान हुआ है तो तत् काल उसका सवे करके क् या बीमा कंपनी उसमें 
मआुवजा रासश िेगी ? 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न कररये । 
 श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह जो प्रधानमतं्री फसल बीमा योजना है इसके 
अलावा भी मौसम आधाररत फसल बीमा योजना के अतंगात यह कवर होता है और जजन क्षते्रों में नकुसान 
हुआ है िोनों प्रकार से अब रेवेन्द य ू के डडपाटामेंट उसको आर.बी.सी. के तहत ् उसको ककस प्रकार से 
क्षनतपनूत ा दिया जा सके और बीमा कंपनी ननजश्चत रूप से अगर इस प्रकार के बहुत क्षनत की बात हो रही 
है तो हम सचंालक एग्रीकल् चर और हादटाकल् चर को ननिेश िेंगे, इसको दिखवा लेंगे । अगर ककसानों को 
नकुसान हुआ है तो उसको कवर ककया जायेगा । 
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 श्री केशव प्रसाि चंरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं फसल बीमा पर माननीय मतं्री जी से यह 
जानना चाहता हंू कक अजऋणी ककसानों को स् वेजच्छक है, वे कराना चाहें या मत कराना चाहें लेककन जऋणी 
ककसान के सलये अननवाया है तो क् या जऋणी ककसान का भी आप स् वजेच्छक करेंगे क् योंकक जांजगीर-चांपा 
जजला जहां ससधंचत है वहां फसल बीमा का लाभ तो कभी समलता नहीं बजल्क प्रीसमयम हम हर साल िेत े
हैं तो ऐसे ककसानों के सलये जो जऋणी हैं उनके सलये भी फसल बीमा आप स् वजेच्छक करेंगे ? 

श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रधानमतं्री फसल बीमा योजना की मागािसशाका बबिं ु
क्रमांक-11 (2) एव ं(3) के अनसुार अधधसधूचत बीमा इकाई में अधधसधूचत की गयी फसलों हेत ुववत् तीय 
ससं् थाओं स ेफसल ऋण लेने वाले समस् त ककसानों को अननवायात: बीमा पररधध में लाया जायेगा यह 
प्रधानमतं्री बीमा योजना जो कें र ने लाग ूककया है उसके मखु् य प्रावधान है । अब मैं उसको इस सिन में 
उत् तर कैसे िे पाउंगा ? 

अध् यक्ष महोिय :- पाईंट ऑफ ऑडार ? 

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा पाईंट ऑफ ऑडार है । चूंकक मैं जजस वविय 
में पाईंट ऑफ ऑडार उिाना चाहता था उस समय ध् यानाकिाण चल रहा था, बीच में उसमें मझुे बात 
करत ेनहीं बना और अभी ध् यानाकिाण जस् ट समाप् त हुआ है । मेरा वविय ध् यानाकिाण से सबंधंधत है । 
हमने जो आज ध् यानाकिाण दिया है कोपल वाणी या मदहलाओ ंके उसमें तो उसके कंटेंट को िेखखयेगा 
उसमें प्रिेश स् तर के भी प्रश् न हैं ।  

 श्री रववन्द र चौब े:- इसमें तो कोपल वाणी कहीं नहीं सलखा है । 
 श्री अजय चंराकर :- आपके उसमें नहीं है, वह िसूरे में है । 
 श्री रववन्द र चौब े:- मेरा खत् म हो गया है । 
 अध् यक्ष महोिय :- आपका समाप् त हो गया है । 
 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसमें माननीय मतं्री जी का जो उत् तर आया है । 
मैंने आपसे पछूा कक मझुे जो उत् तर आया है उसमें प्रनतप्रश् न उस सीमा में करना है कक नहीं करना है । 
चूंकक आपकी व् यवस् था नहीं आयी, आपकी व् यवस् था के ववपरीत में नहीं है । आपने माननीय मतं्री जी को 
कह दिया कक आप उत् तर िेना चाहत ेहैं कक नही ंिेना चाहत ेहैं ? मेरा व् यवस् था का प्रश् न यह है कक हम 
शासन के द्वारा जो उत् तर दिया गया है उस सीमा के भीतर में प्रनतप्रश् न हम कर सकत ेहैं या नहीं कर 
सकत ेहैं ? माननीय अध् यक्ष महोिय, ऐसी जस्थनत पहली बार आयी ।  

 श्री रामकुमार यािव (चरंपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं इसी वविय में आपके माध् यम स े
माननीय मतं्री जी से ननवेिन करना चाहंूगा कक मेरे ववधानसभा अतंगात चंरपरु ववधानसभा में फसल बीमा 
कराये थे और अभी से ऐसे बहुत सारे गांव हैं जहां पर......। 
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 अध् यक्ष महोिय :- ध् यानाकिाण समाप् त हो चुका है ।  

 श्री रामकुमार यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कफर भी आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी 
से ननवेिन कर लेता हंू । मेरे ववधानसभा में भी..। 
 अध् यक्ष महोिय :- इधर से पाईंट ऑफ ऑडार आ चकुा है । आपके ध् यानाकिाण में जो वक् तव् य 
आया है । उसमें प्रनतप्रश् न रखने का अधधकार आपको है। अब कायावाही आगे बढ़ चुकी है, मैं आपकी 
व् यवस् था के प्रश् न को अग्राह्य करता हंू ।  

  

 

समय :      

12:39 बज े      ननयम267“ि”िेअधीनशनू्द्यिालिीसचूनाएं 

 

 अध् यक्ष महोिय :- ननम् नसलखखत सिस् यों की शनू्द यकाल की सचूनाएं सिन में पढ़ी हुई मानी 
जायेंगी तथा इन्द हें उत् तर के सलये सबंधंधत ववभागों को भेजा जायेगा :-  

 

1. श्री सौरभ ससहं 
2. श्री केशव प्रसाि चरंा 
3. श्री गलुाब कमरो 
4. श्री िेवव्रत ससहं 
5. श्री कुलिीप जुनेजा       

           
समय : 
12.40 बज े               वित्तीयिषग2019-2010िीअनदुानमांगोंपरचचाग  

 
   मांगसखं्या 30 पचंायततथाग्रामीणवििाससेसिंचंधतव्यय 
   मांगसखं्या 80 बत्रस्तरीयपचंायतीरािससं्थाओंिोवित्तीयसहायता 
   मांगसखं्या 19 लोिस्िास््यएिंपररिारिल्याण 
   मांगसखं्या 79 चचकित्सामशक्षाविभागसेसिंचंधतव्यय 
   मांगसखं्या 7 िाखणजज्यििरविभागसेसिंचंधतव्यय 
   मांगसखं्या 31 योिना,आचथगितथासांजख्यिीविभागसेसिंचंधतव्यय 
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   मांगसखं्या 50 िीससतू्रीयिायागन्द्ियनविभागसेसिंचंधतव्यय 
 

स् वास् ् य एव ंपररवार कल् याण मतं्री (श्री टी.एस.ससहंिेव) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं राज् यपाल 
महोिया की ससफाररश के अनसुार प्रस् ताव करता हंू कक दिनांक 31 माचा, 2020 को समाप् त होने वाले 
विा में राज् य की सधंचत ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननसमत् त राज् यपाल महोिया को :- 
मांग सखं् या - 30 पचंायत तथा ग्रामीण ववकास से सबंधंधत व् यय के सलये – तीन हजार    
          पांच सौ पचास करोड़, बांसि लाख, अठ्यासी हजार रूपये, 
मांग सखं् या  -  80 बत्रस् तरीय पचंायती राज ससं् थाओं को ववत् तीय सहायता के सलए तीन  
                   हजार तीन सौ तीन करोड़, तरेह लाख, तैंतीस हजार रूपये,  
मांग सखं् या   -  19 लोक स् वास् ् य एव ं पररवार कल् याण के सलये – िो हजार चार करोड़,  
                   बयानबे लाख, अस् सी हजार रूपये, 
मागं सखं् या   -  79 धचककत् सा सशक्षा ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये – आि सौ चौरासी   
                   करोड़, पच् चीस लाख, पचंानबे हजार रूपये, 
मांग सखं् या  - 7 वाखणजज्यक कर ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये – िो सौ नछहत् तर  
                   करोड़, पैंसि लाख, तैंतीस हजार रूपये, 
मांग सखं् या  - 31 योजना, आधथाक तथा सांजख्यकी ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये –  
                   बयालीस करोड़, पच् चीस लाख, अस् सी हजार रूपये तथा 
मांग सखं् या  - 50 बीस सतू्रीय कायाान्द वयन ववभाग से सबंधंधत व् यय के सलये – तीन  
                    करोड़, छब् बीस लाख, पचासी हजार रूपये तक की रासश िी जाए । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ । 

अब इन मांगों पर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु होंग े। कटौती प्रस् तावों की सचूी पथृकत: ववतररत की 
जा चकुी है । प्रस् तावक सिस् य का नाम पकुारे जाने पर जो माननीय सिस् य हाथ उिाकर कटौती प्रस् ताव 
प्रस् ततु ककये जाने हेत ुसहमनत िेंगे, उनके ही कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए माने जाएंगे ।  
     मांगसखं्या30 
  पचंायततथाग्रामीणवििासविभागसेसिंचंधतव्यय 
   1. श्री धरमलाल कौसशक   9 
   2. श्री रजनीश कुमार ससहं   14 
   3. श्री सौरभ ससहं    1 
   4. डॉ. रेणु अजीत जोगी   10 
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   5. श्री प्रमोि कुमार शमाा   3 
   6. श्री नारायण चंिेल   1 
 
मागंसखं्या80 
बत्रस्तरीयपचंायतीरािससं्थाओंिोवित्तीयसहायता 
   1. श्री अजय चन्द राकर   15 
 
    मांगसखं्या19 
   लोिस्िास््यएिंपररिारिल्याण 
   1. श्री धरमलाल कौसशक  3 
   2. श्री सौरभ ससहं    1 
   3. डॉ. रेणु अजीत जोगी  8 
   4. श्री प्रमोि कुमार शमाा   4 
   5. श्रीमती रंजना डीपेन्द र साहू  1 
   6. श्री केशव प्रसाि चरंा   6 
   7. श्री नारायण चंिेल   6 
 
    मांगसखं्या79 
  चचकित्सामशक्षाविभागसेसिंचंधतव्यय 
   1. श्री अजय चन्द राकर   2 
 
    मांगसखं्या7 
  िाखणजज्यििरविभागसेसिंचंधतव्यय 
   1. श्री अजय  चन्द राकर   2 
   2. डॉ. रेणु अजीत जोगी  1 
   3. श्री प्रमोि कुमार शमाा   1 
   4. श्री केशव प्रसाि चरंा   1 
 
       मांगसखं्या31 
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  योिना,आचथगितथासाजंख्यिीविभागसेसिंचंधतव्यय  
   1. डॉ. रेणु अजीत जोगी   2 
   2. श्री अजय चन्द राकर   1 
   3. श्री नारायण चंिेल   1 
 
    मांगसखं्या50 
  िीससतू्रीयिायागन्द्ियनविभागसेसिंचंधतव्यय 
   1. श्री अजय चन्द राकर   1 
 

उपजस्थत सिस् यों के कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए । 
 अब मांगों और कटौती प्रस् तावों पर एक साथ चचाा होगी । 
 श्री अजय चन्द राकर (कुरूि) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 5 साल तक मैं ससफा  टी.एस.ससहंिेव जी 
को अपना  नेता मानता था । ससंिीय कायामतं्री की भसूमका के चलत ेमैं नेता प्रनतपक्ष, माननीय अध् यक्ष 
ओर सिन के नेता को अपना नेता मानता था । वास् तव में वह चररत्र दिखता था, ऐसा अभी नहीं कह 
सकता, थोड़ी थोड़ी सभंावनाएं अभी बाकी हैं । यह मेरा भ्रम है, या सही जस्थनत है जो टूटी है या स् थावपत 
रहेगी, यह मझुे आगे िेखना है। अध् यक्ष महोिय, इन िो महीनों में जो कांग्रसे पाटी महात् मा गाधंी का 
नाम या तथाकधथत रूप स ेराजीव गांधी जी का नाम या अन्द य नेताओ ंका नाम पचंायती राज ससं् थाओ ं
के सदुृढ़ीकरण के सलए लेती थी या बात करती थी । अध् यक्ष महोिय, परेू बजट को िेख लीजजए इनके 
पास जजतनी मांग सखं् या हैं, उनमें स े2 तो कोई ववभाग नहीं, उन पर तो मैं 2 समनट में बोलकर खत् म 
कर िूंगा । मजाक ककया गया है । छत् तीसगढ़ की खासतौर पर पचंायती राज ससं् थाओं के साथ, स् वास् ् य 
सेवाओं के साथ और माननीय नेता जी 90 के िशक में दहन्द िसु् तान में एक नारा गुजंता था। राजा नहीं 
फकीर है िेश की तकिीर है करके। सघंिा करत ेतो शायि इतने महत् वपणूा ववभाग में बजट की कटौती 
नहीं होती। बजट में आपकी उपजस्थनत कहीं नहीं है और जो कुछ ननणाय हुए हैं उसमें आपका ननयतं्रण 
नहीं दिखता है। आखखर आप कहां पर है?  

 श्री अमरजीत भगत :- ये तो भड़काने का काम कर रहे हैं।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा (जजैेपरु) :- तो आप मत भड़ककए न। यही तो समझिारी है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- कल माननीय रववन्द र चौबे जी ने कहा कक राजीव गांधी जी ने पचंायती 
राज ससं् थाओं को मजबतूीकरण दिया। सबसे पहले तो मैं वही बात कहना चाहंूगा कक सवंवधान का जो 
64वां सशंोधन है, राजीव गांधी जी के समय 1979 में जो लाया गया, वह राज् यसभा में ध् वस् त हो गया 
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और पाररत नहीं हो सका। 73वां, 74वां सशंोधन जब लाया गया, 24 अप्रलै, 1993 को जब वह पाररत 
हुआ तो िेश में नरससम् हा राव जी की अल् पमत सरकार थी और परेू िेश में ऐसा िौर था जजसमें सबसे 
ज् यािा समय तक ववपक्ष की सरकारें बनीं और 17 राज् यों के समथान से िेश का वह ऐनतहाससक काननू 
73वां, 74वां सशंोधन आया। अब 73वां, 74वां सशंोधन आया 1993 अप्रलै से लकेर 2003 तक तब आप 
सत् ता में थे। आपने पचंायती राज ससं् थाओं के सलए माननीय भाटो साहब एक भी योजना बनाई हो। ये 
जो सब खड़ ेहोत ेहैं यह योजना, वह योजना। डॉ. रमन ससहं की सरकार ने यह नहीं ककया, वह नही ं
ककया। एक योजना आप बता िें कक 1993 से 2003 तक पचंायतों के सशक् तीकरण के सलए एक योजना 
बनाई हो।  

 श्री धनेन्द र साहू (अभनपरु) :- सारा अधधकार हम ही ने दिया। आप लोगों ने ससफा  अधधकार 
समाप् त करने का काम ककया।  

 श्री अजय चन्द राकर :- बात करेंगे। कौन से अधधकार आप लोगों ने दिया। जब राज् य ववत् त 
आयोग के गिन को 73वें सशंोधन में मान्द यता िी गई, उसके ससंाधनों के सलए जब ववत् त आयोग का 
गिन हुआ। पहला ववत् त आयोग सभंवत: आप ही अध् यक्ष थे या उससे पहले कुछ ही दिन आपने काम 
ककया। उससे पहले मध् यप्रिेश के ववत् त आयोग की अनसुशंा मानी गई। मैं िावे के साथ कहता हंू कक 
2000 से 2003 तक थे 2.91 परशेंट की अनशुसंा थी उन तीन सालों में कभी परूी रासश पचंायतों को 
नहीं िी गई। यह आपका पचंायती राज था। डॉ. रमन ससहं जी पचंायती राज ससं् थाओं में मलू काननू के 
बाि सबस ेज् यािा सशंोधन ककये और सबसे महत् वपणूा सशंोधन ककये। माननीय रववन्द र चौब ेजी उपजस्थत 
हैं। डॉ. रमन ससहं जी का योगिान बता िेता हंू 2003-04 में पहली बार सरकार बनने के बाि उस 
सरकार ने पहला लेजजस् लदेटव काया ककया तो पचंायती राज ससं् थाओं में सशंोधन का और मैंने और आपने 
सयंकु् त रूप से वहां पर प्रसे ली और उन सशंोधनों में सहमनत व् यक् त की। पचंायती राज ससं् थाएं ऐसी 
सहमनत पर चलती हैं और सशंोधन क् या थे? जो िेश में बड़ ेकाननू बने। िेश में जनआिंोलन बने। 
खाद्यान्द न सरुक्षा का अधधकार। इसी सिन में कम् यनुनस् ट पाटी के सोमनाथ चटजी जी आये। उन्द होंने कहा 
कक हम सवाहारा का प्रनतननधधत् व करत ेथे लेककन खाद्यान्द न सरुक्षा काननू नहीं बना सकें । 35 सालों में 
सत् ता के बाि बनुनयाि डाली। ससंाधन हमारे पास कम थे। पर हमने काननू बनाया कक छत् तीसगढ़ में 
एक जक्वटंल अनाज रहेगा। भखू से मौत नहीं होनी चादहए। पचंायत उसे िेगा यदि पचंायत को उतना 
समला तो । आगे चलकर छत् तीसगढ़ पहला राज् य बन जब ससंाधन हुआ तो। आगे चलकर य.ूपी.ए. ने 
उसे अपनाया। आपने य.ूपी.ए. के 7 ककलो को हटा दिया। जब खाद्य ववभाग की बहस होगी तो बात 
करेंगे। कफर आपने अपनाया। आप यह शे्रय ले रहे हैं कक इतने हजार का बजट है खाद्यान्द न के सलए। वह 
लाने वाला कोई आिमी था 35 ककलो जजसको आप िे रहे हैं तो वह रमन ससहं जी की योजना थी। िसूरा 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

50 

जो स् वच् छता का आया। अहाता में हमने स् वच् छता जोड़ी। जब आप थे साहब। 42 परशेंट स् वच् छता का 
आच् छािन। 20 ग्राम पचंायतें। स् वच् छता अहाता में जुड़।े जब मैं प्रश् न पछूता हंू। यहां से मांग हुई। आपने 
ताली बजाया। आपके सिस् यों ने कहा कक भ्रष्ट् टाचार हो रहा है जाचं कीजजए। साहब, स् वच् छता 
जनआंिोलन है। सरकारी कायाक्रम नहीं है। जनता की भागीिारी हुई। अजय चन्द राकर से लेकर, रमन ससहं 
जी से लेकर, आप से लेकर उधर बिेै जहां तक हो जजसने गड़बड़ी की हो, उसको सजा िीजजए मैं मांग 
करता हंू। ये काननू बने। अवधै कब् ज ेअहाता में है। जो आप नरवा, घरुवा, बाड़ी ला रहे हैं न, उसमें हमने 
काननू बनाया था कक पचंायती राज ससं् थाओ ंमें यदि कोई अवधै कब् जा करेगा तो वह चुनाव नहीं लड़ 
सकता है। यह दहन्द िसु् तान का पहला काननू है। साक्षरता पर काननू हमने बनाया कक साक्षर होना चादहए। 
पहले आपने साक्षरता की पररभािा में काफी लबंी बहस की थी। उसके बाि अभी िसूरे सशंोधन में उसकी 
सशक्षाएं ववसभन्द न स् तर में तय की गई है।  पचंायत की ग्राम सभा आधश्रत गांव में होगी। पेसा पर आज 
तक उतनी अनशुसंा मोबालाइज िेना हमने ननयकु् त ककए।  आपने पेसा पर कोई बात नहीं की है। आपने 
पचंायती राज ससं् थाओं पर और उसके अधधकारों पर कोई बात नहीं की है। जब मैं बजट में आऊंगा तो 
बात करंूगा कक आपने ककतनी ननिायतापवूाक उनके पसेै काटे हैं। मैंने उस दिन और बताया था, 2 लाख 
रूपये ...। 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय अजय चन्द राकर जी आपको मालमू 
होगा कक 14 वें ववत् त का पसैा ककस प्रकार से पचंायतों के अधधकार क्षेत्र से छीनकर बलुा सलया था। 
 श्री अजय चन्द राकर :- बहुत सनु्द िर। आपको पचंायती राज ससं् थाओ ंपर ज्ञान के बधाई।  

 श्री अमरजीत भगत :- आप घड  डयाली आंस ूबहात ेहैं। 
 श्री अजय चन्द राकर :- आपके पचंायती राज के ज्ञान के सलए बधाई।  

 श्री अमरजीत भगत :- आपके पचंायती राज में पचंायत के लोग ककस तरह स ेपरेशान थे, बबना 
उनकी सहमनत के पसैा काटकर बलुा सलये थे। 
 श्री अजय चन्द राकर :- आपके ज्ञान के सलए बहुत-बहुत बधाई।  

 श्री अमरजीत भगत :- वह तो मैं माननीय टी0एस0 ससहंिेव जी और मखु् यमतं्री भपेूश बघेल जी 
को धन्द यवाि िेता हूूँ कक उन्द होंने लड़ा तो आप लोगों ने पसैा वावपस ककए। 
 श्री अजय चन्द राकर :- तो आपके ज्ञान के सलए बहुत-बहुत बधाई। 
 श्री अमरजीत भगत :- नहीं, आपने ककया था। 
 श्री अजय चन्द राकर :- आपके ज्ञान के सलए बधाई, कहा न।  

 श्री अमरजीत भगत :- चसलये, िीक है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- अध्यक्ष महोिय, ससहंिेव साहब, मैं 14वें ववत् त के बारे में बात करता। 
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लेककन मैं एक ही लाईन में खत् म कर िेता हूूँ। 14वें ववत् त आयोग की परूी रासश पचंायतों को जाती है। 
पहली बार ऐसी व् यवस् था हुई कक उस पर कोई शासकीय ननिेश नहीं चलेगा। इस शासन ने 14वें ववत् त 
आयोग के खचा के सलए, पचंायतें कैसे खचा करेंगी, कोई ननिेश जारी नहीं ककया है। यदि कोई बोलता है 
तो उसको जेल में डासलये। हम उसका समथान करत ेहैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- आप ही ने तो पसैा काटा। पचंायत मतं्री तो आप ही थे। पचंायत मतं्री 
रहत े हुए आपने पचंायतों के अधधकारों में कटौती ककया।  आपने पचंायतों का पसैा काटकर के बबना 
उनकी सहमनत के यहां बलुवा सलया। तो कहां के पचंायती के दहतिैी हो गए ? 

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, मदहलाओं को 50 प्रनतशत आरक्षण, बबहार के बाि िेने 
वाला पहला राज् य छत् तीसगढ़ है। अब मैं आपसे जरूर पछूना चाहंूगा कक 85 ववकासखण् ड और लगभग 
5,800 पचंायतें पेसा क्षते्र में हैं। आपका दृजष्ट्टकोण क् या है ? कांग्रेस का दृजष्ट्टकोण क् या है ? क् योंकक 
कांग्रेस के दृजष्ट्टकोण के बारे में यदि आप सवंवधान को, बाकी ससं् थाओं को पढ़ेंगे, तो सन ् 48 तक 
सवंवधान के मलू ड्राप् ट में पचंायती राज शासमल नहीं था। महात् मा गांधी जी ने कहा तो राज् यों के वविय 
में अनचु् छेि-40 में वह आया। अब मैं यह जानना चाहंूगा कक आपका दृजष्ट्टकोण क् या है ? अब पचंायतों 
के अधधकारों के बारे बात हुई। यदि पचंायतों के अधधकारों के बारे में बात करत ेहैं, तो उसमें भी आपका 
दृजष्ट्टकोण जानना चाहंूगा कक एजक् टववटी मवैपगं में आपका दृजष्ट्टकोण क् या है ? भारतीय जनता पाटी ने 
क् या ककया है ? अब आपकी अन्द य सरकारें क् या कर रही हैं और उसमें आप क् या काम करत ेहैं ? यदि 
आप उसको  जानना चाहत ेहैं, मेरे बारे में जानना चाहत ेहैं तो आप कृपा करके मखणशकंर अय्यर जी हैं 
न, उनसे पछू लीजजयेगा कक मैंने एम0ओ0य0ू कैसे और ककस वविय में ककया था। आप अपने 
अधधकाररयों से पनूछयेगा कक छत् तीसगढ़ की पचंायती राज ससं् थाएं सशक् त बनें, यह डॉ0 रमन ससहं जी 
या उनका समथान जो आपके बिेै हैं, जब पहला सशंोधन आया था तो। लेककन िभुााग् य है कक आपने 
उसके बारे में कोई दृजष्ट्टकोण कभी नहीं बताया, न सलखा, कुछ नही ं ककया।  आप अधधकार सम् पन्द न 
बनायेंगे तो ककस तरह बनायेंगे ? अब आप उनकी एक बानगी िेखखये, मैं आपको थोड़ा सा बता िेता हूूँ, 
कफर िसूरे वविय पर बोलूगंा। मझुे ज् यािा बोलना नहीं है।  

 अध् यक्ष महोिय, जजला पचंायत ननधध , साहब ये बिेै हैं। आपके भी जजला पचंायत सिस् य हैं न, 
आपने उनको दिए जाने वाले अनिुान को काटा है। आपने 44 करोड़ रूपये मायनस ककए हैं। जनपि 
पचंायत ववकास ननधध 1 करोड़ िेत ेथे, आपने उसको काटा है, आपने यह पाप ककया है। उन ससं् थाओ ं
को, जो छोटे-छोटे ननवााधचत जनप्रनतनेनधध हैं।  यदि आप ककसानों की बात करत ेहैं, तो चार चुनाव होने 
के बाि 6 लाख से ऊपर पी0आर0आई0 छत् तीसगढ़ में अलग-अलग ससं् थाओं में काम करत ेहैं। वे भी 
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ननवााधचत जनप्रनतननधध हैं।  डॉ0 रमन ससहं जी ने उनके भी आकाकं्षाओं के प्रनतबबम् ब हो, इसके सलए यह 
योजना बनाई थी।  

 अध् यक्ष महोिय, दटकफन ववतरण, रोज नये पजंीयन होत ेहैं, आप मत िीजजये। रोज पेपर में लपेट 
लेकर जाये और खाये उसमें मेरी ज् यािा रूधच नहीं है। वह एक सवंेिनशील योजना थी, उसमें भी 
भ्रष्ट् टाचार दिखता है तो आप उसमें भी एस0आई0टी0 बना लो, उसमें मेरी रूधच नहीं है । वह एक 
सवंेिनशील योजना थी कक एक गरीब कायास् थल में ककस तरह का दटकफन लेकर जाए, जो पेपर में 
लपेटकर जात ेथे, कपड़ ेमें लपेटकर जात ेथे ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, चन्द राकर जी, मैं यह जानना चाहता हंू कक ससफा  चुनाव के 
समय दटकफन याि आया,  गरीब याि आया, 15 साल में आपको कभी याि नही ंआया ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, आप हर साल बांट लो, कौन मना ककया है । एक समग्र 
ववकास थी, जब मैं बोला कक 1993 से 2003 तक आपने कोई योजना नहीं बनाई । ग्राम उत् किा हो, 
हमारा छत् तीसगढ़ हो, छत् तीसगढ़ गौरव हो, 10 साल में जो चलती थी, इन सब योजनाओं को एकीकृत 
करके हमने मखु् यमतं्री समग्र ववकास योजना कहा। अब मखु् यमतं्री समग्र ववकास योजना कहा, उसके 17-
18 कम् पोनेंट हैं । आप चाहें तो बिल लें जजसको बिलना है, नरवा, गरूवा, घरुवा, बाड़ी में ले जाएं, अब 
उसमें कोई रूधच नहीं है, लेककन सवाल ये है कक 360 करोड़ रूपये और 360 करोड़ रूपए का महत् व 
इससलए जाता है कक इस ववभाग में बड़ी सम् पवत्तया ंबनीं, उस दिन प्रश् न का उत् तर आ रहा था कक इतने 
आंगनबाड़ी बना रहे हैं । आंगनबाड़ी के असभशरण के सलए ककसने पसैा दिया, स् टेडडयम बने, गांव में 20-
25 लाख के सामिुानयक भवन बने, आबािी अनपुात था, सब कोई पछू सकता है कक कम में क् यों नही ं
बने ? दहन्द िसु् तान में असभशरण में सबसे ज् यािा परुस् कार यदि ककसी प्रिेश को समले हैं तो वह छत् तीसगढ़ 
को समले थे, आपने सभंावनाएं खतम कर िीं । 360 करोड़ का 200 करोड़ कर दिया, आपको बहुत-बहुत 
बधाई । बजट में आपकी क्षमता दिख रही है ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, आंतररक ववद्यतुीकरण के बारे में आपको बता िेता हंू । गांव में घर 
तक बबजली थी, पर गांव की गसलयों में पहली बार शहर की तरह हम रोशनी िेंगे ।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, चन्द राकर जी, महाराज टोटल भड़काने का काम कर रहे 
हैं, इनकी बात में नहीं आना । (हंसी)  

 श्री सतंराम नेताम :- अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य पचंायत मतं्री रहे हैं । समग्र में आपने 
ककस प्रकार से बिंरबांट ककया, मेरे ववधान सभा में ककतना और कहां-कहां आपने बस् तर को िगने का 
काम ककया है । कोई दिक् कत नहीं है, हमारे मतं्री जी और बढ़ाएंगे । वे सवंिेनशील हैं, इस बात को आप 
जाननए।  
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 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, आंतररक ववद्यतुीकरण में गांव में हम शहरों की तरह 
बल् ब लगाएंगे ।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, चन्द राकर जी, कभी बोलत ेहैं कक हमारे नेता रमन ससहं 
हैं, कभी बोलत ेहैं कक महाराज हैं । तो कौन है, आप लड़ाने-सभड़ाने वाला काम करत ेहो ।   

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, राजनीनतक उिारता लोकतांबत्रक दृजष्ट्टकोण को समझने के 
सलए बड़ ेनेताओ ंके साथ, माननीय रववन्द र चौबे जी के साथ बदैिए, वे आपको परूा समझा िेंगे ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- चन्द राकर जी, आपने कौसशक जी को अभी तक अपना नेता स् वीकार नहीं कर 
पाये । 
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय,  वे परूा समझा िेंगे । क् या होता है, ये भी समझा िेंग े। 
लोकतांबत्रत दृजष्ट्टकोण में इस ससं् था के जजतने सिस् य हैं, वे सब सम् माननीय हैं । आज मैं डा. रमन ससहं 
जी की उपजस्थनत में और बोल िेता हंू कक वे मेरे नेता हैं, कोई आपवत्त है तो बोलो। ये िंभ तमु में होगा 
तो मझु ेबताना । माननीय भपेूश बघेल जी की उपजस्थनत में ये बोल िेना कक ये मेरे नेता हैं और मैं 
सीढ़ी चढ़कर मतं्री बनना चाहता हंू, िम होगा तो बोल िेना और मैं िंभ से बोल रहा हंू कक रववन्द र चौब े
जी मेरे नेता हैं, मेरे नेता हैं, कोई आपवत्त हो तो बोलो । 

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, चन्द राकर जी, माननीय धरम लाल कौसशक जी नेता 
प्रनतपक्ष हैं, लकेकन आप एक बार भी नहीं बोलत ेहैं कक वे मेरे नेता हैं तो ये ककतना अपमान वाली बात 
है । उनके सलए भी एकाध बार बोल दिया करो ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप वविय पर आईए ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, हम क्रमश: उतर रहे थे । 
 अध् यक्ष महोिय :- उतररए ।    

श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, हम क्रमश: उतर रहे थे कक 3000 की आबािी, कफर 
2000 की आबािी, कफर हर गांव तक हम आन्द तररक ववद्यतुीकरण करेंगे । आन्द तररक ववद्यतुीकरण का 
पसैा काट दिया, गांव में स् िीट लाईट नहीं लगेगी । गांव में यदि कोई बड़ा काम करना है तो 200 रूपये 
के बजट में 20 हजार गांव में आप कुछ नहीं कर सकत,े हमने पहली बार योजना बनाई थी और जो 
योजना बनाई थी, लेककन इस बजट में एक भी नई योजना नहीं है । मैं इसीसलए आश् चयाचककत था कक 
गांव और ककसान, आप लोग क् या-क् या बोलत ेहैं, उसमें आपकी प्राथसमकता में गांव कहीं पर नहीं है, 
क्षमा कीजजएगा ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, जो िसूरी महत् वपणूा योजना है-मनरेगा। मनरेगा में प्रसनूत मदहलाओं के 
सलए 150 दिन काम िेंगे । 150 दिन काम िेने वाले हम लोग पहले हैं, सामने में रमन ससहं जी बिेै   
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हैं । आपको बधाई िूंगा, यदि आपने प्रत् येक पररवार को 150 दिन करवा िेंगे, जो सबुह आपने कहा, 
राज् य बजट स ेहम 150 दिन िेंगे, मैं स् वागत करंूगा कक उतना सक्षम बनाईए, लेककन िभुााग् य है, जो 
प्रश् नों के उत् तर में दिख रहा है कक िो महीने में ककतने काम चल रहे हैं । आपने डडमांड बेस स् कीम 
बताई, मेरे साथ चसलए। आप तो मेरे क्षते्र में बहुत स ेलोगों को भेज ेहैं, और भेज िीजजएगा। ककतने काम 
चल रहे हैं, अभी उस वविय में बोलूगंा । प्रिेश में ककतने काम चल रहे हैं, वह िेखत ेहैं । आप हमारे 
साथ चसलए, कहां पर िेख रहे हैं । आप डडमांड बेस स् कीम बतात ेहैं । जांजगीर के ववधायक जी बोल रहे 
थे कक पलायन हो रहे हैं । चसलये, जांजगीर के पलायन की खबरें, उस जजले और उसके आसपास की, 
माननीय अध् यक्ष महोिय का इलाका है, इधर का इलाका, अभी से शरुू हो चकुा है । कहां पर है आपकी 
मनरेगा ? लेककन कफर भी मैं कह रहा ह ू ंकक 150 दिन यदि आप िेत ेहैं तो मैं आपका समथान करता ह ू ,ं 
यह पक्ष आपका समथान करेगा । GPDP एक योजना चल रही है, माननीय अध् यक्ष महोिय जी पचंायती 
राज ससं् थाओं को आपने मजाक बना दिया । सवे के सलए 97 लाख रूपया, उस दिन बजट भािण में 
मैंने कहा था कक एक गांव को 425 रूपये । 25-25 रूपये हम लोग उसमें चिंा ववधायक िल स ेऔर िे 
िेंगे । आप 20 हजार गांवों की 97 लाख रूपये में योजना बनाकर तो बताईये, ककससे बनवायेंगे, क् या 
करेंगे ? अब गांव की योजना, इसमें पछू िेता ह ू कक गांव की योजना के सलए पचंायती राज ससं् था जो 
कक सबसे बड़ी सवंधैाननक इकाई है, ग्राम सभा, उसके बाि जजला योजना ससमनत आयेगी, उसके बाि कफर 
ये आयेंग े। ग्राम सभा को सशक् त करने के सलए GPDP को मजबतू करने के सलए, उसके काया सक्षम 
करने के सलए आपके पास कौन सी जाि ूकी छड़ी है कक आप 425 रूपये में आप उसको करवा लेंगे ? 
मझुे उत् तर में इसे जरूर बतायेंगे । माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत सारी योजनायें हैं, मैं बहुत सारी 
योजनाओं में नहीं जाना चाहता । आपकी क्षमता िेखनी है कक हमारे प्रनतवेिन थे, लेककन जो गड़बड़ी हुई 
है, अब बबहान, अपने अधधकाररयों से पनूछयेगा साहब, मैं सबसे ज् यािा समीक्षा इसी योजना का करता 
था, मेरी एक वप्रय पजंक्त थी, उसको मैं हमारी तरफ बिेै जो तत्कालीन मखु् यमतं्री हैं, उनको रहीम की 
एक पजंक्त बहुत भाव से सनुाता था-  

   िीनदह सब को लखत है, िीनदह लखत न कोय । 
   जो िीन को लखत है, िीनबधंु सम होय ।।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, गरीब सब की ओर िेखता है, गरीब की ओर कोई नहीं िेखता । जो 
गरीब की ओर िेखता है, वह भगवान के समान होता है । आपने ऋण के जजतने लक्ष् य ननधााररत ककये हैं, 
वह परेू ऋण समल गये क् या ? वह ऋण उनके खात ेमें चले गये क् या ? उसकी माकेदटगं के सलए क् या 
व् यवस् था है ? उनकी बैंक सलकेंज के सलए क् या व् यवस् था है ? उसकी िेननगं के सलए क् या व् यवस् थायें हैं ? 
कौन सी गनतववधधयां उभर रही है । 113 ववकासखंडों में आप 33 और लेंगे तो उसकी ननरंतर माननटररगं 
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कौन कर रहा है ? जो परेशानी आ रही है, उसको िेखने के सलए कौन है ? माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं 
कफर जजम् मिेारी से बोल रहा ह ू ,ं एक बबहान के समहू को फायनेंस करवाने में, कार फायनेंस करवाने से 
ज् यािा कदिन है । आप TLCC, SLCC जजसकी भी बिैक करें, आपसे इस बात का अनरुोध है, मैं अगली बार 
िेखूंगा, वास् तव में राजा है, अभी तो आप वजीर बन गये हैं । राजा बनत-ेबनत ेरह गये । 
 श्री अमरजीत भगत :- आप इस प्रकार की गनतववधध छोड़ें ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- गरीबी उन्द मलून के सलय राज् य में कोई योजना है तो यही है । चाहे 
ग्रामीण आजीववका समशन कह  लें या शहरी आजीववका समशन कह लें, आप पछू लीजजएगा, उसकी 
ननरंतर माननटररगं होती थी । तत् कालीन मखु् यमतं्री जी ने अटल बाजार की योजना गांव-गांव में इसीसलए 
बनाई कक उनको िकुान समले, उनको एक् सपोजर समले, उनको िेननगं समले, उनकी गनतववधधया ंउभरे । 
माननीय अध् यक्ष महोिय, जो िसूरा वविय रहा है, वह  एस.्आई.आर.डी. है । स् टेट इंजस्टटयटू आफ रूरल 
डवेलपमेंट । आपके पास लगभग पौने िो सौ, िो सौ इजन्दस्टटयटू है । एस.आई.आर.डी. रायगढ़, सरगजुा, 
जगिलपरु, राजनांिगांव, बबलासपरु और कुरूि यानी धमतरी जजला । िो इंजस्टटयटू है । उसको हमने 
ई.टी.सी. का िजाा हमने दिया है । आपके पास जजला ररसोसा सेंटर 27 है । आपके पास 146 ब् लॉक 
ररसोस सेंटर है। मैं तो बनात-ेबनात ेबाहर  आ गया । उसको एजक्टव करते-करत,े उसको सोचत-ेसोचत े
कक मैं उसको वपरासमड की तरह बना िूं । आपके एस.आई.आर.डी. में ककतने कोसा चलत ेहैं । उसको 
अध् ययन कीजजए, एकमात्र एस.आई.आर.डी. है, इसमें रूरल डवेलपमेंट में डडप् लोमा के कोसा होत ेहैं, हम 

कई यनूनवससाटी से जुड़ ेहैं । मैं आपसे कहंूगा और अगले साल िेखूंगा कक डी.आर.सी. आपकी चल रही है 
कक नहीं चल रही है । उसकी ओर ध् यान िेने वाला इससलए नहीं है, आगे जजसमें मजा आता है, उसमें मैं 
आने वाला ह ू ं।  

 अध् यक्ष महोिय :- आज तो आप कम बोलने वाले थे? 

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं थोड़ी िेर में खत् म कर िेता हंू। आप जजतनी िेर कहें।  

 अध् यक्ष महोिय :- 15 समनट हो चुके हैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये यहां मजा लेने के सलए आत ेहैं। गरीबों के 
बारे में, यहां के लोगों के बारे में इनकी धचन्द ता नहीं है, ये केवल मजा लेने आत ेहैं। 

 अध् यक्ष महोिय :- आप अनावश् यक क् यों बोल रहे हैं?   

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप िेख लेना, मैं आपको बधाई िूंगा यदि आप 
अपने पक्ष में बबहान के बारे में बोलेंग ेतो। मेरे को टोंक लीजजए, मैं नही ंजानता, िीक है, आप बोलेंगे तो 
मैं आपका स् वागत करंूगा कक आप जानत े हैं, प्रमाखणत होगा। माननीय अध् यक्ष महोिय, पचंायत की 
तकनीकी ससं् था है आर.ई.एस. जो छोटे-मोटे काम करती है, इसे आप भी जानत े हैं। मखु् यमतं्री ग्राम 
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गौरवपथ इस बजट में कहीं पर तलाशने पर भी नहीं दिख रहा है। मैं िरूबीन लगाकर पढ़ा, इंटरनेट को 
खोजा, मोबाईल की लाईट में िेखा वह मझुको नहीं दिखा। गौरवपथ जो हम गांव की बड़ी गसलयों में 500 
मीटर तक का बनात ेथे वह मझुको नहीं दिखा। आपने मेंटेनेंश के सलए एक रूपये नहीं दिये हैं। इतनी 
बड़ी पररसपंवत्त, मैं आंकड़ ेनहीं बताता, इस विा के बजट में सड़कों के मेंटेनेंश के सलए एक रूपये नही ं
रखा गया है जबकक वपछले साल 400 करोड़ रूपये था। वह भी परूी तरह ररलीज नहीं हुए हैं। अगले छ: 
महीने बाि आप आरोप झलेेंगे कक सड़कें  परूी तरह खराब हैं। जब डॉक् टर रमन ससहं जी तीसरी बार 
सरकार सभंाले, जब दिल् ली में एन.डी.ए. की सरकार आई, मैं माननीय तत् कालीन मखु् यमतं्री जी से समलने 
गया, मैंने कहा कक बस् तर की सड़कें  10 विों से चाल ूनहीं हैं, परुाने एस.ओ.आर. में स् वीकृत हैं, आप नये 
एस.ओ.आर. में स् वीकृत करने िीजजए और उसके सलए जो डडफरेंश की रासश है उसे िीजजए, हम शरुू 
करायेंगे, कोसशश करेंगे। अब आपको सब मालमू है, मैं क् या बधाई िूंगा, मैं तो इधर हंू, तत् कालीन और 
अभी की वतामान कें र सरकार ने उसके डडफरेंश की रासश करीब 220-230 करोड़ रूपये की स् वीकृनत िी, 
हमने नया टेंडर लगाया, नये टेंडर हुए, िो बार-तीन बार, एक बार बिैक में मैं गया, िो-तीन बार चीफ 
सेके्रटरी ने बिैक ली कक बस् तर में हम हर हाल में कनेजक्टववटी िरुूस् त करेंगे। एक काम का वातावरण 
बना। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, परेू छत् तीसगढ़ का टेंडर एक ही कम् प् यटूर से भरा जाता है 
यह भी परूा-परूा प्रमाखणत है। मैं नई सरकार से कहंूगा कक उस तरह का टेंडर नहीं लगायेंगे।  

 अध् यक्ष महोिय :- इसके बाि आपका ही भािण है उसमें बोल िीजजएगा।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं इसकी बात में ही बोल िेता हंू, मैं चूंकक उसी 
में बोल रहा था, आपको तो मैंने कहा कक आप मेरे नेता हैं, चसलए आमने-सामने लड़ ेना। कमर के नीच े
आक्रमण क् या करें? बस् तर में काम शरुू करवाईये, परूी तरह ताकत लगाईये, बस् तर की सेवा कीजजए, हम 
उसको इसी माध् यम से पीछे करेंगे और आपका मतंव् य भी परूा हो जायेगा कक जब उधर से ननकलेंगे तो 
रास् त ेमें कुरूध पड़गेा, अभी कुछ दिन पहले कुरूध में अथाक् वेक आया था, परूा ववभाग वहां मौजूि था, तो 
इस प्रकार का छोटा-मोटा आक्रमण मत कीजजए, उससे मैं ववचसलत होने वाला नहीं हंू। थोड़ा मिों की 
तरह आईये, आप पे्रसवाताा लीजजए, ववधानसभा में गुजंायेंगे कक ककसमें गुजंायेंगे, थोड़ा राजनीनतक बात हो 
जाए, कहां आप छोटी-मोटी बात करत ेऔर करवात ेहो। मैं इन छोटी-मोटी बातों में नहीं आने वाला हंू। 
तो आपकी रूधच, काम करने का जो वातावरण बनता है वह ननमााण में प्ररेणा से बनता है जो उन्द होंने 
कल कहा। जाचं अपनी जगह है, प्रेरणा अपनी जगह है। आप शरुूआत ऐसा कर रहे हैं कक आपके ववभाग 
में परूा गलत हुआ। बस् तर में आपकी ताकत लगनी चादहए जहां अभी सबसे ज् यािा काम बिं हैं, वहा ं
कफर से काम शरुू होना चादहए, तब आपका कसमटमेंट इस छत् तीसगढ़ और उस योजना के सलए दिखेगा। 
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वह कसमटमेंट आप नहीं दिखा रहे हैं, आपका कसमटमेंट िसूरी दिशा की ओर जा रहा है। तो आप भी 
िसूरी दिशा में शासमल हो जाएं, खोिाई में, छपाई में और जो-जो चीजें हैं उसमें।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलए, समाप् त कीजजए।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं िसूरे ववभाग जो लबें-लबं ेहैं उसमें बोल िेता 
हंू।  

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रथम वक् ता हैं, अपनी बात 
रख रहे हैं और अच् छे से रख रहे हैं। मझुे लगता है कक समय भी पयााप् त है, कल भी हम लोग सब बिेै 
थे, बजट में िीक है कक हम लोगों को समय सखं् या के आधार पर आवदंटत है लेककन मझु ेलगता है कक 
और कम करना है तो हम और कम कर िेंगे लेककन आज एक मतं्री जी के सारे ववभाग हैं उसमें भी िो 
ववभाग का है, मझुे लगता है कक बोलने िीजजए और आपको लगेगा तो बाकी लोगों का कम कर िेंगे। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- लेककन आपको यह नेता मानने को तयैार नही ंहोत ेना। एक बार भी नही ं
बोले कक हमारे नेता हैं। 
  अध् यक्ष महोिय :- मैं रोक नहीं रहा हंू। मैं चाहता हंू कक जल् िी-जल् िी खत् म हो जाए।   

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, आप जब कहेंग,े मैं आपकी व् यवस् था में हंू।  

 पचंायत एव ंग्रामीण ववकास मतं्री (श्री टी.एस.ससहंिेव) :- अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य की 
जानकारी के सलए कक जो उन्द होंने रूधच और सवेंिना दिखाई, पहली बिैक जो कमेटी की हुई जजसमें रोडों 
के टेंडर मजंूर ककए गए वह सब बस् तर क्षेत्र के कोंडागांव, बीजापरु इत् यादि के थ।े                           
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, उस रोड में िसूरे क् या थ?े जो छोटे छोटे ववभाग हैं मैं 
उनका खत् म कर िेता हंू। आपके पास एक आबकारी जी.एस.सी. है। परूी सवेंिना व् यक् त करता हंू। 
जी.एस.टी. में इससलए हैं कक उनको अगं्रेजी बोलना आता है, कोई योग् यता के कारण नहीं है। िसूरी जो 
जी.एस.टी हैं, वो वहां बात नहीं रख पायेंगे तो अगें्रजी बोलना जानत ेहैं, ससधंधया पजब्लक स् कूल से पढ़े हैं, 
बहुत जगह से पढ़े हैं तो जी.एस.टी काऊंससल में थोड़ ेपढ़े सलखे लोगों की जरूरत है तो छत् तीसगढ़ के पढ़े 
सलखे लोग हैं, इससलए बात कर सकें गे बाकी कुछ चलना नहीं है  असली काम उधरी से सपंादित होना 
है। जजस सीट में माननीय श्री रववन्द र चौबे जी बिेै हैं, उधर से ही सपंादित होना है। ससबंासलक एक छोटा 
सा प्रशासकीय प्रनतवेिन है, एक ववभाग का ससबंासलक। िसूरा भी लगभग ससबंासलक है, योजना 
सांजख्यकी, आधथाक सांजख्यकी, जो छोटा सा है। आप जब सपेुबेड़ ा के बारे में बोले तो लगता है कक आप 
अपने ववभाग का ही प्रनतवेिन नहीं पढ़े थे। ऐसा मझु ेलगता है। जब मैं स् वास् ् य ववभाग में आऊंगा तो 
सपेुबेड़ा के बारे में बोलूगंा। मझुे लगता है कक जो अध् ययन आपने सपेुबेड़ा के बारे में योजना आयोग में 
ककया है, करवाया है उस बबिं ुको ध् यान  में रखकर आपने कभी वक् तव् य नही ं दिया। क् यों क् योंकक ये 
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आपकी रूधच का नहीं है? ससबंासलक प्रनतकक्रयात् मक। िसूरी बात द्ववसतू्रीय कक्रयान्द वयन ववभाग है। एक 
अनसुशंा अध् ययन में इन्द होंने िी कक ननराधश्रत वदृ्ध लोगों का पसैा खात ेमें जाना चादहए, पहला प्रश् न 
मदहला बाल ववकास का उसी में था कक आज तक पसेै जाता ही नहीं । विृधों के स् व सहायता समहू 
बनाये जाये उसको एक् टीववटी में जोड़ा जाये। आपने ही अध् ययन ककया है, आपका ही ववभाग है। मैंने 
कहा, आप िेखखयेगा बबहान में ककतने ववकलांगो के ननराधश्रतों के इस तरह के लोगों के समहू बने हुए हैं। 
आपको ससबंासलक मैंने इससलए कहा कक योजना आयोग का अध् यक्ष तो आप बनाना नहीं चाहत।े यदि वो 
अध् ययन करके नीनतगत वविय बतायेंगे ननमााण की बात करेंगे, नीनत की बात करेंगे, पूजंीगत व् यय बढ़ेगा 
तो आपको तो लटूाना है। आप लटूाने के सलए अध् ययन क् यों करवायेंगे। यदि पढ़े सलखे लोगों की बात 
मानेंगे तो ब्रेक लग जायेगा। आप तो फोकट में बांटने के सलए कोई योजना बना सकत ेहो उसके सलए 
प् लाननगं का समशन, कोई योजना आयोग, नीनत आयोग वसैी भी जो आबकारी मंत्री बने हैं, वसैी काम 
सपंादित कर सकें  वसै ेही आप एक आयोग बनवा लो। माननीय महोिय, के पास स् वास् ् य ववभाग और 
है। मैं स् वास् ् य में सवेंिना, आप हैं, टोटल बजट ककतने का कम हुआ है मैं आपको बताऊं क् या ? बता 
िूंगा थोड़ी िेर में, पढ़ िेता हंू। आदिवासी उपयोजना क्षेत्र के अतंगात हाजस्पटल भवन ननमााण, ये बिेै हैं 
वक् ता लोग बार बार जो खड़ ेहोत ेहैं, 84 लाख की कमी, आक् जीलरी नसा समट वाईफ एंड हेल् थ ववजीटर 
100 लाख की कमी, पररचारकों का प्रसशक्षण 100 लाख की कमी, बहुिेशीय कायाकताा योजना 100 लाख 
की कमी, मदहला स् वास् ् य कायाकतााओं का प्रसशक्षण 100 लाख की कमी, फायरेसलया में 38 लाख की 
कमी, स् तर लाईजेशन में 24 लाख की कमी, छत् तीसगढ़ राज् य बीमारी सहायकता ननधध के गिन हेत ु
आधथाक अनिुान सहायता 46 लाख की कमी, हो सकता है इसकी कमी में कक साहब वो आयषु्ट् मान भारत 
के कारण ककय ेहो, उसके अनतररक् त यनूनवसाल इम् यनूोनाईजेशन 99.33 लाख की कमी, शहरी स्वास् ् य 
केन्द र 7.13 लाख की कमी, यरूोपीयन कमीशन शायि बिं हो रहा है इससलए उसमें आपने कम रखा है, 
यनूनवसाल इम् यनूोनाईजेशन में 99 लाख की कमी, राष्ट् िीय स् वास् ् य समशन 21 लाख की कमी, राष्ट् िीय 
स् वास् ् य बीमा योजना  99 लाख की कमी, समताननन कल् याण ननधध 40 लाख की कमी, भांटो साहब 
बोलेंगे शायि आपकी भसूमका वही है। कोसशश कर रहे हैं तो उसमें इसको िेख सलजजयेगा। बहुिेशीय 
कायाकताा योजना 100 लाख की कमी, बाल ह्िय सरुक्षा योजना 33 लाख की कमी, उपाध् याय जी, 
माननीय रमनससहं जी, िेश के पहले मखु् यमतं्री थ े जजन्द होंने शहरी स् वास् ् य कायाक्रम लांच ककया। आप 
शहरी क्षते्र के ववधायक हैं, आपके पड़ोसी पांडये जी हैं, तो शहरी स् वास् ् य कायाक्रम में 6 लाख रूपये की 
कमी आपने की है। माननीय अध् यक्ष महोिय, क् या सरकार बोलत ेहैं, आप लोग नहीं जानता मैं क् या 
सरकार बोलू?ं 6. कुछ कुछ एकजेक् ट आंकड़ा नहीं है । जी.डी.पी. में स् वास् ् य को बढ़ाने, सबसे तजेी स े
ग्रोथ करने वाला कोई राज् य था तो छत् तीसगढ़ था, डॉ. रमन ससहं जी की सरकार थी। अब ये 33, 14 
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और 15 साल या 50 साल में क् या करत ेहैं? मझुसे अभी पछू लें कक विा 2003 में छत् तीसगढ़ क् या था? 
और आज स् वास् ् य की दृजष्ट्ट से छत् तीसगढ़ कहां पर है? और हम आग ेकहां ल ेजाना चाहत ेहैं ? ये ऐसा 
वविय है जजसमें हम सवासम् मनत कर स कत ेहैं पर िभुााग् य ये है कक स् वास् ् य में नीनत कायाक्रम बनाने में 
छत् तीसगढ़ में 74 िशमलव कुछ प्रनतशत, 75 प्रनतशत लोग गांव में रहत ेहैं और जजसके अधधकतर लोग 
एससी और सघन जंगलों में है। उसके स् वास् ् य के बजट में कटौती की गई। इसमें क् या बोल सकत ेहैं, 
क् या बोलना चादहए, हम इनसे क् या अपके्षाएं करेंग े? 

माननीय अध् यक्ष महोिय, यदि सकल में िेखेंगे तो स् वास् ् य ववभाग के बजट में 2.24 प्रनतशत 
की और स् वास् ् य में 2.44 और ग्रामीण ववभाग 2.45 प्रनतशत की लगभग कमी की गई है। अब मैं 
सपूाबेड़ा में बोल िेता हूूँ। आप अपने अधधकाररयों से पछू लीजजए या मैं िस् तावेज रख िेता हूूँ कक सपूाबेड़ा 
में हमने क् या-क् या किम उिाये ?सवाल इस बात का है कक आप फोन नबंर िेकर आये, वसैी मैं भी फोन 
नबंर िेकर आया था। आप आ जाना करके, ये वविय नहीं है। यह राजनीनतक वविय नहीं है कोई भी 
सरकार जनक्षनत नहीं चाहती है। जो आप यहां आरोप लगात ेथ ेया यहा ंबिैकर लगात ेथे, यहा ंबिैकर 
लगात ेथ ेक् या स् वाईन फ्ल ूसरकार के कारण फैला है ? आप ये मझुको बताईये? आप डेंग ूके समय में 
बोलत ेथे। स् वाईन फ्ल ूजो सभलाई में पहंुचा है, 5 बच् चे मरे हैं, वह सरकार के कारण है? आपके कारण है 
क् या? आप जरूर बतायेंग?े जब आप स् वास् ् य के वविय में आरोप लगात ेहैं तो स् वास् ् य मतं्री जी को 
सबसे ज् यािा जजम् मिेार ऐसे ववियों में बोलने के सलए होना चादहए। मैं कम से कम आपको ये बात नही ं
कहंूगा। जो लापरवाही है वह लापरवाही है। लेककन आपने 10, 15 सालों तक यही कहने की कोसशश की 
कक जो स् वास् ् य के बेहतर सचूकांक छत् तीसगढ़ के हैं उसको भलूकर ऐसी छोटी मोटी घटनाओ ंपर बात 
करने की कोसशश की मैंने स् वीकार ककया। नसबिंी काण् ड में लापरवाही हुई, पर जजतना बड़ा मआुवजा 
दिया गया, जजस तरह के सरंक्षण उनको भववष्ट् य के दिये गये, आप सपूाबेड़ा के सलए करेंगे क् या ? आप 
मझुको बताईये ? जो बच् च े5 मरें आप उसी तरह की घोिणा  करेंगे क् या ? जो हमने नसबिंी काण् ड में 
थी, एक जगह आखं खराब हुई थी उसके सलए हमने जो राहत सरंक्षण जो दिया था। वह आप करेंगे   
क् या ? मैं आपसे जरूर सनुना चाहंूगा। आपकी सवेंिनशीलता िेखना चाहंूगा।  

श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी तक आपको यही जवाब िेना है जो 15 सालों 
ककये हैं इनको उसी पाप को धोने का काम करना है। 

श्री अमरजीत भगत :- बाबा साहब, हम तो अनरुोध करेंगे कक...।  

श्री अजय चन्द राकर :- नहीं बनस मतं्री, त ेओकर कहे ला। 

श्री अमरजीत भगत :-  िीक है मैं मतं्री नहीं बोल रहा हूूँ। 
श्री अजय चन्द राकर :- प्रेमसाय ससहं टेकाम बन गे हे, ओकर कोटा से।  
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श्री अमरजीत भगत :- माननीय मतं्री जी से यही चाहंूगा कक जजस प्रकार का करेंगे क् या बोल रहे 
हैं तो भगवान न करें, हम लोगों को यह करना पड़।े ये जजस प्रकार से आपने एक के बाि एक घटना को 
अजंाम दिया, आपके कायाकाल में परूा छत् तीसगढ़ शमाशार है।  

अध् यक्ष महोिय :- आज भोजन अवकाश नहीं होगा। मैं समझता हूूँ कक सभा सहमत है ?  

       (सदनद्िारासहमनतप्रदानिीगई) 
 

अध् यक्ष महोिय :- भोजन की व् यवस् था माननीय मतं्री श्री टी.एस.ससहंिेव की ओर से माननीय 
सिस् यों के सलए लॉबी जस्थत कक्ष में एव ंपत्रकारों के सलए प्रथम तल पर की गई है। कृपया सवुवधानसुार 
भोजन ग्रहण करें।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो योजनाएं ववलोवपत की गई, उसमें थोड़ा सा 
प्रकाश डालकर, मैं कुछ वविय में बात करके समाप् त करंूगा।  

अध् यक्ष महोिय :- वसेै आपको बोलत ेहुए आधा घण् टा  हो चुका है।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं कुछ िेर में समाप् त करंूगा। हमने अस् पताल 
को सपेूबेड़ा के सलए िो बार आई.सी.एम.आर. की टीम को भजेा। ये राहत, वाहत उसके स् थायी ननिान 
नहीं है। आपने प्रनतवेिन में सलखा है योजना आयोग के, कक उसके स् थाई ननिान क् या हो सकत ेहैं ?मैं ये 
जानना चाहंूगा कक आप स् थायी ननिान के सलए अध् ययन करवायेंगे, किम उिायेंगे, बजट िेंगे क् या ? या 
ससफा  फोन नबंर िेकर आएंगे। िोनों में बहुत अतंर है ये सस् ती लोकवप्रयता है। मैं भी फोन नबंर दिया था 
लेककन सलखत ेरहा, िो बार टीम आई थी मैं जो-जो किम उिवाया, आपके अधधकारी आपको बता िेंगे। 
छत् तीसगढ़ के अस् पतालों के सलए सफाई में 15 करोड़ रूपये, ऐसा दिया है। एक नई योजना है। हमने 
भारतीय सावाजननक ससं् थान मानक के दहसाब से छत् तीसगढ़ के अस् पताल ववकससत हों, 1 साल 5 
अस् पताल, िो साल 5 अस् पताल, 3 साल 5 अस् पताल, ऐसा करके परेू अस् पतालों को उसके मापिण् डों के 
अनरुूप ववकससत करना था। माननीय अध् यक्ष महोिय, िभुााग् य है कक उस योजना को ही हटा दिये, ये 
ववशिेज्ञ हो गये कक ससं् थान को ववकससत करने के सलए क् या भारत सरकार ने और अतंरााष्ट् िीय ससं् थाओ ं
के द्वारा जो मानक,  मापिण् ड तय ककये गये हैं उसके सलए आपने पसेै हटा दिये, मझुको आपसे ये 
अपेक्षा नहीं थी। माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी रमन ससहं जी इस हाऊस में बिेै हुए हैं, आप भी हैं, मैं 
उस दिन भी बोला था, आज भी बोल िेता हंू। पेट स् कैन, गामा कैमरा लगने के बाि तीसरे नबंर का 
ससं् थान अबंेडकर हॉजस्पटल हो जायेगा। यह 22 करोड़ रुपये में िो अस् पतालों को सपुरस् पेजश्लटी बनाना 
चाहत े हैं। आप क् यों राजनीनत करत े हैं? आप सपुरस् पेजश्लटी बनाईये, आपको ककतना पसैा चादहए, 
लीजजए। सपुरस् पेजश्लटी ककतने में बनेगी, जैसे बबल् कुल वही है कक आप 425 रुपये में गांव का सवे करवा 
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रहे हैं। इन्द स् टॉलेशन समलाकर वह एक मशीन 22 करोड़ रुपये की है। इससलए मैंने बताया कक आप मजाक 
मत कीजजए। 282-83 कुछ पि आये हैं, माननीय अध् यक्ष महोिय, सलखा हुआ है कक हम हेल् थ सेन्द टर 
को 24 घटें की सवुवधा िेंगे। 786 पी. एस. सी. हैं, 242 स् टाफ नसा की भती कर रहे हैं, आप मझु ेजरूर 
बतायेंगे कक 24 घटें की सबको सवुवधा कैसे िेंगे ? क् यों आप राजनीनतक िं़ग से इस् तेमाल करत े हैं, 
स् वास् ् य का इस् तमेाल राजनीनतक स् वाथों की प्रनतपनूत ा के सलए नहीं होना चादहए, िोस बात होनी चादहए, 
कसमटमेन्द ट होना चादहए। 
 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िो समनट में समाप् त करता हंू। यनूनवसाल हेल् थ 
स् कीम, मगुी होगी या मगुाा होगा, अडंा पहले होगा या मगुी पहले होगी, यनूनवसाल हेल् थ स् कीम क् या है, 
ककसी को नहीं मालमू। वह एक आिमी जानत ेहैं। आयषु्ट् मान भारत और स् माटा काडा िोनों में भय और 
अफवाह फैलाई जा रही है। आज की तारीख में आयषु्ट् मान भारत में िो लाख लोगों ने ईलाज करवाया है। 
यह बोल िें कक हम आयषु्ट् मान भारत बिं कर दिये है। चूंकक केन्द र सरकार की योजना है, गरीबों की 
योजना है, उसमें हम 5 लोगों को कवर रहे है तो पसिं नहीं आ रही है। हो सकता है कक उसके कारण 
वोट पड़ जाये। आप समानांतर स् कीम लाना चाहत ेहैं तो मैं यह पहली बार बजट में पढ़ा कक अगल ेबार 
जो स् कीम आयेगी, उसका उल् लेख इस बार है कक हम यनूनवसाल हेल् थ स् कीम लाने वाले हैं। लाने वाले हैं, 
जजस दिन लाओगे, बजट दिखाओगे, उस दिन बजट में सलख िेना था, आज ही से सलखने की क् या 
जरूरत है ? स् माटा काडा प्राइवेट अस् पतालों में नहीं चलेगा, सरकारी अस् पतालों में चलेगा, आप आडार तो 
दिखाईये। आप रखखये न। आप छपवात ेक् यों हो ? यह भ्रम की जस्थनत गरीबों के बीच में पिैा करने का 
काम आपने पहली बार ककया। आपसे ऐसी अपेक्षा नहीं थी। माननीय अध् यक्ष महोिय, राजनीनतक बिल े
कैसे होत ेहैं या नही हैं वह जाने। जजतना बजट दिया गया है, छत् तीसगढ़ को मानक ससं् थाओ ंके अनरुूप 
बनाने के सलए बहुत पसेै लगेंगे। मेकाहारा में मरीजों का िबाव कम करने के सलए सराउंडडग में कक वह 
रेफरल यनूनट बनें, बाकी यनूनट में िैनदंिनी के काम हों, वह शोध की ससं् था बने। सरकार का पसैा नही ं
लगना था। उसके सलए 6 जगह जमीन आवदंटत हो गई, उसके टेन्द डर आमबंत्रत हो गये कक ये ननयम, 
शतें हैं, आप अस् पताल खोल लीजजए और िो कंपननयां तयैार भी हो गईं। जब बजट आया, जजसमें 
सरकार की ऐसी योजना नहीं थी। यदि बाहर के लोग कर रहे थे, आपकी शतों में, आपके रेट में कर रहे 
थे तो चूंकक उसको भाजपा शासन ने शरुू ककया है, स् वास् ् य सेवाओं का ननजीकरण यह जो नहीं था, 
ननजी क्षते्र की भागीिारी सनुनजश्चत करने की की गई, उसका हटा दिया गया। उसके पीछे तका  क् या है, 
माननीय मतं्री जी बतायेंगे। अब यनूनवसाल हेल् थ स् कीम में बोल िेता हंू। बड़ी-बड़ी बात हो रही थी कक 
मेडडकल कालेज में इतना लगेगा, उसमें लगेगा। हमने कुछ डायग् नोससस फ्री करने के सलए वपछले साल 
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25 करोड़ रुपये का अनिुान रखा था। हम जजतनी डॉयग् नोससस फ्री कर रहे हैं, इस साल बजट में नहीं हैं 
या हैं तो िेख लीजजए। आपने क् यों कटवाया ? आप शरुू कर सकत ेथे। आज वह बजट में नहीं है जो 25 
करोड़ रुपये का प्रावधान हमने 4-5 डॉयग् नोससस को जजला अस् पताल तक फ्री करने के सलए रखा था और 
धीरे-धीरे उसी को तथाकधथत रूप से जजसका आप यनूनवसाल हेल् थ स् कीम कह रहे हैं, उस ओर बढ़ रहे 
थे। उसको आपने हटा दिया। और बात करत ेहैं जजसका ससर-परै, आकृनत नहीं हैं, जजसका ववचार नहीं हैं। 
एक थाईलणै् ड से यनूनवसाल यनूनट पिैा नहीं हो जायेगी। 

श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह व् यवस् था स ेधचड़धचड़ायें हैं या जो टेन्द डर करा 
चुके थ ेवह केजन्दसल होने से धचड़धचड़ाये हैं ? 

श्री अजय चन्द राकर :- मैं तो कोई चीज िेखकर नहीं पढ़ा, इस बात को ध् यान रखना। 
 श्री िीपक बजै :- अजय भयैा, आपको थाईलणै् ड वाला िीटमेन्द ट चादहए या नहीं चादहए ? 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य और पचंायत के क्षेत्र में जब ये खड़ े
होत ेहैं तो मैं इस बात को जरूर सनुना चाहता कक आपने 15 साल क् या ककया। कफर मैं जरूर उत् तर िेना 
50 साल पचंायती राज ससं् थाओं, स् वास् ् य ससं् थाओ ंऔर छत् तीसगढ़ के अस् पतालों के साथ आपने क् या 
ककया था, यह जरूर बबना कोई कागज िेखे बताता। आज जो बजट िोनों ववभागों के सलये आया है और 
िो में जो आप प्रनतकात् मक मतं्री बने हैं । 
 श्री असमतशे शकु् ल :- माननीय अजय भयैा, पचंायती राज कौन लाया ? आपने बोला कक 50 
साल में क् या ककया ? कौन पचंायती राज लाया ? 

 श्री अजय चंराकर :- मैंने बता दिया, आप लेट स ेआये हैं । 

 श्री असमतशे शकु् ल :- मैं लटे से नहीं आया, श्री राजीव जी पचंायती राज लाये। 
 श्री अजय चंराकर :- नहीं लाये न, आप बदैिये । मैं बताता हंू । 
 श्री असमतशे शकु् ल :- आप क् या बात कर रहे हैं ? श्री राजीव जी पचंायती राज लाये, ये कुछ भी 
बात करत ेहैं । 
 श्री अजय चरंाकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं समापन की ओर ही बढ़ रहा था । जजन िो 
ववभागों में, हमने इस बात को स् वीकार कर सलया कक छत् तीसगढ़ में ककसान रहत ेहैं, आप ववननयोग के 
बाि और बजट बलुा लीजजये । मध् यम और िीघाकासलक ऋण के सलये कफर से सत्र बलुा लीजजये हम पसैा 
िेने के सलये तयैार हैं, आप तो कजाा पटाने के सलये कजाा ल ेरहे हैं । बांटने के सलये कजाा ल ेरहे हैं तो 
अस् पताल के मजबतूीकरण के सलये, ग्रामीण ववकास के सलये, पचंायती राज ससं् थाओं के मजबतूीकरण के 
सलये और कजाा ले आईये । हम आपको अनमुनत िेत ेहैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य के साथ 
राजनीनत कर रहे हैं, भ्रम की जस्थनत पिैा कर रहे हैं, स् थानीय ससं् थाओं को कमजोर कर रहे हैं, 
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पी.आर.आई. के नवाचार को कमजोर कर रहे हैं, गरीबी उन्द मलून की योजनाओं के पसै ेकाटे जा रहे हैं 
और एक ननरंकुशता जजसकी मझुे माननीय मतं्री जी से परेू जीवन में उम् मीि नहीं थी कक मेरे साथ यदि 
इनके राजनीनतक मतभिे हैं तो आमने-सामने करें न, ये कहां कुरूि में जाकर, आप भी एक-बार जाईये, 
ए.सी.एस. को भी एक-बार ले जाईये, आपके 4-5-6 टॉयर हैं और अजय चंराकर कहीं नहीं आयेगा, मेरे 
दहस् स ेमें एक बिनामी भर आयेगी कक मैंने सरंक्षण दिया तो िीक है मैंने दिया और इसके बाि में अपके्षा 
करंूगा कक आप खिु सब् बल, गैंती लेकर अबंबकापरु नावपयेगा तब मैं जानूगंा कक आपके पास ननरपेक्षता  
है । आपसे यह अपेक्षा नहीं थी, इस शासन ने गरीबों के साथ, मजलमूों के साथ, यहां के आदिवासी और 
अनसुधूचत जानत के लोगों के साथ, पचंायती राज ससं् थाओं के साथ जो खखलवाड़ ककया है उसका ववरोध 
करता हंू और हम कटौती प्रस् ताव का ववरोध करत ेहैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने के 
सलये जो समय दिया उसके सलये मैं आपका बहुत-बहुत आभार व् यक् त करता हंू । (मेजों की थपथपाहट) 

 श्री िीपक बजै :- लकेकन साहब आपके जैसे मोबाईल बांटने के सलये कजाा नहीं सलये । 

 स् वास् ् य एव ं पररवार कल् याण मतं्री (श्री टी.एस. ससहंिेव) :- कटौती प्रस् ताव का समथान कक  
ववरोध ? 

 श्री अजय चंराकर :- ववरोध कर रहा हंू । 
 श्री बहृस् पत ससहं :- वे समथान कर रहे हैं । (हंसी) 
 श्री अजय चंराकर :- बाबा साहब, आपका समथान तो मैं करंूगा लकेकन आप मरेा समथान नही ं
चाह रहे हैं । आप आमने-सामने लड  डये न, कहां ये कमर के नीच ेआक्रमण करत ेहैं । (हंसी) 
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- कोई लड़ाई नहीं और कमर के नीचे तो कभी भी नहीं । (हंसी) 
 श्री बहृस् पत ससहं (रामानजुगजं) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ववत् तीय विा 2019-20 की अनिुान 
मांगों पर चचाा हो रही है । आज हमारे सिन में माननीय मतं्री टी.एस.ससहंिेव साहब स् वास् ् य एव ंपररवार 
कल् याण मतं्री के ववभागों के मांग सखं् या-30, मांग सखं् या-80, मांग सखं् या-19, मांग सखं् या-79, मागं 
सखं् या-7, मांग सखं् या-31, मांग सखं् या-50 के समथान में बोलने के सलये खड़ा हुआ हंू । 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी बहुत लबंा-लबंा पवूा ससंिीय मतं्री, पचंायत मतं्री जी का भािण 
हम लोगों ने सनुा । बड़ा आश् चया लग रहा था, ऐसा लग रहा था कक वे सिन को गमुराह करने और 
छत् तीसगढ़ की जनता को गमुराह करने का काम कर रहे हैं और वपछले 15 साल की छटपटाहट और 
ऐसा लग रहा था कक 15 साल के बाि उनको बोलने की आजािी समली है व ेइन बातों को व् यक् त कर रहे 
थे ।  

समय :    
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1:29 बजे     (सभापनतमहोदय(श्रीदेिेंरिहादरुमसहं)पीठासीनहुए) 
 

 माननीय सभापनत महोिय, सबसे पहले तो महात् मा गांधी जी के सपनों को साकार करने के सलये 
स् वगीय राजीव गांधी जी ने िेश के प्रधानमतं्री जी ने शरुूआत की और मध् यप्रिेश कहा जाये, जब 
अववभाजजत मध् यप्रिेश था, जब श्री दिजग्वजय ससहं जी कांगे्रस के मखु् यमतं्री हुआ करत ेथे, जजन्द होंने एक 
सपने की शरुूआत की, पचंायती राज की व् यवस् था की शरुूआत की । सबसे पहले पचंायती राज को, ग्राम 
सभा को, ग्राम पचंायत को स् वततं्र अधधकार िेने का काम ककया था तो तत् कालीन मखु् यमतं्री आिरणीय 
दिजग्वजय ससहं जी ने मध् यप्रिेश में ककया था और श्री राजीव गांधी जी ने लाग ूकराया था । पहली बार 
सम हलाओं को 33 परसेंट का आरक्षण समला था और पचंायतों को स् वततं्र अधधकार हुआ था, जब पहली 
बार जजला पचंायत बनी थी उस समय हम लोग भी जजला पचंायत में होकर के आया करत ेथे, बहुत सारे 
उसमें स ेकई ववधायक और मतं्री भी आज हैं । आरक्षण की व् यवस् था धीरे-धीरे बढ़ी है। यपूीए की सरकार 
है, इसके बाि 33 परसेंट स ेबढ़ाकर 50 परसेंट का आरक्षण पचंायती राज व् यवस् था में ककया गया जजसके 
सलये कांगे्रस के जजन नेताओं ने चाल ू ककया था उनको सिन के माध् यम से धन्द यवाि िेता हंू । आज 
पचंायती राज के माध् यम से ककसी भी काम को करने के सलये ग्राम सभा को सवोपरर ककया गया और 
बत्र-स् तरीय पचंायती राज लाग ूहुआ । हमारी बहु बेटी जो कभी घर से बाहर नहीं ननकलती थीं आज आज 
जनपि पचंायत, ग्राम पचंायत सभी जगह प्रनतननधधत् व कर रही हैं । इससलए पंचायती राज व् यवस् था लाग ू
करने के सलए मैं बहुत बहुत धन्द यवाि िेता हंू । सभापनत महोिय, अभी हमारे साथी लम् बा-लम् बा भािण 
िे रहे थे । हमारी वपछली सरकार ने इसी पचंायती राज व् यवस् था के माध् यम से सशक्षकों की भती की थी 
। हमने पचंायतों, जनपि पचंायतों और जजला पचंायतों को अधधकार दिया था । हम तीन स् तरों पर 
उनकी ननयजुक्त करत ेथ े। ऐसा करने से, अनंतम छोर के गांव के व् यजक्त को भी वहां सेवा करने का 
मौका समलता था, वहां के पढ़े सलखे लोगों को भती का मौका समलता था । ततृीय वगा सशक्षा कमी की 
भती पचंायत के लोग तय करत ेथे कक हमारे गांव में कौन पढ़ा-सलखा है, कौन गरुूजी बनने लायक है 
और सवासम् मनत से भती होती थी, उस अधधकार को भी इन्द होंने समाप् त करने का काम ककया है । वगा-िो 
की भती जनपि पचंायत के सिस् य बिैकर तय करत ेथे कक हमारे ब् लॉक में कौन पढ़ा सलखा लड़का है, 
उनका मरेरट बेस क् या होगा और उनमें से तय करके जनपि में ननयजुक्त करत ेथे । जजला पचंायत में 
वगा-एक की भती होती थी । उस समय अववभाजजत सरगजुा था । सारे जजला पचंायत सिस् य समलकर, 
ससमनतयां होती थीं, हम सब समलकर तय करत ेथे । उसी जजले के लोगों को प्राथसमकता िेकर ननयकु् त 
करत ेथे ताकक वहां सशक्षा व् यवस् था अच् छे से चल सके । सरकार आत ेही इन लोगों ने उनकी बहुत 
वपटाई की । िेनें रोक िी जाती थीं, बसें रोक िी जातीं थी, कफ्यूा लगा दिया जाता था । हमारी मदहला 
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सशक्षक बहनें आती थीं, उनको पीटा जाता था, जेल भजेा जाता था, उनसे बच् चों को छीन सलया जाता था 
। इन लोगों ने तगं कर दिया था । ये बड़ा लम् बा लम् बा भािण िे रहे थे । सभापनत महोिय, 3000 
िायबल स् कूलों को पवूावती सरकार ने बिं कर दिया । परेू प्रिेश में नारे लगत ेथे, कैसी ये बेशमी है, 
सशक्षक िेका कमी है । परेू प्रिेश में इस तरह के नारे लग रहे थे । हम लोगों ने यह भी िेखा है । ये बड़ े
लम् ब ेलम् ब ेभािण दिये जा रहे थे । इन्द होंने स् कूल बिं करने का काम ककया । छत् तीसगढ़ में बेरोजगार 
होने के बाि भी उनकी इतनी परीक्षाएं लीं । सभापनत महोिय, अगर उसने बी.एड. ककया है, बी.टी.आई. 
ककया है, अगर उनके पास सारी योग् यताएं हैं तो उनकी ननयजुक्त करना चादहए तो इसके बजाय टेड 
परीक्षा, डडे परीक्षा, न जाने क् या-कया परीक्षा लेना चाल ूकर दिया । सारे सशक्षक्षत बेरोजगारों और गरुूजनों 
को अपमाननत करने का काम ककया तो पवूवती सरकार ने ककया है । हमारी सरकार आत ेही उनकी सारी 
मागंों पर सम् मानपवूाक ववचार करत ेहुए पहले ही बजट में प्रावधान करने का काम ककया है । इसके सलए 
मैं माननीय भपेूश बघेल जी को और टी.एस.ससहंिेव जी का और मबंत्रमडंल के सिस् यों को बधाई िेना 
चाहंूगा । सशक्षक जो कक प्रिेश के बच् चों को सभंालने का काम करत ेहैं, उनके सलए पहले ही बजट में 
काम ककया है ।  
 सभापनत महोिय, ग्राम पचंायतों की व् यवस् था बत्रस् तरीय चलती रही है । हमने वपछले बजट सत्र 
में पहली बार सनुा और सभी ग्राम पचंायतों से खबर आने लगी कक 14 वें ववत् त का पसैा हमारी पचंायत 
में आया है । सरकार से एक फरमान आया है कक जजयो कम् पनी, हमारे गजुरात वाले का ननजी कंपनी 
का टावर खड़ा करने के सलए। सभापनत महोिय, ग्राम पचंायतों के खातों से 610 करोड़, िािागीरी से, 
फरमान जारी करके, बगरै पचंायतों की सहमनत से, सीधे पसै ेवापस ले सलए गए । यह सरकार का कैसा 
काम था ? जो अभी गरज-गरज कर बोल रहे थे, वे ही पचंायत मतं्री थे । हम लोगों ने लगातार ननवेिन 
ककया, आग्रह ककया लेककन हमारी एक बात भी सनुने को तयैार नहीं थे । ये जजयो कम् पनी ककसके सलए 
टावर खड़ा कर रही थी । क् या टावर हमको फ्री में बात कराएगा ? ननजी कंपनी टावर खड़ा करा रही है 
तो सारी चीजें पसै ेसे िेती है है ऐसा तो नहीं कक फ्री में बात कराएगी ? इन लोगों ने बहुत मजुश्कल के 
बाि पचंायतों को पसैा वापस ककया । यह हालत इन्द होंने बना दिया। वदृ्धा पेंशन, ववधवा पेंशन, ववकलांग 
पेंशन जो नन:शक् तजनों को पेंशन िेत ेहैं, इन सब में बहुत अच् छा जो चल रहा था उसको इन लोगों ने 
छेड़छाड़ करके इनकी सरकार आने के बाि यह काननू बना दिया कक जजसकी बी.पी.एल. रेखा अनसुचूी में 
नाम होगा, उन्द हीं को पेंशन दिया जायेगा और उनको पेंशन िेने पर रोक लगा दिया। सभापनत महोिय, 
यह जानकर बड़ा आश् चया होगा कक जजसका बी.पी.एल. गरीबी रेखा में नाम रहेगा तो क् या वही बजुुगा 
होगा? जजसका बी.पी.एल. में नाम नही ंरहेगा, हमारी बहनें ववधवा हो जाती हैं, वे पात्र नही ंहोंगी। जो 
नन:शक् तजन हैं, जजनका बी.पी.एल. में नाम नहीं है, उनको िेने का अधधकार नहीं होगा। बहुत गभंीर बातें 
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थीं। परूा प्रिेश श्रोता रहा। बबलकता रहा। सारे जनप्रनतननधध और हम लोग सिन में बात उिात े रहे 
लेककन इनकी सरकार सनुने को तयैार नहीं हुई। लगातार इनके मखु् यमतं्री जी से हमने कहा। पचंायत 
मतं्री से भी कहा कक यदि आपकी मोिी सरकार, भारत सरकार नहीं िे रही है तो राज् य का जो बजट है, 
राज् य की जनता के सलए है। इससलए आप राज् य के बजट से प्राव धाननत करके इनको पेंशन िेने की 
व् यवस् था कीजजए, जजनका बी.पी.एल. में नाम नहीं है उनको भी। लकेकन इन्द होंने ने नहीं सनुा और अनंतम 
में इन्द होंने कागज में प्रकाशन का काम ककया और यह सरकार आत ेही उसे लाग ूकरने का काम कर रही 
है। इससलए आपके सिन के माध् यम से माननीय मतं्री जी को बहुत-बहुत धन्द यवाि िूंगा। 6-6 महीना तक 
हम लोग हर ववधान सभा के क्षते्र में जात ेहैं। वदृ्धा खड़ ेहो जात ेहैं, माताएं खड़ी हो जाती हैं कक बेटा 
मझुे अभी तक पेंशन नहीं समला। 6 महीने हो गये, 4 महीने हो गये। वे डडंा पकड़कर आत ेहैं तब बड़ा 
ही शमासार लगता है। हम लोगों ने कई बार ननवेिन ककया लेककन पता नहीं इनका कौन सा कम् प् यटूर है? 
कौन सा ऑनलाइन है? कौन सा खाता है ? जो 6-6 महीने तक उन माताओं के खात ेमें पसैा नहीं पहंुच 
पाता, जजसके सलए मैं माननीय मतं्री जी को धन्द यवाि िूंगा कक इन्द होंने जो अभी नई व् यवस् था लाग ूकी है 
कक हर महीने में और हर हालत में उनको पेंशन का भगुतान हो जाये। जजसके सलए नई सरकार ने 
व् यवस् था की। इस मौके पर मैं सिन के माध् यम से इनको धन्द यवाि िूंगा। नरेगा में 150 दिन का काम 
मैंने सनुा था और टी.वी. चैनलों में िेखा था। जब हमारे दिल् ली की सरकार बनी। राज् य में उस समय 
यही चल रहा था तो वहां सिन में चचाा हो रही थी कक हम नरेगा को वह बनाकर रखेंगे तब बहुत 
छेड़छाड़ हुई। नरेगा के माध् यम से बहुत अच् छा काम चल रहा था। खेत मजिरूों को मजिरूी समल रहा 
था। खेती करने के बाि उनको रोजी रोटी का अपने ही गांव में समल जाता था। पलायन होने की जस्थनत 
नहीं थी। उसको भी इन्द होंने सरलीकरण करके व क् या-क् या करके बिं करके और अपनी योजनाओं को 
बिल बिलकर ऐसा कर दिया कक गांव के लोगों को रोजगार नहीं समलने लगा। इनकी सरकार में सरगजुा 
से, बस् तर से, जशपरु से लगातार पलायन होता रहा है। ये ससफा  हंसकर मजाक में जवाब िेत ेरहे, लेककन 
उनके प्रनत कोई ध् यान नहीं दिया। यह सरकार कोसशश कर ही है कक उन के सलए ऐसी व् यवस् था और 
गड़बरी न हो। हमारे साथी अभा भािण िे रहे थे। यह अटल बाजार जाकर िेखखए हर चौक चौराहे पर 
ककसी कांग्रेसी व् यजक्त का जमीन कब् जे में है या ककसी के कब् जे में है तो अनतक्रमण हटाने के नाम पर, 
बेिखल करने के नाम पर इन्द होंने बाजार खड़ा कर दिया है, जजसका कोई भी उपयोग नहीं है। जहा ं
उपयोगी है वहां बनाये तो समझ में आये। कई जगह ऐसे बनाये गये हैं, जहां कोई उपयोग ही नहीं है। 
अपने क्षेत्र के सनाल सदहत पवूा मतं्री की जगह मैंने िेखा है, जजसका कोई भी उपयोग नहीं है। जानवर 
भी वहां रहने को तयैार नहीं होत।े बाजार की बात तो िरूी हो गयी। ऐसे अनपुयोगी जगह पर नहीं बनना 
चादहए। वहीं बनना चादहए, जहां इसकी आवश् यकता है। गौरव पथ की बात करें, कई जगह ऐसे गौरव पथ 
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बनाये गये हैं जहां इनकी पाटी के िल ववशिे के नेता का मोहल् ला है तो वहां पर उनके िरवाजे तक 
गौरव पथ बनी लेककन आम जनता की जहां जरूरत है, जहां आम लोग रहत ेहैं, जहां जनता की आबािी 
है वहां न बनाकर नेताओ ं के मोहल् ले में बनाकर खुश करने का काम ककया है। सभापनत महोिय, मैं 
आपके माध् यम से जो अभी सझुाव आ रहे हैं जैसा हमारे पचंायत मतं्री लगातार सभी ववधान सभा से 
सझुाव ले रहे हैं कक हर घर तक जहां जरूरत है वहां पर गौरव पथ के सलए योजना बनाकर भेजी जाए। 
वहां पर जजतना भी हो, वे करें। िसूरा मझु ेइस बात की खुशी है कक पचंायत मतं्री जी ने इस बात को 
आश् वस् त ककया है कक वतामान पचंायत मतं्री ने कक अब परेू प्रिेश का एक ही कम् प् यटूर से, एक ही 
कायाालय से टेंडर नहीं भरे जायेंगे। यह बहुत खुशी की बात है। मैं पचंायत मतं्री जी को बहुत धन्द यवाि 
िेता हंू क् योंकक पवूावती सरकार का हम लोगों ने िेखा। ससमनत में महालेखाकार की ररपोटा आयी थी। 
छत् तीसगढ़ में काफी टेण् डर होत ेथे, उसके सलए एक-िो कायाालय ननजश्चत था, वहां से ही होता था। उसके 
कारण क् या हो सकत ेहैं, वह तो सबको मालमू है, मझुे बोलने की जरूरत नहीं है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- सबकी जांच कराओ। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- सभापनत महोिय, मैं यह नहीं बोल रहा हूूँ। वह टेण् डर कैस ेहोता था, कौन 
सा कम् प् यटूर होता था, जजसके माध् यम से परेू प्रिेश का टेण् डर होता था। चाहे ससचंाई ववभाग का हो, 
प्रधानमतं्री सड़क योजना का हो, मखु् यमतं्री सड़क योजना का हो, जजतने भी टेण् डर डलत ेथे, एक ही 
कम् प् यटूर से टेण् डर भरे जात ेथे। पहले ही तय हो जाता था कक टेण् डर कौन िेकेिार लेगा। इससलए ववपक्ष 
के साधथयों को ज् यािा धचतंा करने की जरूरत नहीं है। 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अजय जी, जो बोल रहे हैं, उसमें सहमत हैं न ? 

 श्री अजय चन्द राकर :- बोल रहा हंू न, कक सबकी जांच कराओ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- सभापनत महोिय, ज् यािा बोलने की बात नहीं है। सभापनत महोिय, मैं 
आपके माध् यम से इतना ही अवगत कराऊंगा कक उसकी पनुराववृत्त न हो, इस बात को माननीय पचंायत 
मतं्री जी ने आश् वस् त ककया है कक एक ही कम् प् यटूर से परेू प्रिेश का टेण् डर नहीं होगा, पारिशी होगा। 
लोग अलग-अलग कम् प् यटूर से भरेंगे।  सभापनत महोिय, हमारे पवूा पचंायत मतं्री जी कम रासश की बात 
बता रहे हैं। मैं इसके बारे में अवगत कराना चाहंूगा कक पहले व् यवस् था िेकर टेण् डर भरत ेथे, अब उस 
व् यवस् था में कटौती करने का हो गया है, उतना कम हो गया। इससलए बहुत धचतंा करने की जरूरत नहीं 
है।  जजतना हमारा काम है, उतना तो होना चादहए, ऐसा है।  

 माननीय सभापनत महोिय, मखु् यमतं्री सड़क योजना, प्रधानमतं्री सड़क योजना, इस योजना के 
तहत सारे काम हुए। उसमें ऐसा सड़क बना है, मैं उसके बारे में बताना चाहंूगा। मेरे बलरामपरु ब् लाक का 
बसेरा एक क्षते्र है, धगरवरगजं बोलत ेहैं।  उसको लकड़ी से खड़ा करके ककया गया है। उसमें आज भी 
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कभी भी घटना हो सकती है। एक, चंिोरा मागा की िो पसुलया है, अभी जब पसुलया डमेेज हुआ तो हमने 
िेखा कक उसमें एक ससगंल छड़ नहीं लगा है। चार-चार स् पान की पसुलया में ि़लाई हो रहा है और बबना 
छड़ के ि़लाई हो गया है। 8-10 गांव के सारे रास् त ेअवरूद्ध हो गए हैं। तो सभापनत महोिय, मैं कहना 
चाहंूगा कक नये पचंायत मतं्री जी जो हैं, पवूा पचंायत मतं्री जी तरह ऐसा पसुलया नहीं बनायेंगे, मझु ेपरूा 
भरोसा है।  

 श्री िीपक बजै :- बहृस् पत ससहं जी, बबना छड़ के पसुलया की ि़लाई ककए। इसीसलए तो धगर गए, 
नहीं िे रहे हो ? 

 श्री बहृस् पत ससहं :- सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से बताना चाहंूगा कक मेरे क्षेत्र का एक 
बहुत बड़ा गांव है- ओरंगा, मखु् य सड़क से ओरंगा होत ेहुए बस् ती को जुड़ता है। मखु् यमतं्री सड़क योजना, 
प्रधानमतं्री सड़क योजना वह सड़क बना है। उस गांव में एक स् लेब पसुलया बना और एक ससुलया बना ही 
नहीं, उससे परेू गांव का रास् ता अवरूद्ध हो गया। इसी तरह से लोधा धरमी मागा है, वहां भी निी में 
अवराझरेरया नाले, कुरसा नाले पर एक पसुलया बना है। लेककन परेू के परेू पसेै गायब हो गए।  आज 
िोनों गांवों की स् थनत यह है कक 10-10 गांव के लोगों का आवागमन बाधधत है।  हम लोग लगातार 
धचल् लात ेरहे, लेककन कोई सनुने वाला नहीं था। क् योंकक िेकेिार का एक ही कहना था कक जो यहां लगना 
था, हमने उसको िेकर िेका सलया है। बोलता था कक पलु बनाने के सलए मेरे पास पसैा नहीं बचा है, मैं 
कहां से बनाऊ, यह जस्थनत है। इससलए माननीय मतं्री जी स ेआग्रह करंूगा कक आने वाले समय में इस 
तरह की जस्थनत न हो। जो पसैा दिया जाए, वह परूा-परूा पसैा पसुलया में खचा हो।  

 सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से बताना चाहंूगा कक औरंगा से बस् ती मखु् य सड़क मागा, 
लोधा से धरमी ववशालपरु मागा, िलधोआ से सरस् वतीपरु मागा में चन्द िौरा के पास िो पसुलया बने हैं। 
जामवतंपरु से भोरमीसभटयाही मागा में िो ऐसे पसुलया बने हैं, जो एक ही बार में धाराशायी हो गये। इस 
तरह इन लोगों के द्वारा कराड़ों रूपये खचा करने के बाि भी आम जनता को बाधधत करके रखा है। 
आवागमन के सारे रास् त ेअवरूद्ध हो गए हैं। मतं्री जी ने ऐसा पसुलया बनाया है। मैंने पचंायत मतं्री जी 
से ननवेिन ककया है, आश् वासन समला है, पवूा की जस्थनत की तरह ननमााण नहीं होगा।  

 सभापनत महोिय, पचंायतों के साथ मजाक बना गया था। हर िो-तीन महीने में ग्राम सभा लगता 
था। लेककन होता कुछ नहीं था। इससलए लोगों का ग्राम सभा में रूख खत् म हो गया है, आना-जाना बिं 
हो गया है। सरकार फरमान जारी करती है कक 14वें ववत् त में ये काम सेंग् शन करेंगे, मलूभतू में ये काम 
करेंगे, फलाने में ये काम करेंगे, ग्राम सभा, ग्राम पचंायतों का अधधकार छीना गया है। इससलए जनता ने 
परुानी सरकार को बिला है।  नई सरकार से काफी उम् मीिें की हैं और नई सरकार से उम् मीिों पर 
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आश् वासन समला है कक ग्राम सभा, ग्राम पचंायत तय करेगी , स् वतन्द त्र पचंायत रहेगा और वह स् वतन्द त्र 
रूप से काम करेगा। सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से पचंायत मतं्री जी को धन्द यवाि िेता हूूँ। 
 माननीय सभापनत महोिय, मैं स् वास् ् य के बारे में बोलना चाहंूगा। सरकारी अस् पतालों की हालत 
यह हो गई थी कक अस् पताल ससफा  रेफर करने का और गोली सलखने के सलए रह गया था। मेरे खिु के 
बलरामपरु जजले में जहां 50-53 ववशिेज्ञ डाक् टरों में इन लोगों ने केवल एक डाक् टर दिया था। लगातार 
पांच साल धचल् लात ेबीत गया, ये सरकार सनुने को तयैार ही नहीं थी । भगवान जाने इनके डाक् टर भी 
कहां चले जात ेथे । परेू प्रिेश में इतना मेडडकल कॉलेज खोलत ेहैं, कई हजार करोड़ रूपयों का बजट िेत े
हैं, उसके बाि भी हमको डाक् टर नहीं समल पात े हैं । नई सरकारों से हमें आश् वासन समला है, अभी 
जानकारी समली है कक हमारे जजलों में कुछ डाक् टर दिए हैं । इससलए मैं माननीय मतं्री जी को, इनके 
ववभाग को आपके माध् यम से धन्द यवाि िेता हंू कक सरगजुा-बस् तर क्षेत्रों में डाक् टर िेने का काम ककया   
है । पांच साल इस सिन में मैं ववधायक रहा, पर डाक् टर नसीब नहीं हुआ, न हमारे क्षते्र के लोगों के 
ईलाज के सलए हो पाया ।   

 श्री िीपक बजै :- बहृस् पत ससहं, उल् टा हम लोगों को बोलत ेथे कक डॉक् टर खोजो । 
 श्री बहृस् पत ससहं :- सभापनत महोिय, जो डॉक् टर हम लोग कहीं से ले जात ेभी थे तो जो मतं्री 
को ररसीव करने नहीं गया, जो इनके नेताओं की बात नहीं सनुा, िसूरे दिन आडार हो जाता था कक 
सरगजुा वाले डॉक् टर बस् तर  जाओ और बस् तर वाले डॉक् टर सरगजुा जाओ । कम से कम इससे मजुक्त 
समली, डॉक् टरों ने बड़ी खुशी जादहर की है । इनकी सरकार में इन लोगों ने कहा कक अगर गांव में स् टाफ 
नसा नहीं समल रही हैं तो जो समतानीन पढ़े-सलखे हैं, उनको प्रसशक्षक्षत कराया जाए, शासकीय खचे से 
प्रसशक्षक्षत कराया गया । सारी लड़ककयां समतानीन की नौकरी छोड़कर िो-तीन साल प्रसशक्षण की और ये 
सरकार ने कहा था कक जहां सरगजुा-बस् तर जैसे क्षेत्र में कोई नहीं जाता है, उन जजलों में कलके् टरों को 
और मखु् य जजला धचककत् सा अधधकाररयों को हम लोग आिेश िेंगे कक वहां से उसकी भती कर लेंगे, उसकी 
भरपाई होगी, गांव के लोगों के सलए ईलाज की सवुवधा समलेगी, लेककन वह वािाखखलाफी भी इन लोगों ने 
ककया । हमारे िरू-िराज गांव की रहने वाली लड़ककयां, जो बहुत ईमानिारी से समतानीन का काम की, िो-
िो साल घर छोड़कर प्रसशक्षण की और जब वे एएनएम का प्रसशक्षण करके गए..। 
  डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- सभापनत महोिय, बहृस् पत जी, आप समतानननों को ककतना तनख् वाह िे 
रहे हो, वह बता िेना । 
  श्री बहृस् पत ससहं :- आप स् वास् ् य मतं्री रहे हैं इससलए आप सनु भी लीजजए । आप ही लोग के 
रहमोकरम पर जो गड़बड़ ककये हो, वही तो बोलना पड़ रहा है । अगर आप लोगों ने तीन-पांच नहीं ककया 
होता तो आप स् वास् ् य की हालत इतनी नहीं बबगड़ती। 
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सभापनत महोिय, आज हालात ये हो गई है कक समतानीन का काम छोड़कर िो-िो साल प्रसशक्षण 
ककये और प्रसशक्षण के बाि जब गए तो उनकी एएनएम की ररक् त पिों में सीधी भती होनी थी, वह भी 
नहीं हो पाया और समतानीन भी िसूरी भती हो गई । आज वे कहीं की नहीं रह गई हैं । ये हालत इन 
लोगों ने ककया है इससलए आपके माध् यम से ननवेिन करंूगा कक अगर प्रसशक्षक्षत हैं, योग् यता रखत ेहैं, 
उसी जजले में ररक् त पि हैं तो आपके माध् यम से कहना चाहंूगा कक ररक् त पिों पर उनकी भती की जाए, 
ताकक अनंतम छोर के लोगों के सलए भी ईलाज की सवुवधा समल सके, ऐसा मेरा आग्रह है ।   

सभापनत महोिय, ये सरकार लगातार ननजी अस् पतालों को बढ़ावा िे रही थी । कोई भी घटना 
होती थी तो टी.व् ही. चाल ूकरो तो यही समाचार आता था कक ननजी अस् पताल में ईलाज चल रहा है । 
नेता बीमार है तो ननजी अस् पताल में ईलाज चल रहा है, जवान घायल है तो ननजी अस् पताल में ईलाज 
चल रहा है, ये क् या कर रहे हैं । इतना बड़ा राज् य, 80-90 हजार करोड़ का हमारा बजट और हमारे 
अस् पताल में छत् तीसगढ़ के लोगों के ईलाज के सलए व् यवस् था नहीं कर सकत े । ससफा  एक पन्द ने की 
धचट्िी सलखत ेचले गए, इसका मतलब परेू का परूा बजट चके करके दिखवा लीजजए, कई हजार करोड़ 
ननजी अस् पतालों को प्रोत् सादहत करने के सलए उनको पसैा दिया जाता है, लेककन हमारे सरकारी डॉक् टरों 
को ननराश करने का काम करत ेहैं, ननजी अस् पतालों को बढ़ावा िेने का काम हुआ है, ये काम हुआ है। 
इससलए आपसे आग्रह करना चाहंूगा कक सरकारी अस् पतालों को बढ़ावा िे, ताकक अनंतम छोर में बिैा हुआ 
आिमी भी, असहाय आिमी भी सरकारी अस् पताल पहंुचता है, उसका ईलाज हो ।  

सभापनत महोिय, वपछली सरकारों की ये व् यवस् था थी । वहा ंसे जब ररफर होता था तो सलाह िी 
जाती थी कक फलां ननजी अस् पताल में लेकर जाएं, ये क् या था । इससलए कक ननजी अस् पतालों स ेइनकी 
सेदटगं रहती थी, इनके ईलाज में कमीशनखोरी करत ेथे । इससलए ननजी असपतालों में भेजा जाता था। 
हमारे पास एक छोटा-मोटा आंकड़ा है । सरकारी अस् पतालों में जैनररक िवाइयों का आिेश हो गया । 
कररए, बहुत अच् छी बात है । कम् पनी की अच् छी िवाइयां नहीं, जैनेररक िवाई चादहए । सरकारी 
अस् पतालों में जो िवाइयां िी जाती थीं, जो िवाई खरीिी होती थी, वह भी उसी तरह टेण् डर करके होती 
थी । जो िवाइयां बाजार में 20 पसैे का टेबलेट समलता है, हमारी वपछली सरकार ने उस गोली को 10 
रूपये में खरीिकर सरकारी अस् पतालों में भेजा है । इतना बड़ा धोखा ककया । छत् तीसगढ़ की जनता ने 
आपको यहां बहुमत से भेजा, उनके स् वास् ् य के साथ खखलवाड़ ककया, उसके साथ मजाक ककया ।  जो 
िवाई बाजार में 20 पसै ेऔर 30 पसैे के समलत ेहैं, उसको सरकार ने 10-10 रूपये तक में खरीिा और 
उसे सरकारी अस् पतालों में भेजा और बाध् य ककया कक इसी िवाई का सेवन करेंगे । सभापनत 
महोिय,वपछली सरकार ने छत् तीसगढ़ प्रिेश के स् वास् ् य के साथ खखलवाड़ ककया है । इससलए आपके 
माध् यम से चाहंूगा कक ऐसी व् यवस् था हो, परूी तरह से पारिशी हो, ताकक डॉक् टरों की पसिं और जहां जो 
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िवाई सटू करे, उसके अनकूुल खरीिने की छूट समलनी चादहये । उनके ररकमेंट के दहसाब से िवाई भेजनी 
चादहये। सभापनत महोिय, इस िवाई से इंसन की जजंिगी से खखलवाड़ नहीं होना चादहये । सभापनत 
महोिय, एक और बता िूं, हमारी राज् य की आप सब ने िेखा होगा, मातायें पररवार ननयोजन हेत ुनसबिंी 
के सलए जात ेहैं । सरकार की पररवार ननयोजन की योजना है, जब गये तो घर से वापस नहीं आ पाये । 
यह वपछली सरकारों ने ककया  है । जो इंग् जेक् शन, िवाई दिया गया, जहरीली िवाई िी गई, बाि में 
ईलाज के िौराज पता चला कक उसी कंपनी में चूहा मारने की िवाई बनती थी और उसी कंपनी में इंसान 
की िवाई बनती थी । इंसान के बिले चूहा मारने की िवाई समल गई । इसका नतीजा यह हुआ कक 
हमारी मातायें और बहनें जो बहुत सखं् या में पररवार ननयोजन के सलए गये थे, कभी घर वापस नहीं आ 
पाये । हम मतं्री जी स ेचाहेंगे कक इस तरह से जो पवूावती सरकारों ने ककये हैं..।  

 श्री िीपक बजै :- उस दिन से आज तक लोग डर रहे हैं ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- सभापनत महोिय, उस तरह स ेनौबत न आये । सभापनत महोिय, आंख का 
आपरेशन बहुत महत् वपणूा होता है । सभापनत महोिय, जजनके पास आखं नहीं होता है, वह िनुनया नहीं 
िेख सकता है । जजस आखं के आपरेशन के सलए हमारे छत् तीसगढ़ के लोग गये, आंखफोड़वा कांण् ड कर 
दिये । सभापनत महोिय, उसमें भी कमीशनखोरी हुई है । पररवार ननयोजन के िवाईयों में घसूखोरी हुई   
है । आंख के आपरेशन के िौरान जो िवाईयां उपयोग की जाती है, उसमें घसूखोरी हुई है । आज हमारे 
बहुत सारे छत् तीसगढ़ के लोग हमेशा के सलए नहीं िेख सकत ेहैं । इतना बड़ा पाप इन लोगों ने ककया  
है । इसकी जजतनी ननन्द िा सिन में की जाये, उतना कम है ।इन लोगों ने यह काम ककया है । मैं 
टी.एस.ससहंिेव साहब को धन्द यवाि िेता हूूँ कक आपने कम से कम पारिशी तरीके से सारे डॉक् टरों को, सारे 
अधधकाररयों को, बबिाकर आपने राय लेने का काम ककया है कक हम छत् तीसगढ़ की जनता को बेहतर 
ईलाज कैसे िे सकत ेहैं । हम कैसे अधधक से अधधक डॉक् टर ला सकत ेहैं ? स् वास् ् य को अच् छा कैसे कर 
सकत ेहैं ? मैं माननीय मतं्री जी को धन्द यवाि िूंगा की सारे अधधकाररयों की मीदटगं करके और वजै्ञाननकों 
से चचाा करके इन्द होंने नई पहल करने की शरुूआत की है । सभापनत महोिय, आपके माध् यम से ननवेिन 
करंूगा कक स् वास् ् य सवुवधाओं में .....। 

 सभापनत महोिय :- माननीय बहृस् पत ससहं जी आधा घण् टा होने जा रहा है । कृपया समाप् त  
करें ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :-सभापनत महोिय, मैं तो अभी ससफा  यह बताया ह ू ंकक वपछली सरकारों ने क् या 
ककया । सभापनत महोिय, बहुत ज् यािा समय न लेत ेहुये आपके माध् यम से मेरा सिन में ननवेिन है कक 
इंसान के सलए जजिंगी से कीमती कुछ नहीं होता । सभापनत महोिय, हम छत् तीसगढ़ के सलए 85 हजार 
करोड़, 90 हजार करोड़ का बजट पास करत ेहैं, बड़ ेलम् बे-लम् ब ेभािण िेत ेहैं, स् वास् ् य नहीं रहेगा तो 
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क् या करेंग े? सपंन्द न लोग ननजी अस् पतालों में ईलाज करा लेत ेहैं, चन्द राकर जी के सलए कोई दिक् कत 
नहीं है, अमेररका में जाकर ईलाज करा लेंगे, लेककन जो गांव में बसे चन्द राकर है, उनकी जस्थनत क् या 
होगी ? इससलए ननवेिन करंूगा कक स् वास् ् य व् यवस् था को सधुारने के सलए सभी जगहों पर पयााप् त डॉक् टर 
सनुनजश्चत ककया जाये। आखखर डॉक् टर हमारे पास क् यों नहीं आत ेहैं ? क् या कारण है ? वही डॉक् टर ननजी 
अस् पताल मे जाता है, आप उनको ज् यािा बढ़ाकर तन्द ख् वाह िेना हो िीजजए । सभापनत महोिय, मेरा एक 
ननवेिन है कक डॉक् टर लोगों से मेरी जब बातें हुई, जो डॉक् टर सरकारी अस् पताल में जाता है तो परेशानी 
इस बात की रहती है कक प्रोटोकाल में नेताओं के पीछे-पीछे िौड़ो । डॉक् टर जनता का ईलाज क् या करेगा ? 
वह नेता के पीछे िौड़गेा । सभापनत महोिय, यह बिं होना चादहये । िसूरी चीज, आपके माध् यम से 
कहना चाहंूगा कक डॉक् टरों को एक छूट समलनी चादहये । जो डॉक् टर सरगजुा या बस् तर का रहने वाला है, 
िांसफर होकर िरू चला गया, तब भी वह पी.एम. ककया है तो पेशी में जाना ही होगा । अगर  डॉक् टर 
पी.एम. ककया है तो उसे अिालत की पेशी में जाना ही होगा । पेशी से छूट िेने के सलए आपको काननू 
बनाना चादहये। डॉक् टरों को ईलाज करने की जरूरत है । पेशी में समय बरबाि होता है । अगर वह 
अपनी पी.एम. ररपोटा सलखता है, कागज िस् तावेज होता है, सारे चीज िेखता है, उस समय वही सलखता 
है । अिालत की पेशी में भी जाता है, उसी का उल् लेख करता है । जजस तरीके से शासकीय अधधवक् ता 
होत ेहैं, आप हर अिालत में एक शासकीय डॉक् टर िे िीजजए ताकक जो भी पी.एम. के केस हैं उस ेवह 
पढ़कर तकनीकी भािा में अिालत को समझा सके लेककन सारे डॉक् टरों को पेशी से छूट िी जाए। मेरा 
आपके माध् यम से आग्रह था कक सरकार को आपके माध् यम से बताया जाए ताकक इस प्रकार से सवुवधा 
बढ़ाई जाए। िसूरी सवुवधा कक डॉक् टरों को जजतना ननजी क्षते्र में तनख् वाह समलती है उससे ज् यािा आप 
िीजजए लकेकन हमारे सरकारी अस् पतालों में डॉक् टरों को आकृष्ट् ट  करने का काम करना चादहए और 
अस् पतालों की व् यवस् था सदुृढ़ करना चादहए। गांव-गांव में जो अस् पताल डॉक् टरों स ेवधंचत हैं वहा ंव् यवस् था 
करनी चादहए। सरगजुा में हम कई जगह िेखत ेहैं, बस् तर के भी हमारे साथी कहत ेहैं कक अभी भी हम 
स् वास् ् य के प्रनत बहुत पीछे हैं, उसे थोड़ा और बढ़ाने की जरूरत है। सभापनत महोिय, मैं अनंतम में यही 
कहंूगा कक बलरामपरु जजले में डॉक् टरों की बहुत ज् यािा कमी है। अभी तक 52-53 ववशिेज्ञ डॉक् टरों में 
मझुे ससफा  एक समला है। सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी को बताना चाहंूगा कक 
89 एम.बी.बी.एस. डॉक् टरों की जगह मात्र 17 डॉक् टर समले हैं। इससलए आपसे आग्रह है कक हमारे जजल े
के लोगों के स् वास् ् य के सलए डॉक् टरों की सखं् या बढ़ाई जाए और स् वास् ् य सवुवधा में और ध् यान दिया 
जाए। सभापनत महोिय, आपने बोलने का मौका दिया, इसके सलए आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि और 
आग्रह करता हंू कक ये जो मांग रखी गई है हम सभी लोग इसे सवासम् मनत से पास करें। सभापनत 
महोिय, मैं इस मांग का समथान करता हंू, धन्द यवाि।   
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 श्री नारायण चिेंल (जांजगीर-चांपा) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं मांग सखं् या 30, 80, 19, 
79, 7, 31 और 50 का ववरोध करता हंू और कटौती प्रस् ताव का समथान करता हंू।  

 श्री मोहन मरकाम :- चंिेल साहब, ववरोध करेंगे तो आप क् या लेंगे? अपने क्षेत्र के सलए कुछ मांग 
लेत ेतो अच् छा हो जाता और सवासम् मनत से पास कर िेत,े क् यों ववरोध कर रहे हैं?    

 श्री नारायण चिेंल:- माननीय सभापनत महोिय, ये बहुत ही महत् वपणूा ववभाग पर चचाा हो रही 
है। पचंायत और स् वास् ् य के साथ-साथ अनेक ववभाग जुड़ ेहुए हैं। ये सीधे गांव, गरीब और ककसान से 
जुड़ा हुआ मामला है। राष्ट् िवपता महात् मा गांधी कहत ेथे कक दहन्द िसु् तान गांवों का िेश है और यहां की 80 
प्रनतशत से ज् यािा आबािी गांवों में ननवास करती है। हमारे ओपनर बल् लेबाज अजय चन्द राकर जी ने सारी 
बातों पर, नीनतयों, कायाक्रमों पर बड़ ेववस् तार से बात की। (श्री अजय चन्द राकर जी, पचंायत एव ंग्रामीण 
ववकास मतं्री (श्री टी.एस.ससहंिेव) के बाज ूमें बिेै हुए हैं।) अजय मामा, सनुन िे ना ओला, तैं येती आ। 
सनुन िे न ओती बर, ओ थोड़ा नोट कररही।  

 श्री सौरभ ससहं :- जब तक ममा नई बदैिही तब तक भांचा के तार नई बनय। 

 श्री बहृस् पत ससहं :- आपके मामा अपने क्षेत्र के सलए पटाने चल दिये कक मतं्री जी मेरे क्षेत्र का 
कर िीजजए, बाकी जगह कररये चाहे मत कररये।   

 श्री नारायण चिेंल:- माननीय सभापनत महोिय, वह तो पटे-पटाये हैं, उनको क् या पटायेंगे। 
माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय पचंायत एव ंग्रामीण ववकास मतं्री जी स ेननवेिन करंूगा, मतं्री जी 
अनभुवी है, सहज, सरल हैं और वह अध् ययन भी करत ेरहत ेहैं। मेरा माननीय मतं्री जी से एक तो ववनम्र 
ननवेिन है कक सभी गांव की जो मलूभतू आवश् यकता है, अभी भी गांवों में मजुक्तधाम का अभाव है। 
इससलए प्रत् येक ववकासखंड में हम ये प्राथसमकता क्रम से तय करें कक ककन-ककन गांवों में मजुक्तधाम है 
या नहीं। बरसात और बाकी समय में वह खुले में जलात ेहैं, इससलए मजुक्तधाम का एक व् यवजस्थत शडे 
हो, प्रतीक्षालय हो। हमने अपने क्षेत्र में अपने ववधायक ननधध से मजुक्तधाम बनवाया। लेककन प्राथसमकता 
क्रम से गांव की समस् याओं का ननिान होना चादहए। जब ग्राम सभा बिेै तो गांव की समस् याओं की 
प्राथसमकताए ंतय हो कक एक नबंर में क् या है और िो नबंर में क् या है। माननीय मतं्री जी, सभी गांव में 
जो तीन हजार से ज् यािा आबािी वाले गांव हैं, जजनको हम थोड़ा बड़ा गांव कह सकत ेहैं, 25-30 लाख 
रूपये का एक सवासवुवधायकु् त मगंलभवन जजसमें गांव के आिमी के िखु-सखु का काम ननपट सके, बनाने 
की आवश् यकता है। हम छोटे गांव में भी बनाये, कम लागत का बना सकत ेहैं, लेककन हम गांव में 2 
लाख 4 लाख का जो सामिुानयक भवन बना िेत ेहैं, उसका बहुत ज् यािा उपयोग नहीं है। इससलए एक 
बनाये और बड़ा बनाये और सारी सवुवधाओं से ससुजज्जत हों, ये कायाक्रम पचंायत ववभाग को इसका सवे 
करा करके, जैसे वपछली सरकार ने केन्द र सरकार ने अटल समरसता भवन के सलए योजना बनाई थी और 
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काफी गांव में वो बना भी। सभी ग्रामीण क्षते्रों में पचंायतों में .....। 
 श्री िीपक बजै :- सभापनत जी, श्री नारायण चंिेल भयैा आप लोग पहले अटल चौक भी बनाये 
थे।  

 श्री नारायण चंिेल :- सभापनत जी, जो हुआ है वो हम लोग ही ककये हैं। थोड़ा बिैना न कले चुप 
बिै। (हंसी) सभी पचंायतों में पचंायत प्रनतननधधयों के बिैने के सलए एक अच् छा पचंायत भवन हो। अभी 
भी 15 साल 20 साल 25 साल 30 साल परुाने पचंायत भवन में हमारे पचंायत के जनप्रनतननधध बिैत े
हैं। वहां पर िीक से टेबल कुसी की व् यवस् था नहीं है वहां पर कई पचंायतों की बिैक तो िरी में होती है। 
इतने साल बाि भी, इतना बड़ा बजट पचंायत ववभाग का हमारा है, अच् छा पचंायत भवन बने। जहां पर 
हमारे पचंायत के प्रनतननधध ग्रामसभा से ववधानसभा, ववधानसभा स ेलोकसभा तो ग्राम सभा जो हमारे 
सबसे नीचे की इकाई है, जमीन की इकाई है वहां पर बैिने की व् यवस् था िीक हो। वास् तव में ग्राम 
पचंायत को मजबतू बनाने की आवश् यकता है। सभी पचंायतों में ग्रामीण क्षेत्रों में भी प्रनतभावान 
खखलाड  डयों की कमी नहीं है। अच् छे अच् छे खखलाड़ी हैं, और सभी खेलों के खखलाड़ी हैं लेककन गांवों में व े
बेचारे मिैान में, भांिा में, खेत में, कोिार में यहां पर खेलत ेरहत ेहैं। सभी गांवों में जो 3 हजार से ऊपर 
की आबािी वाले गांव हैं वहां पर छोटा सा समनी स् टेडडयम बन जाये, खेल मिैान की सवुवधा हो जाये, ये 
हम सब लोगों को सनुनजश्चत करने की आवश् यकता है। गांव में जो सबसे बड़ी समस् या है वो सभी 
पचंायतों में सभी गांवों में बेजा कब् जा की समस् या है। आज गांवों में ननस् तारी भसूम नहीं है, गौिान नहीं 
है, खेल का मिैान नहीं है और मजुक्तधाम में भी लोग बेजा कब् जा कर रहे हैं। अब मजुक्तधाम के सलए 
भी जमीन नहीं बच पा रहा है। इससलए मेरा माननीय मंत्री जी से ननवेिन है कक गांव में कुछ खाली 
जमीनें सरुक्षक्षत रहे, ये सरकार सनुनजश्चत करें ताकक जो भी सावाजननक कुछ चीजें बनानी है उसके सलए 
जमीन का अभाव न हो। वपछली सरकारों में माननीय प्रधानमतं्री िेश के पवूा प्रधान मतं्री माननीय अटल 
बबहारी वाजपेयी ने प्रधानमतं्री ग्राम सड़क योजना लाग ूकी थी। इसके पहले दहन्द िसु् तान के गांवों में पक् की 
सड़कें  बन सकती थी कभी ककसी की कल् पना नही ंकी गई। वो काम चल रहा है लेककन मैं माननीय मतं्री 
जी स े ननवेिन करंूगा कक गांव में जो प्रधानमतं्री सड़क योजना के तहत सड़के बनी है, सी.एम सड़क 
योजना के तहत जो सड़कें  बनी है, उनमें रखरखाव का अभाव है, मेंटनेंस का अभाव है। िेकेिार बनात ेहैं, 
उसके बाि चले जात े हैं। लेककन ननवविा में जो सारी शत े हैं, उन शतो का पालन करत े हुए जो भी 
ब् वाईनडडे है उसके सलए उसका समय पर रख रखाव होना चादहए। मेंटनेंस होना चादहए ताकक वो सड़क 
िीक से चले सकें । अभी ओ.डी.एफ में शौचालय का ननमााण गांव गांव में हुआ है, स् वच् छता असभयान में। 
लेककन आप जानकारी मगंा लीजजए हमारे जांजगीर चांपा जजल ेके ववकासखंड नवागढ़ में बलौिा में ऐसे 
अनेक गांव हैं, जहा ंपर शौचालय के ननमााण तो हो गये लेककन उसका भगुतान नहीं हो रहा है। सरपचं 
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और सधचव रोज ववकासखडं मखु् यालय के चक् कर कांट रहे हैं भगुतान के सलए सी.ई.ओ के पास जा 
करके, तो जब शौचालय का ननमााण हो गया उसकी गणुवत् ता की जाचं करके, वे बेचारे जो सरपचं बना 
दिये हैं, शासन के ननिेश पर वे बेचारे सरपचं जो बना दिये हैं, ताकक उनका समय पर भगुतान हो जाए। 
मझुे स् मरण हैं कक हमारे जांजगीर चांपा जजले में और जजस क्षेत्र से हम आत ेहैं वहां पर पचंायतों, गांवों 
में बहुत से ननमााण काया अधूरे हैं। सरपचं का चनुाव हो गया, पहले वाला सरपचं जो है वह आधा 
बबजल्डगं बनाया। फाउण् डर खड़ ेहो गया, उसके ऊपर छत नहीं ि़ला, कफर िसूरा सरपचं आ गया। इस 
सरपचं से हम बात करें तो वह बोलत ेहैं कक भईया पहली के हे हमन का करर? लेककन ननमााण काया की 
रासश का परूा सिपुयोग हो। ननमााण काया समय-सीमा पर परूा हो और जजन ननमााण कायों के सलए 
जजतनी रासश का आंवटन हुआ है, गणुवत् ता के साथ में काम हो। यह ववभाग को सनुनजश्चत करने की 
आवश् यकता है। उसके सलए जजम् मिेार कौन होगा? भई गांव वाले तो जजम् मिेार नहीं हैं। इससलए ये 
जजम् मिेारी तय होनी चादहए। और उसकी बराबर मॉननटररगं होनी चादहए।  

 माननीय सभापनत महोिय, हमारी सरकार ने माननीय मोिी जी के नेततृ् व में प्रधानमतं्री आवास, 
ये वास् तव में गरीबों के सलए क्रांनतकारी योजना है। प्रधानमतं्री आवास, गरीब का सपना होता है गांव में 
रहने वाला िकुाल,ू सकूाल,ू बसैाखू, समारू, पहारू, डहारू...।   

 श्री िीपक बजै :- माननीय चंिेल भईया, प्रधानमतं्री आवास तो िीक है। उससे पहले आवास नहीं 
समलत ेथे क् या ?  

 श्री नारायण चंिेल :- इंदिरा आवास, 10 हजार था।  

श्री िीपक बजै :- मोिी जी के आने के बाि ही प्रधानमतं्री आवास समल रहे हैं क् या ? आप उस 
समय याि कीजजए साहब।    

 श्री मोहन मरकाम :-नहीं। 1 लाख, 20 हजार तक पहंुच गया था। उस समय मनरेगा था।  

श्री िीपक बजै :- ये 75 हजार तक ल ेगये। एक तो बढ़ा चढ़ा दिये, आप कौन सा बड़ा एहसान 
ककय ेहो ? शौचालय की क् या हालत है ?अभी शौचालय का बोल रहे थे परेू जजम् मेिार तो उधर आपके 
पड़ोसी हैं।   

 श्री मोहन मरकाम :- जैसा चाहो, वसैा बना सकत ेथे इसमें तो एकिम डडजाईन है उसी में बनाना 
है।    

 श्री नारायण चंिेल :- आप लोग थोड़ा सा बदैिए। माननीय सभापनत महोिय, माननीय मतं्री जी 
प्रधानमतं्री आवास की जो कल् पना है। वह  बहुत िरू दृजष्ट्ट की कल् पना है और ये इस िेश के सलए 
क्रांनतकारी किम है और इतनी बड़ी सखं् या में बन रहा है। हम जब छोटे से छोटे गांव, 4 हजार, 5 हजार 
की आबािी वाले गांव में जाएंगे तो वहा ं100 से 150 तक के मकान बन रहे हैं। तो ये अकल् पनीय चीज 
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है। लेककन इसकी मॉननटररगं होनी चादहए और जजतना पसैा केन्द र शासन से राज् य सरकार को प्राप् त हुआ 
है ये काम िीक समय पर हो, गणुवत् ता के साथ में हो और उसका जो रननगं बबल है जो दहतग्राही है 
उसको समल जाए। उसको समय पर पसैा समल जाये।  

 माननीय मतं्री जी, अस् पतालों की जो जस्थनत है, वह वास् तव में बहुत ियनीय है और छत् तीसगढ़ 
में इतने विों बाि भी अच् छी धचककत् सा का अभाव है। आज यहां का जो आम आिमी है वह भी ये चाहता 
है जजसके पास थोड़ा सा पसैा है कक मैं हैिराबाि चल ेजाऊं, ववशाखापट्टनम चले जाऊं या अन्द य ईलाज 
कराने के सलए चले जाऊं और इससलए अच् छी धचककत् सा व् यवस् था कैसे सनुनजश्चत हो ? छत् तीसगढ़ का 
आिमी धचककत् सा के सलए बाहर न जायें।   

 श्री कुलिीप ससहं जुनेजा :- आप 15 सालों का बता रहे हैं ? या अभी 2-3 महीने का बता रहे   
हैं ? 

 श्री नारायण चंिेल :- अरे भईया, तमुन 15 साल के भतू ला दिमाग ले उतारो। िीक है तईहा के 
बात ला बईहा ले गे। अब अपनी बात करो।  

श्री कुलिीप ससहं जुनेजा:- आप 15 सालों का बता रहे हैं ? या अभी 2-3 महीने का बता रहे हैं ? 
जो व् यवस् था खराब हुई है।  

श्री नारायण चंिेल :- त ेकले चुप बइि जा। माननीय मतं्री जी, अस् पतालों में जजतने उपकरण हैं, 
जजतनी मशीनें हैं, लेककन उसको ऑपरेट करने वाला कोई नहीं है। और वह मशीन बबना चले बकेार हो 
जाती है। 2 साल, 4 साल, 6 साल तक मशीन तो है लेककन उसको ऑपरेट करने वाला कोई नहीं है और 
इससलए उसकी व् यवस् था हम करायें कक वह मशीन कैसे चल े ? और छोटी-छोटी चीजों के सलए एक् सरे 
कराना है ककसी चीज की जांच कराना है तो गांव का जो गरीब आिमी है वह ननजी अस् पतालों, ससं् थाओं, 
लबै पर ननभार रहता है इससलए ये व् यवस् था को हम सनुनजश्चत करायें। अभी स् माटा काडा की बात हुई 
वास् तव में जब से नई सरकार बनी है स् माटा काडा को लेकर के जो हमारे गरीब आिमी  
हैं, जो वास् तव मे गांव से आत ेहैं, स् माटा काडा नहीं चल रहा है, अनेक अस् पतालों में मना कर दिया जाता 
है कक स् माटा काडा बिं हो गया, सरकार का ननिेश है। इसकी जानकारी िीक िं़ग से लेकर के इस पर 
कड़ाई से पालन हो और वह स् माटा काडा चले। आयषु्ट् मान भारत योजना भारत सरकार ने लाग ूककया है, 
उसकी भी बहुत सारी ववसगंनतयां सामने यह आ रही हैं कक अस् पतालों में मना ककया जा रहा है कक 
हमको मना ककया गया है। उसकी वास् तव में मानीटररगं हो। आप जानकारी लें कक ककन-ककन अस् पतालो 
में ऐसे गरीबों को परेशान ककया जा रहा है। जो हमारे शासकीय अस् पताल हैं, चाहे गांव के अस् पताल हों 
या  जजला अस् पताल हों, वह अस् पताल ररफर सेन्द टर हैं। कोई भी आिमी आता है तो मलहम-पट्टी करके 
बोल िेत ेहैं कक बबलासपरु, रायपरु, जगिलपरु जाओ, वह ररफर सेन्द टर बन गये हैं। हमारे स् वास् ् य ववभाग 
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का इतना बड़ा बजट है, वहां पर अच् छे डॉक् टर, ववशिेज्ञ रहें, वहां पर सारे उपकरण मौजिू हैं, लेककन 
डॉक् टर काम नहीं करना चाहत ेहैं। वह तत् काल ररफर कर िेत ेहैं। आपने अपने बजट पजुस्तका में 1 हजार 
धचककत् सक और 200 ववशिेज्ञ की ननयजुक्त की बात कही है, वह कब तक हो जायेंगे, कृपया आपने 
भािण में बता िेंगे। जन घोिणा पत्र में भी है। उस दिन ससम् स के बारे में जजक्र आया था, धमाजीत ससहं 
जी ने अपने ध् यानाकिाण में उिाया था। हम छोटे अस् पताल की बात नहीं कर रहे हैं, बबलासपरु का 
ससम् स अस् पताल और रायपरु का अबेंडकर अस् पताल की जस्थनत ियनीय है। छत् तीसगढ़ के ववसभन्द न क्षेत्रों 
से, गावों स ेलोग आत ेहैं, अबंेडकर अस् पताल में अगर वह शाम को 7 बजे, 8 बजे, 9 बजे पहंुच गया 
तो उसको एडसमट होने के सलए 24 घटें इंतजार करना पड़ता है। ऐसी कोई व् यवस् था सनुनजश्चत करायें कक 
अगर वह बेचारा सीररयस मरीज है तो हम उसको कैसे तरंुत एडड मट करवायें और उसकी धचककत् सा शरुू 
हो। क् योकक कई गांव वाले बोलत ेहैं कक भयैा यहां तो कोई सनुईया नई हे, हम काकर कना जायें, काकर 
ले बात करी, कौन मेर जाई। यह जो सारी चीजे हैं, माननीय मतं्री जी मेरा आपसे ननवेिन है कक जो बड़ े
गांव हैं, मैंने कहा कक 3 हजार, 4 हजार, 5 हजार की आबािी वाले गांव हैं, प्रमखु गांव हैं, वहां पर 
स् वास् ् य धचककत् सा सशववर लगाने की भी व् यवस् था करें। लोगों को यह मालमू हो कक हमको क् या बीमारी 
है। बहुत से लोगों को तो मालमू नहीं रहता है और जब बीमारी बि़ जाती है तो वह असमय काल के 
गाल में समा जात ेहैं। 
 श्री अमरजीत भगत :- लकेकन बाकी की बीमारी का तो पता चल जा रहा है, अजय भाई की 
बीमारी का पता नहीं चल रहा है। 
 श्री नारायण चंिेल :- उनस ेआप कक्ष में जा करके समसलयेगा। वह आपको िक्ष कर िेंगे।   

श्री अजय चन्द राकर :- राजा साहब, मैंने कहा था कक राजा नहीं फकीर है, िेश की तकिीर है। 
आपने इसकी भर तकिीर बनाई, उसकी बनाईये, बहुत मेहनत कर रहा है। 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- तय हो गया है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- तय हो गया न। बस िीक है। 

श्री नारायण चंिेल :-  माननीय मतं्री जी मैंने कहा कक प्रमखु गावों में स् वास् ् य धचककत् सा सशववर 
लगना चादहए। आप हर महीने यह तय िीजजए कक इस-इस ववकासखंड के ये जो प्रमखु गांव हैं वहां पर 
स् वास् ् य धचककत् सा सशववर लगेगा और शहर के डॉक् टर वहां जायेंगे। सरकार आवश् यक िवाईयां उपलब् ध 
कराये। 

श्री लालजीत ससहं रादिया:- माननीय सभापनत जी, अस् पतालों में रोज सशववर लगता है, रोज 
मरीजों को िवाई, गोली चके-अप होकर समलता है। 
 श्री नारायण चिेंल :- मेरा आपसे ननवेिन है कक चसलत अस् पताल की भी व् यवस् था कराईये। 
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दिल् ली में चल रहा है। जो चलता-कफरता अस् पताल है, जो गरीब  बजस्तयां हैं, जो स् लम एररया है, उसमें 
िो-तीन डॉक् टर रहत ेहैं, सारे उपकरण रहत ेहैं, आवश् यक िवाईयां रहती हैं और उसका समय कफक् स रहता 
है । इस मोहल् ले में, इस गली में वह 2 घटंा रूकेगी, 1 घटंा रूकेगी तो यह भी अगर व् यवस् था हो जाये 
तो काफी राहत समलेगी । 
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- माननीय सभापनत महोिय, चसलत अस् पताल भी चाल ूहै । समताननन 
लोग गांव-गांव में, घर-घर में जाकर िवाईयां बांट रही हैं । उप स् वास् ् य कें र में कायाकताा हैं वे घर-घर 
जाकर िवाईयां बाटं रही हैं । 
 श्री अजय चंराकर :- अब नहीं होगा, इन्द होंने कल् याण ननधध का पसैा काट दिया है । 
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- यहां से नहीं कटा है । 
 श्री सशवरतन शमाा :- तो कहां से ? 

  श्री लालजीत ससहं रादिया :- उधर ऊपर दिल् ली से कटा है । (हंसी) स् माटा कॉडा की योजना आप 
लोगों ने बिं की है, हमने नहीं ककया है । सारी कदटगं चल रही है । 
 श्री केशव प्रसाि चरंा :- शौचालय तो बनाये हैं । 
 श्री लालजीत ससहं रादिया :- शौचालय भी िेखखये ककतने पेंडडगं हैं । शौचालय के ब् याज के पसै े
को डकैती करवात ेरहे, नोटबिंी के पसैे की डकैती हो गई है । ले-लेकर भाग रहे हैं, फरार हो रहे हैं । 
 श्री अमरजीत भगत :- इनको बच् चा मत स मखझए । ये धीरे-धीरे बोलकर सबको ननपटायेगा । 
 सभापनत महोिय :- कृपया बिैें  । 
 श्री केशव प्रसाि चंरा :- बच् चा कौन समझ रहा है भई ? आप लोग भले समझत ेहोंगे हम लोग 
तो उन्द हें होसशयार समझ रहे हैं । 
 श्री नारायण चंिेल :- बच् चा नहीं है, बछड़ा है । (हंसी) 
 श्री अजय चरंाकर :- श्री केशव जी तो सबको हाथी समझत ेहैं, बच् चा नहीं समझत ेहैं और बच् चा 
भी समझेंगे तो हाथी का बच् चा समझेंग े। (हंसी) 
 श्री अमरजीत भगत :- इधर तो आप बोल िेत ेहैं लकेकन क् या पड़ौसी के बारे में कुछ बोलेंगे ? 

 श्री नारायण चंिेल :- माननीय सभापनत महोिय, 108 बहुत ही महत् वपणूा काम उसके माध् यम स े
परेू प्रिेश में चल रहा है । स् वास् ् य सेवाओं में काफी सधुार आया है, लोगों को त् वररत िीटमेंट समला है । 
लोगों को अस् पताल तक पहंुचाने में 108 की बहुत महत् वपणूा भसूमका है । वह चल तो रहा है लेककन 
अभी उसके जो वाहन हैं वे जजार होत ेजा रहे हैं और इससलये आप बातचीत करके कक 108 के नये 
वाहन आ जायें उसमें और उपकरण जो हम लगा सकत ेहैं, जो आवश् यक सवुवधायें हम 108 के माध् यम 
से िे सकत े हैं वह हमको िेने का प्रयास करना चादहए । मझु े इतना ही कहना था कक आपके बहुत 
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महत् वपणूा ववभाग हैं और माननीय मतं्री जी से उम् मीि है कक आप इन िोनों क्षते्रों में, आपके पास और 
भी ववभाग हैं, हमारे माननीय अजय जी जो हमारे प्रथम वक् ता थ ेउन्द होंने आपका ध् यानाकविात ककया है 
लेककन स् वास् ् य और पचंायत, स् वास् ् य में सधुार लायेंगे, पचंायत को और मजबतू बनायेंगे और आज 
माघी पनु्द नी मेला का शभुारंभ है, मैं आपको इसके सलये बहुत-बहुत बधाई िेता हंू । माननीय सभापनत 
महोिय, आपने मझुे बोलने के सलये समय दिया इसके सलये बहुत-बहुत धन्द यवाि । 
 श्री अमरजीत भगत (सीतापरु) :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय स् वास् ् य एव ं पररवार 
कल् याण, पचंायत एव ंग्रामीण ववकास मतं्री जी के द्वारा जो बजट पेश ककया गया है । मांग सखं् या– 30 
पचंायत एव ंग्रामीण ववकास ववभाग से सबंधंधत व् यय, मांग सखं् या-80 बत्रस् तरीय पचंायती राज ससं् थाओ ं
को ववत् तीय सहायता, मागं सखं् या-19 लोक स् वास् ् य एव ं पररवार कल् याण, मांग सखं् या-79 धचककत् सा 
सशक्षा ववभाग से सबंधंधत व् यय, मांग सखं् या-7 वाखणज् य कर ववभाग स ेसबंधंधत व् यय मांग, सखं् या- 31 
योजना आधथाक तथा सांजख्यकी ववभाग स ेसबंधंधत व् यय, मांग सखं् या-50 बीस सतू्रीय कायाान्द वयन ववभाग 
से सबंधंधत व् यय के सबंधं में समथान में बोलने के सलये खड़ा हुआ हंू ।  

श्री केशव प्रसाि चंरा :- श्री अमरजीत भयैा, व् यवस् था तो अभी वसैी ही है आप क् यों समथान कर 
रहे हैं ? जब तक व् यवस् था नहीं सधुरती है तब तक ववरोध कीजजये। 

श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापनत महोिय, वास् तव में इतना महतवपणूा ववभाग पचंायत 
एव ंग्रामीण ववकास ववभाग जो महात् मा गांधी जी के सपने को साकार करता है । गांधी जी ने स् वराज 
का सपना िेखा था । 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- श्री अमरजीत जी, अभी तो वही योजना चल रही है । कोई नया कायाक्रम, 
कोई नयी योजना नहीं है, अभी उसी के सलये धन्द यवाि िीजजये । 

श्री अमरजीत भगत :- महात् मा गांधी जी का सपना था और उनका कहना था कक जब तक गांव 
ववकास नही ंकरेगा, िेश ववकास नहीं कर सकता । हमारी अथाव् यवस् था, हमारा परूा पररवेश ग्रामीण है । 
ग्रामीण क्षेत्र के ववकास के सलए पचंायत एव ंग्रामीण ववकास  ववभाग ने जो योजना बनाई है। वह बहुत ही 
महत् वपणूा है । सभापनत महोिय, गांधीजी चाहत ेथे कक गांव से लेकर । 
 श्री अजय चन्द राकर :- कफर गांधी जी का नाम मत लो । माननीय मतं्री जी, आपका ववभाग 150 
वें विा के सलए नोडल ववभाग है । उसकी ससमनत बनी है और बजट ज़ीरो है, मैंने बताया था । आप कफर 
महात् मा गांधी का नाम ले रहे हो । महात् मा गाधंी जी की जयन्द ती के सलए तो बजट में आपने एक रूपया 
नहीं रखा है । वह भी असभसरण से होगा । नरवा, गरवा, घरुवा, बाड़ी की तरह उसके सलए भी पसेै जुटाए 
जाएंगे । क् या कन्द वजेंस स ेउसकी व् यवस् था होगी ?  
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 श्री अमरजीत भगत :- महात् मा गांधी जी के सपने को साकार करने की दिशा में अगर ककसी ने 
किम उिाया तो स् वगीय राजीव जी ने उिाया । सभापनत जी, राजीव जी का यह सपना था कक गांधी जी 
की सोच ज़मीन पर उकरे । ग्रामीण क्षते्र में अधधकारों का ववकेन्द रीकरण हो । इसके सलए उन्द होंने 
बत्रस् तरीय पचंायती राज का गिन करवाया । उस समय के तत् कालीन मखु् यमतं्री दिजग्वजय ससहं जी हुआ 
करत ेथ ेउन्द होंने इसको अमली जामा पहनाया । ग्राम पचंायत का गिन, जनपि का गिन और जजला 
पचंायत का गिन । सभापनत महोिय, अगर वास् तव में इस िेश में आमलूचूल पररवतान ककसी ने लाया 
तो स् वगीय राजीव जी ने लाया । उनका 21वीं सिी का सपना कक गांव ववकास करे, यहां पर टेक् नालॉजी 
का ववकास हो और गांव को परेू िेश, िनुनया से जोड़कर ववकास के रास् त ेमें आग ेबढ़ाएं । महात् मा गाधंी 
ग्रामीण रोजगार योजना मनरेगा, जजसे तत् कालीन यपूीए सरकार के द्वारा प्रारंभ ककया गया था । उसका 
उद्िेश् य केवल एक ही था कक जब ककसान खेतीबाड़ी से ननकलत ेहैं, गांव के लोग 3 महीने के बाि खाली 
हो जात ेहैं तो गांव के लोग काम की तलाश में शहर की ओर रूख करत ेहैं । बड़ी तािाि में उसको 
रोकने के सलए योजना प्रारंभ की गई थी । सभापनत महोिय, उसका मलू उद्िेश् य था कक गांव के लोगों 
को गांव में ही काम उपलबध हो सके । इसके सलए 100 दिनों का काम िेने की व् यवस् था तत् कालीन 
यपूीए सरकार द्वारा ककया गया था । लेककन वपछले शासनकाल में हमने िेखा कक जो भी योजना केन्द र 
की तत् कालीन यपूीए सरकार शरुू करती थी, उसमें बढ़कर बोलने की आित, बढ़-चढ़कर उसका प्रचार-
प्रसार करने की आित वपछली सरकार में िेखने को समलती थी । वपछली केन्द र की मनमोहन ससहं 
सरकार ने 100 दिनों का रोजगार िेने की बात कही तो इन्द होंने कहा कक हम 150 दिन िेंग े।  
 श्री अजय चन्द राकर :- अमरजीत जी, इधर एक भी माननीय मबंत्रगण नहीं हैं। मान लीजजए राजा 
साहब को खाना वाना खान ेजाना हो तो नेता प्रनतपक्ष जी केबबनेट का िजाा प्राप् त हैं, वे उधर बिैकर सनु 
सकत ेहैं, सलख सकत ेहैं । यह मिि हम उनको कर सकत ेहैं । उनके ससवाय कोई मतं्री नहीं हैं, यदि 
उन्द हें 2-4 समनट के सलए कहीं जाना हो तो नेता प्रनतपक्ष जी को भी केबबनेट का िजाा है, वे उधर जाकर 
सलख सकत ेहैं, हम इतनी मिि कर सकत ेहैं, सभापनत महोिय । अगर बाबा साहब चाहें तो हम यह 
मिि कर सकत ेहैं । या राजनीनतक तौर पर अलग-थलग कर दिया गया है, कुछ भी हो सकता है । 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- ऐसे भी फास् ट है तो भोजन के सलए जाने की जरूरत नहीं पड़गेी ।  
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापनत महोिय, अधधकारों का ववक्रन्द रीकरण तत् कालीन 
प्रधानमतं्री स् वगीय राजीव गांधी जी के समय हुआ । 
 श्री केशव प्रसाि चंरा :- अमरजीत भइया, हम तो यह उम् मीि कर रहे थे कक मनरेगा का भगुतान 
कब होगा, आप इसको भी बताएंगे । अब आप मनरेगा से आगे बढ़ गए ।  
 श्री अमरजीत भगत :- बता रहे हैं । मनरेगा में भी आ रहे हैं । समवेत रूप से चचाा कर रहे हैं ।  
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 श्री केशव प्रसाि चरंा :- भगुतान कब होगा, यह बता िीजजए ना ।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापनत महोिय, अगर अधधकारों को ककसी ने ववकेन्द रीयकरण 
ककया तो कांग्रेस सरकार ने ककया। उसमें सत् ता में भागीिार ककसी ने बनाया तो कांग्रेस ने बनाया। 21वीं 
सिी में ले जाने का ककसी ने सपना िेखा तो राजीव जी ने िेखा। पचंायती राज को अगर लाग ूकराया तो 
कांग्रेस सरकार ने कराया। जहां पर हमारी कांग्रेस की सरकार 100 दिन की बात करती थी। उस पार 
आज हमारे साथी लोग बिेै हैं यह बढ़कर 150 दिन और जब वे केन्द र में बिेै थे तो बोले कक 200 दिन 
िेंगे। तो कुछ लोगों को बढ़कर बोलने की आित सी हो गयी थी और कुछ भी भािण िें तो बोले कक 
दहन्द िसु् तान के इनतहास में पहली बार। पहला राज् य। न यहां की आधथाक जस्थनत सधुरी। न यहां की माली 
हालत सधुरी। न ग्रामीण पररवेश में कोई पररवतान आया बजल्क वपछली सरकार ने बड़ ेपमैाने पर जो 
हमारे साथी बोल रहे हैं मजिरूी भगुतान लबंबत। 60-40 का जो अनपुानतक रेसशयो होना चादहए वह परूा 
नहीं होने की वजह से, केन्द र से आबटंन नहीं आने की वजह से बड़ ेपमैाने पर मजिरूी भगुतान आज भी 
लबंबत है। इस बात को हम स् वीकारत ेहैं। माननीय पचंायत एव ंग्रामीण ववकास मतं्री जी आिरणीय बाबा 
साहब ने कहा है कक हम जो इसकी जो मलू अवधारणा है कक मजिरू काम से वापस आये और माथे से 
जब पसीना सखूे, उससे पहले उसको मजिरूी समल जाये।  

 

समय : 
2:27 बजे                       (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए)                

 

 श्री अमरजीत भगत :- यह जो कंसेप् ट है, यह जो अवधारणा है, उसको हम करके दिखायेंगे। आज 
ही प्रश् नकाल में आया था, उसमें ससहंिेव साहब ने कहा कक अब बहुत जल् िी राज् य अपना अशं िे चुका 
है। केन्द रांश के चक् कर में लोगों का मजिरूी भगुतान अटका हुआ है। भारत सरकार क् यों नहीं भेजती है? 
अगर आपने यहा ंसे प्रस् ताव भेजा तो उनको स् वीकृनत िेने में क् या दिक् कत है? यह कहत ेहुए मझु ेबहुत 
िखु होता है कक भारत सरकार ने बहुत सारी जो केन्द रीय योजनाए ंहैं, उनको बिं कर िी है। गांव के 
ववकास के सलए, आदिवासी क्षेत्रों के ववकास के सलए जो आदिवासी उपयोजना में धनरासश केन्द र से आती 
थी, उसका आबटंन इन्द होंने बिं कर दिया है। कांग्रेस सरकार में बी.आर.जी.एफ. योजना चलती थी, जजससे 
सड़क पलु-पसुलया बनती थी। जजससे गांव में पहंुचने के सलए सड़क और पहंुच मागा बनत ेथे, वह काम 
बिं हो गया। एल.डब् ल् य.ूई. जो योजना थी उसको भी मोिी सरकार ने बिं कर िी। आज भी बहुत सारे 
काम ग्रामीण क्षते्र में यह सरकार लेकर आयी है। माननीय ससहंिेव साहब ने जो योजना बनायी है, उसमें 
ग्रामीण पररवेश के ववकास के सलए नरवा, घरुवा और बाड़ी के ववकास के सलए जो योजना बनाई है उससे 
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तजेी से गांवों का ववकास होगा। ग्रामीण क्षेत्र में लोगों को काम उपलब् ध हो पायेगा। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, चूंकक आपकी घटंी बज रही है। आप कहेंगे उससे पहले मैं बहुत सारी बातों को सीसमत में 
समेटता हंू और इतना जरूर कहंूगा कक स् वास् ् य के क्षेत्र में माननीय ससहंिेव साहब को बहुत धन्द यवाि 
िेता हंू, जजन्द होंने यनूनवसाल हेल् थ ससस् टम को यहां पर लाग ूकरने का किम उिाया है।  

 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- क् या है, उसको परूा बता िो न। बता िो।  

 श्री अमरजीत भगत :- दहन्द िसु् तान में और कोई राज् य नहीं है, जहां इस कंसेप् ट को लाग ूककया हो 
लेककन जजस...। 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- अमरजीत भयैा, आप परूा बता तो िो कक यनूनवसाल मतलब परेू ब्रम् हाण् ड 
का है क् या? क् या है? कैसे है? डडटेल तो बता िीजजए ? 

 श्रीमती रजश्म आसशि ससहं िाकुर :- यनूनवसाल मतलब सभी प्रकार के बीमाररयों को कव् हर करेगा। 
उस आशय में यनूनवसाल है। ससतम् बर तक आयषु्ट् मान और स् माटा काडा चलेंगे, जैसा मैंने अध् ययन ककया 
है।  

 डॉ0 ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय सिस् य को बताना चाहंूगा कक 
अभी जो हेल् थ कवरेज है, बीमा कवरेज है, वह केवल इनडोर पेसेन्द ट के सलए है। जो यनूनवसाल हेल् थ 
स् कीम आयेगा, उसमें ओ0पी0डी0 और इनवेस् टीगेशन से लेकर सारा चीज उसमें कव् हर होगा। ऐसी 
व् यवस् था सरकार के द्वारा की जावेगी।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप कोई भी व् यवस् था लायेंगे, जब डाक् टर 
रहेगा तभी तो वह वह व् यवस् था को बनायेगा। बबना डाक् टर के कोई व् यवस् था थोड़ी बनेगी।  

 अध् यक्ष महोिय :- चन्द रा जी, आपका नबंर आ रहा है।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  अब मैं स् वास् ् य ववभाग पर आता हूूँ। 
 अध् यक्ष महोिय :- अभी तक नहीं आये थे ?  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी तो ...। 
 अध् यक्ष महोिय :- चसलये जल् िी कररये।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य ववभाग सेवा का क्षते्र है। जहां लाचार 
लोगों का, बीमार लोगों के इालाज करने का काम होता है। जजसको भी अवसर समले, बहुत भाग् य की बात 
होती है। यह सौभाग् य माननीय ससहंिेव साहब, महाराज साहब को समला है। मैं इनको बहुत-बहुत बधाई 
िेता हूूँ कक आपने यनूनवसाल हेल् थ स् कीम को यहां पर लाकर लोगों का मिि करने, लोगों का ईलाज करने 
के सलए जो किम उिाया है।  
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 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसके पवूा के स् वास् ् य मतं्री केवल बात करत े
थे। उन्द होंने कभी स् वास् ् य के क्षेत्र में कोई काम नहीं ककया है। केवल व् यापार ककया है। कभी िवाई वालों 
का व् यापार, कभ ननमााण वालों का व् यापार, केवल व् यापाररक दृजष्ट्टकोण से उसको िेखत ेथे। अगर इस 
प्रिेश में वपछली सरकार की कोई उपलजब्ध माने तो केवल सजंीवनी योजना को छोड़कर के और कोई 
योजना साथा नहीं रही है, जहां लोगों की मिि हो, लोगों का ईलाज हुआ हो।  माननीय अध् यक्ष महोिय, 
परेू दहन्द िसु् तान में छत् तीसगढ़ को शमासार करने का वपछली सरकार ने काम ककया है। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, यहां आंखफोड़वा काण् ड हो गया, यहां गभााशय काण् ड हो गया, यहां नसबिंी काण् ड हो गया और 
िगुा में स् वाइन फ्ल ूका काण् ड हो गया था।  माननीय अध् यक्ष महोिय, हम लोगों को बाकी लोगों से बात 
करत ेहुए शमा आती थी कक हम लोग छत् तीसगढ़ स ेआये हैं। बोलत ेथे कक जहां आखंफोड़वा काण् ड हो 
गया है, जहां पर गभााशय ननकाल सलया गया है, जहां पर नसबिंी जैस ेकाण् ड में माताओ ंका ईशलीला 
समाप् त हो गया।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, समाप् त कररये। (भािण समाप् त हेत ुघटंी बजाई गई) 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, चूंकक आप बार-बार घटंी बजा रहे हैं। इससलए 
मैं समाप् त करता हूूँ। माननीय स् वास् ् य मतं्री जी ने जो अनिुान मांग लाया है, मैं उसका समथान करत े
हुए अपनी बात को समाप् त करता हूूँ। धन्द यवाि, जयदहन्द ि। 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय ससहंिेव साहब, आपके सिस् य ने कहा कक व् यापार के अनतररक् त 
कुछ नहीं हुआ। आप उनको बताईये कक आपका मेडडकल कालेज खोला गया, उस दिन आप मरेे साथ गए 
थे, कैसे वह मीदटगं हुई और कैसे सरगजुा कालेज खुला, उनको बता िीजजयेगा। 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं मेडडकल कालेज के सलए अकेले धरना दिया 
था, आपको मालमू है ? जब आप स् वास् ् य मतं्री हुआ करत ेथे। आपने जजस प्रकार से शरुूआत ककया, 
वहां पर न एक् सरे मशीन, न डाक् टसा, न नसा। आपने केवल मेडडकल कालेज खोलकर छोड़ दिया। अभी 
माननीय ससहंिेव साहब बने है तो थोड़ा व् यवस् था कर रहे हैं। आपने तो केवल नाम मात्र के सलए खोला 
था, महाराज।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा (जैजेपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य ववभाग, पचंायत एव ं
ग्रामीण ववकास ववभाग के अनिुान मांगों पर चचाा करने के सलए खड़ा हूूँ। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, ननजश्चत रूप से माननीय मतं्री जी बहुत सलुझे हुए व् यजक्त हैं और 
उम् मीि है कक ये िो ववभाग जो गांवों की मलूभतू आवश् यकता को परूा करता है और आिमी को स् वस् थ 
रखता है, उसका बेहतर सचंालन करेंगे। माननीय अध् यक्ष महोिय, आज ही मरेे प्रश् न में, मनरेगा में 
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भगुतान के बारे में प्रश् न आया था।  माननीय अध् यक्ष महोिय, मनरेगा कोई योजना नहीं है, मनरेगा 
अधधननयम है, काननू है। इस बात काननू है कक लोगों को रोजगार समले, उनको रोजगार की तलाश करने 
के सलए बाहर मत जाना पड़ ेऔर 15 दिन में भगुतान की व् यवस् था होनी चादहए । ये उस काननू में है, 
लेककन मैंने तो केवल विा 2018-19 का प्रश् न ककया था कक मजिरूी भगुतान ककतना बाकी है । 3 करोड़, 
46 लाख रूपए बाकी हैं । गांव के ववकास के सलए माननीय मतं्री जी को केवल 200 करोड़ समले हैं । 
उससे कहीं ज् यािा उन गरीब मजिरूों की मजिरूी का भगुतान बाकी है और अगर उसमें विा 2017-18 का 
िेखें, 2016-17 का िेखें तो हो सकता है कक मजिरूी भगुतान और बाकी ननकल जाएगा । जजस उद्िेश् य 
से यह काननू बनाया गया है, उसकी पनूत ा होनी चादहए । सबसे ज् यािा मजिरू काम की तलाश में 
छत् तीसगढ़ प्रिेश से पलायन करत ेहैं और आये दिन, प्रनतदिन बधंक बनाने की सशकायत, मजिरूी नहीं 
समलने की सशकायत लगातार आ रही है । मैं माननीय मतं्री जी से अनरुोध करना चाहता हंू, केन्द र 
सरकार पसैा िे रही है या नहीं िे रही है, ये मजिरू की समस् या नहीं है । मजिरू काम ककये हैं तो उनको 
मजिरूी पाने का हक है और केवल यही तक वे जानत ेहैं । मेरा ववनम्र ननवेिन है कक ऐसे लोगों के सलए 
जो अपने खून को पसीना बनाकर चार पसैा कमाना चाहत ेहैं, अपने मेहनत का प्रनतफल, अपने पररवार 
का लालन-पालन करना चाहत ेहैं, कम से कम उनके प्रनत आपकी सहानभुनूत होनी चादहए, उनको समय 
पर मजिरूी समलनी चादहए। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, वपछले िौरान स् वच् छ भारत समशन का नारा गुजंा कक भारत को स् वच् छ 
बनाना है, महात् मा जी का सपना था और डडंा चला-चलाकर लोगों से शौचालय बनवाया गया । जब तक 
आप शौचालय नहीं बनाओगे तो आपके पेंशन की रासश रोक िी जाएगी, आपके राशन काडा पर राशन नही ं
िेंगे और शौचालय बनाओगे, तीन महीना उपयोग करोगे तो 12 हजार रूपए प्रोत् साहन रासश समलेगी । 
ककतने गरीब आिमी अपने जेवर को धगरवी रखकर, कहीं कजा लेकर शौचालय बनाए हैं । आज ि़ाई साल 
होने के बावजूि उनको शौचालय का प्रोत् साहन रासश नहीं समली । वे कहां जाएंगे, ककसके पास जाएंगे । 
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, माननीय महोिय को कोई ऐसी योजना लांच करनी 
चादहए कक कंवरजेंस से हाथी कारीडोर भी बन जाए । ऐसा कुछ इनको िीजजए तो इनकी परूी बोलती बिं 
हो जाएगी ।  

 अध् यक्ष महोिय :- वे लोग हाथी कारीडोर बना रहे हैं ।  

 श्री केशव प्रसाि चरंा :- आप सनु सलए न, हाथी कारीडोर बन रहा है, लेककन हाथी रूकने वाला 
नहीं है । वह जंगल में ववचरण करने वाला है, वह कहीं कारीडोर में थोड़ी रूकेगा । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मेरे कहने का आशय यह है तो वह तो स् वपे्ररणा से बननी चादहए था, िबावपवूाक नहीं बनवाना 
चादहए था, लेककन आपने प्रलोभन िेकर िबावपवूाक बनवा सलया । आपने उसमें गणुवत् ता का ध् यान नही ं
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दिया । अब जो आिमी नहीं बनाए, आपने ग्राम पचंायत को एजेंसी बना दिया, ककसी को अघोवित रूप 
से िेकेिार से आपने शौचालय बनवा दिया और उसकी गणुवत् ता की ओर कहीं ध् यान नहीं दिया गया है, 
आज उसका उपयोग हो रहा है या नही ंहो रहा है, आपने ग्राम पचंायत को रासश िी, लेककन ग्राम पचंायत 
शौचालय बनाने वाले दहतग्राही को रासश दिया या नहीं दिया, इसकी मानीटररगं कहीं पर हुई । माननीय 
मतं्री जी, अगर आप इस ओर थोड़ा सा भी प्रशासन को टाईट करेंगे तो ननजश्चत रूप से बहुत सारी 
समस् या का समाधान हो जाएगा । मेरे जांजगीर-चांपा जजले में ग्राम पचंायतों को शत-प्रनतशत रासश गई 
है, जो ग्राम पचंायत बनाए हैं, उसको आपने 100 प्रनतशत रासश का भगुतान कर दिया, लेककन जो ननजी 
अपने पसैे से बनाए हैं, उनको आपने एक पसैा नहीं दिया।   

 अध् यक्ष महोिय :- आपका समय समाप् त हो रहा है, आप जल् िी बोसलए । चार समनट को आि 
कर दिया, आि समनट को 10 समनट कर दिया। 
  श्री केशव प्रसाि चंरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी ववभाग के माध् यम स ेगावं को जोड़ने के 
सलए प्रधानमतं्री ग्राम सड़क योजना, मखु् यमतं्री ग्राम सड़क एव ं ववकास योजना भी सचंासलत है । बहुत 
सारे गांव जुड़ गए हैं, लेककन अभी भी बहुत सारे गांव पगडडंी के सहारे चल रहे हैं । ऐसे गांव के भी सवे 
करके ककसी न ककसी योजना से उन गांवों को भी जोड़ना चादहए, ताकक उनका आवागमन भी सनुनजश्चत 
हो जाए । माननीय हमारे सिस् य चंिेल जी बोल रहे थे कक गांव में सामिुानयक भवन होना चादहये ताकक 
लोग अपनी आवश् यकता की पनूत ा कर सके । मैं भी माननीय मतं्री जी से इसी चीज को कहना चाहता   
ह ू ं। 3000 से अधधक की आबािी पर अटल समरसता ननमााण भवन का वपछले  समय योजना चल रहा 
था । वह भवन 20 लाख रूपया के लागत से बनना था । कुछ जगहों पर बना है, कुछ जगहों पर नहीं 
बना है, जहां प्रभावशाली लोग रहे वहां ज् यािा बना । हमारे जैसे लोग रहे वहां एक िो ही बना। मैं 
माननीय मतं्री जी से अनरुोध करना चाहता ह ू ंकक उन चीजों का ववरोध करने वाले में से थ े। जो गांव के 
ववकास के सलए रासश है, आवश् यकता के अनरुूप समधुचत बटंवारा होना चादहये, ताकक प्रिेश भर के लोंगों 
का इससे लाभ समल सके ।  

 अध् यक्ष महोिय :- धन्द यवाि । पाइन्द टेड । जो-जो मांगें हैं, एक साथ धगना िीजजए ।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी स् वास् ् य ववभाग में अनेक योजनाओ ं
की बात चल रही थी । िवाई फ्री में समल रहा है । नन:सकंोच कोई शकंा नहीं है । सभी अस् पतालों में 
िवाई पयााप् त मात्रा मे है । बबजल्डगं भी बना है, लेककन िवाई सलखने वाले, पची सलखने वाले डॉक् टर नही ं
है । जब तक डॉक् टर नही ंरहेंगे, िवाई का क् या औधचत् य है, हमारे एक साथी बोल रहे थे कक समताननन 
लोग बांट रहे हैं, समताननन की क् वासलकफकेशन क् या है, जो िवाई बाटंेंगे, ईलाज करेंगे, जब तक डॉक् टर 
नहीं रहेगा, ववशिेज्ञ डॉक् टर नहीं रहेंगे, ये तमाम सवुवधाओं का कोई औधचत् य नहीं है । माननीय सभापनत 
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महोिय, यह बात भी सही है कक डॉक् टर की कमी है । लेककन केवल हमारे सरकारी अस् पतालों के सलए 
कमी है । आज नया अस् पताल खुल रहा है, जजतने का सेट अप बना रहे हैं, उतने का ववशिेज्ञ डॉक् टर 
उस प्रायवेट अस् पताल में आ जा रहे हैं । उससे कहीं ज् यािा आ रहे हैं, लेककन सरकार को इस बारे में 
सोच बनाना चादहये कक वह डॉक् टर शासकीय नौकरी क् यों नहीं करना चाहत ेहैं । उनको क् या सवुवधा िें, 
जजससे सरकार के प्रनत उनका ववश् वास जगे, काम करें । माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मतं्री जी 
से यह अनरुोध करना चाहता ह ू ंकक .......। 

 अध् यक्ष महोिय :- धन्द यवाि ।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- योजना कोई सा भी हो । उसका समधुचत लाभ अगर लोगों को िेना है, 
सबसे पहली आवश् यकता डॉक् टर की व् यवस् था करने की है । 

अध् यक्ष महोिय :- डॉ. रेण ुजोगी ।  

श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- मैं माननीय मतं्री जी से अनरुोध करना चाहता ह ू ंकक िो हॉस् पीटल ऐसे 
हैं, एक ससम् स बबलासपरु और िसूरा मेकाहारा रायपरु । िोनों में बहुत सारे आिमी नन:शलु् क ईलाज करात े
हैं । बहुत सारे लोग जनप्रनतननधधयों के पास धचटिी सलखवाने के सलए भी आत ेहैं कक आप धचटिी सलख 
िीजजए । भई हम गरीब है, नन:शलु् क ईलाज हो जाये । माननीय मतं्री जी कृपया यह सनुनजश्चत कर िें, 
कम से कम ववधायक और सांसि लोग पत्राचार करत ेहैं, धचटिी सलखत ेहैं, उसमें नन:शलु् क ईलाज हो । 
तमाम तरह के टेस् ट चाहे एम.आर.आई. हो, चाहे ब् लड टेस् ट हो, चाहे कोई भी प्रकार के टेस् ट हो, उन 
गरीब लोगों के सलए कम से कम इतनी सवुवधा प्रिान करें कक उनका नन:शलु् क ईलाज हो जाये । 
माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने समय दिया उसके सलए धन्द यवाि ।  

अध् यक्ष महोिय :- डॉ. रेण ुजोगी ।  

 

श्रीमती रेण ुजोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं टी.एस.ससहंिेव स् वास् ् य एव ंपररवार कल् याण 
मतं्री जी के ववभागों के मागं सखं् या के ववरोध में बोलने के सलए खड़ी हुई ह ू .ं....। 

श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष महोिय, हर दिन ववरोध में खड़ी होती है, मांगती बहुत है । िोनों 
में से एकतय कर लीजजए, मांगना है कक ववरोध करना है ।  

श्री केशव प्रसाि चंरा :- िेना शरुू कर िें, ववरोध में खड़ा होना बिं हो जायेगा । आप लोग िेत े
नहीं है, इसीसलए तो है ।  

श्रीमती रेणु अजीत जोगी  (कोटा)  :- ववधान सभा में बात नहीं िोहराई जाती है, कफर भी िोहरा 
रही ह ू ंकक मेरा नाम जोगी है, मांगना तो मेरा काम है । िेना ना िेना महराज के उपर ननभार करेगा । 
चूंकक मैं मलूत: स् वा् य ववभाग से जुड़ी हुई ह ू, इससलए मैं स् वास् ् य मतं्री जी का ध् यान प्रिेश में जो 
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स् वास् ् य सबंधंी समस् यायें हैं, इसे आपके सजं्ञान में लाने का अनमुनत चाहती ह ू ं। सवाप्रथम रायपरु से ही 
शरुू करंूगी कक रायपरु में एक सपुरस् पेसशयासलटी हॉजस्पटल ववगत पांच विों से ननमााणाधीन था, अतंत: 
बन गया और आरंभ भी हो गया है। परंत ुवहां एस् काटा हाजस्पटल अनबुधं सीमा खत् म होने के कारण बिं 
कर दिया गया, उसे अबंेडकर अस् पताल से जोड़ दिया गया। पहले उसकी इन्द िेन्द स बाहर से थी, मरीजों को 
सवुवधा होती थी कक इमरजेंसी में जल् िी से वहां पहंुच जाएं, खैर वह अलग व् यवस् था है पर मझु ेयह 
जानकार िखुि अनभुनूत हुई कक अभी भी वहां हाटा सजारी आदि का प्रावधान रखा गया है पर जो प्रमखु 
मशीन हाटा लगं मशीन है वह अभी तक उपलब् ध नहीं है और इससलए जो सजारी आदि होना है वह वहां 
नहीं हो पा रहा है। िसूरी बात कक परेू प्रिेश में ववगत 15 सालों से ए.एन.एम. के 96 कालेज चलत ेथ े
जजसमें सरकारी 16 थे और अन्द य प्रायवेट ववसभन्द न िरूस् थ अचंलों में सचंासलत थे। उसमें एम.पी.डब् ल् य ू
कोसा भी थे, सयंोग से जेंट्स के सलए एम.पी.डब् ल् य.ू (मल् टी पपास वका र) कोसा तो चल रहे हैं, पर 
लड़ककयों के परेू कालेज बिं हैं। हमारे पवूा स् वास् ् य मतं्री चंराकर जी बिेै हैं, पता नहीं उनके कायाकाल में 
या उसके पहले अमर अग्रवाल जी के कायाकाल में ऐसा हुआ लेककन ककन कारणोंवस उनको तत् काल एक 
आिेश में बिं कर दिया गया। तो ग्रामीण क्षेत्र की जो बजच्चयां बारहवीं पास होती थीं वहां आसानी स े
एडमीशन प्राप् त कर लेती थीं और उससे हमारे प्रिेश की स् वास् ् य सेवाओं में ही वदृ्धध होती, क् योंकक उसी 
समय 25 उप स् वास् ् य केन्द र तो मेरे ही ववधानसभा क्षेत्र में बने हैं और अभी-भी वह बिं पड़ ेहुए हैं और 
जो उसका उद्िेश् य था कक ए.एन.एम. वहां बिैेंगी, आसपास की समताननन वहां बच् चों और गभावती 
माताओं को लायेंगी और उनका टीकाकरण कायाक्रम, पोसलयो की िवाई वपलाना, बबटासमन-ए वपलाना वही ं
से सचंासलत होगा तो कृपया इस बारे में अनरुोध करना चाहंूगी कक इस पर सहानभुनूतपवूाक ववचार करें 
क् योंकक ये तो अनतररक् त व् यय के बबना ही चल रहा था। इसके साथ ही प्रिेश के मेडडकल कालेजेस में 
और अन्द य बड़ े धचककत् सालयों में सन ् 2001-02 स े परैामेडडकल कोसा भी सचंासलत होता था। जजसमें 
ववसभन्द न टेजक्नसशयन चाहे वह आंख के चश् मे का नबंर ननकालने वाला हो, ई.सी.जी. या एक् स-रे करने 
वाला टेजक्नसशयन हो, आथोपेडडक में प् लास् टर आदि बनाने वाला हो, तो इन सबकी िेननगं िी जा सके तो 
न ससफा  ये मेडडकल कालजे या अन्द य हॉजस्पटल में बजल्क हमारे यहां प्राईवेट भी बहुत खुल गये हैं तो 
वहां उन्द हें रोजगार समल सकता है। सन ् 2001-02 में बत्रविीय कोसा भी प्रारंभ हुआ था। उस समय 
लगभग 1500 डॉक् टर तयैार हुए थे और आज मझु े बतात े हुए खुशी हो रही है कक सभी प्राथसमक 
स् वास् ् य कें र में लगभग 80 स े90 प्रनतशत वही डॉक् टर काया कर रहे हैं। उसमें भी शासन का कोई 
अनतररक् त खचा नहीं हो रहा था। अभी भी प्रायवेट या अन्द य जगह डॉक् टसा बोलत ेहैं कक यदि वह कोसा 
प्रारंभ ककया जाए तो हमारे प्रिेश के िरूस् थ अचंलों में धचककत् सा सबंधंी जो डॉक् टरों की उपलब् धता नहीं हो 
रही है वह परूी हो सकेगी। अध् यक्ष महोिय, चूकंक तत् कालीन स् वास् ् य मतं्री जी बबलासपरु जजले के थे, 
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उन्द होंने बबलासपरु के सेंिरी में एक मनोरोग या मानससक धचककत् सा का अस् पताल खोला। वह शहर स े
काफी िरू है और वहां पहंुचना सलुभ भी नहीं है। पर कफर भी मैं पेपर में पढ़ रही थी कक 100 बबस् तर 
का अस् पताल है और वहां 200 से अधधक मरीज आज की तारीख में भती हैं। उसी तरह से वहां सेटअप 
भी 100 बबस् तर के दहसाब से है।  

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी मैं जब ववपक्ष में पहले था 
1998-2003 में तो मानससक धचककत् सालय छत् तीसगढ़ में होना चादहए, मेरे बहुत प्रश् न होत ेथे। हमने 
मानससक धचककत् सालय खोला और उसको सेंटर ऑफ एजक्सलेंस बनाने के सलए भी पसैा रखा, उसको 
आपने इस बार के बजट में ववलोवपत कर दिया। भाभी जी, जजस बात को उिा रही हैं, साहब अब आपको 
बता िेता हंू। इधर 68 लोग तो आप लोग ले आये हैं, बहुत लोग डडपे्रशन के सशकार हैं मरीजों का ईलाज 
नहीं होगा तो सेंटर आफ एजक्सलेंस होगा तो आप ही लोगों का ईलाज होगा। जो डडपे्रशन में एक पि मतं्री 
का खाली कर दिये हैं, वो नहीं होगा। 
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जब से ववपक्ष में गये हैं डडपे्रशन आपके ऊपर है। 
अनाप शनाप आप धचल् लाना शरुू कर िेत ेहैं।  

 श्री अजय चरंाकर :- अध् यक्ष महोिय, ये बड़ा वविय जो आपने उिाया है। आपने उसे बजट स े
ववलोवपत कर दिया। थोड़ ेदिन में अच् छा ईलाज करवायेंगे। 
 अध् यक्ष महोिय :- श्री मोहन मरकाम जी, आप समय ज् यािा लेंगे तो मैं आपका नाम चचाा स े
कांट िूंगा।  

 डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- अध् यक्ष जी, मैं ननवेिन कर रही थी कक 3 विीय कॉलजे 
पाठ्यक्रम भी आप प्रारंभ करें तो बस् तर, सरगजुा आदि िरुस् थ अचंलों में डॉक् टसा उपलब् ध हो सकें गे। 
मानससक रोग धचककत् सा  के बारे में, चूंकक वो ससफा  बबलासपरु में जस्थत है। आपके माध् यम से ननवेिन 
करना चाहंूगी कक हमारी राजधानी रायपरु है। रायपरु, बस् तर और सरगजुा जो आपका ही इलाका है वहां 
पर भी 100-100 बबस् तर के अस् पताल मानससक रोग के खोल दिये जायें तो उस क्षेत्र के लोगों को उसका 
परूा फायिा समलेगा। प्रिेश में कम से कम एक नशा मजुक्त केन्द र भी होना चादहए। जो लोग नश ेस े
मजुक्त चाहना चाहत ेहैं, उन्द हें सलाह मशवरा िेकर उसको मिि समल सके। वतामान में ननयरेस् ट इंिौर में 
है। 
 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, भाभी जी, आपने वपछली बार भी श्री अजय चंराकर जी 
को सलाह िी थी वो माने नहीं।  

 अध् यक्ष महोिय :- श्री अमरजीत भगत जी, बोलने िीजजए न। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष जी, बोल िेता हंू आपने कहा तो...।  
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 अध् यक्ष महोिय :- नहीं, नहीं छोड़ों। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, मेरा नाम आया तो एक लाईन में बोल िेता हंू। 10 बार 
कोसशश करने के बाि वो समाज कल् याण का वविय है बोला जाता है, ये स् वास् ् य ववभाग का वविय नहीं 
बोला जाता है और कोई भी समाज कल् याण के वविय में नशा मजुक्त को हाथ में नहीं सलया।  

  अध् यक्ष महोिय :- चसलये, चसलये।  

 डॉ. (श्रीमती) रेण ुअजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, चूंकक मैं बताना चाहंूगी कक जजस मेडडकल 
कॉलेज वले् योर में मैं पढ़ी हंू वहां पर हर मेडडकल कॉलेज में यदि इसे सबंधं ककया जाये, क् योंकक वहा ं
मनो धचककत् सक बिैत ेहैं। यहां भी श्री डॉ. मनोज साहू जी हैं। हर जगह उनकी पोजस्टंग है। अगर उसी से 
सबंधंधत एक वाडा उसके सलए आरक्षक्षत कर दिया जाये तो बहुत अच् छा किम होगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- वसैे, छत् तीसगढ़ में मनोरोगी कम हैं। (हंसी)  

 डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- अध् यक्ष जी, नहीं बहुत हैं िेखखये।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, यहां श्री अजय चंराकर जी को िेख के लोग ऐसे ही भाग 
जात ेहैं, िीक हो जात ेहैं।  

 श्रीमती रजश्म आशीि ससहं :- अध् यक्ष महोिय, आज के समाचार में जानकारी आई है कक 
छत् तीसगढ़ शराबखोरी में सबसे अव् वल है।  

 श्री अजय चरंाकर :- अध् यक्ष महोिय, जसैे श्री अमरजीत भगत जी मनोरोगी हो सकत े हैं। 
डडपे्रशन के सशकार हो सकत े हैं। लेककन उसकी जाचं की व् यवस् था नहीं हो रही है, उसकी जाचं की 
व् यवस् था हम कर रहे थे तो उनको बजट से हटा दिये।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, मैंने तो आपको ये कहा कक आपको िेखकर लोग ऐसे ही 
भाग जात ेहैं।  

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष जी, मैं आपके दहत की बात कर रहा हंू। 
 डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मेरे क्षेत्र पेन्द ड्रा गौरेला में केन्द र की योजना के 
अनसुार एक एम.सी.एच. हाजस्पटल मिर एंड चाईल् ड हेल् थ केयर खुला था। करोड़ों रूपये की बबजल्डगं बन 
गई, वहां तरह तरह की मशीनें डायसलससस स ेले करके सब तरह की मशीनें आ गई है पर उन्द हें आपरेट 
करने वाला अभी तक कोई नहीं है। मिर एंड चाईल् ड केयर हाजस्पटल है तो कम से कम एक लेडी डॉक् टर 
एक ससजेररयन या मिर का ईलाज, चाईल् ड का ईलाज कर सके पीडडयािेशन की, उसकी पिस् थापना करने 
की कृपा करें। उसी प्रकार एक रतनपरु में नई हाजस्पटल बनी है, नई एक् स-रे मशीन भी आ गई है पर 
कोई टेक् नेसशयन नहीं है तो ववगत 2 साल से वो मशीन पड़ी है। सकं्षेप में बोलना है इससलए पचंायत 
ववभाग के बारे में, ववधायक ननधध के सरगजुा ववकास प्राधधकरण पवूावती सरकार के अन्द य मखु् यमतं्री 
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छत् तीसगढ़ ववकास आदि योजना के कई काया अधूरे पड़ ेहैं, सरपचंों के द्वारा नहीं ककये गये हैं और पवूा 
में सवा सशक्षा असभयान के तहत कई स् कूल भवन भी अधूरे पड़ ेहैं। हम लोगों ने बहुत प्रयास ककया कक 
हम िबुारा रासश िे िेंगे, उस खण् हर नमुा चीज को िीक कर िें तो शासन ने वह भी अनमुनत नहीं िी तो 
मैं आपसे अनरुोध करंूगी कक या तो ववधायक ननधध से उसको िबुारा रासश िे सकें , वह तीन चौथाई बन 
गये हैं। थोड़ी रासश िे िेंगे तो वह परूा बन जाएगा या जजला खननज न्द यास के जो प्रभारी मतं्री हैं वे उनको 
अधधकृत कर िें कक जो थोड़ी मोड़ी रासश, परेू ववधान सभा में  अधधक से अधधक 50 लाख लगेगा तो उसे 
ररलीज करें ताकक ...।      

 अध् यक्ष महोिय :- मेरा ननवेिन है कक माननीय मतं्री जी आपका बहुत आिर करत ेहैं आपके क्षते्र 
के सभी समस् याएं सलखकर िे िीजजए और अपना भािण समाप् त करत ेहुए, धन्द यवाि िे िीजजए।   

डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी। तो अतं में हमारे एक सिस् य ने 
सलखा है कक दहमोकफसलया और इसमें एड भी कर िूं कक थैलेसससमया आदि बबमाररयां हैं, ससकलसेल 
एननसमया जजसमें बार-बार िांसफ्यजून की भी आवश् यकता होती है तो उसके सलए आप कम स ेकम 
मेडडकल कॉलेज में ये सवुवधा उपलब् ध करवा िें कक उनको कम स ेकम खचा करके, जो िांसफ्यजून के 
द्वारा ब् लड का ररप् लसेमेंट करना पड़ता है  तो वह सवुवधा उपलब् ध हो जाए, आपने मझुे बोलने का 
अवसर दिया, उसके सलए आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि।   

 अध् यक्ष महोिय :- धन्द यवाि। श्री रामकुमार यािव।    
श्री रामकुमार यािव (चरंपरु):- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत-बहुत धन्द यवाद्। आज पचंायत एव ं

ग्रामीण ववकास और स् वास् ् य ववभाग मखु् य वविय होता है इसमें आपने मझु े बोलने का मौका दिया। 
धन्द यवाि भईया प्रणाम। सब ला जय जोहार हे। कोई भी प्रिेश के स् वास् ् य ववभाग ग्रामीण ववकास बहुत 
महत् वपणूा वविय होथे। चूंकक अभी हमर भईया अमरजीत जी हा बोलत ररदहसे कक कोई अनंतम छोर के 
व् यजक्त शहर में भी रदहथे, अइसे बात नहीं हे, लेककन गरीब से गरीब आिमी कहीं पर समलथे अउ गांव 
में समलथे, करईम के घर में समलथे अउ झोपड़पट्टी में समलथे। अउ ओला अगर ववकास कराये बर कोई 
ला ये प्रिेश में महत् वपणूा जवाबिारी समले हे तो राजा साहब ला समले हे। अउ परमात् मा धन्द य हे, में राजा 
साहब के ध् यान चदहहो। धन्द य हे परमात् मा की ओ हा सौग् भाग् य स ेराज पररवार में जन्द म ले हे अउ गरीब 
ककसान के सलए ओकर दिल भी ओसने हे । आज अतके बड़ ेइहां पर बजट में प्रावधान होय हे। जइस े
कक पहले के सरकार से में कुछ तलुना करना चाहत हों।   

 अध् यक्ष महोिय :- मत कर बेटा, अपने क्षते्र की बात कर ले।  

श्री रामकुमार यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बस िो समनट। जब हमन ला गांव से कभी 
रायपरु आए के मौका समलए तो रायपरु में आकर हमन नया रायपरु ला िेखन ...।  
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श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नवा सिस् य हे, थोड़ा समय िे हू।   

अध् यक्ष महोिय :-मैं सीखा रहा हूूँ कक आप क्षते्र की बात कर लीजजए।  

श्री रामकुमार यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, रायपरु में आकर हमन नया रायपरु ला िेखन 
तो हमन सोचन कक आज हमन गांव में रदहथन, उहां बबहननया ले ननकलन, तो धचखला मार रहाय, 
चप् पल ला हमन ला हाथ में धर के चले बर लागए। लेककन जब नवा रायपरु आवन, िेखन तो भले वहा ं
गाड़ी घोड़ा आिमी झन चलत राहए, लेककन उहा ं घाम में रोड हा धचकधचकावत रहाए। घाम में 
धचकधचकावत रहाए िेखन ये काय हे, कइसे होगे भईया, आिमी भी नई चलत हे, इहां रोड में गरूआ 
बछरू तक नई हे अतक अन पक् की रोड हे। जहां पर आिमी हा बबहननया ले ननकलत हावय, स् कूल 
जावत हे तो लेटा  धरत हे, साईककल हा िू़लत नई हे, अइसे गांव ला अगर सवंारे के मौका समले हे, 
आिरणीय राजा साहब ला समल हे। मोला ववश् वास हे कक ओमा बहुत अच् छा काम होवत हे। आज में 
नरवा, घरुवा, गरूआ, बाड़ी बर बात करबेच करहंू।  

अध् यक्ष महोिय :-बेटा, ये इनका सब् जेक् ट नहीं है।  

श्री रामकुमार यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  नोडल अधधकारी हे। 
अध् यक्ष महोिय :- उसके सलए नोडल अधधकारी चौबे जी हैं। अपने वविय में बात कररये। आप 

अस् पताल से सबंधंधत  अपनी बातें रखें।  

श्री रामकुमार यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं स् वास् ् य ववभाग के बारे में िो समनट में  
अपन बात ला परूा कर हूूँ। कहेगे हे कक स् वस् थ शरीर में स् वस् थ मन होथे। आिमी ला ि ूचीज चादहए। 
अगर कोई गरीब आिमी बीमारी से तड़पत हे तो ओला िीक से इलाज करवा िो। ओला पेट भर खाना िे 
िो। ओहर भगवान के साथ साथ नेता ला ओ क्षेत्र के ववधायक ला धन्द यवाि िेथ।े एकर पहली हमन िेख 
हन, वह गरीब आिमी, जब आखंी के रोशनी, मोनतयाबबिं के नाम से इलाज कराए बर आवए, आप सब 
जानत हो कक ओकर िशा काय होए ररदहसे ? हम जांकर गांव के कोई गरीब ला कहेन िई तोर आंखी ला 
दिखत नई हे, चल ऐला ईलाज करा लेबे तो पढ़े-सलख ेरहे ओहू कहे झन कर बेटा, अइबे थोर बहुत दिखत 
हे, वहां जाहें तो वोहू परूा बिं झन हो जाही। लेककन मैं आिरणीय राजा साहब ला धन्द यवाि िेत हौं, मौका 
समले हे, ऐला िोबारा होन नई िेव। ऐसे सवारही, मोला ववश् वास हे। अतं म ेमैं कहना चाहत हौं कक 
एन.पी.डब् ल् यू ्कोसा होत ेहे, हमर स् वास् ् य मतं्री बिेै हे, बहुत बदु्धधमान हे, म ैिेखत रहेंव, वो तो बाबा 
साहब भीमराव अबेंडकर जी काननू बनाये हे, तकेर रट के राखे हे। हम तो बहुत कम पढ़े सलखे हन, 
लेककन मैं कहत हौं कक कौन आिमी ला कतका कन जानकारी हे, ये महत् वपणूा बात नई होय, ओ काम 
ला कतका कन होबहू गरीब ककसान मन ला अमल होथे, येहा बड़ी बात होथे। कौन बजट में कतका कन 
पसैा हे, ये बड़ी बात नई होय, वो बजट के उपयोग सही तरीका से कतका कन अमल होत ेहे, येहा बडी 
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बात होत हे। आज मैं कहना चाहत हौं, बार-बार बोलत रदहन हे कक वह बजट कट गये हे, 200 करोड़ 
रुपये होगे हे, मोला राजा साहब के ऊपर ववश् वास हे, जैसे कोई एक बाप के िो झन बटेा रदहथे, एक झन 
ला िईु लाख धरा िो, एक झन ला 50 हजार धरा िो, 50 हजार में घर ला बद  ि़या सवंार िेथे अउ िो 
लाख रुपया घर ला फंूक के पगा िेथे। उसी प्रकार से मोर आिरणीय राजा साहब ला भरोसा है कक 200 
करोड़ रुपया मे ऐसी चमचमाची रोड बनाही कक हमार गरीब लईका जब साइककल चलात-चलात जाही, 
कहीं पर साइककल ला लेटा नई धरै, सीधा जा करके साइककल हर ओ स् कूल के मोहटा में रूकही। 
एन.पी.डब् ल् यू ्कोसा के बारे में कहना चाहत हौं, यही प्रिेश में एन.पी.डब् ल् यू ्कोसा करके आज कतका कन 
बेरोजगार घमूत हव।ै एकर वपछली सरकार हा कहीं पर कोई वेकेन्द सी नई ननकासलस। आज मैं कहना 
चाहत हौं गांव के गरीब, लईका, बेटी ला भी सपना रदहथे। आिरणीय मोर िीिी डॉक् टर महोिया बिेै हो, 
ऊहू डॉक् टर बिेै हे, एक झन ऊहू डॉक् टर बिेै हे, गरीब ककसान भी चाहथे कक मोर बेटा, बटेी ला मैं डॉक् टर 
नई बनाय सकव,ं कम से कम नसा बना िौं, जेला छत् तीसगढ़ी में नसा बाई कहे जात हे।  लेककन नसा 
बाई बनाय के सलए ओकर पास पसैा, धन नई हे । आिरणीय अध् यक्ष महोिय जी, आप भी गरीब पररवार 
से जुड़ े हुए हैं, मैं ये बात ला जानत हौं। ओकर सलए आज जाकर िेखौ वपछली सरकार जतका भी 
सरकारी ला बढ़ावा नई दिदहस और जतका बड़-ेबड़ ेप्राइवेट, धन्द ना सेि मन ला अउ पसैा कमाय के सलए 
नाना प्रकार के प्रायवेट ए.एन.एम., जी.एन.एम. खोले के काम करे हे। मैं ननवेिन कररहौं ताकक येला 
बढ़ाये जाये, हमर गरीब ककसान के सलये, ताकक हमरो गरीब ककसान के लोग लईका मन वो सरकारी में 
जाय के पढ़ सकैं । अतं में एक िो वविय कहहंू जैसे कक गरीब लईका मन ला स् कूल में पढ़ै के सलये एक 
छूट हे कक आप सरकारी स् कूल खोले हो, िीक है कक इतना परसेन्द ट आप गरीब बच् चों को पि़ाईये, उसी 
प्रकार मैं राजा साहब से, आप से भी और सिन से ननवेिन कररहंू कक हमर गरीब ककसान ला प्राइवेट जो 
बड़-ेबड़ ेडॉक् टरी चलावत हे, तीन-चार मजंजल के हॉजस्पटल खोले हे, वहां पर हमर गरीब ककसान के सलए  
एक परसेन्द टेज ननधााररत कर दिया जाये ताकक वहा ं पर ओमन के ईलाज हो समय। ऐसा मैं आपसे 
ननवेिन करना चाहत हौं। आप मोला बोल ैके मौका िेव, धन्दयवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- श्री पनु्द नलूाल मोहले जी। आप पहली बार बोल रहे हैं, आप 5 समनट में तो 
सब बोल लेत ेहो। 
 श्री पनु्द नलूाल मोहले (मुगेंली) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पहली बार बोल रहा हंू क् योंकक 
एक् सीडने्द ट होने के कारण बोलने की इच् छा नहीं थी, कफर भी मैं लगा था। मैं आपका िो समनट ही टाईम 
लूगंा। 
 अध् यक्ष महोिय :- इसीसलए तो मैंने आपको पहले समय दिया, सिस् यों का नाम मैंने काट दिया 
है, और आपको बोलने के सलए समय दिया हंू। 
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 श्री पनु्द नलूाल मोहले :- माननीय अध् यक्ष महोिय, चूंकक मुगेंली जजला है इससलए क्षेत्रीय समस् या 
के बारे में बताना चाहंूगा। मुगेंली जजले में सी.टी. स् केन मशीन की आवश् यकता है जजसका टेन्द डर हुआ था 
पर अभी तक वह पास नहीं हुआ है या गया नहीं है। नस का डॉक् टर नहीं होने के कारण जजतनी नस 
सबंधंी बीमारी हैं, उन बीमारी के सलए डॉक् टर नहीं हैं। वहां बेहोशी का डॉक् टर नहीं है। जजला धचककत् सालय 
है। मैं माननीय मतं्री जी से अनरुोध करंूगा कक ये व् यवस् था स् थानीय स् तर के जजला अस् पताल में और 
प्राथसमक स् वास् ् य केन्द र में कराने का कष्ट् ट करें। जैसा डोमी सांप कांटत ेहैं, अदहराज सांप का ज् यािा 
जहर लगता है और छोटे सांप जजसको करैत सांप बोलत ेहैं, ऐसे सांपों के काटने पर ईलाज के सलए िो-
चार िवाईयां रहती हैं, अगर जजले में 10-15 लोगों को सांप कांट िे तो छोटे अस् पताल में िवाईयां यहां 
से, वहां से मगंानी पड़ती है जजससे मरीज ज् यािा सीररयस हो जाता है और बीमार हो जात ेहैं। एक् सीडने्द ट 
की अवस् था में वहां डॉक् टर नहीं होने के कारण जजला धचककत् सालय बबलासपरु ररफर ककया जाता है। आप 
व् यवस् था करायेंगे, अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से कहना चाहता हंू। पचंायती राज व् यवस् था के बारे 
में इतना कहना चाहता हंू कक समग्र योजना की रासश वपछली सरकार के द्वारा िी गई थी, उसे और 
अन्द य योजनाओं का भी रोक दिया गया है। मखु् यमतं्री सड़क योजना में भी रासश नहीं िी गई है। मैं अनेक 
योजनाओ ंका जजक्र नहीं करंूगा। माननीय मतं्री जी खिु समझिार हैं। इस कारण यह जो रासश पचंायतों 
में ववपक्ष की सरकार में िी गई थी, उस पचंायत में रासश िी जाये। इतना कहकर अपनी वाणी को ववराम 
िेता हंू। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने समय दिया, उसके सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि । श्री ववकास उपाध् याय जी आप कहीं जाने वाले हैं, 5 
समनट में अपनी बात रखखय े। 
 श्री ववकास उपाध् याय (रायपरु पजश्चम)  :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत-बहुत धन्द यवाि । आपके 
माध् यम से सबसे पहले इस लोकततं्र के मदंिर में मझु ेबोलने का अवसर आपने दिया इसके सलये आपको 
बहुत-बहुत धन्द यवाि । 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य पररवार कल् याण और पचंायत ववभाग के अनिुान मांगों का 
समथान करता हंू । हमारी सरकार सबको स् वस् थ िेखन ेकी दिशा में काम कर रही है इसके सलये स् वास् ् य 
मतं्री श्री टी.एस.ससहंिेव जी ने यनूनवसाल हेल् थ स् कीम के माध् यम स ेलाने की घोिणा की और सबको 
फायिा पहंुचाने का वह काम कर रहे हैं इसके सलये मैं उन्द हें धन्द यवाि िेना चाहता हंू । मेरी प्रमखु मांग 
मेरे पजश्चम ववधानसभा से सबंधंधत है । रायपरु से जुड़ ेसबंधंधत आयवेुदिक अस् पताल में 50 बबस् तर का 
ओटी था जो अभी बिं हो गया, वहां के आसपास के लोगों को उससे फायिा समलता था । माननीय 
अध् यक्ष महोिय, टाटीबधं, सरोना, कुकुरबेड़ा, डूमरतालाब ये सब वे क्षते्र हैं जहां गरीब लोग ननवास करत े
हैं तो मेरा आपसे ननवेिन था, मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी को अवगत कराना चाहता था कक 
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गदु  ि़यारी में सचंासलत अस् पताल में सवुवधायें नहीं हैं । मैं आपके माध् यम स ेयह भी ध् यान में लाना 
चाहता था, 100 बबस् तर वाले अस् पताल की व् यवस् था वहां पर है । अभी 20 बबस् तर का अस् पताल है । 
अबंेडकर अस् पताल में प्रतीक्षालय नहीं है, लोगों को सड़क पर खाना बनाना पड़ता है उसके सलये भी 
आपका ध् यान आकविात कराना चाहता था कक वहां बाहर से आने वाले लोग चूंकक मकैाहारा सबसे बड़ा 
अस् पताल है, बाहर से आने वाले लोगों के सलये अगर वहां सवुवधा होगी तो बहुत अच् छा होगा और िाल-
भात कें र जैसी व् यवस् था की भी वहां अगर मिि समल पायेगी तो बहुत अच् छा हो सकता है । हमारे 
रायपरु राजधानी में 3-3 अस् पताल हैं, मकैाहारा है, एम् स है, डीकेएस है और तीनों का आपस में कहीं न 
कहीं कनेक् शन है, जजसका एम् स में ईलाज नहीं हो रहा है उसको डीकेएस में जाना पड़ता है और डीकेएस 
में ईलाज नहीं हो रहा है तो मकैाहारा में ले जाना पड़ता है तो पररवहन की सवुवधा नहीं है । गरीब 
आिमी इन अस् पतालों में ईलाज कराने आता है और तकलीफ में वह जी रहा है उस पर भी मैं आपका 
ध् यान आकविात कराना चाहता हंू । जेनेररक िवाई के माध् यम से सरकारी अस् पताल और मखु् य बाजारों में 
इसके कें र खोलने की बात मैं आपसे कहना चाहता हंू। शहरी चसलत धचककत् सालय इकाई मखु् यमतं्री शहरी 
स् वास् ् य कायाक्रम के तहत ्17 यनूनट चल रही है जो रायपरु शहर के अनपुात में कम है, इसको कम से 
कम 100 करने की बात मैं आपसे कहना चाहता हंू । समताननन की सखं् या रायपरु में बढ़ायी जाये ताकक 
जो गरीब, स् लम एररया में हमारे जो लोग रहत ेहैं उनको ज् यािा स् वास् ् य सवुवधायें समलने की मिि हो 
सके । शहर में लगातार राजधानी में भी िेखने को समला है कक डेंग,ू मलेररया, पीसलया जैसी बीमाररयां 
जो इस शहर में फैल रही हैं उसके रोकथाम के सलये भी किम उिाने की आवश् यकता है । माननीय 
अध् यक्ष महोिय, मेरे ववधानसभा में रामसागरपारा में एक बहुत बड़ा स् वास् ् य कें र हुआ करता था, जो कक 
बिं होकर आज उसका कोई यजू नहीं हो रहा है, अगर उसमें एक स् वास् ् य कें र खुल जायेगा तो वहां पर 
एक बहुत अच् छा काम हो सकता है । मैं स् माटा कॉडा पर जरूर एक बात कहना चाहता हंू, प्राईवेट 
अस् पताल के लोग स् माटा कॉडा पर काम नहीं कर रहे हैं, बीमार और गरीब आिमी भटक रहा है, हम 
लोगों को रोज सकैड़ों लोगों को फोन लगाना पड़ता है, अस् पतालों में बात करनी पड़ती है कफर भी उनका 
काम नहीं होता उस पर भी अगर कुछ मिि होगी तो गरीब आिमी का ईलाज बहुत अच् छी तरीके से हो 
सकता है । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने के सलये समय दिया इसके सलये बहुत-बहुत 
धन्द यवाि ।  

 अध् यक्ष महोिय :- श्री ववकास उपाध् याय जी, धन्द यवाि । आपने अपने परेू क्षेत्र की बात कही । मैं 
जजतने नये सिस् य आये हैं उनसे अनरुोध करंूगा कक प्रिेश स् तरीय बात करने की बजाय क्षेत्र की बात 
कहें ताकक उनको कुछ लाभ हो सके । माननीय रजनीश ससहं जी 3 समनट में अपनी बात रखखयेगा । 
 श्री रजनीश कुमार ससहं (बलेतरा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं ववत् तीय विा 2019-20 की मांग 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

95 

सखं् या- 30, 80, 19, 79, 7, 31, एव ं50 के अनिुान मांग की कटौती के सलये कटौती बर खड़ ेहोए 
हंओं ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी माननीय नारायण चिेंल जी बहुत सारा बात कदहस । कुछ-कुछ 
सझुाव िेकर अपन बात ला समाप् त कररहंओं । पचंायत मा जतका भी काम हे चाहे वह बबजल्डगं कोई भी 
रहय, स् कूल रहय, सामिुानयक भवन रहय ओमा अननवाया रूप से बाउंड्रीवॉल अऊ एक नल के प्रावधान 
ककये जाये । अनतक्रमण के समस् या बहुत होत हे एकर सलये मोर ननवेिन हे कक ऐमा जोन भी होय ओमा 
पदहली से एस् टीमटेेड रहय कक बाउंड्रीवाल अउ एक हैंडपम् प के ओमा ननजश्चत रूप से प्रावधान ककय े  
जाए । ववधायक आिशा गावं के नाम अभी तक नइ मांगे गे हे । ननवेिन हे कक आिशा गांव के मागं े
जाए अउ ओकर काम जब शरुू होए तो ओमा जतका ववकास के काम हे, चाहे समग्र ववकास हे, चाहे 
मनरेगा रहय या अन्द य मि के ववकास काम ओमा स् वीकृत होना हे ओमा ववधायक के अनशुसंा मांग सलये 
जाय । ग्राम सधचव, ग्राम रोजगार सहायक के वेतन अउ ओखर जौन भी लबंबत मांग हे, माननीय मतं्री 
जी से ननवेिन हे कक पणूा करे के कोसशश करहीं । जजला पचंायत सिस् य, जनपि पचंायत सिस् य, सरपचं 
इंखर मानिेय भी बहुत कम रदहथे, बहुत दिन से लबंबत है । अध् यक्ष जी, मैं आपके माध् यम से मतं्री जी 
से ननवेिन करत हौं कक उंखरो काम ला परूा करहीं । पचंायत के जतका ररक् त पि हे ओका भी यथाशीघ्र 
भरे के प्रयास करहीं । बबलासपरु जजला के मखु् यमतं्री समग्र ववकास के रननगं काया के भगुतान भी लम् बा 
समय ले नइ होए हे, ओका भी यथाशीघ्र भगुतान करे के कोसशश करहीं । बबलासपरु जजले के 18-19 के 
प्रधानमतं्री आवास लगभग जौन 26 हजार हे, ओखर 67 करोड़ रूपया और जौन मनरेगा के लगभग 25 
करोड़ रूपया के भगुतान के भी जल् िी व् यवस् था हो ही, अइसना ननवेिन है । रोजगार गारंटी योजना के 
वविय बार-बार आत हे कक भगुतान चाहे मजिरूी के राहय, चाहे सामग्री क्रय के राहय, ओमा बहुत 
ववलम् ब होथे । एकर बहुत बड़ जो कारण हे कक जौन रासश दिल् ली से प्राप् त होथे, रायपरु आथे, रायपरु के 
माध् यम से एपीओ करके जजला पचंायत भेजे जाथे । माननीय मतं्री से आग्रह करना चाहंू कक अगर ओकर 
एपीओ के व् यवस् था सीधा जजला पचंायत स् तर मा हो जाए तो आने वाले समय मा ये छोटे से समस् टेक के 
कारण बहुत समय से भगुतान लबंबत रदहथे । ननजश्चत रूप से जब जजला पचंायत स् तर पर होही तो 
लबंबत भगुतान के अवधध कम हो ही अउ ए समस् या से हमका छुटकारा समलही । एही प्रकार से िो-तीन 
मांग स् वास् ् य ववभाग के है । स् वास् ् य ववभाग के वविय आइए कक ससम् स छत् तीसगढ़ के िसूरा सबले 
बड़ा स् वास् ् य केन्द र है । लकेकन अभी भी उहां मडेडकल कॉलेज मा 30 प्रनतशत टीचर के कमी हे । वपछले 
दिनों एक घटना के बाि उहां के जतका वररष्ट् ि प्राध् यापक रदहन हें, सबके स् थानान्द तरण हो गए है लकेकन 
ओकर भी समधुचत व् यवस् था नइ हो पाए हे जेकर पाइ के मरीज भटकत हे । िवा के अभाव हे । मोर 
ननवेिन हे कक इस दिशा मा भी बहुत जल् िी आप कुछ न कुछ करके समस् या का िरू कररहौ । महोिय 
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एक वविय स् वास् ् य से सबंधंधत सपेुबेड़ा के बहुत जजक्र होथे । लेककन ननजश्चत रूप से ककडनी के जौन 
बबमारी हे, छत् तीसगढ़ मा अभी हर जगह मा सनेु बर समलत हे । अउ एक बे्रन डडे अउ केडवेर अगं 
प्रत् यारोपण योजना, जौन शायि ए सिन से पास हो गे हे, लेककन शायि अभी भी लाग ूनइ हो पाए हे । 
मैं माननीय मतं्री जी के ध् यान आकविात कररहौं कक ए वविय मा भी जल् िी करके, ए काम का जल् िी करे 
के प्रयास करहीं । चाइल् ड केयर लीव, जौन दिये जाथे । वइसे तो बहुत ववभाग के है लेककन खासकर 
स् वास् ् य अउ पचंायत ववभाग, ए िोनों मा बहुत सारा केस अभी भी स् वीकृत नहीं हो पात हे, मोर ननवेिन 
हे कक एका आप जल् िी ध् यान िेके कररहा । एक प्रायवेट बड़ ेअस् पताल बबलासपरु मा भी अउ छत् तीसगढ़ 
मा भी बड़ ेबड़ ेहॉस् पीटल है लेककन गरीब मन के इलाज के उधचत व् यवस् था नइ हे । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मैं आपके माध् यम से मतं्री जी के ध् यान आकृष्ट् ट करना चाहत हौं कक जौन भी बड़ े ननजी 
हॉस् पीटल हैं, ओमा गरीब मन के नन:शलु् क इलाज के प्रावधान ककय ेजाए । एक अनंतम बात, कक बेलतरा 
ववधान सभा के ग्राम कोनी मा 38 एकड़ जमीन मल् टी स् पेसशयासलटी हॉस् पीटल बबलासपरु मा बनने जात 
है, मोर ननवेिन हे कक ए काम के शभुारंभ भी जल् िी होए अउ लोकापाण भी आपके माध् यम से होए । 
जेकर से हमका स् वास् ् य के क्षेत्र मा एक बहुत बड़ ेउपलजब्ध बबलासपरु का अउ परेू प्रिेश का समल सके । 
अध् यक्ष महोिय, आप बोले के अवसर िेव, बहुत बहुत धन्द यवाद् । 
 अध् यक्ष महोिय :- रजश्म आसशि ससहं, अपने क्षते्र की बातें करें।  

 श्रीमती रजश्म आसशि ससहं (तखतपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मझुे बोलने का अवसर िेने के 
सलए धन्द यवाि। मैं ननबधंात् मक प्रश् न की तयैारी ककये रहती हंू और आप वस् तनुनष्ट् ि प्रश् न हल करने बोल 
िेत ेहैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- ननबधं का समय आयेगा।  

 श्रीमती रजश्म आसशि ससहं :- मैं अपने ववधान सभा स ेसबंधंधत बात जल् िी-जल् िी छांटकर अलग 
कर रही हंू। मेरे तखतपरु ववधान सभा क्षेत्र के कानन वपण् डारी में जो नशबिंी कांड हुआ था, उसका 
उल् लखे माननीय सिस् य जी ने ककया है कक नशबिंी कांड में बहुत लबंा-चौड़ा मआुवजा बांटा गया। बहुत 
खेि का वविय है कक मआुवजे को हाईलाइट ककया जा रहा है। जो बच् च ेमाताववहीन हो गये, उनके िखु 
को ककनारे करके और इसकी चचाा की जा रही है। गलत िवा का इस् तेमाल हुआ और एक डॉक् टर जेल 
गया। केवल इतना ही पररणाम उस मामले में सामने आया। मैं तखतपरु ववधान सभा के पररपे्रक्ष् य में 
बात कहना चाहंूगी कक समतानननों के सलए एक कक्ष बनाया जाता है जहां पर वे मरीज लेकर आती हैं 
और िहरती हैं लेककन उस समताननन के साथ जो पेशेंट आया होता है उसके पररवारजन जन खुले में 
बाहर में खाना बनात े हैं, जजसमें अधधकतर उनकी माताएं होती है, उनके बच् चे होत े हैं। वे खुले में 
आसमान के नीचे सोत ेहैं। तो मैं चाहंूगी कक तखतपरु ववधान सभा में जो समतानननों का कक्ष है, उसके 
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समीप एक ऐसे बड़ ेकमरे की व् यवस् था की जाये जजसमें उनके पररवारजन रह सकें  तो जनता वास् तव में 
लाभ पायेगी। मैं माननीय पचंायत मतं्री जी को और स् वास् ् य मतं्री जी को उनकी धचतंाओं से मैं अवगत 
हंू क् योंकक वे ससम् स के सलए बहुत धचनंतत हैं और उसके सलए बहुत सराहनीय प्रयास कर रहे हैं। ससम् स में 
जो डॉक् टरों की कमी है, उसके सलए मैं उनका ध् यान आकृष्ट् ट करना चाहंूगी कक ससम् स में डॉक् टरों की और 
व् यवस् था और आवश् यकता है। बहुत सारी मशीनें पवूावती सरकार ने खरीिकर रखी हैं लेककन उनके सलए 
ववशिेज्ञ डॉक् टर तो िरू, टेक् नीसशयन तक नहीं है। वे मशीनें केवल खरीिी करके पड़ी हुई हैं। भवन बना 
दिये गये हैं। पवूवती सारे सिस् यों ने कहा कक भवन बना दिये गये हैं, मशीनें खरीि िी गई हैं। िो-िो 
तीन-तीन साल से उनका कोई इस् तमेाल नहीं हो रहा है। तो जनता का पसैा है, जनता के सलए काम 
आना चादहए, उसके सलए समधुचत प्रबधं का मैं आग्रह करना चाहंूगी। मैं एक ननवेिन करना चाहंूगी कक 
ससम् स के बाहर बहुत सारी प्राइवेट एम् बलुेंस खड़ी रहती हैं। ये एम् बलुेंस ससम् स में आने वाले मरीजों को 
स् थानीय प्राइवेट डॉक् टरों के पास ले जाने के सलए प्रेररत करती हैं और जजसके कारण ससम् स में पहंुचने से 
पहले नन:शकु् ल सेवा पाने से पहले मरीज गमुराह होकर आसपास के प्राइवेट डॉक् टरों के पास चला जाता 
है। अभी हाल ही में जो घटना हुई, उसमें अजग्नशमन का जो वाहन था वह केवल 5 समनट के ववलबं से 
पहंुचा। वहां आसपास उन्द हीं का एंक्रोचमेंट होता है। उस मागा को व ेसकरा कर िेत ेहैं जजसके कारण वहा ं
तक गाड़ी पहंुचने में दिक् कत होती है तो कभी भी अजग्न की कोई िघुाटना होने पर उस मागा में जजतने 
भी एंक्रोचमेंट हैं, उन्द हें हटाने के सलए जो व् यवधान है, उनको हटाने के सलए मैं मतं्री जी का ध् यान आकृष्ट् ट 
करना चाहती हंू। मतं्री जी के प्रयासों से मेरे सामने जो चचाा हुई है उसके आधार पर मैं उन्द हें धन्द यवाि 
िेना चाहती हंू कक एच.सी.सी.एल. द्वारा एम.आर.आई. और सीटी स् केन की मशीन अनतशीघ्र बबलासपरु 
के ससम् स को दिये जाने वाली है और उसके सलए ववशिेज्ञ धचककत् सकों की व् यवस् था करने का मैं आग्रह 
करंूगी।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। सगंीता ससन्द हा।  

 श्रीमती रजश्म आसशि ससहं :- धन्द यवाि अध् यक्ष महोिय, मझुे बोलने के सलए िो समनट िेने के 
सलए।  

 अध् यक्ष महोिय :- िो से ज् यािा दिया।  

 श्रीमती सगंीता ससन्द हा (सजंारी बालोि) :- आिरणीय अध् यक्ष महोिय जी, मेरे ववधान सभा में 
कुछ ऐसी सड़कें  हैं जो ककसी भी ववभाग में शासमल नहीं ककया गया है। तो उनमें से उन सड़कों में बहुत 
से स् कूल के बच् चे गांव के लोग, एक ही गांव के लोग नहीं कई गांव के लोग आना जाना करत ेहैं। उनमें 
से मखु् य रूप से छेड  डया से धोबनपरुी मागा, खराा से िराा पहंुच मागा, कन्द हारपरुी से िरगहन, जामगांव से 
झलमला, राजाराव पिार स ेओनाकोना, मरकाटोला स ेगोटाटोला, जगतरा स ेसाल् हेभाट। मैं बताना चाहंूगी 
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ये सड़कें  बहुत लबंी नहीं हैं। ससफा  िो ककलोमीटर का ही रहता है लेककन स् कूल के बच् चे बाररश के दिनों 
में स् कूल नहीं जा पात ेहैं। बहुत सारे प्रोब् लम हैं तो मैं माननीय मतं्री जी से ननवेिन करना चाहती हंू कक 
बहुत जल् ि इसमें किम उिायें। बहुत जल् ि इसको क् लीयर करें। साथ में स् वास् ् य के बारे में कहना 
चाहंूगी। हमारे गरुूर में स् वास् ् य केन्द र तो हैं महोिय जी लेककन वहां पर डॉक् टर नहीं हैं। जो मदहला 
डॉक् टर हैं, उनकी बहुत ज् यािा कमी है। मेरे क्षते्र में स् वास् ् य केन्द र बनकर खड़ा हुआ है, लेककन वहां पर 
डाक् टसा की बहुत कमी है, खासकर मदहला डाक् टर की। वहां एक भी नसा नहीं है, जहां हमारे क्षेत्र की 
जनता का स् वास् ् य का लाभ समल सके। तरौि में 7 महीने से एक भी मदहला डाक् टर नहीं है, नसा नही ं
है। मैं मेरे क्षेत्र की जनता की ओर से ननवेिन करना चाहंूगी कक इसमें बहुत जल् ि किम उिाये। माननीय 
अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने का मौका दिया, इसके सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्रीमती छन्द नी चंि ू साहू (खुज् जी) :- माननीय अध् यक्ष महोिय जी, मैं श्री टी0एस0 ससहंिेव 
पचंायत एव ंस् वास् ् य मतं्री द्वारा प्रस् ततु अनिुान मांगों का समथान करने के सलए खड़ी हूूँ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारी सरकार द्वारा राज् य की सपंणूा जनता को शासकीय 
धचककत् सालयों के माध् यम से पणूात: नन:शलु् क जांच एव ंउपचार, िवा की सवुवधा िेने का ननणाय सलया 
गया है। जजसमें अनंतम छोर के व् यजक्त तथा स् वास् ् य सवुवधा की पहंुच शासकीय धचककत् सालयों से होने 
के कारण ननजी महंगे अस् पतालों पर ननभारता कम होगी। हमारी सरकार के इस ननणाय से राज् य के लाखों 
पररवारों को बीमाररयों पर होने वाले आधथाक भार के कम होने से उन पररवारों में खुशहाली आयेगी। इस 
नन:शलु् क धचककत् सा सेवा के सलए राज् य बजट में प्रावधान ककया गया है। इससलए मैं स् वास् ् य मतं्री जी को 
धन्द यवाि िेना चाहती हूूँ। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे पवूा वक् ता चन्द राकर जी बता रहे थे कक जजला पचंायत िो करोड़ 
रूपये ननधध में दिया करत ेथे। लेककन पवूा स् वास् ् य मतं्री जी इस बात को नहीं बता रहे थे कक िो करोड़ 
जजला पचंायत ननधध िेत ेथ,े मगर ऊपर में एक टीप सलखा करत ेथे कक वहा ंके प्रभारी मतं्री की घोिणा 
सबसे पहली प्राथसमकता में होगी। साथ ही साथ उसमें यह भी सलखा करत े थे वहां के सांसि और 
मखु् यमतं्री जी की घोिणा को पहली प्राथसमकता िी जायेगी।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप, अपने क्षेत्र की बात कररये। 
 श्रीमती छन्द नी चिं ूसाहू :- तो अध् यक्ष महोिय, मैं इस सिन के माध् यम से बताना चाहंूगी कक िो 
करोड़ रूपये जजला पचंायत ननधध में आवटंन करत ेथ।े परन्द त ुउसमें सबसे पहली प्राथसमकता प्रभारी मतं्री 
हुआ करत ेथे। तो अध् यक्ष महोिय, कहां 2 करोड़ ननधध हुआ ? 14वें ववत् त की रासश जो पचंायत में भेजा 
करत ेथे, ..। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप अपने क्षेत्र की बात कररये। 
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 श्रीमती छन्द नी चंि ूसाहू :- अध् यक्ष महोिय, जो बताये हैं, उनका जवाब तो िेना पड़गेा। 

 अध् यक्ष महोिय :- जवाब िेने के सलए टाइम नहीं है। मतं्री जी जवाब िेंगे। 
 श्रीमती छन्द नी चंि ूसाहू :- उसमें बोनस त् यौहार, बबजली त् यौहार और चरण पािकुा त् यौहार में 
14वें ववत् त की रासश को खत् म कर दिए।  मैं सिन के माध् यम से बताना चाहंूगी और अवगत कराना 
चाहंूगी कक इस बार हम सबको उम् मीि है कक हमारे ववधान सभा क्षते्र या कोई भी ववधान सभा क्षते्र हो,  
उप स् वास् ् य केन्द र, प्राथसमक स् वास् ् य केन्द र की बड़ी-बड़ी बबजल्डगं तो खड़ी कर दिए हैं, लेककन वहा ं
डाक् टरों की सवुवधा नहीं है।  तो मैं पचंायत मतं्री जी को ननवेिन करना चाहंूगी कक हर स् वास् ् य केन्द र में 
डाक् टर रहना चादहए और क्षेत्र के मरीजों को उधचत ईलाज होना चादहए।  अध् यक्ष महोिय, आपने मझु े
बोलने का मौका दिया, बहुत-बहुत धन्द यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। श्री प्रमोि शमाा, अपने क्षेत्र तक सीसमत रदहये। 

 श्री प्रमोि शमाा (बलौिा बाजार) :- धन्द यवाि, अध् यक्ष महोिय। माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा 
बलौिा बाजार ववधान सभा क्षेत्र उद्योगों का बहुत बड़ा क्षेत्र है। मैं उसी के सम् बन्द ध में आपके माध् यम स े
माननीय मतं्री जी का ध् यान आकिाण करना चाहंूगा कक बलौिा बाजार ववधान सभा क्षेत्र से लगभग 42 
लाख रूपया महीना ससफा  ई0आई0सी0 के तहत उनके खात ेसे काटा जा रहा है। लेककन यह िभुााग् य की 
बात है कक इतना बड़ा आय स् त्रोत होने के बावजूि स् वास् ् य के नाम पर कोई सवुवधा नहीं है। 
ई0आई0सी0 के नाम स ेससफा  10 बाय 12 का हाजस्पटल खोला गया है। जजसमें कम् पाण् डर ससफा  दटचंर 
लेकर बिैा रहता है। यदि ककसी श्रसमक की िघुाटना हो जाती है तो ससफा  रेफर करने का काम ककया जाता 
है। उसमें भी रेफर करने के सलए पांच सौ, हजार रूपया फीस िेना पड़ता है। इससलए माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से ननवेिन करंूगा कक ई0आई0सी0 का हाजस्पटल बलौिा 
बाजार क्षेत्र में खोला जाये। चूंकक राजस् व का बहुत बड़ा क्षेत्र रहा है, वह चाहे जी0एस0टी0 के माध् यम से, 
चाहे इनकम टैक् स के माध् यम से हो, चाहे सेल टैक् स के माध् यम से हो, बलौिा बाजार क्षेत्र राजस् व आय 
का बहुत बड़ा क्षते्र रहा है। इससलए ननवेिन करंूगा कक वहां ई0आई0सी0 का हाजस्पटल खोला जाए।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम स ेमाननीय मतं्री जी का ध् यानाकविात करना चाहंूगा 
कक बलौिा बाजार ववधान सभा क्षेत्र में श्री सीमेंट में डीजल की लगातार चोरी की जा रही है, मतलब 
टैक् स की लगातार चोरी की जा रही है । हमारी सरकार के द्वारा ररयायती िर पर डीजल को स् वय ंके 
उपयोग के सलए दिया जाता है, लेककन हमारे क्षेत्र में एक प् लांट है-श्री सीमेंट, वह डीजल को िांसपोटा 
करती है, उनको बबना बबल के, बबना पसैे के भाड़ ेके रूप में उसको दिया जा रहा है, ये सीधे-सीधे टैक् स 
की चोरी है, जजसमें केन्द र सरकार को और राज् य सरकार को बहुत ज् यािा नकुसान हो रहा है । माननीय 
मतं्री जी से ननवेिन करंूगा कक इस चोरी को रोककर इस पसैे को जनदहत के काम में लगाए । 
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माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे क्षेत्र में जक्लकंर के माध् यम से भी बहुत बड़ी चोरी हो रही है । 
मैं आपका ध् यानाकविात करना चाहंूगा कक अगर हमारे क्षेत्र में माननीय मतं्री जी अच् छे से ध् यान िेंगे तो 
कम स ेकम िो से तीन हजार करोड़ रूपए सालाना टैक् स चोरी को रोका जा सकता है । जीएसटी 28 
प्रनतशत टैक् स जक्लकंर में भी है और जीएसटी टैक् स सीमेंट में भी है, लेककन जक्लकंर के रेट में 
उद्योगपनत को नहीं बेचना होता इससलए जक्लकंर के रेट का ननधाारण ससफा  िो हजार रूपए है और सीमेंट 
का रेट 5400 रूपए है। िोनों में राज् य सरकार को 28 प्रनतशत टैक् स समल रहा है, लेककन हमारे 
बलौिाबाजार से 70 प्रनतशत जक्लकंर 40 हजार टन जक्लकंर अन्द य राज् यों में भेजा जा रहा है, जबकक 
शासन के साथ एमओय ूमें ससग् नेचर ककये थे तो इतनी भारी मात्रा में बलौिाबाजार क्षते्र स ेजक्लकंर नही ं
भेजना था । मैं मतं्री जी से ननवेिन करंूगा कक अगर इस चोरी को रोक लें और जनदहत के काया में 
लगाए, ये पसैा मजिरू के दहत में लगाए तो बहुत अच् छी बात होगी । कांग्रसे की सरकार ककसानों के 
सलए बहुत अच् छा काम कर रही है, जनदहत का काम कर रही है तो इससलए मैं ववनम्र ननवेिन करता हंू 
कक इस चोरी को और खासकर डीजल की चोरी हमारे प् लांटों द्वारा की जा रही है, उद्योगपनतयों के 
प्रबधंक कर रहे हैं, उनके ऊपर कड़ी से कड़ी कायावाही करें, इतना ही कहना चाहता हंू । आपको बहुत-
बहुत धन्द यवाि।  

अध् यक्ष महोिय :- बाधंी जी, आप नेता प्रनतपक्ष की जगह बोलेंगे कक आप अलग बोलेंगे ?  

डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी (मस् तरूी) :- अलग से बोलूगंा ।  

अध् यक्ष महोिय :- पाचं समनट में अपनी बात समाप् त कररए ।  

डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बाधंी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, धन्द यवाि । मैं माननीय मतं्री जी द्वारा प्रस् ततु 
अनिुान मांग-30, 80, 19, 79, 7, 31 और 50 का ववरोध करने के सलए खड़ा हुआ हंू ।  

अध् यक्ष महोिय, मैं मांग सखं् या-80 पचंायती राज अधधननयम में अपनी कुछ बात रखना चाहता 
हंू । परेू बजट का 6 प्रनतशत भाग आप ग्रामीण ववकास और पचंायती राज व् यवस् था के सलए उपयोग 
करने जा रहे हैं और आपका जो लक्ष् य है कक ककसी भी तरीके से आधथाक, सामाजजक, राजनीनतक रूप स े
गांव प्रगनत करे, पर आपने जो योजना बनाई और जजस तरीके से आपका ववभाग चल रहा है, वह परुाने 
कामों का ही है । उसमें कोई नया कायाक्रम और नई योजना की आपकी कल् पना नहीं है । कफर भी आप 
एक अच् छे ववचारवान आिमी हैं, आप अच् छे सझु-बझू से काम करने वाले हैं और ग्राम पचंायतों को आगे 
बढ़ाने की आपकी इच् छा है । आप चाहत ेहैं कक ग्राम पचंायत आगे बढ़ े और ग्रामीण अथा व् यवस् था बढ़े 
तो गांव में जो सामाजजक सहभाधगता है, उसको मजबतू करना पड़गेा । पचंायती राज अधधननयम में 
तरह-तरह के बहुत सारे सशंोधन हुए, तरह-तरह की बात आई, तरह-तरह के बजट आये, पर सब लोगों ने 
ववकास पर भागीिारी की, ववकास ही गावं के सलए जरूरी है, पर उससे जरूरी है कक गांव की जो 
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पररजस्थनतयां हैं, वह उसकी सहभाधगता पर चलती है और जजस गांव में सहभाधगता रहती है, वहां सम् पणूा 
प्रकार की व् यवस् थाएं होती हैं, उसकी इकानामी मजबतू होती है । हमारा परूा फोकस अब तक की 
पचंायती राज व् यवस् था में ग्रामीण समरसता पर और ग्रामीण भागीिारी पर नहीं है । ग्राम ववकास ससमनत 
ककसी तरीके से हो । मैं आपको एक उिाहरण बताता हंू । हम गरूवा का प्रोजेक् ट सलये हैं, आज गाय 
परेशानी का कारण हो गया है । आप 20 साल पहले झांककर िेखखएगा तो प्रत् येक घरों में 100-200 
गायें हुआ करती थीं और उस समय जनसखं् या भी कम थी, उसके बावजिू भी गांव में नतवरा होता था, 
ओनहारी होती थी, िधू होता था, सब कुछ होता था, उसके सबंधंों पर चलता था । उस सबंधं को मजबतू 
करने की जरूरत रही  है । यदि हम मजबतू नहीं करेंगे, ग्राम ववकास ससमनत के नाम से हो, ग्राम 
पचंायत ससमनत के नाम स,े जब तक उस व् यवस् था को, जो उसकी आत् मा है, गांव की आत् मा डवेलपमेंट 
में नहीं रहती, गांव की आत् मा वहां के समरसता पर रहती है । वहां के सहयोग पर रहता है । जजस गांव 
में सहयोग नहीं रहता है, वह गांव नछन्द न-सभन्द न हो जाता है । आज िेख लीजजएगा, एक उिाहरण बता 
रहा ह ू ं। गाय खत् म हो गयी । पहले नतवरा होता था, नतवरा ककस बेस पर होता था, गाय बहुत सखं् या में 
होती थी । कफर भी नतवरा होता था, नतवरा एक ऐसा है जो गांव की इकॉलाजी को चलाता था । नतवरा 
हुआ तो नतवरा को खखलाने के सलए गाय हो गया । जजसके पास नतवरा होगा, तो गाय रखने के सलए 
स् वाभाववक है, ववचार आयेगा । स् वाभाववक तरीके से यह एक रॉ मटेररयल है । गेहंू का रॉ मटेररयल है, 
चना का रॉ मटेररयल है, जो गांव के सलए उपयोग होता था । आज यहां से भागीिारी नहीं होने के कारण 
गांव में गाय को खखलाने के सलए नतवरा नहीं है, न कोई रॉ मटेररयल है । जब होगी नहीं तो गांव की 
इकॉनामी कैसे चलेगा । गांव की इकॉनामी के सलए हमारा कांसनिेशन समरसता पर है । आप परूी 
योजनाओ ंपर बजट रखखये । ननमााण पर, अधोसरंचना पर बजट रखखये, यदि आप कुछ गांव में करना 
चाहत ेहैं, गांव को आत् मा के अनसुार उसकी तरक् की करना चाहत ेहैं, सहभाधगता पर भी आपका ध् यान 
जाना चादहये । कोई भी योजना बने, उस ेसहभाधगता पर जाना चादहये । यह मेरा आपसे आग्रह है । जब 
सहभाधगता पिैा होती थी, वहां की इकॉलाजी क् या था । ग्राम पचंायत की इकॉलाजी थी कक कोई भी केस 
न्द यायालय में नहीं जाता था । सहभाधगता के आधार पर वहां न्द यायालय की व् यवस् था हो जाती थी । 
केवल सहभाधगता के आधार वहां िो फसल सलये जात ेथे । कोई बारबेट वार नहीं, कोई कुछ नहीं, एक 
बार ननणाय । अभी भी ग्रामीण अथाव् यवस् था को मजबतू करने के सलए ननणाय होता है । जो सहभाधगता 
का उिाहरण है । जब बरसात आता है । ककसान फसल लगा लेत े हैं, वहां पर एक ननणाय आती है, 
सहभाधगता का ननणाय होता है कक अपने-अपने गाय को बांध के रखो । जब वह फैसला गांव का होता है, 
ननजश्चत तौर पर ककसी को नकुसान नहीं होता है । सब ककसान अपने-अपने गाय को व् यवजस्थत कर लेत े
हैं, ककसी को धचन्द ता करने का वविय नहीं है । सहभाधगता का वविय बहुत बड़ा चीज है, इस पर आपका 
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ध् यान आना चादहये । एक और है अध् यक्ष महोिय, बत्रविीय पचंायत राज व् यवस् था को हम मजबतू करना 
चाहत ेहैं, माननीय मतं्री जी मेरा आपसे आग्रह है कक आप पचंायत को सरपचं को जो गांव की अनंतम 
छोर पर बिैा हुआ है, अनंतम व् यवस् था को मजबतू करने वाला है, बबरले सरपचं होंगे, बबरले सधचव होंगे, 
जो बतात ेहोंगे कक मेरे गांव में रकबा ककतना है, मेरे गांव में बीपीएल ककतना, उनके पास बायोडाटा रहता 
होगा, ऑकंड़ ेरहत ेहैं, प्रसशक्षण िेत ेहैं, पता नहीं हमारा ससस् टम क् या है, हमारे पचंायतों के पास आंकड़ े
क् यों नहीं रहत ेहैं । जब आकंड़ ेनहीं रहेंगे तो एक बात आती है, जजला पचंायत सशववर लगता है, जजले के 
अधधकारी लोग रहत ेहैं, समस् याओ ंका ननराकरण होता है, सधचव डरता है, अपनी गांव की बातों को, 
योजनाओ ंको, कैस ेरखें, क् योंकक उसके पार आंकड़ ेनहीं है । उसके पास जानकारी नही है । कृपया करके 
जो पचंायत है, उनको आप पयााप् त प्रसशक्षण िेने का काम करें ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप अपने नेताजी को बोल िीजजए, इसके बाि उनका भािण होगा । वह 
जल् िी आ जायें । चसलये आप खत् म कररये ।  

 डॉ.कृष्ट् णमनूत ा बांधी :-आय बढ़ाने के सलए ननजश्चत तौर पर आप पहल करेंगे, सांसि पहल करेगा, 
हम सब लोगों का एक उद्येश् य है कक इसी तरीके से गांवों को मजबतू करना है । सांसि महोिय एक 
आिशा गांव बनाने की कल् पना करत ेहैं । ववधायक जी, आिशा गांव की कल् पना करत ेहैं । उसमें आप 
क् या स् िेटेजी अपना रहे हैं, जब तक स् िेटेजी नही ंअपनायेंगे, गांव आिशा नहीं हो सकता । आिशा बनाने 
के क् या बबन्द ि ु है । अधोसरंचना ननमााण करने से आिशा नहीं हो सकता । सहभाधगता से होगा । कुल 
समलाकर गांव का डवे् हलपमेंट सहभाधगता के आधार पर है। माननीय मतं्री जी, मेरा आपसे आग्रह है कक 
आिशा गांव बनाने के सलए वहां सहभाधगता के सलए जो भी चाहे ववश् लेिण करना पड़,े जो भी बातचीत 
करनी पड़,े ररसचा कराना पड़,े वजै्ञाननक से जो भी बातचीत करनी पड़ ेलकेकन गांव में सहभाधगता पिैा 
करें, वही उसकी आत् मा है। डवे् हलपमेंट उसकी आत् मा नहीं हो सकती। अध् यक्ष महोियच, मैं स् वास् ् य पर 
थोड़ा सा बोलूगंा। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप स् वास् ् य के बारे में छोड़कर सहभाधगता के बारे में लगातार बात कर रहे 
हैं।  

 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- मैं स् वास् ् य की छोटी-छोटी िसूरे टाईप की बात करता हंू। आपकी रेडक्रास 
सोसायटी है, आप उसके पिाधधकारी हैं। रेडक्रास सोसायटी हेल् थ  ससस् टम को मजबतू करने के सलए एक 
बहुत बड़ा भागीिार बन सकता है। रेड क्रास सोसायटी से अब तक ब् लड बैंक का सचंालन होता है, रेड 
क्रास सोसायटी से हमारा नेशनल अवेयरनेस डवे् हलपमेंट प्रोग्राम सचंासलत होता है ककन्द त ुउस पर ककसी 
का ध् यान नहीं जाता। कृपा करके आप इस रेडक्रास सोसायटी की कब बिैक हुई,  
क् या ननिेश हुआ, इसे िेखखयेगा। रेडक्रास सोसायटी की भसूमका और व् यापक हो सकती है। हमारे 
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छत् तीसगढ़ में ससकल सेल एनीसमया, थैलेसीसमया आदि हैं। हमारे यहां ससकल सेल का बहुत प्रकोप चल 
रहा है। आप ववचार कररयेगा कक ससकल सेल के इरेडडकेशन के सलए हमारे िीटमेंट पाटा को करने के सलए 
हमारी कैसी योजना हो सकती है और उसमें रेडक्रास की क् या भसूमका हो सकती है। केवल मेकाहारा में 
ससकल सेल के सलए ववभाग बना हुआ है। लेककन ससकल सेल का वह िीटमेंट पाटा है लेककन उसका 
खतरनाक पाटा है उसका अवेयरनेस नहीं होना। रेडक्रास सोसायटी की अवेयरनेस डवे् हलप करने में 
महत् वपणूा भसूमका हो सकती है।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। ससकल सेल एनीसमया के बारे में तो मडैम जोगी ने बोल 
दिया। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय, ससकलसेल का इलाज तो आप ककये होंगे? 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- आपका भी करेंगे। कवासी जी के साथ आपका भी इलाज करेंगे। एक छोटा 
सा वविय है। बरसात में िरूस् थ अचंलों में जब पोस् टमाटाम होता है तो बहुत तकलीफ होती है। आप ककसी 
भी तरीके से मोबाईल पोस् टमाटाम की कल् पना कररये और बात कररये। अभी बहुत सारी जगहों में 
मोबाईल पोस् टमाटाम की कल् पना है। इस मोबाईल पोस् टमाटाम से ग्रामीण क्षेत्र में हमें बहुत फायिा 
समलेगा। सी.एच.सी. में सब जगह ओ.टी. रूम (ऑपरेशन धथयेटर) बने हुए हैं, कभी उसका आप ननरीक्षण 
कर लीजजए। यदि स् वास् ् य ससस् टम को मजबतू करना चाहत ेहैं तो इक् वीपमेंट एक साईड, इन्द फ्रास् िक् चर 
एक साईड और आपका इन्द सपेक् शन एक साईड रहेगा। आप िेखखए तो कक प्राथसमक स् वास् ् य कें र में जो 
डॉक् टर है वह ककतना आऊटडोर पेशेंट िेखत ेहैं। कभी पता तो कररये कक वह डॉक् टर ककतना ररफर करता 
है। सिी, खांसी और छोटी-छोटी बीमाररयों के ककन मरीजों को ररफर करता है। कोई कक्रदटकल हो, गभंीर 
हो उस ेररफर करे तो समझ में आता है लकेकन वह अपनी बला टालने के सलए सी.एच.सी. में ररफर करने 
लगा। क् या वह रेफरल सेंटर के रूप में डवे् हलप होगा? आपका एक ननरीक्षण बिलाव ला सकता है।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी, माननीय सिस् य जी को एक दिन चाय पर बलुाईये और 
उनसे कुछ जानकारी लीजजए।  

 श्री केशव चन्द रा :- अभी माननीय सिस् य ने कहा कक मोबाईल पोस् टमाटाम, तो ये मोबाईल 
इसीसलए बांटे थे क् या कक उससे पी.एम. होगा।  

डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- उससे पोस् टमाटाम नहीं होता यार। वह िसूरा है।   

अध् यक्ष महोिय :- एक दिन मतं्री जी के साथ जाकर चाय पीओ और कुछ  सझुाव िेकर आओ। 
श्री बहृस् पत ससहं :- इस बात का सझुाव िे रहे हैं कक स् वास् ् य मतं्री रहत ेनहीं कर पाये, उसका 

अनभुव बता रहे हैं। 
श्री िीपक बजै :- दटकफन भी बांटकर थक गये, हुआ कुछ नहीं। 
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श्री केशव चन्द रा :- उनका कहने का आशय जगह पर जाकर पी.एम. करें।  

 अध् यक्ष महोिय :- समझ िोनों रहे हैं, एक िसूरे को बता रहे हैं। 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- अध् यक्ष महोिय, इसी प्रकार ससम् स है, ससम् स में लोगों को ववश् वास 
डवे् हलप होता है। वहां की नीट और क् लीन व् यवस् था से पहला ववश् वास डवे् हलप होता है। अस् पताल की 
नीट एंड क् लीन व् यवस् था के सलए वहां के बाथरूम आदि को क् लीन करने के सलए आऊटसोसा करत ेहैं या 
ककसी को िेके पर िेत ेहैं लेककन अपने अस् पताल को नीट एंड क् लीन बनायें क् योंकक वह ववश् वास डवे् हलप 
करेगा। अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने का अवसर दिया, धन्द यवाि।    

 अध् यक्ष महोिय :- आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि।  

श्री सत् यनारायण शमाा :-   XX    XX 

श्री सतंराम नेताम :-    XX    XX 

श्री भनेुश् वर शोभाराम बघेल :-   XX    XX 

 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :-  XX    XX 

 श्री ववक्रमशाह मडंावी :-    XX    XX 

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह कल भी आप पढ़ रहे थे, लोग नहीं थे। जो 
नाम िेकर अनपुजस्थत रहत ेहैं उनपर आपकी प्रताड़ना होनी चादहए। 
 अध् यक्ष महोिय :- मैंने आपको िेखा, आप यहां बिैकर क् या कर रहे थे? 

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, या तो ये फजी नाम िेना बिं करें या जो बोलना नही ं
चाहत ेहैं उनका नाम क् यों िेत ेहैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, लगातार आपके फजी आंकड़ ेहैं। 
 श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष महोिय, एक ननवेिन था। श्री रेखचंि जैन जी अपने क्षेत्र की 
मांग...। 
 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष जी, बहुत ज् यािा बोलत ेहैं।  

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, कोई मतं्री नहीं हैं बोलेंगे तो उसका औधचत् य क् या होगा? 
इसीसलए मैंने सबुह कहा था कक नेता प्रनतपक्ष जी को भी केबबनेट का िजाा प्राप्त है, उधर बिैा िेत।े  

          अध् यक्ष महोिय :- सभा की कायावाही 5 समनट के सलए स् थधगत।  

 
 (3:40से3:47ििेतिसभािीिायगिाहीस्थचगतरही) 
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समय :       

03:47 बज े   (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
 

 स् वास् ् य मतं्री (श्री टी.एस.ससहंिेव) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क्षमा करेंगे।  

 श्री अजय चंराकर:- अध् यक्ष महोिय, आपकी गलती नहीं है।  

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- अध् यक्ष महोिय, माननीय राजा साहब आपकी गलती 
नहीं है। आप ये िेखखये कक आपको छोड़ करके सारे मतं्री यहां से निारि हो गये।  

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, आपका िल आपको मिि नहीं कर रहे हैं राजा साहब, 
बबल् कुल अकेला छोड़ दिये हैं। सबुह भी इस बात को इंधगत ककया था कक ....।  
 श्री धरम लाल कौसशक :- अध् यक्ष महोिय, इस बात पर आपको सचंार करना है। आपको इस 
बात को लकेर ववचार करना पडगेा। सारे चेयर िेखखये मबंत्रयों के सब खाली पड़ ेहैं। आपके साथ में कैसा 
बतााव कर रहे हैं ये आप खिु ववचार कीजजए।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय नेता जी, आपके स् थान पर कोई भी व् यजक्त, मबंत्रमडंल का एक भी 
सिस् य बिैा रहता तो मैं ऐसा नहीं करता। कोई आपका भारसाधक होना चादहए।  

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, चूक हुई। 
 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, आपका फ्लोर मनेैजमेंट जीरो, आपको शड्यतं्र पवूाक अकेले 
छोड़ा गया। हम इसकी एस.आई.टी जाचं करवायेंगे।  

 श्री रेखचिं जैन (जगिलपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम से माननीय श्री टी.एस. 
ससहंिेव जी स् वास् ् य पररवार कल् याण मतं्री एव ंग्रामीण पचंायत ववकास मतं्री जी के द्वारा प्रस् ततु बजट 
अनिुान मांगों का मैं समथान करता हंू। सबसे पहले आपको अध् यक्ष महोिय के माध् यम स ेआपके द्वारा, 
हमारी सरकार के द्वारा जगिलपरु में सपुर स् पेसशसलटी हाजस्पटल और िामा सेंटर की जो आपने घोिणा 
कक उसके सलए मैं जगिलपरु क्षेत्र परेू बस् तर की जनता की ओर से आपको बधाई, धन्द यवाि िेता हंू। मैं 
आपसे अनरुोध कर रहा हंू कक मल् टी सपुर स् पेसशसलटी हाजस्पटल बनने का है, चूंकक जगिलपरु महारानी 
अस् पताल में मेडडकल कॉलेज के नाम पर पवूा में जमीन ली गई थी उसी जगह पर इसको बनाया जाये 
जजससे आम जनता को इसका लाभ समलेगा। जगिलपरु महारानी अस् पताल 1935 से चलने वाला 
अस् पताल था, वहां पर परेू बस् तर की समस् त जनता का ईलाज होता था लेककन पवूावती सरकार के द्वारा 
जो 300 बेड का हाजस्पटल था उसको 100 बेड बना दिया गया और मेडडकल कॉलेज आनन फानन में 
खोलने की घोिणा की गई। आज जगिलपरु मेडडकल कॉलेज के हालात ये हैं कक रात में कोई डॉक् टर नही ं
है, वविय ववशिेज्ञ नहीं है और ररफर सेंटर बन गया है। बस् तर नक् सल क्षेत्र है आये दिन घटनाएं होती हैं 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

106 

सवंेिनशील घटनाएं होती हैं और ररफर सेंटर की तरह ये जस्थनत बन गई है। तो मेरा आपसे एक ही 
अनरुोध है कक सपुर स् पेशसलटी हॉजस्पटल जो बनाने की घोिणा ककये हैं। वह जगिलपरु मखु् यालय में 
बनना चादहए, जजससे आम जनता को इसका फायिा समल सके और महारानी अस् पताल जो 300 सीटर 
था, उसको 100 सीटर कर दिये है। उसको वापस परुानी जस्थनत में लाईये। आज जगिलपरु शहर के 
ककसी भी कोने में कोई आिमी बीमार पड़ जाता है जो जगिलपरु हेड क् वाटार से 10-12 ककलोमीटर जात-े
जात ेबीच रास् त ेमें ही िम तोड़ िे रहा है। इससलए मेरा आपके माध् यम से माननीय मतं्री जी से यही 
अनरुोध है कक महारानी अस् पताल को जो परुाना स् वरूप था उसको वापस उस रूप में ला सलया जाए और 
सपुर स् पेशसलटी हॉजस्पटल जो है, उसको महारानी अस् पताल पररसर में जगह है, वहां पर बनाया जाए।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। श्री मोहन मरकाम जी आप भी अपने क्षेत्र तक ही 
सीसमत रदहये।  

 श्री मोहन मरकाम (कोंडागांव) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ शासन के माननीय 
पचंायत एव ंस् वास् ् य मतं्री के ववत् तीय विा 2019-2020 के अनिुान मांग सखं् या 30, 80, 19,79, 7, 31 
और 50 का समथान करत ेहुए, मैं अपनी बात कहना चाहता हूूँ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- बजट में ऐसा क् या है, जजसको आप समथान करोगे? समथान करने लायक 
क् या है, आप थोड़ा बताईये तो? 

 श्री मोहन मरकाम:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप िेख लीजजए। मैं पररणामी बजट का परूा 
अध् ययन कर सलया हूूँ। क् या-क् या प्रावधान है आप सनु लीजजए।  

श्री अजय चन्द राकर :- वह सब पररणामी बजट हमारा है।  

श्री मोहन मरकाम  :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं िेख रहा हूूँ मैं बता िूंगा। स् वच् छता असभयान 
की बात हो रही है। परेू िेश में दि़िं़ोरा पीटा गया एक समनट का झाडू़ पकड़कर, करोड़ों, अरबों रूपया 
ववज्ञापनों में खचा हुआ है क् या िेश स् वच् छ हुआ है ?केन्द र सरकार ने लक्ष् य ननधााररत ककया था कक 2 
अक् टूबर, 2019 तक हम परूा कर लेंगे। राज् य उससे बढ़कर अपना, नबंर बढ़ाने और केन्द र की सरकार के  
चक् कर में 2 अक् टूबर, 2018 तक ओ.डी.एफ. घोवित ककये, मगर आज आप परेू पचंायतों में िेखखए कक 
इतना बकाया है। लगतार पचंायत अपनी मलूभतू रासश का शौचालय ननमााण ककये, मगर आज एक-एक 
पचंायत में 20-20, 30-30 लाख रूपये का अभी भी भगुतान है। आज वहां के सरपचं इधर-उधर भटक 
रहे हैं।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वच् छ भारत समशन ग्रामीण असभयान के तहत विा 2019-2020 में 
छत् तीसगढ़ सरकार के बजट में 450 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया है इसमें िोस, एव ं तरल    
अपसशष्ट् ट प्रबधंन काया एव ं2000 ग्रामीण स् वच् छता पररसर ननमााण के सलए। प्रधानमतं्री आवास योजना 
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केन्द र प्रवनत ात योजना है। इसके सलए छत् तीसगढ़ सरकार ने विा 2019-2020 के बजट में 172 करोड़ 
रूपये का प्रावधान ककया है, जजसमें 3 लाख प्रधानमतं्री आवास ननमााण होंगे। यह जो योजना थी वह 
1.4.2016 से लाग ूथी। इसमें विा 2022 तक ननमााण करना है मगर छत् तीसगढ़ सरकार अपने बजट से 
172 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया है। श् यामा प्रसाि मखुजी रूबन समशन के सलए 110 करोड़ रूपये का 
इस बजट में प्रावधान ककया है जबकक वपछली सरकार मात्र 47 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया था। 
मखु् यमतं्री ग्राम सड़क एव ं ववकास योजना के सलए वतामान सरकार ने 238 करोड़ रूपये का प्रावधान 
ककया है, जबकक वपछली सरकार मात्र 170 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया था। वतामान सरकार ने 
238 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया है, मखु् यमतं्री ग्राम गौरव पथ योजना के सलए 50 करोड़ रूपये का 
प्रावधान ककया है, छत् तीसगढ़ सरकार ने मखु् यमतं्री समग्र योजना के सलए 200 करोड़ रूपये का प्रावधान 
ककया है। आज हम िेखत ेहैं प्रधानमतं्री ग्राम सड़क योजना के सलए भी वतामान सरकार ने 1565 करोड़ 
रूपये का प्रावधान ककया है, जबकक वपछली सरकार 1460 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया था। 
वतामान सरकार  ने रोजगार गारण् टी योजना के सलए 1541 करोड़ रूपये का बजट में प्रावधान ककया है, 
जजसमें 1 हजार, 200 लाख मानव दिवस रोजगार सजृजत करने की बात की गई है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं जल् िी जल् िी में स् वास् ् य ववभाग के सबंधं में अपनी बातें कहना 
चाहता हूूँ। आज हम िेखत ेहैं कक स् वास् ् य ववभाग की बात है। वतामान सरकार इस ओर बहुत ज् यािा 
गभंीर है। डब् ल् य.ूएच.हो. का मानना है कक नशबिंी सबसे छोटा आपरेशन है, मगर वपछली सरकार की 
कसमयों के कारण हमारी 15 से अधधक बहनों की नशबिंी के कारण मौत हो जाती है। एक छोटे स े
आपरेशन के कारण इतनी बड़ी चूक हो जाती है। मोनतयाबबिं के छोटे से आपरेशन के कारण आखंफोडवा 
कांड हो जाता है, कई लोगों की रोशनी चली जाती है, हमारी माताओं, बहनों का गभााशय ननकाला जाता 
है, आप िेखखये कक वपछली सरकार स् वास् ् य के प्रनत ककतनी गभंीर थी, इससे ही पता चलता है। इससलए 
हमारे वतामान स् वास् ् य मतं्री जी ने यनूनवसाल हेल् थ केयर योजना लाग ूकरने की योजना बनाई है ताकक 
परेू छत् तीसगढ़ के हर गरीब पररवार को फ्री में सरकारी अस् पतालों में ईलाज समल सके। एक ररपोटा आई 
है, इस ररपोटा के तहत 73 प्रनतशत लोग ननजी अस् पताल में ईलाज कराने के सलए मजबरू हो जात ेहैं। 
क् योंकक सरकारी अस् पतालों में सवुवधायें नहीं होने के कारण मजबरूी में प्राइवेट अस् पतालों में ईलाज करात े
हैं इससलए हमारे सवंेिनशील स् वास् ् य मतं्री जी ने ननणाय सलया है कक हम छत् तीसगढ़ की ि़ाई करोड़ 
जनता को वही स् वास् ् य सवुवधायें िेंगे जो प्राइवेट अस् पतालों में िी जाती हैं। वही स् वास् ् य सवुवधायें हम 
सरकारी अस् पतालों में िेंग।े यह ऐनतहाससक ननणाय है। सभी को स् वास् ् य सवुवधा समलेगी, सरकारी 
स् वास् ् य व् यवस् था सधुरेगी और गरीब वगा को मफु्त में सरकारी ईलाज समलेगा। अक् सर हम िेख रहे थ े
मखु् यमतं्री स् वास् ् य बीमा योजना हो, राष्ट् िीय स् वास् ् य बीमा योजना हो, आयषु्ट् मान भारत योजना हो, यह 
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अधधकतर इंश् योरेन्द स ररलटेेड योजनायें थीं। इस कारण जो दहतग्रादहयों को लाभ समलना चादहए था, वह 
समय पर नहीं समल पाता। इसीसलए हमारी सरकार ने एक ऐनतहाससक ननणाय सलया है। मैं स् वास् ् य मतं्री 
जी को तहेदिल स ेइस सिन की ओर स ेधन्द यवाि िेता हंू कहीं न कहीं आपने छत् तीसगढ़ की पौने तीन 
करोड़ जनता का धचतंन ककया है। आप अध् ययन करके भी वविेश से आये हैं, हम बेहतर िं़ग से 
यनूनवसाल हेल् थ केयर कैसे लाग ूकर सकत ेहैं, उसके सलए आपने अध् ययन ककया है। 
 अध् यक्ष महोिय :- आपका बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्री मोहन मरकाम :- म ैकुछ बातें कहना चाहता हंू। मैं अपने क्षते्र की समस् या रखना चाहता हंू। 
 अध् यक्ष महोिय :- वह रहने िीजजए, अपने परेू प्रिेश को अपना क्षते्र बना सलया है कक क् या करना 
है।  

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कोण् डागांव जजला अस् पताल में आज भी डॉक् टरों 
की कमी है, कोण् डागांव जजला भी ररफर सेन्द टर बन गया है। कोण् डागांव जजला अस् पताल में अस् पताल 
अधीक्षक के 1 पि स् वीकृत, 1 पि ररक् त है, ननश् चेतना ववशिेज्ञ 1 पि स् वीकृत, 1 पि ररक् त है, सशश ु
रोग ववशिेज्ञ 1 पि स् वीकृत, 1 पि ररक् त है, स् त्री रोग ववशिेज्ञ का 1 पि स् वीकृत, 1 पि ररक् त है, 
धचककत् सा अधधकारी का 5 पि स् वीकृत, 4 पि ररक् त हैं, ननश् चेतना पी जी एम ओ का 2 पि स् वीकृत, 2 
पि ररक् त हैं, स् त्री रोग ववशिेज्ञ के 3 पि स् वीकृत, 3 पि ररक् त हैं, पथैालाजी पी जी एम ओ 2 पि 
स् वीकृत, 2 पि ररक् त हैं। मैं माननीय स् वास् ् य मतं्री जी स ेननवेिन करंूगा कक जजला अस् पताल है और 
जजला अस् पताल में अगर परेू के परेू पि ररक् त हैं तो कहीं न कहीं वह अस् पताल ररफर सेन्द टर बनेगा। मैं 
माननीय स् वास् ् य मतं्री जी से ननवेिन करंूगा कक जो डॉक् टरों के पि खाली हैं, उन पिों को भरने का 
ननवेिन करना चाहता हंू। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का समय दिया, उसके सलए बहुत-बहुत 
धन्द यवाि।  

नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज हम लोग माननीय 
स् वास् ् य मतं्री जी से काफी उम् मीि कर रहे थे कक प्रिेश में पचंायत राज और स् वास् ् य ववभाग की दिशा 
में बिलाव हम सबको दिखाई िेगा और ननजश्चत रूप से इसमें स् वास् ् य ववभाग में आगे बेहतर और कुछ 
करने की सभंावना है और कुछ करके हमारे माननीय मतं्री जी दिखायेंगे। लेककन मझुे बहुत ि:ुख के साथ 
कहना पड़ रहा है मतं्री जी के स् वास् ् य ववभाग में आज जो आवश् यकता है, सबसे पहले तो उसकी रासश 
को कट कर दिया गया है। इससे सरकार की स् वास् ् य ववभाग के प्रनत गभंीरता दिखती है। अभी स् वास् ् य 
ववभाग को ले करके जजतने प्रश् न लगे हैं और अभी माननीय सिस् य जो बता रहे थे कक आप स् वास् ् य 
ववभाग को बेहतर बनाने की बात करत ेहैं, अच् छी दिशा में ल ेजाने की बात करत ेहैं । यनूनवसाल हेल् थ 
स् कीम की ओर ल ेजाने की बात कर रहे हैं लकेकन आप िेखेंग ेकक जजस बात को माननीय सिस् य बता 
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रहे थे कक परेू प्रिेश में जो धचककत् सकों की सखं् या है और उसकी जो 1593 जजसमें से केवल 132 कायारत 
हैं । यदि 1593 में 1461 पि ररक् त हो तो हम कैसे इस प्रिेश में अच् छा स् वास् ् य िेने की कल् पना कर 
सकत ेहैं ? 

 श्री बहृस् पत ससहं :- आप 15 साल में भी इतना नहीं भर पाये, क् या करें ? बड़ा अफसोस है । 
हम लोग तो इसी का धचतंन कर रहे हैं कक 15 साल आप सरकार में रहे लकेकन आप लोग नही ंभर   
पाये ।  

 श्री धरमलाल कौसशक  :- नहीं-नहीं तो वही अफसोस मैं व् यक् त कर रहा हंू । इस बात का उल् लेख 
आपको करना चादहए था । क् या हमको श्री टी.एस.बाबा जी से उम् मीि है कक नहीं है ? राजा साहब स े
उम् मीि है कक नहीं है ? 

 श्री बहृस् पत ससहं :- हम लोगों से यह उम् मीि है कक 50 दिन की सरकार हुई है अब वह जल् िी 
परूा करे । 
 श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजा साहब स ेउम् मीि है इसीसलये इस बात 
को हम लोग कर रहे हैं । उस दिशा में कोई कारगर पहल, मैं इस बात को इससलये बोल रहा हंू कक आप 
िेखेंगे धचककत् सा अधधकारी 2079 में 899 पि ररक् त हैं अब जजस प्रिेश का जो परूा स् िक् चर आपके 
स् वास् ् य ववभाग का, स् वास् ् य ववभाग का अमला आपका और आप बहुत सारे उपकरण खरीि सकत ेहैं, 
बहुत सारे भवन बना सकत ेहैं, बहुत सारे धचककत् सालय खोल सकत ेहैं लेककन यदि आप उसमें डॉक् टर की 
पोजस्टंग नहीं करेंगे, आप टेजक्नसशयन की पोजस्टंग नहीं करेंगे और उसके कारण आपके सारे काया 
प्रभाववत हो रहे हैं । आपने िेखा है कक बड़ ेअस् पताल में ककतने खाली हैं, ऐसे बहुत सारे हमारे अस् पताल 
जैसे प्राथसमक स् वास् ् य कें र हैं जजसमें आपके एक भी एमबीबीएस डॉक् टर नहीं हैं और उसको हम बत्रविीय 
डॉक् टर के ऊपर छोड़ दिये हैं । यह परूा स् वास् ् य कें र हमारा उसके ऊपर सचंासलत हो रहा है । मैं उम् मीि 
करता हंू कक इसकी कोई िोस कायायोजना बने, मैंने आपका वजान भी पढ़ा था कक उनकी जो िर है, जो 
पेमेंट है उस पेमेंट को भी हम बढ़ायेंगे, लोग आना नहीं चाहत ेहैं, लोग आयेंगे, उसमें डॉक् टर आयें, आप 
बढ़ायें और उसमें ककसी भी प्रकार से हम डॉक् टर की पिस् थापना कर सकें  और यदि पिस् थापना कर सकें , 
उसकी पनूत ा कर सकें  तो हमारे जो प्राथसमक स् वास् ् य कें र हैं वह िीक स े सचंासलत होगा । हमारे 
प्राथसमक स् वास् ् य कें र हर जगह पर नहीं हैं, एक ब् लॉक में आप िेखेंगे तो बड़ े मजुश्कल से 8-10 
प्राथसमक स् वास् ् य कें र हैं, 20 गांव-25 गांव की पररधध में हमारा एक स् वास् ् य कें र है जजस पर सारे 
लोग आधश्रत हैं । मैं िसूरी बात यह कर रहा था कक आज एक् सरे मशीन स् टॉल नहीं हो रहे हैं, एक् सरे 
मशीन चला नहीं पा रहे हैं उसका जो महत् वपणूा कारण है कक उसमें हमारे टेजक्नसशयन नहीं हैं । उसको 
चलाने वाले नहीं हैं । 
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 श्री अमरजीत भगत :- माननीय नेता जी, आप जो 15 साल में नहीं कर पाये। केवल 2 महीने में 
ही करने की अपके्षा रखत ेहैं ।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- मैं यह थोड़ी बोल रहा हंू कक आप 2 महीने में नहीं कर पाये । मैं तो 
यह बोल रहा हंू कक हमारी यह अपेक्षा है । 
 श्री अमरजीत भगत :- श्री अजय जी जब स् वास् ् य मतं्री हुआ करत ेथ े। 
 श्री अजय चरंाकर :- जब मैं भािण िे रहा था, मैंने उस समय आपसे बोला था कक जो 15 साल 
का पछू सकत ेहो वह पछूो और मैं बबना िेखे उसका उत् तर िेता हंू करके । जब मैंने आपको मौका दिया 
उस समय तो आप चुप रहे । अब कहां से कफर शरुू हो गये । 
 श्री अमरजीत भगत :- अच् छा, चसलये । मैं आपसे पछू रहा हंू । मलेररया और डॉयररया मनैपाट 
में हुआ था, परेू दिल् ली तक के लोग आये और आपने वहां जाना मनुाससब नहीं समझा । 
 श्री अजय चंराकर :- आपकी सरकार ने सन ्2000-2003 में कुछ नहीं ककया। 
 श्री अमरजीत भगत :- आपने वहां जाना उधचत नहीं समझा । अभी जहां पर ककडनी बीमारी हुई, 
वहां पर हमारे स् वास् ् य मंत्री जी गये । वहां के सलये उपाय ककया। सपेुबेड़ा का तो ये कभी मानने के 
सलये ही तयैार नहीं होत ेहैं । 
 अध् यक्ष महोिय :- जब नेता प्रनतपक्ष जी भािण कर रहे हों तो अनावश् यक उनको डडस् टबा मत 
कररये । 
 श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं चाहंूगा कक हमारे स् वास् ् य मतं्री जी इस 
बात को सनुनजश्चत करेंगे कक प्रिेश में एक भी प्राथसमक स् वास् ् य केन्द र हैं, सामिुानयक स् वास् ् य केन्द र हैं, 
डॉक् टर ववहीन न रहें । माननीय अध् यक्ष महोिय, खासकर ससम् स या मेकाहारा के बारे में या हमारे जो 
जजला अस् पताल हैं । वास् तव में गभंीर बीमारी और ऐसी बीमारी जजनका इलाज सामान्द य इलाज नहीं है । 
उनका समधुचत इलाज हो सके । आज इस बात को सनुनजश्चत करने की आवश् यकता मैं महससू करता हंू 
कक आसपास में हमारे जो सामिुानयक स् वास् ् य केन्द र हैं । हमारे सामिुानयक स् वास् ् य केन्द र सभी दृजष्ट्ट स े
सक्षम होना चादहए । वहां पर एक् स-रे से लेकर, ब् लड टेस् ट से लेकर छोटे मोटे टेस् ट के सलए मेकाहारा 
और जजला अस् पताल आना पड़ता है । यदि हम सामुिानयक स् वास् ् य केन्द रों में ही ये सवुवधाएं उपलब् ध 
कराएंगे तो बड़ ेअस् पतालों में भीड़ से भी बचा जा सकेगा । लोगों को स् थानीय स् तर पर ही ये सवुवधाएं 
समलने लगेंगी । जजस उद्िेश् य से मेकाहारा और ससम् स जैसे अस् पतालों को बनाया गया है । यदि लोगों 
को समधुचत उपचार समलेगा तो उन्द हें शहरों तक आने में होने वाली तकलीफ से भी बचाया जा सकता है 
। यदि हम सामिुानयक स् वास् ् य केन्द रों को मजबतू करेंगे तो आने वाले समय में जजला स् तर पर और 
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मेडडकल कॉलेज तक आने वाले गभंीर मरीजों के सलए वरिान साबबत होगा । इससलए इस दिशा में ध् यान 
िेने की आवश् यकता है ।  
 अध् यक्ष महोिय, यनूनवसाल हेल् थ स् कीम चल रही है । हमारे बहुत सारे सिस् यों ने इस बात को 
रखा है । लेककन अभी उसका कोई औधचत् य नहीं है । राजा साहब भी जब बबलासपरु गए तो उन्द होंने वहां 
पर और प्रेस में इस बात को रखा । क् या आपके बजट में उसके सलए कोई प्रावधान है ? आपके बजट में 
उसके सलए कोई आवधारणा है ? आपके बजट में उसका कोई स् िक् चर है कक आप कैसे रखना चाहत ेहैं ? 
ककतने लाख रूपए का रखना चाहत ेहैं ? उसमें ककस प्रकार का इलाज कराना चाहत ेहैं ? सारी बातों का 
उल् लखे हो गया । लेककन आपके बजट से ऐसा प्रतीत नहीं हो रहा है कक आप ऐसी कोई स् कीम लाने 
वाले हैं, रखने वाले हैं । आप केवल इस पर बात कर सकत ेहैं । लेककन मेरा यह कहना है कक यहां पर 
आयषु्ट् मान भारत योजना को बिं करने की बात हो रही है कक हम इस योजना को आगे बिं करेंगे । आज 
छत् तीसगढ़ से लेकर परेू िेश में ऐसे गरीब पररवार, जो आधथाक रूप से सक्षम नहीं है, यदि उन्द हें ऑपरेशन 
की या महंगे इलाज की आवश् यकता पड़ ेतो ऐसे गरीबों को धचह्नांककत ककया गया है । हम कह सकत ेहैं 
कक इस प्रिेश में भी लगभग 40 लाख पररवार उसमें समादहत होने की सभंावना है कक इस योजना का 
लाभ उनको समलेगा । हम यदि इसे बिं करना चाहत ेहैं तो हमें उससे बेहतर कोई ऑप् शन रखना होगा । 
आपने रखा है तो केवल मौखखक रूप से रखा है । अभी तो आपने कागज पर भी नहीं रखा है । इसको 
बिं करने के बारे में जो भ्रम की जस्थनत ननसमात हो रही है । आज लोग स् माटा काडा के माध् यम से 50 
हजार तक का इलाज करा रहे हैं । इसके कारण गरीब लोगों को लगता है कक मेरे जेब में 50 हजार 
रूपये हैं । इससलए मझुे कहीं जाने की आवश् यकता नहीं है, ककसी से मांगने की आवश् यकता नहीं है । 
यदि आप उसको बिं करना चाहत ेहैं तो उसको ररप् लेस करने के सलए आपके पास कौन सी स् कीम है ? 
आज परेू प्रिेश में जो भ्रम की जस्थनत पिैा हुई है । इसके कारण प्रायवेट अस् पतालों से लेकर बहुत सी 
जगहों पर पेशेंट धक् के खा रहे हैं । उनका इलाज नहीं हो पा रहा है। इलाज न होने का कारण कोई 
स् कीम नही ंहै, अगर कोई कारण है तो वह है भ्रम की जस्थनत । इस बात को हमें स् पष्ट् ट करना चादहए 
कक जब तक हम कोई नया ववकल् प न िे िें । जब तक हम उसे अपने बजट के माध् यम से धरातल पर 
न उतार लें, तब तक अगर आप केवल अफवाह फैलाने का काम करेंगे तो इससे काम चलने वाला नहीं है 
। बजल्क इसके कारण आज हमारे लाखों गरीब आिमी जो इलाज करा रहे थे, उसमें अस् पतालों की 
अननणाय की जस्थनत के कारण और भ्रम की जस्थनत ननसमात होने के कारण स् वास् ् य के क्षते्र में प्रिेश में 
वातावरण खराब हुआ है । अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य के दृजष्ट्टकोण से स् वाइन फ्ल ूकी जो बात आ रही 
थी । मैं माननीय मतं्री जी से जानना चाहता हंू कक स् वाइन फ्ल ूकी रोकथाम की दिशा में, स् वाइन फ्ल ूके 
आने के पहले उसके उपचार के सलए आपने ऐसी कौन सी व् यवस् था की है? जजसके कारण आप स् वाइन 
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फ्ल ूको रोक पाने में सफल हुए हैं। हम लोगों के सामने अभी िो घटनाएं हैं कक आपके स् वास् ् य ववभाग 
के सयंकु् त सचंालक की जो घटना है, बड़ ेही िखु के साथ कहना पड़ रहा है। यह आपका ही अमला है। 
िसूरी जो शकुन बाई साहू सभलाई की घटना है। तो आखखर स् वाइन फ्ल ूकी दिशा में सरकार के द्वारा 
स् वाइन फ्ल ूके आने के पहले उसे रोकने के सलए आपने ऐसे कौन से एनतहात बरतने का काम ककया है, 
जजससे इस परेू प्रिेश को स् वाइन फ्ल ूसे बचाया जा सके। ऐसे बहुत सारे वविय माननीय सिस् यों द्वारा 
लाये गये हैं इससलए मझु े इसमें ववस् तार से जाने की आवश् यकता नहीं है। माननीय अध् यक्ष महोिय, 
ननजश्चत रूप से हम लोग उम् मीि करत ेहैं कक स् वास् ् य के क्षेत्र में इस प्रिेश में असीम सभंावनाएं हैं और 
मझुे लगता है कक इस दिशा में िीक काम हो जजससे हम लोगों की और खासतौर से छत् तीसगढ़ की 
आधथाक जस्थनत सधुार सकें । हमारे जो वनवासी क्षेत्र में रहने वाले, अनसुधूचत जानत के क्षते्र के और 
खासकर के जो आधथाक रूप से कमजोर वगा के लोग हैं, इस दिशा में ननजश्चंत हो सके। ऐसा सरकार के 
द्वारा अभी तक लाया नही ंगया है या दिखाई नहीं िे रहा है कक हम उनको अच् छा लाभ िे सकें । जहा ं
तक पचंायती राज की बात है माननीय अजय जी के द्वारा परूी बातों का उल् लेख ककया गया है। मैं 
केवल इसमें इस बात का उल् लेख करना चाहता हंू कक बड़ी-बड़ी बातें सरकार ने की है....।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- नेता जी।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- आप बिै जाइए। वास् तव में इस छत् तीसगढ़ राज् य के ननमााण में जो 
सबसे बड़ी समस् या रही, हमारे सामने वह समस् या थी पलायन को रोकना। लोग यहां पर बड़ ेस् तर पर 
पलायन करत ेथे और यहां से लेकर जम् म ूकश् मीर तक लोग अपने पररवार के साथ जात ेथे। उनको 
बधंक बना सलया जाता था और बधंक बना सलये जाने के बाि कफर सरकार के द्वारा कायावाही करके 
उनको वापस कैसे वापस लाया जाए  उनको कैसे घर पहंुचाया जाये कायावाही की जाती थी।  इससलए 
बहुत सारी स् कीमें प्रारंभ हुईं। हम उनको यहां रोजगार िे सकें  कक अपने पररवार के साथ उनको पलायन 
न करना पड़ ेलेककन जजस प्रकार से इस बजट में जो कटौती की गई है और आज िेख रहे हैं कक आप 
ककसी भी रेलवे स् टेशन में दिखवा लीजजए। आप ककसी भी बस स् टेशन में दिखवा लीजजए। यह सरकार 
रोजगार िेने में असफल रही है और इस असफलता के कारण लोग यहां से पलायन कर रहे हैं। जो पवूा 
में जस्थनत रही है छत् तीसगढ़ राज् य ननमााण के समय में, उसी दिशा में हम कफर आगे बढ़ रहे हैं। तो मैं 
माननीय मतं्री जी से आग्रह करना चाहता हंू कक पलायन कैसे रूक सके, इसके सलए हमें तत् काल इस 
दिशा में काम करने की साथाक पहल करने की आवश् यकता है। बहुत सारे भगुतान रूके हुए हैं। माननीय 
मतं्री जी का एक जवाब बहुत बद  ि़या है कक आप केन्द र से पसैा दिलवाएंगे तो हम तत् काल खाता में 
िांसफर करवा िेंगे। यदि भगुतान रूके हुए हैं तो उस भगुतान में तत् काल कायावाही होनी चादहए। उनको 
भगुतान होना चादहए। उसमें ककसी बड़ ेआिमी का नहीं है। हमारे काम करने वाले मजिरू हैं। काम करने 
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वाले हमारे श्रसमक हैं। उन योजनाओं के अतंगात उनको जो सामान दिये हैं और उसमें ऐसे लोग हैं 
जजनकी ननजश्चत रूप से बहुत ही आवश् यकता है और इस भगुतान को यदि आप कराएंगे तो उसको लाभ 
समलेगा, उन मजिरूों को लाभ समलेगा। आप बजट में पसैा क् यों मांग रहे हैं ? माननीय मतं्री जी मैं आपस े
कहना चाहता हंू.....। 
 श्री अमरजीत भगत :- हम इसी बात को तो अजय जी को समझाते-समझात ेवपछली बार थक 
गये।  

 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अमरजीत जी, मैं आपको बता रहा हंू कक यह जो चचाा हो रही है। 
वपछले की चचाा नहीं हो रही है। एक साल बाि का जो बजट है, जजस ेहम पास करेंगे और आने वाल े
साल में आपकी सरकार कैसे चलेगी, उसकी बात हो रही है।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- इसका भी उल् लेख हो रहा है कक 15 साल तक हम बजट पास करत ेरहे हैं। 
15 साल तक बजट पास करत ेरहे हैं, उसके बाि यह हालत है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- बहुत सुिंर।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय नेता जी।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- मैं खत् म कर रहा हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- हां, तो आप इनको अनमुनत िे रहे हैं ? 

 श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं मतं्री जी को बोल रहा हंू कक आप पसेै की 
मांग कर रहे हैं लेककन आपके पास जो पसैा रखा हुआ है, आपने उस पर रोक लगा िी है। काम करने में 
आपने पाबिंी लगा िी है। यदि जो पसैा वपछली सरकार के द्वारा बजट में प्रावधान करके केवल खचे के 
सलए िी गई है, जैसे सी.सी. है, सड़क है, भवन है, ऐसे छोटे-छोटे काम हैं पचंायत के। एक आिेश आपका 
जारी हो गया और एक आिेश जारी करने के बाि में आपने सारे कामों पर रोक लगा दिया और रोक 
लगाकर आज यह जस्थनत हो गई है लोगों को पलायन करने के सलए मजबरू होना पड़ रहा है तो इस 
बजट में एक तरफ पसैे की मांग कर रहे हैं और जो पसैा आपको दिया गया है, उसे आप क् यों खचा नही ं
कर रहे हैं ? मैं उम् मीि करता हंू कक आपका आज का जो भािण होगा। आपने जो रोक लगाई है उसके 
सिंभा में आप बातचीत करेंगे और मझुे परूी उम् मीि है कक आप बड़ ेउिार दिल से इस बात को कहेंगे कक 
हमारे द्वारा पचंायतों में पसैा दिया गया है, उस पर रोक लगाये हैं, उसको हम समाप् त करत ेहैं। वे सारे 
काया प्रारंभ हो जाये। मैं उम् मीि करता हूूँ कक आपके  जवाब में इस बात पर चचाा होगी। 
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 श्री अजय चन्द राकर :- नेता जी, आप तो घोिणा करवाकर के उनको समननस् िी स ेननकलवा िोगे। 
गरै ववत् तीय मामलों में घोिणा कर सकत ेहैं, ववत् तीय मामलों में घोिणा करने के सलए ववत् त ववभाग का 
सकुा लर है कक ववत् तीय मामलों में कोई भी मतं्री घोिणा नहीं कर सकता है। 
 श्री धरम लाल कौसशक :- नहीं-नहीं, हमारे राजा साहब सक्षम हैं, इससलए वे घोिणा कर सकत ेहैं। 
तो हम यह उम् मीि करत ेहैं।  

 श्री अजय चन्द राकर :- ववत् तीय मामलों में ससफा  गरूवा, घरुवा, नरवा, बाड़ी में हो सकता है। िसूरे 
में नहीं हो सकता है। 
 श्री धरम लाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज अनिुान मांगों पर चचाा हो रही है, 
ननजश्चत रूप से पचंायत ववभाग के अन्द तगात जो ग्रामीण सड़कें  हैं, मैं बजट को िेख रहा था कक इस 
बजट में उन सडकों के बारे में राजा साहब ववचार ककए होंगे। लेककन मझुे िेखने के बाि लगा कक जो 
बहुत ही आवश् यकता की बात है, जो प्राथसमकताएं हैं, उनको भी िरककनार ककया गया है। िरककनार करने 
के कारण जजन गांवों को बारहमासी सड़कों से  जोडना है, वहां भी उनको इस बजट के माध् यम से वधंचत 
ककया गया है। प्रधानमतं्री सड़क योजना के अन्द तगात  जो सड़कें  बनाई गई हैं, उनके एनअुल ररपेयर की 
बात आती है, जो सड़कें  5,6, 7 साल पहले से बनी हुई हैं, उनका ररपेयर करना है, उसमें भी कटौती की 
गई है। यदि इन सारी चीजों में कटौती करेंगे, इन सारी चीजों में कंजूसी करेंगे तो ननजश्चत रूप से 
आपका ववकास काया भी अवरूद्ध होगा और आपके ऊपर भी उसका असर पड़गेा। राजा साहब के आने के 
बाि जो कल् पना की गई थी, लेककन यह कल् पना अधूरी रह जायेगी। तो हम आपसे कम से कम यह 
अपेक्षा कर सकत ेहैं। इससलए आप बड़ा मन बनाकर, बड़ा दिल बनाकर बबना घबराये, हम लोग साथ में 
हैं, आप धचतंा न करें, आप बलुिंी के साथ जो अपेक्षाएं हैं, उनको परूा करें। नहीं तो हमारी जस्थनत यही 
होगी कक वपछले सरकार में जो ववकास काया प्रारंभ हुए हैं, वे आज कहीं न कहीं इस बजट के माध् यम स े
सफर करेगा और प्रभाववत होगा।  तो मैं आपसे यही आग्रह करना चाहंूगा।  माननीय अध् यक्ष महोिय, 
आज के इस अवसर पर मैं कटौती प्रस् ताव का समथान करत ेहुए और माननीय मतं्री जी के द्वारा जो 
अनिुान मांग रखा गया है, उस पर असहमनत व् यक् त करत े हुए मैं अपनी बात को समाप् त करता हूूँ। 
अध् यक्ष महोिय, आपको धन्द यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी। ( मेजों की थपथपाहट)  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैंने भी इधर से ताली बजाई है। 
 लोक स् वास् ् य एव ंपररवार कल् याण मतं्री (श्री टी0एस0 ससहंिेव) :- धन्द यवाि।  माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मैं उन सिस् यों को धन्द यवाि िेना चाहंूगा, जजन्द होंने बजट की मांग सखं् या-30, 80, 19, 79, 7, 
31 और 50 में भाग सलया। सम् माननीय अजय चन्द राकर जी, बहृस् पत ससहं जी, नारायण चंिेल जी, 
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अमरजीत भगत जी, केशव प्रसाि चन्द रा जी, डॉ0 रेण ुअजीत जोगी जी, रामकुमार यािव जी, पनु्द न ूलाल 
मोहले जी, ववकास उपाध् याय जी, रजनीश ससहं जी, श्रीमती रजश्म आशीि ससहं जी, श्रीमती सगंीता ससन्द हा 
जी, श्रीमती छन्द नी चंि ूसाहू जी, श्री प्रमोि कुमार शमाा जी, डॉ0 कृष्ट् णमनूत ा बांधी जी, श्री रेखचिं जैन जी, 
श्री मोहन मरकाम जी, आिरणीय धरम  लाल कौसशक जी, मैं सभी सम् माननीय सिस् यों का आभार 
व् यक् त करता हूूँ। मैं क्रमश: ववभागों के सन्द िभा में अपनी बात रखना चाहंूगा। इस िरम् यान सत् ता पक्ष स े
भी कटौती प्रस् ताव के ववरोध में और ववपक्ष से भी कटौती प्रस् ताव के पक्ष में भी और ववरोध में भी बातें 
आईं। वररष्ट् ि सिस् य तय कर लेंगे कक समथान में थ ेया ववरोध में थे। लेककन िोनों बातें ववपक्ष की तरफ 
से आईं। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, पचंायती राज की पररकल् पना को महात् मा गाधंी जी की ववचारधारा स े
ववशिे रूप से जोड़कर िेखत ेहैं। आजािी के बाि भी जनपिों की व् यवस् था रही। उसके चुनाव होत ेथे। 
ककन्द हीं कारणों से व् यवस् था टूटी और अतंत: राजीव जी के प्रधानमबंत्रत् व काल में इन्द हें सवंधैाननक िेत ेहुए 
इस तीसरी पायिान..। 
 श्री अजय चन्द राकर :- साहब, यह सिन है। मैं आपसे अनरुोध करंूगा कक 24 अप्रलै, 1993 को 
जब िोनों सिन से पाररत हुआ तो उस समय राजीव गांधी जी प्रधानमतं्री नहीं थ।े  64वां सशंोधन राजीव 
गांधी जी के समय आया और राज् यसभा में उस समय धगर गया था। इससलए उनके प्रधानमबंत्रत् व काल 
में आया था, करके सिन को गमुराह मत कीजजए ।   

 

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उनकी मतृ् य ुके बाि आ गया था । राजीव जी 
के प्रधानमबंत्रत् व काल में लाए गए प्रावधानों को 1993 में नरससहंराव जी के प्रधानमबंत्रत् व के कायाकाल में 
पाररत ककया गया और मतूा रूप में उसे सवंधैाननक िजाा ततृीय सतह के व् यवस् था के रूप में स् थावपत 
ककया गया और छत् तीसगढ़ में इसे सदुृढ़ करने की दिशा में हम सब प्रनतबद्ध हैं और हर ऐसा प्रयास 
छत् तीसगढ़ की ये सरकार करेगी, जो उसे मजबतूी िेने की दिशा में कारगर किम साबबत होंगे । चाहे वह 
पसैों की बात हमारे सम् माननीय सिस् य ने कही, पनु: याि भी दिलाया । हमारे कुछ नये सिस् यों ने 
उसके सिंभा में बातें रखीं । पसैों की उपलब् धता जजसमें आप िेखेंगे कक कहां कटौती हुई, नहीं हुई, नहीं के 
बराबर कटौती हुई और आप लोगों ने प्रनतशत भी बतायी कक इतने प्रनतशत की रासश उपलब् ध की गई है, 
ककसी ने 3 प्रनतशत बताया, ककसी ने 6 प्रनतशत बताया । मांग सखं् या-30 और 80 में 6853 करोड़, 76 
लाख और 13 हजार रूपए का प्रावधान ककया गया है, ये कायाकारी बजट का लगभग 7.57 प्रनतशत होता 
है और अगर आप मलू बजट 95 हजार करोड़ का लेत ेहैं तो 7.21 प्रनतशत होता है । ये तो आकंड़ ेहैं, 
इसे इधर-उधर िोनों तरफ से सधुार ककये जा सकत ेहैं, लेककन केवल इन िो मांगों में इतनी रासश का 
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प्रावधान बजट में है, इसके अनतररक् त अन्द य ववभागों में जो रासश का प्रावधान है, वह चाहे स् वास् ् य का 
होगा, चाहे सशक्षा का होगा, अतंत: ग्रामीण व् यवस् था को और पचंायत की व् यवस् था को, पचंायत के क्षते्र 
को ही आवटंन के रूप में उसे भी िेखना चादहए तो एक ववभाग के ननमााण और पचंायती राज के माध् यम 
से सचंालन की बात है ।  

  माननीय अध् यक्ष महोिय, पेसा के काननू की बात है तो हम लोग इस दिशा में सकंजल्पत हैं । 
इससे पहले ववरोध की बातें आईं, पत् थलगढ़ी की भी बात हमने छत् तीसगढ़ में सनुी । घोिणा-पत्र में भी 
और शासन के माध् यम से भी माननीय मखु् यमतं्री जी के माध् यम से भी हम करेंगे । 
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, आप पेसा की बात कर रहे हैं, छत् तीसगढ़ के सलए बहुत 
महत् वपणूा काननू है तो पेसा क्षते्र में पचंायत के समानांतर जो ससं् थाए ंचल रही हैं तो क् या आप उसको 
समाप् त करेंगे ? 

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, शासन क् या करेगी, यह सबके सामने आएगा 
ही । कफलहाल मैं यह कह रहा था कक पांचवी अनसुचूी में िेश ने पेसा का काननू लाग ू ककया और 
छत् तीसगढ़ में आजतक उसके ननयम नहीं बने, आजतक उसके रूल् स नहीं बने और इन कारणों से उस े
कारगर रूप से लाग ूनहीं ककया गया है । हम लोग इस दिशा में गभंीर धचतंन कर रहे हैं, ववशिेज्ञों की 
भी ससमनत बनेगी और पेसा काननू के रूल् स के ननमााण के सिंभा में, उन्द हें बनाने के सिंभा में हम लोग 
जल् ि से जल् ि प्रिेश के सामने उस व् यवस् था को लाग ू करेंगे, ताकक अनसुधूचत जनजानत क्षते्र में, 
आदिवासी क्षेत्र में जो एक बड़ ेअसतंोि का कारण बनता है और पचंायती राज व् यवस् थाओं के माध् यम से, 
ससं् थाओं के माध् यम से जल, जंगल, जमीन के प्रबधंन से लेकर अन्द य व् यवस् थाओं पर जो प्रभाव पड़ता 
है, कारगर रूप से उसे लाग ूकरने की दिशा में ये सरकार काम करेगी ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, वनाधधकार काननू के सिंभा में इस सरकार ने ननणाय लेकर जो प्रकरण 
हैं, हालांकक िाईवल ववभाग इसकी नोडल एजेंसी है, लेककन पचंायत ववभाग के माध् यम से इसकी पनु: 
समीक्षा करके और आवेिनों को बलुाकर और जजनके आवेिन नहीं आये थे, उनको भी िेने की बात यानी 
पचंायती राज ससं् थानों को मजबतूी और उनके अधधकार के अनसुार काम करने के अवसर िेना यहां तक 
कक वास् तववक सामिुानयक अधधकार जो धारा अनसुधूचत जनजानत तथा परम् परागत वन ननवासी 
अधधननयम की धारा-3 (1) (आई) के प्रावधान अनसुार वास् तववक अधधकार पचंायती राज ससं् थाओं को 
समल,े ग्राम सभाओं को समले, इस दिशा में भी छत् तीसगढ़ की सरकार ने कारगर किम उिाकर उस बात 
को काफी आगे बढ़ा दिया है । यह एक उिाहरण है । पचंायती राज ससं् थाओं को सदुृढ़ करने की मशंा या 
इच् छा है कक नही ंहै, पहले क् या हुआ, उसकी बात मैं नहीं करना चाहता ह ू । आज हम क् या करना चाहत े
हैं, इस सोच को छोटे में रखने का प्रयास ककया है । इसके पवूा हमने एक व् यवस् था िेखी थी, पचंायती 
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राज ससं् थायें, अपने एजेंडा तक बनाने में जनप्रनतननधधयों को बाधधत करने की जस्थनत बनी थी । अध् यक्ष 
महोिय, इस बात की घोिणा कह ले, मैं इस बात को पटल पर रख रहा ह ू ,ं छत् तीसगढ़ की सरकार 
पचंायती राज ससं् थाओ ंमें जो एजेंडा बनेंगे, वह जनप्रनतननधधयों के माध् यम से बनेंगे, ताकक वास् तववक 
रूप में सशक् त होकर हमारे जनप्रनतननधध अपने क्षते्र में पचंायती राज व् यवस् था को लाग ूकरने की जस्थनत 
में काम करेंगे । सी.आर. के सिंभा में जो बात होगी, उसका और परीक्षण करेंग े। 

 श्री अजय चन्द राकर :- आप पचंायती राज ससं् थाओ ंके बारे में बोल रहे हैं, वविय से हटकर बात 
है कक एजेण् डा कौन बनायेगा, यह महत् वपणूा नहीं है । पांचवी अनसुचूी में आपने जो बात कही, ग् यारहवीं 
अनसुचूी में ककतने अधधकार सपंन्द न आप कब तक करेंगे, इसको बताईये कक मैं इतने दिनों में अधधकार 
सपंन्द न करंूगा । एजेण् डा बहुत छोटा सधुार है । मैं उसको सधुार नहीं मान सकता । एजेण् डा तो कोई भी 
बना िेगा । उसमें क् या करेंगे, यह बताईये ?  

 

        सदनिीसचूना 

 

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय सिस् यों के सलए स् वल् पाहार की व् यवस् था लॉबी जस्थत कक्ष मे एव ं
पत्रकारों के सलए प्रथम तल पर की गई है । कृपया सवुवधानसुार स् वल् पाहार ग्रहण करें ।  

 

 

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, तलु् नात् मक छोटी भसूमका के बाि मैं सीधे प्रधानमतं्री सड़क 
योजना के सिंभा में कुछ बातें रख िेता ह ू ं। जैसा हम सब जानत ेहैं कक प्रधानमतं्री सड़क योजना 60:40 
के व् यवस् था में लाग ूहोता है । ववत् तीय विा 2019-2020 में 1200 करोड़ का इसमें 3 हजार ककलोमीटर 
बनाये थे । इसमें 92 बसाहटों को जोड़ा था । सभी बसाहटें नक् सल प्रभाववत क्षते्र की रही है, यह धचन्द ता 
आई थी कक यहां पर क् या हुआ, क् या काम नहीं हुआ, योजनान्द तगात विा 2019-2020 में 260 करोड़ का 
प्रावधान ककया गया है । 8900 ककलोमीटर सधंारण एव ंरखरखाव की भी व् यवस् था बजट के प्रावधान स े
की गई है । स् वीकृत प्रधानमतं्री सड़क योजना अभी तक 813 सड़कों को 36,961 ककलोमीटर की सड़कें  
356 वहृत पलु-पसुलयों हेत ु12,754 करोड़ रूपये की स् वीकृनत प्राप् त हो चकुी है । इसमें राज् य के 10,935 
बसाहटें लाभाजन्दवत होंगी । उपलजब्धयां जो है, 6728 सड़कें , लबंाई 30,066ककलोमीटर, 183 वहृि पलुों, 
9618 करोड़ व् यय, इन कायों में 9378 बसाहटें लाभाजन्दवत होंगी । वहृि पलु-पसुलयों के सिंभा में अध् यक्ष 
महोिय, 356 वहृि पलुों का लागत 812 करोड़, 183 वहृि पलुों का ननमााण काया पणूा कर सलया गया   
है । इनमें नई तकनीक वाले आि, बेली बजृ का ननमााण गाडान ररच कलकत् ता द्वारा िगुाम नक् सली क्षते्र 
में पणूा कराया गया है । जजसका ननमााण गाडान ररच कलकत् ता द्वारा िगुाम नक् सली क्षते्र में पणूा कराया 
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गया है, शासमल है । यह आपके समय का है, शायि ।  PMJSY-2 के सड़कों का उन्द नयन है, इसके तहत 
ननमााण की एजेंसी के 10 विा पणूा हो चुकने के बाि, अध् यक्ष महोिय जैसा कक हम जानत ेहैं कक पांच 
साल तक के सधंारण की जवाबिारी जो है, िेकेिार है, उनकी रहेगी । पांच साल से 10 साल के 
समयावधध की जो सड़कें  है, उनके सधंारण की जजम् मेिारी राज् य सरकार की रहती है । केन्द र सरकार स े
इसमें रासश नही ंसमलती है । 10 विा पणूा होने के बाि उनके सड़कों के उन्द नयन के सलए केन्द र सरकार 
को प्रस् ताव PMJSY-2 में पात्रतानसुार 180  सड़कों का 2248 ककलोमीटर, लागत 1427 करोड़ की 
स् वीकृनत .....। 

 श्री अजय चन्द राकर :- इस साल आपको पांच साल बाि की ककतनी ककलोमीटर सड़के और उनके 
मैंटेनेंस के सलए ककतनी रासश समली ?  

 

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- मैं आपको सब बता िूंगा । अभी तो यह बजट हो रहा है, प्रश् नकाल नही ं  
है ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस बजट में पूजंीगत व् यय घटा है । जो 
ननसमात पूजंी है, उसके सधंारण के सलए भी एक रूपया नहीं दिया गया है । यह तो इस प्रिेश की बहुत 
बरुी जस्थनत है । आप उसको प्रश् नकाल की तरह मत लीजजए । आप बजट पढ़ रहे हैं इससलए बता   
िीजजए ?  

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- मैं यही कहना चाहंूगा कक आप भ्रसमत कर रहे हैं । लेककन रासश उसमें है । 
आप उसको िेख लेंगे, जो-जो नहीं िेख पाये होंगे, मैं भी बता िूंगा । मेरी कमी होगी, आप मेरे को बता 
िेना । वसै ेमैंटेनेंस का 260 करोड़ का प्रावधान है । कहीं िेखने पढ़ने में नहीं आया हो, गलती से छूट 
नहीं सकता है, ककताब में है, बता िूंगा । जो सम् माननत सिस् य जानकारी चाहेंगे, मैं बता िूंगा ।  

माह जून 2019 तक पणूा करने का लक्ष् य रखा गया है। PMGSY-II के अतंगात चयननत मखु् य मागों को 
5.5 मीटर डामरीकृत चौड़ाई की सड़कों के रूप में उन्द नयन करने का प्रावधान है। गणुवत् ता हेत ुभी जो 
व् यवस् थायें ववद्यमान हैं, एक केन्द रीय प्रयोगशाला, िो क्षते्रीय प्रयोगशाला, 37 पररयोजना कक्रयान्द वयन 
स् तरीय प्रयोगशाला, 501 मिैानी प्रयोगशालाए ंस् थावपत हैं। गणुवत् ता के सिंभा में प्रयास होत ेरहे हैं और 
आग ेभी होत ेरहेंगे, इसमें सरकार कोई समझौता नही ंकरेगी। कहीं स ेभी ककसी भी सिस् य या नागररक 
की कोई बात या सशकायत के रूप में ऐसी जानकारी आती है तो ननजश्चत रूप से जांच भी कराई जायेगी 
और जांच के अनसुार कारावाई की आवश् यकता हो तो हमेशा कारावाई भी होगी। 2018-19 में राज् य की 
गणुवत् ता हेत ु680 सड़कों के ननरीक्षण में 99.71 प्रनतशत सतंोिप्रि पाया गया। यह आपके समय का है। 
इसी प्रकार राष्ट् िीय गणुवत् ता समीक्षकों द्वारा इस ववत् तीय विा में कुल 232 सड़कों के ननरीक्षण के समय 
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98.28 प्रनतशत कायों को सतंोिप्रि पाया गया था। सधंारण काया की पणूाता उपरांत प्रथम पाचं विा में 
रख-रखाव मैंने जैसे बताया 2375 सड़कें , लबंाई 10391 ककलोमीटर में पांच विा तक सधंारण की अवधध 
के अतंगात इसमें िेकेिारों द्वारा सधंारण ककया जाना है। यहां कहीं भी ककसी सिस् य को नागररकों के 
माध् यम से कोई भी ऐसी जानकारी आती है छत् तीसगढ़ सरकार सकंजल्पत है, वह सनुनजश्चत करेगी कक 
िेकेिार के माध् यम से वहा ं पर सधंारण का काया कराया जायेगा। 2010- 11 से 2018-19 तक कुल 
2281 सड़कें , लबंाई 10521 ककलोमीटर, रासश रूपये 1463 करोड़ के बी.टी. नवीनीकरण के काया स् वीकृत 
ककये गये हैं। इन स् वीकृत कायों में से अब तक कुल 2262 काया, लबंाई 10279 ककलोमीटर के काया पणूा 
ककये जा चुके हैं।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मखु् यमतं्री ग्राम सड़क योजना एव ंववकास योजना 23 अप्रलै, 2011 स े
प्रारंभ शत-प्रनतशत राज् य पोवित इस योजना का उद्िेश् य प्रिेश के सामान्द य जजलों के सामान्द य ववकासखंडों 
के 250 या उससे अधधक जनसखं् या की ऐसी बबना जुड़ी बसाहटें जो प्रधानमतं्री ग्राम सड़क योजना के 
मापिंडों में नहीं है, को बारहमासी डामरीकृत सड़क के माध् यम से जोड़ने का प्रावधान है। अध् यक्ष महोिय, 
इस बार बजट में एक प्रावधान है कक जहां सड़कें  ऐसी बच गई हैं उसके सलए अलग से शायि 50 करोड़ 
रूपये का प्रावधान ककया गया है। उसमें अलग से इसका प्रावधान ककया गया है। योजना अतंगात प्रारंभ से 
अब तक 1508 सड़कें , लबंाई 4709 ककलोमीटर हेत ुरासश रूपये 2400 करोड़ स् वीकृत की गयी है। जजसमें 
से रूपये 1690 करोड़ व् यय कर 3605 ककलोमीटर की 1276 सड़कों का ननमााण ककया गया है। ववत् तीय 
विा 2018-2019 में रूपये 134.71 करोड़ राज् य मि तथा पयाावरण एव ंअधोसरंचना मि से रूपये 225 
करोड़, कुल रूपये 359.71 करोड़ के बजट प्रावधान से 520 ककलोमीटर सड़कों के ननमााण को पणूा करने 
का लक्ष् य है, जजसके ववरूद्ध अब तक 108.44 करोड़ व् यय कर 179 ककलोमीटर की 67 सड़कों को पणूा 
ककया जा चुका है। विा 2019-2020 में राज् य मि स ेरूपये 238.00 करोड़ का बजट प्रावधान प्रस् ताववत 
ककया गया है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मखु् यमतं्री ग्राम गौरवपथ योजना में ऐसे ग्राम जहां पर कीचड़ एव ंधूल 
समट्टी की समस् या हो, में पक् की सीमेंट कांक्रीट सड़क ननमााण ककया जाना है। योजना अतंगात कम स े
कम 200 मीटर एव ंअधधकतम 500 मीटर लबंाई, 6 मीटर चौड़ाई की सड़क बीच में 4 मीटर चौड़ाई में 
कांक्रीट मागा ननमााण 0.50 मीटर चौड़ाई में िोनों तरफ कांक्रीट सोल् डर तथा शिे चौड़ाई में िोनों तरफ 
0.50 मीटर चौड़ाई में “V" आकार की नाली का ननमााण ककया जाना है। कुल चार और एक-एक, पाचं, 
एक-एक छ: मीटर का प्रावधान है। मखु् यमतं्री ग्राम गौरवपथ योजना के अतंगात 1934.86 ककलोमीटर 
लबंाई, लागत रूपये 1168.89 करोड़ का सीमेंट कांक्रीट सह नाली ननमााण हेत ु6794 काया स् वीकृत ककया 
गया है। योजना अतंगात प्रिेश में अब तक रूपये 932.46 करोड़ व् यय कर 1928 ककलोमीटर लबंाई का 
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6570 गौरवपथ पणूा ककया गया है। ववत् तीय विा 2018-2019 में रूपये 50 करोड़ बजट प्रावधान से 140 
ककलोमीटर गौरवपथ ननमााण का लक्ष् य था जजसके ववरूद्ध अब तक रूपये 31.00 करोड़ व् यय कर 72 
ककलोमीटर गौरवपथ का ननमााण ककया गया है। विा 2019-2020 हेत ुरूपये 100.00 करोड़ बजट प्रावधान 
प्रस् ताववत ककया गया है। घटा नहीं है बजल्क बढ़ा है। 
 श्री मोहन मरकाम :- वपछले साल गौरव पथ में 50 करोड़ रूपये था, इस साल बढ़ा है।   

श्री टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, अधोसरंचना के ननमााण हेत ु ग्रामीण यांबत्रकी सेवा की 
स् थापना की गई है। ग्रामीण यांबत्रकी सेवा के माध् यम से 146 ववकासखंडों में 10971 ग्राम पचंायतों में 
ननमााण काया का प्राक् कलन तकनीकी स् वीकृनत, ननमााण कायों का मापिंड अनसुार कक्रयान्द वयन एव ं
तकनीकी सहायता उपलब् ध कराई जाती है। पचंायत एव ंग्रामीण ववकास ववभाग में रोजगार मलूक योजना 
है। अन्द य ववभागों से जमा ननमााण कायों के कक्रयान्द वयन ग्राम पचंायत के माध् यम से तकनीकी सहायता 
के सलए ये याबत्रकी सेवा कायारत है। ग्रामीण यांबत्रकी सेवा 2018-2019 में दिसबंर, 2018 तक कुल 
3252 काया 551 करोड़ के स् वीकृत हैं जजसमें 876 काया पणूा कर कुल 67 करोड़ रूपये व् यय ककया जा 
चुका है। मैं जल् िी-जल् िी पढ़ रहा हंू, लबंा है। ववभाग है समय का अभाव है। ग्रामीण याबंत्रकी सेवा द्वारा 
9 नवगदित जजलों के सलए जजला पचंायत भवन का ननमााण ककया गया है। अनतररक् त 22 जजला 
मखु् यालयों में सधंारण केन्द र भवन, 36 ववकासखंडों में जनपि पचंायत ससंाधन केन्द र, 113 खेल मिैानों 
का 1368 ग्राम पचंायत भवनो का ननमााण काया पणूा कराया गया है। चयननत ग्रामों में, ग्रामवाससयों के 
सलए बहुिेशीय उपयोग ईंट ननमााण पेवर ब् लाक, बेरोजगारी की बात हो रही थी, इसकी सधंारणा भी रही है 
और इसको आगे बढ़ाने के सलए, बेरोजगारी भत् ते के पहले रोजगार ववसभन्द न माध् यमों से िेना है। नरूवा, 
गरूवा, घरुूवा, बाड़ी की भी बात आयेगी। चूड़ी ननमााण, सेनेटरी पडै इत् यादि प्रावधान के सलए प्रिशानी मले े
के सलए प्रारंसभक चरण में कुल 15 ग्रामों में मल् टी यदूटसलटी सेंटर ननमााण हेत ुकुल रासश 5 हजार 690 
लाख की स् वीकृनत की गई है। इसका डडपाजजट वका  में काया होता है, बजट में प्रावधान नहीं रहता है। 
महात् मा गांधी मनरेगा के तहत 2 फरवरी 2006 स ेमहात् मा गांधी मनरेगा प्रारंभ ककया गया था। 1 
अप्रलै 2008 से राज् य के समक्ष जजलो में ये प्रभावशील रहा है। स् थाई पररसपंवत्तयों के सजृन के साथ 
साथ मांग के आधार पर रोजगार उपलब् ध कराने का 100 दिवस का प्रावधान एक् ट में है। राज् य शासन 
द्वारा योजनांतगात पजंीकृत श्रसमकों को 100 दिवस के स् थान पर 150 दिवस का रोजगार उपलब् ध 
कराया जा रहा है। अनतररक् त 50 दिवस के होने वाले व् यय शासन द्वारा उपलब् ध कराया जाता है। 
वनाधधकार पत्र जहां प्रिाय ककये जा रहे हैं, वहां 50 दिवस का रोजगार भी उपलब् ध कराया जाता है। 
भारत सरकार योजनांतगात द्वारा 2018-19 में 11 करोड़ मानक दिवस के लक्ष् य का ननधाारण ककया गया 
था जजसमें दिनांक 12.02.2019 तक की जस्थनत में 11.03 करोड़ मानक दिवस हाससल ककये जा चुके हैं, 
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11 करोड़ लक्ष् य के ववरूद्ध 11.03 का सजृन ककया जा चुका है। जो लक्ष् य के सत प्रनतशत स ेथोड़ ेस े
अधधक हैं ये आकंड़ा 12.02.2019 तक का है। 2.62 लाख पररवारों को 100 दिवस एव ं 2.42 लाख 
पररवारों को 100 दिवस से अधधक का रोजगार उपलब् ध कराया जा चुका है। राज् य सरकार द्वारा जो 
2019-20 के सलए 14.90 करोड़ मानक दिवस का लक्ष् य रखा गया है जो धचतंा है। रोजगार और पलायन 
के सलए प्रावधान बजट में है। वपछले बजट में 11 करोड़ मानक दिवस की तलुना में, 14.9 करोड़ मानक 
दिवस का प्रावधान प्रस् ताव करके भारत सरकार को प्रेवित ककया गया है। अतंत: आिरणीय नेता प्रनतपक्ष 
महोिय, जो भी वहां रहेंगे उनको करना होगा। वे करेंगे, मझुे ववश् वास है कक जब आप टारगेट अधचव कर 
रहे हैं, आपका राज् य का ववभाग इन टारगेटों को अधचव कर रहा है तो अवश् य समलेगा।  

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, परेू जवाबिारी के साथ में 
और जो भी छत् तीसगढ़ के अभी तक, छत् तीसगढ़ राज् य के ननमााण स ेउस समय भी कांग्रेस की सरकार 
थी, लेककन कभी भी केन्द र के द्वारा कोताही नहीं बरती गई है। आवश् यकता है कक हम समय पर अपनी 
मांग को रख सकें , हम समय पर उनकी जानकारी भेज सकें । मझु ेइससलए अभी भी परूा भरोसा और 
उम् मीि है कक लगातार हमारे मबंत्रयों का केन्द र के िौर हो रहे हैं, इससलए सरकार भाजपा के हैं, कांग्रेस के 
है, इससे मतलब नहीं है। श्री अटल बबहारी वाजपेयी जी उस समय प्रधानमतं्री थे तो बड़ ेदिल से उन्द होंने 
सहयोग ककया और आज भी हमारे प्रधानमतं्री जी कर रहे हैं।  

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, धन्द यवाि। अभी तक का ये सवााधधक लक्ष् य 
प्रस् ताववत ककया गया है। छत् तीसगढ़ की ये चार धचन्द हारी नरूवा, गरूवा, घरुूवा और बाड़ी। इसमें इसकी 
जो पररकल् पना है, स् वाभाववक रूप से हम सब जान भी रहे हैं, समझ भी रहे हैं कक ये नालों के साथ जल 
के सवंधान की पररकल् पना है। केवल कहीं पर चके डमे बनाने की पररकल् पना उसके साथ जुड़ी हुई नहीं 
है। पानी के सवंधान के साथ पशधुन के िेखरेख के साथ, खाि के सगं्रहण के साथ और बाड़ी में उसका 
उपयोग हो, सप् लीमेंिी इनकम हो, रोजगार, बेरोजगार और उनके पररवार की आमिनी को बढ़ाने की 
पररकल् पना, ये सारी पररकल् पनाएं, इस सोच के साथ ववद्यमान है। इस विा जो हम लोगों ने टारगेट 
सलया है, उसका कक्रयान्द वयन भी चाल ूहो गया है। ये बात आ रही थी कक ककतने रूपये, 300 रूपये, 400 
रूपये, 425 रूपये, 25 रूपये और समलने वाले हैं तो स् वागत है जरूर उपलब् ध करवा दिया जायेगा। हम 
लोगों ने जो बात आपने पचंायतों के प् लान के बारे में बताया कक आपने कॉन्द सेप् ट लॉन्द च ककया था जजसमें 
गांव के प् लान की बात थी। मेरी जानकारी में ये बात आयी थी कक उसमें एक ब् लॉक में या एक-एक क्षेत्र 
में 5 या 10 पचंायतें ही ली जा रही थी, उसमें एक सलसमटेशन था कक जी.डी.पी.टी. के माध् यम से ककतने 
ब् लॉक ल ेरहे हैं ? हम लोगों ने समस् त ग्रामों के सलए, मझु ेसिन के साथ ये बात साझा करने में खुशी 
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है, ऐसी जानकारी भी होगी कक प्रिेश के समस् त गांवों के एसेट रजजस् टर को बनाने के सलए हम लोगों ने 
पहल की है, उसमें 31 जनवरी तक की नतधथ िी गई है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- वह 425 रूपये में बन जाएगा। 20 हजार गांवों का लगभग 97 लाख में 
बन जाएगा।   

श्री टी.एस.ससहंिेव :- आपने 425 रूपया जोड़ा। आप भलू गये कक ...।   

श्री  अमरजीत भगत :- आप जब मतं्री थे तो लाण् ड्री तक के टेण् डर में इतनी शता जोड़ दिये थ े
कक उसमें यहां का कोई भी धोबी पादटाससपेट नहीं ककया। हर जगह तो आपको एक चीज दिखती थी 
कमाने वाला। 

श्री अजय चन्द राकर :- उसकी भी जाचं कररये।   

श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 125 रूपये और समल गये। वसैे जजनको आप 
तनख् वाह िे रहे हैं जो आपका अमला है। उसका पसैा अगर आप जोड़ लीजजएगा तो आपका 425 रूपया 
अपने आप बढ़ जाएगा। ये सवे कौन कर रहा है? हम लोगों ने कोई नया अमला नहीं लगाया है जो 
शासन का शासकीय अमला है उसी के माध् यम से ये सारी जानकाररयां एकबत्रत की गई हैं और ये बात 
साझा करने में मझुे खुशी है कक अममून समस् त ग्रामों की जानकारी आ गई है जो कुछ बचा होगा उसके 
सलए भी समय सीमा के अिंर कहा गया है और एसेट रजजस् टर के आधार पर जजसमें ववसभन्द न मापिण् ड 
या ववसभन्द न जानकाररयां चाही गई हैं। जमीन, जमीन के आकार से लेकर ककतने काडा हैं, ककतने स् वास् ् य 
काडा हैं, ककतने राशन काडा है 6 साल की उम्र से कम के ककतने बच् चे हैं, जो भी गांव का बबजली 
इत् यादि से लेकर हम लोग सोच सके थे। तालाबों स ेलेकर उसको जोड़ा गया है। कहीं कोई परैामीटर 
छूटता है उसको जोड़कर और जानकारी बनाकर, ताकक छत् तीसगढ़ के समस् त ग्रामों का एक मास् टर प् लान 
बनाने के सलए हमारे पास सामग्री तत् काल एक साथ उपलब् ध हो और वहां से हम आगे चलें। 5 साल, 10 
साल बाि नहीं, 20 साल बाि नहीं, आज की जस्थनत में और जो रासश उपलब्ध कराई गई है उसके अिंर 
ये एडडशनल रासश है जो हमारे ससंाधन है उसके अनतररक् त रासश है और ये काम हो चुका है तो इसमें 
शकंा नहीं होनी चादहए कक 400 रूपये, 425 रूपये का औसत कम पड़गेा और उसको ऑन लाईन करने 
के सलए जो भी व् यवस् थाएं हैं, मेरे ख् याल से उसकी पनूत ा हो जाएगी और उस पररकल् पना में 15 प्रनतशत 
पचंायतों को पहले विा के सलए हर जनपि में उससे थोड़ा कम या अममून ज् यािा धचन्द हांककत ककये गये हैं 
जजसमें गौचर भसूम ककतनी है? गौिान भसूम ककतनी है? ये एसेट रजजस् िर का भी दहस् सा है ये उसी की 
पररकल् पना के अनरुूप न्द यनूतम 3 एकड़ के घेराव करके, सीपीटी इत् यादि में गोबर वगरैह भी रखा जा 
सकता है उसका सधंारण ककया जा सकता है। पानी के सोसा का ननमााण यदि बगल में है तालाब है नाला 
है वहां से बोररगं की आवश् कयता हो। बोररगं करके सोलर पम् प लगाकर, बबजली बबल का झंझट न हो, ये 
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सारी पररकल् पनाओं के साथ ये योजनाबद्ध तरीके से इसको हर गांव में 3 साल के अिंर लाग ूकरने का 
हम लोगों ने लक्ष् य रखा है ये 15 प्रनतशत इसीसलए कक  कहीं हमसे कमी तो नहीं हो रही है, कहीं चूक 
तो नहीं हो रही ? यह सफल होगा या नहीं ? गरू आएंगे या नहीं ? वहां मवेशी पहंुचेंगे या नहीं ? सफल 
होगा या नही ं? बहुत ज् यािा नहीं तो शत प्रनतशत भी एक साथ ककया जा सकता था।  

श्री अजय चन्द राकर :- आप स् माटा घरुूआ कैसे बनायेंगे? नहीं। माननीय मखु् यमंत्री जी ने कहा है 
कक घरुूआ स् माटा होगा करके।   

श्री टी.एस.ससहंिेव :- जो अच् छा है वह स् माटा है। सर, आप स् माटा हैं।      

डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी  :- माननीय मतं्री जी, क् या घरुूआ हर घर में घर के पीछे बनायेंगे या एक 
िोक घरुूआ से काम चलेगा ? 

श्री टी.एस.ससहंिेव :-इसमें जो अभी पररकल् पना है मान लीजजए कक अगर 3 एकड़ की भसूम 
धचन्द हांककत की गई है उसके फें ससगं की भी बात हैं िेंधचगं की भी बात है तो िेंच में गोबर डालना..।   

डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी  :- अच् छा उसी जगह पर शडे में गोबर डालना।  

श्री टी.एस.ससहंिेव :- उसी जगह पर डालना। क् योंकक छूटे में अगर मवेशी चर रहे हैं तो गांव में 
ये सशकायत आती है कक आपने भी कहा कक िसूरी फसल ली जाती। तीसरी फसल नहीं ली जाती। ये 
पररकल् पना है कक गौवशं और पशओुं की भी व् यवस् था हो, उनके चारे तक की व् यवस् था की बात है। 12 
एकड़, 10 एकड़, 15 एकड़ गांव की आबािी और उसमें पशधुन की सखं् या के अनपुात में, हर जगह 3 
एकड़ नहीं, हर जगह 10 एकड़ चारा उगाने के सलए नहीं, पशधुन की सखं् या के अनपुात में अलग-अलग 
स् थानों में इस सरंचना को ननमााण करने का है। इसमें पश ुको बिैने के सलए भी और गोबर गसै स ेगसै 
और ववद्यतु तो आगे की बात है, गसै तक घर में पहंुचाने की यह एक सपंणूा पररकल् पना है। 
 डॉ.कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- माननीय मतं्री जी, यह जो गौिान वाला है, वास् तव में आपकी पररकल् पना 
सफल हो, नहीं तो मेरे को दिख रहा है कक आने वाले समय में वह जो 3 एकड़ का स् टेडडयम बनने की 
ऐसी मैं कल् पना कर रहा हंू। मेरे को ऐसा लगता है कक वह बाि में स् टेडडयम का रूप धरेगा। 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- यह आपको, हमको, सबको समलकर करना है, परेू छत् तीसगढ़ के नागररकों 
का भी इसमें भागीिारी और सहयोग रहेगा। एक ववचार जो छत् तीसगढ़ में लाग ूककया गया है मैं समझता 
हंू कक इसमें बहुत कारगर, बहुत अच् छे पररणाम आयेंगे। मैं भी पहले सोचता था कक इसमें क् या होगा, 
गांव से पछूो कक आप चाहत ेहो या नहीं? 

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय मतं्री जी, यह बहुत सारे ववभाग से सबंधंधत है, 
लेककन जो ला करके आपके ऊपर में डाल दिया गया है, उसको ग्राम सभा, ग्राम पचंायत तय करे। इसका 
जो सबसे बड़ा प्रश् नधचन्द ह जगह का ननधाारण है। आज की तारीख में 3 एकड़ जमीन एक तो सभी गावों 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 19, 2019 

 
 

124 

में नहीं हैं, आपको भी मालमू है और हमको भी मालमू है यदि आपको एक पचंायत भवन, एक हाईस् कूल 
का भवन बनवाना है तो जजतना उसकी स् वीकृनत कराने में ताकत नहीं लगती, उससे ज् यािा उसकी जगह 
का ननधाारण करने में लगती है। यह जो आपने 3 एकड़ का पचंायत के ऊपर में छोड़कर रखा है, मैं तो 
आपसे आग्रह करंूगा क् योकक आपका ववभाग है, आप उसको पचंायत के ऊपर न छोड़ करके यदि उसको 
शासन के द्वारा धचन्द हांककत करें और उसको सनुनजश्चत करें तो आने वाले समय में गांव में लडाई-झगड़ा 
सब होने की सभंावना है, उससे बचा पायेंगे। 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें 26 जनवरी के आसपास जो ग्रामसभायें 
होती हैं, शायि 23, 24, 25 से चाल ूहुई होंगी, 28, 29 तारीख तक चली होंगी, इनमे ग्राम पचंायतों की 
ग्राम सभाओं के माध् यम से ग्रामवाससयों की सहमनत लेकर उनके द्वारा उपलब् ध गौचर और गौिान की 
भसूम को धचन्द हांककत कराकर उनकी सहमनत से इन्द हें धचन्द हांककत ककया गया है और प्राथसमकता के आधार 
पर जहां सवासम् मनत से ये प्रस् ताव आ गये हैं तो 15 प्रनतशत में एक जगह भी व् यवधान नहीं आयेगा, 
ऐसा मेरा ववश् वास है और अतंत: शासन ही ये भसूम को इस काया के सलए आवदंटत करेगा। और 
कनवरजेन्द स जो अन्द य ववभागों का होगा, वह कनवरजेन्द स भी इसमें कारगर साबबत हो सकता है। अध् यक्ष 
महोिय, इसके आगे की भी पररकल् पना है। ओ.डी.एफ. प् लस के नात ेऐसी व् यवस् थाओं की सरंचना के 
बाि में, उनके पररसपंवत्तयों के ननमााण के बाि में अनतररक् त एजेन्द सी के माध् यम से हर ग्राम पचंायत को 
20 लाख रुपये की अनतररक् त रासश भी उपलब् ध हो सकती है। ये टारगटे हमको एचीव करना है तो 
पचंायती राज के अमलों को ससंाधन की भी बात आती है, फंड्स की भी बात आती है, पसैे कटे, कम 
हुए, अच् छे से काम करके अगर 100 रुपये में 1 रुपया कटा भी है तो 99 रुपये में हम 105 रुपये का 
भी काम कर सकत ेहैं। ऐसा मेरा मानना है, उसकी तलुना का मलू् यांकन कर सकत ेहैं। ऐसी पररसपंवत्तयों 
के ननमााण से बहुत आगे के समय की बात है, वह समय के साथ में बातें सामने आयेंगी। ये कायावादहयों 
आगे बढ़ चकुी हैं। स् वस् थ भारत समशन के माध् यम स े2 अक् टूबर 2014 को योजना की शरुूआत हुई। 2 
अक् टूबर 2014 को स् वच् छ भारत समशन में स् वच् छता का कवरेज 42 प्रनतशत था, आज 100 प्रनतशत 
माना जा रहा है। 26.76 लाख के ववरूद्ध में 33.23 लाख शौचालयों का ननमााण ककया गया, जजसके 
ववरूद्ध में 3648.49 करोड़ की रासश का भगुतान ककया जा चकुा है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मतं्री जी बोल रहे हैं कक शत-प्रनतशत 
माना जा रहा है। चूंकक जजम् मेिारी और जवाबिारी स ेसिन में बोल रहे हैं, माना जा रहा है या है, यह 
बताना चादहए। माना जा रहा है मतलब ये आरोपात् मक हो गया कक हमने कहा है इससलए आपने स् वीकार 
कर सलया। या तो नहीं है या तो है बोसलये। यह सिन है, ऐसा अिंाज वाला असभभािण पर बात नहीं हो 
सकती कक माना जा रहा है। मझुे इसमें आपवत्त है, या तो है बोलना चादहए या तो नहीं है बोलना चादहए। 
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 श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी सिन में बहुत सारे सिस् यों ने कहा, यहां, 
वहां, सब बिेै हुए सिस् यों ने कहा कक जांच भी करा लीजजए, बना ही नहीं है या नहीं बना है, उतनी 
गुजंाइश मैंने छोड़ी है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सिस् य ने क् या कहा, यह वविय नहीं है। 
माननीय मतं्री जी उस ववभाग के, उस कायाक्रम के भारसाधक मतं्री हैं, वह क् या मानत ेहैं, यह महत् वपणूा 
है। 
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय सिस् य महोिय, भारसाधक मतं्री के रूप में...। 

 श्री अजय चरंाकर :- नहीं, मैं आग्रह करता हंू कक आपको इसको बताना चादहए । यह 100 
प्रनतशत माना जा रहा है ।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- आप बाल की खाल खूब उधेड़त ेहैं उसके सलये आपको बधाई । 26.76 
लाख के लक्ष् य के ववरोध में 33.23 लाख शौचालयों का ननमााण ककया गया है । (व् यवधान)  

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा मानना है कक उसमें उत् तर आना चादहए ।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- मैंने तो पढ़ दिया ।  

श्री अजय चंराकर :- उसमें उत् तर आना चादहए कक है या नहीं है ? (व् यवधान)  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- आपने सनुा नहीं । (व् यवधान)  

श्री अजय चरंाकर :- यदि नहीं है और कह दिया है कक है तो उस पर कायावाही की घोिणा करनी 
चादहए । (व् यवधान)  

श्री बहृस् पत ससहं :- परेू छत् तीसगढ़ का ओडीएफ कर दिये । ऐसे शौचालय बनवाये हैं जहां परूा 
पेमेंट बाकी है और उसमें बिैने की जगह नहीं है । (व् यवधान)  

श्री अजय चरंाकर :- महत् वपणूा बात यह है कक कायावाही की घोिणा करनी चादहए जजन्द होंने 
माननीय मतं्री जी को गलत बात कही । (व् यवधान) 

श्री बहृस् पत ससहं :- भारत सरकार को भजेकर प्रमाण-पत्र भी ले आये । (व् यवधान) 

श्री अजय चंराकर :- है या नहीं है और यदि गलत जानकारी िी गयी है तो उस पर कायावाही की 
घोिणा हो । 

श्री बहृस् पत ससहं :- फजी प्रमाण पत्र लाये हैं उसका क् या होगा ? ओडीएफ हुआ ही नहीं और 
पेमेंट भी नहीं हुआ ।  

श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 26.76 लाख के ववरूद्ध में 33.23 लाख 
शौचालयों का ननमााण ककया गया है जजसके ववरूद्ध 3648.49 करोड़ की रासश का भगुतान ककया जा 
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चुका है । शौचालय हेत ुकुल िेय रासश 3857.10 करोड़ के ववरूद्ध में 3648.49 करोड़ का भगुतान ककया 
जा चकुा है, 208.61 करोड़ का भगुतान शिे है । रूपये 231 करोड़ की रासश जल् ि स ेजल् ि प्रावधाननत 
करके इसके बाि में शिे नहीं रहेगी । नक् सल प्रभाववत 246 ग्राम पचंायत (931 ग्रामों) को छोड़कर, 
गुजंाईश इससलये थोड़ी-थोड़ी रखनी चादहए । छोड़कर 10,725 ग्राम पचंायतें ओ.डी.एफ. हो चुके हैं । 246 
ग्राम पचंायतों में 52257 शौचालय बनाना शिे है । खुले शौचमकु् त समिुाय...। 

श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम से ननवेिन है चूकंक अभी इसकी 
बात आ गयी । वपछली सरकार एक समय में जो ओडीएफ हुए हैं, शौचालय बने हैं उसका करोड़ों रूपये 
भगुतान बाकी है और ऐसे शौचालय बने हैं कक उस शौचालय के अिंर कोई घसु भी नहीं सकता तो 
इसको भी थोड़ा सा दिखवा लीजजये । 
 श्री अजय चंराकर :- मैं तो पहले दिन से बोल रहा हंू कक उसमें जांच करायें । मैं तो पहले बोल 
रहा हंू कक उसमें कायावाही करें । 

श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम लोग लगातार ननवेिन करत ेरहे लेककन ये एक 
सनुने के सलये तयैार नहीं थे । केवल आप बोलने के आदि हो गये थे । पता नहीं आपको क् या आित हो 
गयी है । 

अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी, ये आपको उलझा रहे हैं । आप जल् िी परूा कररये । 
श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं यह मान रहा हंू कक सिस् य महोिय ने, भाई 

अजय चंराकर जी ने यह भी सनु सलया कक 100 प्रनतशत का लक्ष् य था 291 यानी 31 ग्राम अभी बच े
हुए हैं । 

श्री अजय चंराकर :- उसमें भारत सरकार से अनमुनत ली गयी है उसको जक्लयर बताईये । मैं 
अभी केवल 60 दिन में ही नहीं भलूूगंा, अगले साल भलूूगंा । उसमें भारत सरकार से अनमुनत ली गयी  
है । 

श्री बहृस् पत ससहं :- आप 60 महीने की भी कहानी बता िो न ।  

श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नक् सल प्रभाववत 246 ग्राम पचंायत । एक विा 
स् थानयत् व बनाये रखने पर एक जजले में 01 करोड़ रूपये, 3 ववकासखंडों को 50 लाख रूपये, 5 ग्राम 
पचंायतों को 20 लाख रूपयों का स् थानयत् व अवाडा प्रिान ककया जा रहा है । दिनांक 2 अक् टूबर 2017 को 
पहला स् थानयत् व परुस् कार 1 जजला, 3 ववकासखंड एव ं 5 ग्राम पचंायतों को प्रिान ककया गया है । 
शौचालय उपयोग की ननरंतरता बनाये रखने के सलये स् व-सहायता समहू को स् वच् छाग्रही का चयन, िो 
स् वच् छाग्रही स् व-सहायता समहू के माध् यम से शौचालय के उपयोग एव ंस् थानयत् व का प्रचार-प्रसार । 5000 
ग्राम पचंायत के स् व-सहायता समहू प्रसशक्षक्षत । ओ.डी.एफ. ग्रामों में िोस एव ंतरल अपसशष्ट् ट प्रबधंन 
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काया, 5 ओ.डी.एफ. ववकासखंडों में 2 नग चसलत बायो शौचालय, स् वच् छता इवेंट कैलेण् डर के अनसुार 
स् वच् छता गनतववधधयां और स् वच् छता मतिान का आयोजन । ववकासखंड स् तरीय स् थानयत् व अध् ययन एव ं
कायाशाला ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, िीनियाल अतं् योिय योजना यह अभी नाम है । राज् य ग्रामीण 
आजीववका । स् वणा जयतंी ग्राम स् वरोजगार योजना का पनुगािन कर दिनांक 01.04.2013 स े राज् य 
ग्रामीण आजीववका, स् वणा जयतंी बिला गया था लेककन अभी आप एक बबहान के बारे में, बबहान के नाम 
से पछू रहे थे । राष्ट् िीय ग्रामीण आजीववका समशन का उद्िेश् य व  वसभन्द न प्रकार के स् वरोजगार के अवसरों 
का सजृन कर ग्रामीण पररवारों की गरीबी को िरू करना है । वतामान में प्रिेश के कुल 113 ववकासखंड, 
सघन ववकासखंड के रूप में धचन्द हांककत है । ववत् तीय विा 2019-20 शिे में 33 ववकासखंडों को सघन 
ववकासखंड के रूप में शासमल करना है । प्रिेश में अब तक 1 लाख 35 हजार 348 मदहला स् व-सहायता 
समहू, 6161 ग्राम सगंिन तथा 270 सकुंल स् तरीय सगंिन का गिन ककया गया है । राज् य ग्रामीण 
आजीववका समशन द्वारा ऐसे मदहला स् वसहायता समहू जो तीन माह से पचंसतू्र का पालन कर रहे हों, 
उन्द हें 15 हजार रूपये की रासश चकक्रय ननधध प्रिाय ककये जा रहे हैं । कुल 68596 मदहला स् वसहायता 
समहूों को रासश 102.89 करोड़ रूपये, चकक्रय ननधध के रूप में जारी ककये गये हैं । राज् य ग्रामीण 
आजीववका समशन अतंगात सामिुानयक ननवेश कोि का प्रावधान, अब तक कुल 35485 मदहला सव-
सहायता की रासश 219.04 करोड़ रूपये सामिुानयक ननवेश ननधध के रूप में जारी ककये गये हैं । 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय मतं्री जी, एक आग्रह है । इस योजना के बारे में, जो सलखकर 
दिया गया है, उसको मत पद  ि़येगा । इस योजना में आप खुि दृजष्ट्टकोणा ववकससत करवाइए और उसको 
खुि मानीटर कररये । ये गरीबों की सेवा की योजना है । सही मॉनीटररगं करेंगे तो बहुत लोग लाभाजन्दवत 
होंगे ।  
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- गरीब पररवारों को आने वाली परेशानी के िौरान आधथाक जरूरतों को परूा 
करने के सलए आपिा कोि, 1347 ग्राम सगंिनों को रासश रूपये 18.23 करोड़ आपिा कोि के रूप में 
जारी ककये गये हैं । मदहला ककसान सशजक्तकरण पररयोजना 53131 मदहला ककसानों को जोड़ा गया है । 
इस पररयोजना के तहत 254 कृिक उत् पािक समहू एव ं05 कृिक उत् पािक सगंिन का गिन कर मदहला 
कृिकों को सगंदित ककया गया है । प्रिेश में पशपुालन एव ंजैववक खेती को बढ़ावा िेने हेत ुकाया ककया 
जा रहा है । अब तक कुल 2562 कृवि सखी एव ं2485 पश ुसखी का चयन कर प्रसशक्षण पणूा कर सलया 
गया है ।  
 आजीववका ग्रामीण एक् सप्रसे योजना के तहत राज् य के 13 जजलों के 18 ववकासखंडों में ब तक 
150 पररवहन मागों पर 334 स् व-सहायता समहूों के द्वारा ई ररक् शा के माध् यम से योजना 18 
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ववकासखंडों में काया ककया जा रहा है । िीनियाल उपाध् याय ग्रामीण कौशल योजना अतंगात प्रिेश में अब 
तक 7105 यवुाओ ंको प्रसशक्षण िेकर ननयोजजत ककया गया है । इसमें भी और िेखने की जरूरत है ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- इसमें एक चीज को चेक करवाइएगा कक ई-ररक् शा के पजंीयन और 
नम् बररगं के सलए क् या प्रावधान हैं ? आप बांट तो रहे हैं और उसके बाि उन चालकों के साथ पसुलस वाले 
क् या व् यवहार करत ेहैं ? इसको दिखवाइएगा और बताइएगा । उसके पजंीयन, नम् बर और सारी चीजों के 
बाि पसुलस वाले उनके साथ कैसा व् यवहार करत ेहैं ?  
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- जी । समशन की पररकल् पना अननवाया रूप से शहरी माने जाने वाली 
सवुवधाओं से समझौता ककये बबना समता और समावेशन पर जोर िेत े हुए ग्रामीण जनजीवन में मलू 
स् वरूप बनाए रखत ेहुए गांवों के कलस् टर को रूबान गांव के रूप में ववकससत करना है । भारत सरकार 
द्वारा इसकी शरुूआत 21.02.2016 को छत् तीसगढ़ से की गई थी । कलस् टर में 14 घटकों की 
पररकल् पना, मखु् यत: अधोसरंचना ववकास, आधथाक कौशल ववकास प्रसशक्षण, अन्द य नागररक सवुवधाओं से 
सबंधंधत सेवाएं शासमल हैं । ववसभन्द न योजनाओं के माध् यम से उपलब् ध ननधधयों एव ंसमेककत कलस् टरों के 
बीच में अतंर की रासश आवश् यक परूक ववत् त पोिण (कक्रदटकल गपै फंड) का प्रावधान ककया गया है । 
जजसका वहन ग्रामीण ववकास मतं्रालय भारत सरकार द्वारा 60/40 के अनपुात में ककया जा रहा है । 
कलस् टर पररयोजना कक्रयान्द वयन 3 विों में ननयसमत समय सीमा के पररचालन, रखरखाव के सलए 10 विा 
ननधााररत हैं । राज् य शासन द्वारा प्रथम चरण में कुल 4 कलस् टर, द्ववतीय चरण में 6, ततृीय चरण में 
8 इस प्रकार कुल चयननत 18 कलस् टर में कुल 172 ग्राम पचंायतें शासमल हैं । 18 कलस् टरों की कुल 
पररयोजना लागत 1477.9 करोड़ सीजीएफ मि की रासश 375 करोड़ एव ं ववसभन्द न योजनाओं के 
असभसरण की रासश 1102.9 करोड़ है । चयननत 18 कलस् टर के सीजीएफ की कुल आवदंटत रासश रूपए 
176.06 करोड़ के ववरूद्ध 86.51 करोड़ (49 प्रनतशत) का उपयोग ककया जा चुका है। स् वास् ् य, सशक्षा, 
बैंक सेवा, लोक सेवाएं, पररवहन सेवाएं इत् यादि सेवाए ंप्राप् त होंगी । इस प्रकार शहरी सवुवधाओं के जैसा 
लाभ समलेगा । प्रथम एव ंद्ववतीय चरण में अब तक सभी कलस् टर खुले में शौच मकु् त हो गए हैं ।  52 
पचंायतों में िोस अपसशष्ट् ट प्रबधंन काया प्रारंभ हुआ है । इन कलस् टर में 9745 ग्रामीण आवास पणूा ककये 
गये हैं। 10014 यवुा कौशल ववकास के तहत प्रसशक्षक्षत ककये गये हैं । 16117 लाभाथी साक्षर हुए हैं । 
27741 पररवार उज् जवला योजना से लाभाजन्दवत हुए हैं ।  उज् जवला योजना के भी डडटैल् स को भी 
शासमल ककया गया है । प्रधानमतं्री आवास योजना-ग्रामीण का शभुारंभ 20.11.2016 बलरामपरु के 
वाड्रफनगर से ककया गया था । सभी बेघर पररवारों के जीणाशीणा मकान 2022 तक आवास उपलब् ध 
कराने का चयन जानतगत जनगणना 2011 (एसईसीसी) के सवे सचूी के आधार पर ककया गया है । 18 
लाख 73 हजार पात्र पररवार हैं । जजनमें से योजना अतंगात 2016-17, 2017-18, 2018-19 तीन विों 
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में 7 लाख 88 हजार पररवारों के सलए आवास ननमााण का लक्ष् य प्रिाय ककया गया है । प्रधानमतं्री आवास 
योजना-ग्रामीण अतंगात सामान्द य क्षेत्र 47 लाख तथा आईएपी जजलों में 1.58 लाख अनिुान दिया जा रहा 
है जो योजना के अतंगात 12.02.2019 की जस्थनत में 5 लाख, 55 हजार आवास का ननमााण पणूा कर 
सलया गया है । प्रधानमतं्री आवास योजना के अतंगात आवासहीन पररवार/शनू्द य कमरे वाले पररवार/एक 
कमरे एव ंिो कमरे वाले कच् ची छत/कच् ची िीवार वाले पररवार को ही आवास उपलब् ध कराया जाएगा । 
कम से कम एक कमरा पक् की छत सीमेंट काकं्रीट स् लबै ननमााण ककया जाए । प्रधानमतं्री आवास योजना 
ग्रामीण के अतंगात स् वत: शासमल पररवार (100 प्रनतशत) शनू्द य कमरे वाले 5326, शत प्रनतशत सभी 7 
वचंन सचूकांक, नन:शक् त सिस् य वाले,  मदहला मखुखया वाले, भसूमहीन पररवार जो अपनी ज् यािातर 
कमाई दिहाड़ी मजिरूी से प्राप् त करत ेहैं सांसि आिशा ग्राम, अतं् योिय योजना में शासमल पचंायत, रूबान 
कलस् टर के ग्राम और ववधायक आिशा ग्राम में सभी पात्र दहतग्रादहयों को लाभाजन्दवत ककया जा रहा है । 
अभी तक 3679 प्रसशक्षण स् थलों में 18, 395 रूरल मेंसन का ऑन ि जॉब प्रसशक्षण दिया गया है। 
14,550 प्रसशक्षणाधथायों को प्रसशक्षण दिया जा रहा है। प्रिेश में आवास ननमााण हेत ु राज् य के ववत् तीय 
व् यवस् था में सहयोग हेत ुछत् तीसगढ़ रूरल हाउससगं कॉरपोरेशन सलसमटेड का गिन ककया गया है। आवास 
साफ्ट एव ंआवास एप् प जजयो टैधगगं एव ंरासश का हस् तांतरण ककया जाता है। स् थायी प्रतीक्षा सचूी में छूटे 
हुए पात्र पररवारों की जानकारी आवास प् लस एप् प के माध् यम से जोड़ा जा रहा है। प्रिेश में अब तक 
आवास प् लस एप् प के माध् यम से कुल 8 लाख 97 हजार की प्रववजष्ट्ट की जा चुकी है। राज् य स् तर पर 
असभसरण के माध् यम से प्रधानमतं्री उज् जवला योजना से गसै कनेक् शन, शौचालय, मदहला स् वसहायता 
समहू से ईटों का ननमााण एव ंसेजन्दिग प् लेट की व् यवस् था की जा रही है। मखु् यमतं्री समग्र ग्रामीण ववकास 
योजना अतंगात राज् य शासन द्वारा ग्रामीण क्षेत्रों में मलूभतू एव ंमौसलक आवश् यकताओं की पनूत ा हेत ु
अधोसरंचना ववकास हेत ु यह योजना विा 2014-15 से कक्रयाजन्दवत है। मखु् यमतं्री ग्राम उत् किा, ग्राम 
ववकास, छत् तीसगढ़ ग्रामीण ननमााण....। 
  श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक प्रश् न है। प्रधानमतं्री आवास। उसका 
लास् ट ककश् त है, इंस् टालमेंट है वह 12000 है। बहुत सारे लोगों का मकान कम् पीट हो गया है। उनको 
आखखरी भगुतान होना है। लेककन वह आखखरी भगुतान रोक दिया गया है और बहुत सारी सशकायतें आ 
रही हैं। मखु् य रूप स ेउसमें जो शासमल है, योजना में जो दहतग्राही हैं, वे आधथाक रूप स ेकमजोर लोग 
हैं। एक बार उनसे बात करके उनका इंस् टालमेंट हो जाए।  

 श्री अजय चन्द राकर :- आप एक् प्रसे स् पीड में धीरे से उसे पढ़ दिये, मखु् यमतं्री समग्र ववकास को।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- नहीं, अभी तो आना है। 
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 श्री अजय चन्द राकर :- चूकंक, मैंने सोचा उसी तजेी से पढ़ जायेंगे, इससलए खड़ा हो गया और कुछ 
बोलना नहीं है। वविय यह है कक उसमें जजतनी स् वीकृनत प्रिान की गई है, उसकी रासश के बारे में उसमें 
काम शरुू हो, जजसकी प्रशासकीय स् वीकृनत समल गई है, इसको भी आप सनुनजश्चत कीजजए। अभी बहुत 
सारे कामों को बिं करवा दिया गया है, रोक दिया गया है। इसके बारे में नहीं कहा जा रहा है। तो 
पचंायतों के छोटे-छोटे काम हैं। आपको कजाा छूटना है तो रासश इंतजाम हो गई है। इन बेचारे सरपचंों को 
करवाइए उसको।  

 अध् यक्ष महोिय :- अभी तो एक ही मांग सखं् या पर चचाा हुई है।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- बाकी जल् िी-जल् िी हो जायेगा। स् वास् ् य में थोड़ा....। 
 अध् यक्ष महोिय :- अभी तो एक ही मांग सखं् या पर चचाा हुई है।  

  श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो सम् माननीय आिरणीय नेता प्रनतपक्ष ने कहा 
है उसको दिखवा लेंगे। जजओ टेधगगं इत् यादि कोई भी ककसी कारण से अगर ननमााण पणूा होने के बाि भी 
ववलबं है तो जल् िी से जल् िी भगुतान करा दिया जायेगा समग्र ववकास योजना के तहत ग्रामीण क्षेत्रों में 
मलूभतू मौसलक आवश् यकताओं की पनूत ा तथा अधोसरंचना ववकास हेत ु यह योजना विा 2014-15 से 
कक्रयाजन्दवत है। मखु् यमतं्री ग्राम उत् किा, ग्राम ववकास, ग्रामीण ववकास, छत् तीसगढ़ गौरव एव ं हमारा 
छत् तीसगढ़ योजनाओं को मखु् यमतं्री समग्र ग्रामीण ववकास योजना में एकीकृत कर दिया गया है। गली 
कांक्रीदटगं इत् यादि हेत ु 20 लाख तक काया स् वीकृत ककये जाने का प्रावधान है। 2018-19 में 9954 
सी.सी. रोड इत् यादि कायों हेत ु2019-20 हेत ुयोजनातगात रासश रूपए 200.00 करोड़ का बजट प्रावधान 
ककया गया है।  

 श्री अमरजीत भगत :- ये सिस् य लोगों को थोड़ा सा ओ कररए भई। ये तो बिेै-बिेै बात कर रहे 
हैं। पवूा ससंिीय मतं्री रहे हैं  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- ई-पचंायत- पचंायत राज मतं्रालय भारत सरकार द्वारा पारिसशाता लाने के 
उद्िेश् य से ई-पचंायत योजना प्रारंभ की गई है। इससे सभी शासकीय योजनाओं की जानकारी सामान्द य 
जन को आसानी से उपलब् ध करायी जायेगी। इसमें जो डाटा वाले जुड़ ेथे उसको कैसे हमारे यवुनतयों को, 
यवुाओं को ग्राम में रोजगार दिलाया जा सकता है उसमें भी ववचार करेंगे। स् वामी वववेकानिं यवुा 
प्रोत् साहन योजना के अतंगात यवुा शजक्त को राष्ट् ि के ववकास में अवसर प्रिान करने के सलए प्रिेश के 
ग्रामीण क्षेत्रों में लाग ू की गई है। इस योजना में ग्रामीण क्षते्र के  15 से 35 विा के यवुाओं को 
सजम्मसलत ककया गया है। यह योजना विा 2013-14 से सचंासलत है।  विा 2018-19 में रासश रूपये 10 
करोड़ का प्रावधान रहा है। जजसे जजलों को आबदंटत ककया गया है। इस योजना में यवुाओं  की पजंीकृत 
सखं् या 59381 है।   
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 अध् यक्ष महोिय, महात् मा गांधी 150वीं जयतंी के अवसर पर छत् तीसगढ़ में राष्ट् िवपता का स् मरण 
करत ेहुए, हम मना रहे हैं, इस अवधध में राष्ट् िवपता के ववचारों, उनके राष्ट् िननमााण में अमलू् य योगिान स े
सभी को यहां है....। तो सभी बजट ही बजट है। श्री अजय चन्द राकर :- नेता जी, ओररजनल गाधंी के 
सलए श्रद्धा नहीं रही न। इससलए 1985 में बजट ....। 
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- गांधी जी के बबना (व् यवधान) हमेशा अधूरा रहता है।  

 श्री अजय चन्द राकर :-उस दिन मैं बोला था। गांधी ररसमक् स में आ गये हो आप। फ्यजून सगंीत 
वाले में।  

 श्री टी.एस. ससहंिेव :- खासकर नयी पीढ़ी के बच् चों, लोगों से अवगत कराया जायेगा। छत् तीसगढ़ 
में उनकी यात्रा ववशिे स् मरण, ववसभन्द न सगंोजष्ट्ियां माध् यम से सजंोने जा रहे हैं। छत् तीसगढ़ लोक सेवा 
गारंटी अधधननयम सरकार कामकाज में पारिसशाता और  कसावट लाने के सलए छत् तीसगढ़ लोक सेवा 
गारंटी अधधननयम प्रारंभ ककया गया है। इस अधधननयम के तहत पचंायत एव ंग्रामीण ववकास ववभाग में 
कुल नौ सेवाएं हैं :- पजंीयन ववभाग, वववाह का पजंीयन, जन्द म प्रमाण पत्र, मतृ् य ु प्रमाण पत्र, भवन 
ननमााण/मरम् मत, नल कनेक् शन, स् िीट लाइट, आवश् यक साफ-सफाई, गरीबी रेखा प्रमाण पत्र जारी, सेवाओ ं
के सलए अपीलीय प्राधधकारी कलेक् टर है। विा 2018-19 में कुल 37273 प्राप् त आविेनों में स े37270 
आवेिन पत्रों का ननराकरण हुआ। 3 शिे। ग्राम पचंायतों को मलूभतू कायों के सलए अनिुान। छत् तीसगढ़ 
पचंायत राज अधधननयम, 1993 की धारा 49 के अन्द तगात बने प्रावधान अनसुार मलूभतू कायों के सलए 
िानयत् व सौंपा गया है। विा 2011की जनसखं् या के मान से प्राप् त रासश का बटंन ककया जाता है।  इसकी 
धचतंा अमरजीत भगत जी कर रहे थे। समस् त ग्राम पचंायतों को ववत् तीय विा 2018-19 में रासश रूपये 
7,260.00 लाख आवदंटत ककया गया है। पेसा क्षते्र में 5055 ग्राम पचंायतों को प्रनत ग्राम पचंायत प्रनत 
विा के मान से उपरोक् त के अनतररक् त रासश रूपये 2.00 लाख प्रिान ककए जाने का प्रावधान है।  

 अध् यक्ष महोिय, 14वें ववत् त आयोग की अनिुान रासश का उपयोग अननवायात: मलूभतू नागररक 
सवुवधाओं के स् तर को सधुारने में ककया जाता है। जल आपनूत ा, सीवरेज तथा िोस अपसशष्ट् ट प्रबधंन, 
सेप् टैज प्रबधंन, सदहत स् वच् छता, जल ननकासी, सामिुानयक  पररसम् पवत्तयों का रखरखाव, सड़कों, फुटपाथों 
एव ं स् िीट लाईट तथा कबब्रस् तान और शमशानों का रखरखाव और अन्द य कोई भी बनुनयािी नागररक 
सेवाएं जो समधुचत काननू के द्वारा सौंपे गये कृत् यों के अन्द तगात सजम्मसलत है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय,  विा 2018-19 में मलू अनिुान रूपये 1,04.86 करोड़ एव ं काया 
ननष्ट् पािन अनिुान रूपये 132.16 करोड़, कुल रूपये 1180.02 करोड़ के ववरूद्ध प्रथम ककश् त के रूप में 
मलू अनिुान रासश रूपये 523.93 करोड़ रूपये प्राप् त हुए हैं।  ग्राम पचंायतों द्वारा जनवरी, 2019 के अतं 
तक कुल 25,654 काया स् वीकृत ककए गए हैं, जजसके ववरूद्ध 14,718 काया पणूा हो चकेु हैं। जनवरी, 
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2019 के अतं तक रूपये 121.02 करोड़ का व् यय ककया जा चुका है।  विा 2019-20 में मलू अनिुान 
रूपये 1415.89 करोड़ एव ंकाया ननष्ट् पािन अनिुान रूपये 173.05 करोड़ कुल रूपये 1,588.94 करोड़ का 
प्रावधान ककया गया है। मेरे ख् याल से यह वपछले विा की रासश स ेज् यािा है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- ज् यािा है उसको रूककर बतात ेहो, और कम होता है उसमें आगे बढ़ जात े
हो।    

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय,  राष्ट् िीय ग्राम स् वराज योजना (RGSA) सतत ववकास 
लक्ष् यों को प्राप् त करने के सलए पचंायती राज ससं् थाओ ंकी प्रशासननक क्षमताओं का ववकास करना है। विा 
2019-20 के सलए योजनान्द तगात 40.00 करोड़ का बजट प्रावधान ककया गया है।  विा 2018-19 में 
क्षमता ववकास एव ंप्रसशक्षण मि के अन्द तगात 2,38,379 प्रसशक्षणाधथायों को प्रसशक्षण दिया जा चुका है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, ग्राम पचंायत ववकास योजना (GPDP), आपने जो कहा था, हमने 
बताया कक जो हुआ था, उसको हम लोगों ने समस् त ग्रामों के सलए ववस् ततृ रूप दिया है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- उसमें नरवा, गरवा, घरुवा, बाड़ी शासमल ककया है। 
 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- परेू सब, उसके अलावा 8 विा भी उसमें शासमल है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, सशक्षक (पचंायत) सवंगा के तहत 8 विा की सेवा पणूा कर चुके लगभग 
01 लाख 10 हजार सशक्षक सवंगा (तीनों वगा) को दिनांक 01.07.2018 को स् कूल सशक्षा ववभाग के अधीन 
सवंवसलयन ककया जा चुका है। सवंवसलयन पश् चात कुल 30,352 सशक्षक (तीनों वगा) सवंवसलयन हेत ुशिे 
है। नई सरकार के जन घोिणा-पत्र में वायिे के अनरुूप 2 विा की सेवा करने वाले सशक्षक पचंायत (तीनों 
वगा) के 27,065 को सवंवसलयन ककया जाना प्रस् ताववत है। (मेजों की थपथपाहट)  

 सशक्षक (पचंायत) सवंगा की सेवा के िौरान मतृ् य ुहोने पर उसके पात्र आधश्रत को सहायक सशक्षक 
(पचंायत) के पि पर अनकंुपा ननयजुक्त प्रिान करने का प्रावधान है तथा उसके पररवार को रू. 50,000/- 
या दिवगंत के छ: माह का वेतन, जो भी कम हो, अनगु्रह रासश प्रिान की जाती है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- उन्द होंने ताली बजा िी। अभी 60 हजार लोग समलने गये कक हम लोगों का 
क् या होगा तो बता दिया गया कक 5 साल तक हम हैं, उसमें इनसे ताली बजवाओ। वह 60 हजार लोगों 
का क् या होगा, जो वधंचत रह गए। 
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, चुनाव था इससलए आप लोगों ने सवंवसलयन कर 
दिया था। आपने उनके तनख् वाह की व् यवस् था नहीं की थी। हम लोग अनपुरूक बजट में उनके तनवख् वाह 
की व् यवस् था ककए हैं। जो 8 साल से कम सेवा वाले हैं, उनको भी कर रहे हैं। आपको भी ताली बजाना 
चादहए।  
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 डॉ0 कृष्ट् णनूत ा बांधी :- आप तो एक काम करो, नरवा, बाड़ी में एक और जोड़ िो। आप बाड़ी में 
एक कुआं को छोड़ दिए हो।, कुआं, बाड़ी और जोड़ िो।  

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, सांसि आिशा ग्राम, यह विा 2014 से प्रारंभ हुआ था। 
योजनान्द तगात प्रथम चरण के समस् त 16 ग्राम आिशा के रूप में ववकससत ककए जा रहे हैं, जो कक 
लगभग पणूाता पर है। द्नयतीय एव ंततृीय चरण के ग्रामों में भी उत् तरोत् तर प्रगनत की जा रही है। योजना 
के कक्रयान्द वयन हेत ुजजला कलेक् टर को योजना का चाजा अधधकारी ननयकु् त ककया गया है तथा उन्द हीं की 
अध् यक्षता में समस् त काया सनुनजश्चत ककए जा रहे हैं। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, ववधायक आिशा ग्राम योजना को सांसि आिशा ग्राम योजना की तजा 
पर छत् तीसगढ़ राज् य में ववधायक आिशा ग्राम  योजना का भी कक्रयान्द वयन कया जा रहा है। जजसके 
तहत राज् य के माननीय ववधायकों द्वारा 02 चरणों में 01-01 ग्राम पचंायतों का चयन ककया गया है। 
अब तक प्रथम चरण में 90 ग्राम पचंातयों एव ंद्नयतीय चरण में 81 ग्राम पचंायतों का चयन ककया 
जाकर काया सचंालन में है।  

 श्री मोहन मरकाम :- बाबा साह, एक चीज क् लीयर करना था।  वपछली बार सरकार ने ववधायक 
आिशा ग्राम तो बना दिया है, लेककन वहां चवन्द न्द ीी नहीं दिया। इस बार ववधायक आिशा ग्राम में कुछ है 
या वसैे ही खाली है? 

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, रहेगा, रहेगा। 
 श्री अजय चन्द रकार :- वह वसैी योजना थी, जैसे घरुवा,गरवा, नरवा बाड़ी है।   

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मतं्री जी, और ककतना समय लेंगे ? 

 श्री िीपक बजै :- मतलब आप स् वीकार कर रहे हो न? वसैे योजना बोलकर के। 
 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, मैं मांग सखं् या- 80 के सन्द िभा में पचंायत सचंालनालय 
के महत् वपणूा जो जानकाररयां हैं, वह सिन के समक्ष प्रस् ततु कर रहा हूूँ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप पचंायत की बात तो बोल चकेु हैं। आप कुल ककतना समय लेंगे ?  

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, मेरे ख् याल से इसमें सब आ गया है। अब अगल े
पायिान पर मांग सखं् या-7 के सन्द िभा में आबकारी ववभाग 2017-18 में प्राप् त राजस् व 4,053.88 करोड़ 
था।  

 श्री अजय चन्द राकर :- यह पायिान शब् ि बबनाका गीत माला के समय उपयोग होता था।  तो 
बबनाका गीत माला ही चल रहा है, मझुे ऐसा ही लगता है। हम लोगों ने कोई फरमाईश ही नहीं की है। 
 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय,  विा 2017-18 में जनवरी माह तक 3,280. 17 करोड़ 
रूपये था। 2018-19 में माह जनवरी तक 3,654.23 करोड़ की रासश उपलब् ध हुई है, जो गत विा की 
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तलुना में 11.4 प्रनतशत अधधक है । मदिरा की खपत इत्यादि को आपनूत ा राजस् व प्रोत् साहन नहीं िेना   
है । 2017-18 में िैक एण् ड िेस के प्रावधान के माध् यम से जो गाडडयां इत् यादि चलेंगी, ननमााण इकाइयों 
के द्वार से ही फुटकर ववके्रता तक पहंुचने में प्रथम राज् य है, जजसमें िेशी-वविेशी मदिरा के फुटकर 
ववक्रय के साथ बबल दिए जाने की भी व् यवस् था की जा रही है । इसमें एक साफ्टवेयर बनाने का भी 
प्रावधान चल रहा है, जो िकुान पर काउंटर के रूप में इलेक् िाननक काउंटर वहां पर लग जाएगा, ककस रेट 
पर सलया जा रहा है, सब कोई उसको िेख सकत ेहैं ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, वह तो जीएसटी कोष्ट् िक में सलखा है आबकारी (जीएसटी) 
करके । वह तो आपको ससधंधया स् कूल से अगं्रेजी पढ़ने आता है इससलए रखा गया है, बाकी आप उसको 
पढ़ो ही मत । आप हैं मतं्री आबकारी कोष्ट् िक में जीएसटी ।  

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बार कोड और राज् य मदिरा उत् पािन गमु 
बरैरयर का प्रावधान ननमााण इकाइयों के सामने रहता है । जैसे गाड़ी ननकलती है, वह वाला बरैरयर है कक 
ननकलने के पहले सी.सी. टी.व् ही. कैमरा इत् यादि लगे हैं, ताकक फैक् िी से जो भी सामान/सामग्री जा रही है 
और 2017 में मदिरा िकुान में मदिरा ववक्रय की सीमा तय कर िी गई है। प्रनत व् यजक्त 750 एम.एल. 
की िो बोतल िेशी-वविेशी मदिरा और चार बोतल बीयर अममून 650 एम.एल. की दटन और उसके आगे 
पीछे होता है, मैं इसमें एक् सपटा नहीं हंू । जो वतामान विों में भी यथावत ्रहेगा ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रिेश में विा 2018-19 में माह जनवरी तक धारा 34 (2) के तहत 
654 प्रकरण गरै जमानतीय है, जजसमें 452 लोगों को जेल भी भेजा गया । मदिरा िकुानों में 2018-19 
में माह जनवरी तक ननधााररत िर से अधधक िर पर मदिरा बचेे जाने पर 447 प्रकरणों में जनवरी, 
2019 तक 415 कमाचाररयों को ननष्ट् काससत भी ककया गया । माह जनवरी तक ववभाग के द्वारा 12857 
अपराधधक प्रकरण में क्राईम की गई, जजसमें 47384 पटेी मदिरा जप् त की गई...। 
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, आप मदिरा के बारे में इससलए कुछ मत बोसलए कक आप 
घोिणा-पत्र से बाहर की चीजें बोल रहे हैं । इससलए उसको हम मान सलए कक आप नहीं करने जा रहे   
हैं । जो करो, उसको सो करो। या आपको बात करना है, शराब बिंी में करेंग,े शराब बिंी कब करेंगे, 
इसमें बात कररए । आप बाकी पास कर लीजजए ।  

 श्री टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मदिरा िकुानों में इलेक् िाननक डडस् प् ले बोडा की 
बात मैंने बतायी । इसके अनतररक् त नवीन सभंागीय उड़निस् ता का प्रावधान ककया गया है । पहले तीन 
सभंागों में था, िो सभंाग में नहीं था तो िगुा और सरगजुा सभंाग के सलए भी 775 सभंागीय उड़निस् ता 
कायाालयों के माध् यम से मदिरा िकुान पर ननयतं्रण ककया जायेगा । शराब बिंी के सबंधं में ककये जाने 
वाले कायावाही के सिंभा में 712 इकाइयों को चलाने की घोिणा इसमें है । इसमें शासन के द्वारा 
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वतामान में 66 इकाइयां बिं की जा चुकी हैं और 712 की तलुना में 646 मदिरा िकुान ही सचंासलत हैं 
और क्रमश: इसे बिं करने की ओर अग्रसर हैं । इसके अनतररक् त जन-जागरण असभयान और नया स् वरूप 
िेकर 2019-20 में जन-जागरण असभयान के सलए जहां पहले 2 करोड़ की व् यवस् था थी, इस बार बजट में 
10 करोड़ का प्रावधान रखा गया है । एक टोल फ्री नम् बर 14405 का सचंालन ककया जा रहा है । 31 
जनवरी तक 8728 सशकायतें प्राप् त हुई हैं, जजसमें 8426 सशकायतों का ननराकरण भी कर दिया गया है । 

माननीय अध् यक्ष महोिय, मांग सखं् या-7 आबकारी के सिंभा में 2018-19 में 102 करोड़, 86 
लाख, 75 हजार की तलुना में 116 करोड़, 38 लाख, 1 हजार का प्रावधान ककया गया है, जो गत विा 
की तलुना में 13 प्रनतशत अधधक है । पजंीयन ववभाग के अचल सम् पवत्त के ननयतं्रण में स् टैम् प ड्यटूी 5 
प्रनतशत, मदहलाओं के सलए 4 प्रनतशत और कुल रजजस् िेशन फीस 8.8 प्रनतशत। कुल समलाकर लगभग 
6.25 प्रनतशत सलये जात ेहैं । 98 उप पजंीयक कायाालयों में िस् तावजेों का पजंीयन ककया जा रहा है । 
2001 में इस स् त्रोत से राज् य को मात्र 121 करोड़ आमिनी थी, जो 2017-18 में लगभग 12 सौ करोड़ 
जो लगभग 10 गनुा की वदृ्धध िशााती है । वतामान ववत् तीय विा 31 दिसम् बर तक 714 करोड़ रूपये 
राजस् व प्राप् त हो चुके हैं । अममून आखरी के तीन महीने में 30 से 40 प्रनतशत की अनतररक् त आय 
प्राप् त होती है । मदहलाओ ंको ररयायत िेने की जस्थनत में 1 प्रनतशत कम ररयायती िर के कारण 31 
दिसम् बर, 2018 तक 6 लाख 18 हजार 401 िस् तावेजों में 483 करोड़ रूपये की छूट मदहलाओं को 
उपलबध कराई जा चुकी है । शासन के द्वारा उद्योगों को भी छूट प्रिान की जाती है, प्रथम पांच विों 
में यदि वह उद्योग की स् थापना कर लेत ेहैं, स् टाम् प डयटूी से उन्द हें मकु् त रखा जाता है और उद्योग 
नीनत विा 2003 से लकेर आज तक 4768 िस् तावेजों से 80 करोड़ रूपये, स् टाम् प शलु् क की छूट प्रिान 
कीजा चकुी है । 3400 ऐस ेिस् तावेजों को स् टाम् प डयटूी में छूट प्रिान की गई है, जो स् व-ववत् तीय योजना 
के तहत काया में आत ेहैं । चार आने छूट की ररयायतें हैं । ग्रामीण ववकास ननधध के अतंगात्  27.78 
करोड़ और योजना क्रमांक 74.79 के तहत 55.44 करोड़, कबीरधाम जजले में बोड़तरा में नवीन उप 
पजंीयक कायाालय, राजनांिगांव में, गडंई में तहसील प्रारंभ ककया गया है । महासमुिं में, वपथौरा में, चाल ू
ककया है । जनघोिणा पत्र के छोटे भखूण् डों को 15 फरवरी तक कुल 11,299 छोटे भखूण् ड धारकों की 
रजजस् िी की सवुवधा हुई है । आबािी भसूम के रूप में ई-पजंीयन प्रणाली का प्रावधान ककया गया है । 
नक् शा बटांकन की प्रणाली गहृ ननमााण ववकास प्राधधकरण में सहुसलयत प्रिान की गई   है । छत् तीसगढ़ 
राज् य में 1-2-2017 स ेपजंीयन का साफटवेयर लाग ूककया गया है । सपंवत्त के स् वासमत् व की जांच, उसी 
दिन िस् तावेज, नकल एव ंनामांतरण पारिशी तरीके से ककया जा रहा है । अध् यक्ष महोिय, ई-स् टावंपगं 
सवुवधा का ववस् तार ई-स् टाम् पों के माध् यम से सवुवधा 12 ई स् टाजम् पगं सवुवधा की 554 लोक सेवा केन्द र 
132, स् टाम् प ववके्रताओं के ववसभन्द न बैंकों की 101 शाखाओं के माध् यम से ई-स् टाम् प का प्रिान करने की 
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व् यवस् था समधुचत की गई है । ककसी भी मलू् य का मात्र एक ई-स् टाम् प सदटाकफकेट ववशिे डडक् शनरी के 
वप्रटं ककया जाकर आन लाईन के माध् यम से ककया जा रहा है ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपको एक जानकारी िे रहा ह ू ं। इस सिन में 
सबसे लम् बा भािण का ररकाडा माननीय नेता प्रनतपक्ष जी का है । सबसे लम् बा । (व् यवधान)  

 श्री अमरजीत भगत :- अभी भी मतं्री का भतू नहीं उतरा है । 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :-  अध् यक्ष महोिय, इसमें लगभग 22 करोड़ की बचत हुई है । एक िानयत् व 
है, उस जजम् मेिारी को जल् िी से जल् िी परूा करने का प्रयास कर रहा ह ू ं । कायाालयों की सवुवधा का 
ववकास ककया गया है । वप्र-रजजस् िेशन सरलीकरण एव ंऑनलाईन शलु् क भगुतान पासपोटा  सवुवधा के 
तहत पजंीयन की कायावाही की जा रही है, सरलीकरण ककया जा रहा है । ऑनलाईन शलु् क भगुतान की 
प्रकक्रया आरंभ की गई है । नये पजंीयक के 8, नये जजला पजंीयक कायाालय पर वाहन उपलब् ध नहीं है, 
वहां पर सवुवधा हो । माननीय सिस् यों से अनरुोध है कक पजंीयन ववभागों के अनिुान मांगों पर आप 
समथान करेंगे । आखखरी जीएसटी आपने जो अगं्रेजी वाला बताया । छोटा सा है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- यह आखखरी है कक स् वास् ् य पर भी चचाा करेंगे । जीएसटी के प्रावधानों के 
तहत कर राजस् व का 56 प्रनतशत अगं्रजेी ववभाग स ेआता है । अधधक केवल जीएसटी ववभाग स ेप्राप् त 
होता है । 2017 में कुल 12807 करोड़ राजस् व प्राप् त हुआ था ।  विा 2018-2019 में माह जनवरी तक 
का 11,652 करोड़ का राजस् व प्राप् त हुआ था । चाल ूववत् तीय विा में 13 प्रनतशत अधधक अथाात  14,500 
का राजस् व अनमुाननत है । जीएसटी छोटे व् यापाररयों के द्वारा 1 जुलाई 2017 से परेू िेश में एक साथ 
लाग ूककया गया था । ववपक्ष में रहत ेहुये भी जीएसटी बबल के समथान में भी हम लोग खड़ ेहुये थे । 
ककन्द त ुउस समय भी इसकी जदटलताओ ंके सिंभा में मैंने भी और सभी सिस् यों ने ध् यान आकविात ककया 
था और अतंत: जीएसटी के स् वरूप में 400 से ज् यािा सशंोधन हो चुके हैं । उस स् वरूप में यह जीएसटी 
लाग ूहुआ, जजसमें बहुत सारे व् यवसानययों को बहुत अधधक दिक् कतों का सामना करना पड़ा है, क् योंकक 
तयैारी आधी-अधूरी थी । नोटबिंी के साथ-साथ जीएसटी जजस तरह से लाग ूहुआ, इसमें ननजश्चत रूप स े
छोटे व् यवसानययों के व् यवसाय पर ववपरीत प्रभाव पड़ा और नागररकों के साथ-साथ राज् य के आय के 
स् त्रोत पर भी ववपरीत प्रभाव पड़ा है । कुछ सिस् य जानना चाह रहे थ े कक हमको जी.एस.टी. से पाचं 
साल बाि ककतना नकुसान होगा? तो अनमुाननत 3826 करोड़ का नकुसान छत् तीसगढ़ को 2022 के बाि 
होना सभंाववत है। जी.एस.टी. जजस स् वरूप में उपभोक् ता उपभोग कर के रूप में जो लाग ूहुआ है तो यह 
एक उसकी जानकारी है। गडु एंड ससम् पल टैक् स की जो हमारी पररकल् पना थी, वल् डा बैंक की ररपोटा के 
अनसुार ही िनुनया की सबसे जदटलतम टैक् स प्रणाली भारत की वतामान प्रणाली को माना गया है। हमारे 
िेश में 28 प्रनतशत की िर से एसशया महाद्वीप के सबसे अधधक प्रचसलत िर में हमारा िेश आता है और 
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ववश् व में िसूरे नबंर पर हमारा िेश आता है। ववश् व के अधधकाशं िेशों में एक ही िर है। ये सीधे तौर पर 
तो बजट के बाहर की बात है लेककन बस् तर में हमारे राष्ट् िीय अध् यक्ष जी आये थे, उन्द होंने जी.एस.टी. के 
बारे में कुछ घोिणा की है, वह जब लाग ूहोगी, यहां भी लाग ूहो जायेगा। जी.एस.टी. उपभोग आधाररत 
टैक् स प्रणाली के तहत मैंने बताया कक छत् तीसगढ़ को लगभग 3628 करोड़ का नकुसान अनमुाननत है। 
माह जनवरी, जी.एस.टी. काउंससल की 32 वीं बिैक में मझुे भी शासमल होने का सअुवसर समला और 
माननीय मखु् यमतं्री जी के प्रनतननधध के रूप में 33 वी ंजी.एस.टी. काउंससल की बिैक कल 20 तारीख को 
वीडडयो कांफे्रससगं के माध् यम से प्रस् ताववत है। माननीय मखु् यमतं्री जी जजन्द हें मनोननत करेंगे वह 33 वी ं
बिैक में वीडडयो कांफे्रससगं के माध् यम से सजम्मसलत होंगे। इसमें ये बात आई कक मझुे सतंोि है कक 
छत् तीसगढ़ की ओर से उन्द होंने कई बातों को दृढ़तापवूाक रखा, कई राज् यों का समथान भी समला, और कई 
महत् वपणूा ननणाय 32 वी ंजी.एस.टी. कौससलं की बिैक में हुए और राज् य को जो ववकल् प दिया गया था 
कक आप जी.एस.टी. के रेट्स के सबंधं में जो कम् पोजीशन टैक् स और सववास टैक् स इत् यादि के सबंधं में 
जो आपकी सलसमट है उसके सिंभा में आप ननणाय लें। तो मझुे सिन को यह बतात ेहुए खुशी है कक कर 
िानयत् व सीमा जो पहले 20 लाख रूपये की थी, छत् तीसगढ़ की वतामान सरकार ने इसे बढ़ाकर 40 लाख 
रूपये करना प्रस् ताववत करके जी.एस.टी. काउंससल को भेज दिया है और सववास टैक् स  में जो कर िानयत् व 
की सीमा 20 लाख रूपये रही होगी उसे 50 लाख रूपये बढ़ाकर अब 6 प्रनतशत कंपोजीशन टैक् स में 
इसको ला दिया गया है। ये भी जी.एस.टी. काउंससल से अनंतम अनमुनत/ननणाय के बाि लाग ूहो जायेगा। 
काउंससल की बिैक में िेडसा तथा ननमााताओं के सलए करिानयत् व सीमा 20 लाख रूपये से बढ़ाकर 40 
लाख रूपये करने हेत ुपारिशी तरीके से हम लोगों ने ववसभन्द न व् यवसायी समहूों को बलुाया था और उनके 
साथ बिैक की, उनके साथ परामशा के बाि ये ननणाय सलया गया और ये अनशुसंा जी.एस.टी. काउंससल 
को भेजी गई। 

समय :  

5:23 बजे                                  सदनिेसमयमेंिदृ्चध  

 

सभापनत महोिय :- आज की कायासचूी के पि क्रमांक 4 का काया पणूा होने तक सभा के समय 
में वदृ्धध की जाए। मैं समझता हंू कक सभा इससे सहमत है? 

                   

                (सभाद्िारासहमनतप्रदानिीगई।)  
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वित्तीयिषग2019-2020िीअनदुानमांगोंपरचचाग(क्रमश:) 
 

 स् वास् ् य मतं्री (श्री टी.एस.ससहंिेव) :- माननीय सभापनत महोिय, इसमें जो दिक् कतें हो रही थीं, 
आने वाले समय में आप िेखेंग ेकक कंपोजीशन टैक् स की सीमा भी एक करोड़ से डढ़े करोड़ की गई है 
और कंपोजीशन टैक् स  का ररटना फाईल करने का जजन व् यवसाईयों को हर माह करना पड़ रहा था उनकी 
सीमा के अतंगात हर तीन महीने में भी ररटना फाईल करने की सवुवधा उपलब् ध कराई जायेगी। प्रिेश के 
अिंर जो ई-बे बबल की व् यवस् था लाग ू है उसके सलए भी हम लोगों ने आगे पत्राचार ककया है कक ई-ब े
बबल से छत् तीसगढ़ को मजुक्त दिलाई जाए और 15 आईटम जो ई-बे बबल के तहत वतामान में प्रचलन में 
हैं उन्द हें ई-बे बबल की व् यवस् था से मकु् त करने के सलए राज् य के अिंर हम लोगों ने प्रस् ताव आगे भेजा है 
और मैं सिन को यह  भी ववश् वास दिलाना चाहंूगा कक आने वाले समय में हमारे राज् य में ई-बे बबल के 
चलत े व् यवसाईयों को इन 15 आईटम् स में भी हम लोग दिक् कत नहीं आने िेंगे। अभी मजंूरी आना 
प्रस् ताववत है लेककन कोई परेशानी कक तगं करना, जांच करना इत् यादि से वह मकु् त रहेंगे और भयमकु् त 
व् यापार की ओर हम अपने व् यवसायी और S.M.A.C. के भाईयों और बहनों को प्रोत् सादहत करके आमबंत्रत 
करत ेहैं कक आग ेआयें, बढ़ें और अपने व् यवसाय के साथ-साथ छत् तीसगढ़ को भी आगे बढ़ाने में भसूमका 
अिा करें। भवन ववहीन उप पजंीयक कायाालय की बात माननीय सिस् य ने भी पछूी थी तो बजट में है, 
आपके यहां का कुरूि का उसमें छूट गया होगा िेखना होगा। योजना आधथाक सांजख् यकी ववभाग के सिंभा 
में, हमारी सरकार हमारी योजना के आधथाक सांजख् यकीय के माध् यम से शासन की कल् याणकारी योजनाए ं
का प्रशासन ववकास सबंधंी अधोसरंचना साजंख् यकी सवेक्षण का ववश् लेिण मलू् यांकन प्रकासशत करने का 
हमारा िानयत् व है। इसके अतंगात जन्द म मतृ् य ुपजंीयन 2019 तक के नन:शलु् क ककया गया है। रासश प्रनत 
10 सवेक्षण कायाक्रम के अतंगात जनता के दहत में नीनत ननमााण के सलए कृिक पररवारों को पशधुन 
धाररत कृिक पररवारों की जस्थनत का आंकलन करत ेहुए ऋण ननवेश की जानकारी िी गई है। राजकीय 
आय सभंाग द्वारा भारत सरकार की केन्द रीय साजंख् यकीय द्वारा जी.एस.डी.पी तयैार ककया जाता है। ये 
जो ववभाग के िानयत् व हैं हमको जो एक् नासमक् स की जो पजुस्तका समलती है, वो इसी ववभाग के द्वारा 
तयैार की जाती है। छत् तीसगढ़ राज् य के ववसभन्द न ववभागों के द्वारा आय करके 2018-19 में अधग्रम हेत ु
प्रचंड भाव में राज् य सरकार को 3 लाख 12 हजार करोड़, विा 2017-18 में ये 2 लाख 84 हजार करोड़ 
था। 2018 में राज् य के सकल घरेल ूउत् पाि में 6.08 प्रनतशत की स् वीकृनत हुई है। 2018-19 में राष्ट् िीय 
िर से कम है। 2018-19 के सलए प्रस् ताववत आय व् यय में 96 हजार 887 रूपये है जो कक वपछले विा 
की तलुना में 7.8 प्रनतशत की वदृ्धध हुई है। राज् य की सामाजजक जस्थनत को िेखत ेहुए प्रभाववत करने 
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वाले प्रमखु घटकों के नीनतयों के सलए, ववश् लेिण करने के सलए अध् ययन ककया जाता है। आधथाक सवेक्षण 
आय व् यय का सकं्षेप, छत् तीसगढ़ के राज् य घरेल ू उत् पाि का अनमुान छत् तीसगढ़ सांजख्यकीय सकं्षेप, 
छत् तीसगढ़ एक दृजष्ट्ट में राज् य बजट का आधथाक उद्िेश् य वगीकरण, छत् तीसगढ़ प्रशासननक क्षते्र में 
न्द यजून की गणना, ववधानसभा में ननवााचन क्षेत्र ववकास योजनांतगात प्रत् येक ववधानसभा क्षेत्र के सलए एक 
करोड़ रासश का प्रावधान ककया जाता था। माननीय सभापनत महोिय, मझुे ये कहत ेहुए खुशी हो रही है 
कक माननीय मखु् यमतं्री जी के समक्ष जब ये प्रस् ताव रखा गया कक एक करोड़ से ववधायक ननधध को बढ़ा 
करके 2 करोड़ ककया जाये तो उन्द होंने सहिा स् वीकार ककया। (मेजों की थपथपाहट) ववधायक ननधध िो 
करोड़ करत ेहुए 182 करोड़ रूपये बजट का प्रावधान ककया गया है। ववत् तीय विा 2018-19 हेत ु91 करोड़ 
के ववरूद्ध में 53.03 करोड़ की लागत से.....। 

 श्री अजय चंराकर :- माननीय अमरजीत भगत जी, आप आसिंी में हैं। आपको प्रणाम करता हंू 
बबल् कुल आप उपाध् यक्ष जैस ेलग रहे हैं, जैसे श्री नारायण चिेंल जी लगत ेथे। (हंसी)  

 श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय सभापनत महोिय, 2 हजार 513 काया स् वीकृत ककये गये है। 
सभंवत: ये चुनाव के समय जो रासश उपलब् ध नहीं हुई थी उसके कारण ये आकंड़ ेहैं पर सभी ववधायक 
साथी मेरे ख् याल से जो ननवााधचत हो करके आये हैं, शिे रासश है उसको जल् िी से जल् िी स् वीकृत करा 
लेंगे। बीस सतू्रीय कायाक्रम कक्रयान्द वयन के तहत ववसभन्द न ववभागों स ेत्रमैाससक प्रगनत ररपोटा प्राप् त कर 
एग् जाई ररपोटा तयैार कर भारत सरकार को भेजी जाती है। इस प्रकार ववत् तीय विा 2019-20 में आधथाक 
सांजख्यकीय सचंालन ववभाग मांग सखं् या 31 के अतंगात कुल बजट प्रावधान की रासश 3 करोड़ 49 लाख 
650 हजार, मांग सखं् या 41, ववधानसभा ननवााचन क्षते्र ववकास के अतंगात 182 करोड़, मांग सखं् या 50, 
बीस सतू्रीय कायाक्रम के अतंगात 32 करोड़ 685 हजार पाररत ककया जावे। राज् य योजना आयोग के 
ववकास के सलए धथगं टैंक के रूप में कायाकताा हैं, आयोग नीनत के यथा खेल यवुा, दिव् यांगजन नीनत में 
सहयोग करता है। ववसशष्ट् ट ववियों पर यथा कृवि सबंद्ध क्षेत्र ववकास, कौशल ववकास, तकनीकी उच् च 
सशक्षा, रोजगार के समग्र ववकास, गरीबी उन्द मलून के सझुाव प्रिाय करता है। नवाचार हेत ु ववभागों से 
समलकर पायलटे योजना का कक्रयान्द वयन ककया गया है उिाहरण, आज परंपरागत सामिुानयक धचककत् सा 
पेशवेरों का स् वजैच्छक प्रमाणीकरण हेत ु पहल प्रौ  द्योधगकी के माध् यम से उच् च सशक्षा की गणुवत् ता में 
सधुार, सतत ववकास लक्ष् यों को एस.डी.जी के िस् तावेजों के ननमााण को ध् यान में रखत ेहुए 50 लाख का 
प्रावधान ककया गया है। इससे 2019 में कुल बजट का 8.1 करोड़ का प्रावधान ककया गया है। बीस सतू्रीय 
का भी मैंने बताया, मांग सखं् या 50, विा 2018-19 में 31 लाख 341 हजार रूपये के प्रावधान के 
ववरूद्ध में 32 हजार 685 करोड़ जो कक वपछले बजट से 4.29 प्रनतशत अधधक है, का प्रावधान ककया 
गया है। अतं में प्रयास करंूगा ज् यािा लबंा न हो, स् वास् थय ववभाग के सिंभा में जो बातें आई है। बजट 
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में माननीय मखु् यमतं्री जी ने जजस अवधारणा को रखा । यनूनवसाल हेल् थ केयर, इसमें बहुत सारी बातें 
आयीं कक ये यनूनवसाल हेल् थ केयर क् या है ? कैसे करेंगे ? कहां से करेंगे ? आपके स् वास् ् य ववभाग का 
छोटे में इसका जो ि़ांचा है, वह समताननन से लेकर, सब हेल् थ सेंटर से लेकर पी.एस.सी., सी.एच.सी., 
जजला अस् पताल और मडेडकल कॉलेज। ये आपका स् वास् ् य का ि़ांचा है। इसमें इतने लोग काम कर रहे हैं 
जजतने डॉक् टसा की कमी है, नहीं है, भती की जा रही है वह बातें अभी सामने आएंगी। इस स् वास् ् य के 
ि़ांचे के माध् मय से लोगों को सलुभ स् वास् ् य की सेवाएं उपलब् ध की जायें। इसके सलए जो प्रावधान ककय े
गये हैं उनमें यदि सही तरीके से काम करा दिया जाता है तो आपको बहुत ज् यािा पसैा नहीं लगना है। 
75 से 85 प्रनतशत आबािी को केवल प्राथसमक उपचार चादहए। यनूनवसाल हेल् थ केयर क् या है ? 75 स े
85 प्रनतशत आबािी को केवल प्राथसमक उपचार चादहए, बाकी उनको बहुत ज् यािा िरू जाने की जरूरत 
नहीं है। आपका स् वागत है। 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय मतं्री जी, आज बजट डडमाण् ड पर चचाा हो रही है। बबना बजट के 
काल् पननक चीजों पर ननयमत: आपको चचाा नहीं करनी चादहए। जो काल् पननक है। आपके बजट में कही ं
पर भी यनूनवसाल हेल् थ केयर इतना रूपया है तो उसमें बतायें ? कल् पनाओ ंपर तो कोई बात नहीं होती। 
आज बजट डडमाण् ड पर चचाा हो रही है।   

श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, कल् पननक बातें नहीं हो रही है। जो बात कर रहे 
हैं जो प्राथसमक स् वास् ् य केन्द रों में जो हमको प्राथसमक ईलाज समलता है। वपछली सरकार ने 113 करोड़ 
का प्रावधान ककया था। वतामान सरकार ने 414 करोड़ का प्रावधान ककया है।  

श्री अजय चन्द राकर :- बहुत सनु्द िर। 
श्री मोहन मरकाम :- कहीं न कहीं प्राथसमक ईलाज की बात हो रही है। माननीय मतं्री जी कह रहे 

हैं साहब वही सब बजट में प्रावधान है, आप िेखत ेता जाईये। सब व् यवस् था हो जाएगी।    
श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय सभापनत महोिय, यनूनवसाल हेल् थ केयर का कॉन्द सपे् ट इसको 

माननीय मखु् यमतं्री जी ने बजट में प्रस् ततु करके लॉन्द च कर दिया है। यनूनवसाल हेल् थ केयर का कॉन्द सपे् ट 
है वह कई सिस् यों ने पछूा कक वह क् या है?   

श्री डमरूधर पजुारी :- माननीय सभापनत महोिय, सपेुबेड़ा में घोिणा ककये थ,े वह वायिा कहां 
गया? केवल पानी िेने से नहीं होता।  

श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, साहब, वहां एक अस् पताल खोल रहे हैं। आपको 
पता है? 

श्री डमरूधर पजुारी :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय मरकाम साहब वहां सपेुबेड़ा में 
हॉजस्पटल नहीं हैं केवल पानी िेने से नहीं होता। 
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श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, गररयाबिं में अस् पताल खुल रहा है। सपेुबेड़ा में 
इलाज के सलए बजट में प्रावधान ककया हुआ है।  

श्री डमरूधर पजुारी :- माननीय सभापनत महोिय, वहां हॉजस्पटल खोलने और डॉक् टर भेजने से 
कुछ होगा। सपेुबेड़ा में इतने लोग मर रहे हैं और केवल वहां पानी िेने से नहीं होता। मगर वहां हॉजस्पटल 
और डॉक् टर िेने से कुछ होगा। जो वहां बीमार हैं, मैं ककडनी की समस् या के सबंधं में बता रहा हूूँ। 
माननीय मतं्री जी, आप वहां पर बड़ा वाला हॉजस्पटल िे िेत ेतो बहुत अच् छा होता।  

श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय नये सिस् य की सवंेिना, उत् सकुता और 
इच् छा की उनके क्षेत्र में सपेुबेड़ा के ग्राम और उसके आसपास के क्षते्र में अच् छी से अच् छी व् यवस् था  हो, 
मैं उसका स् वागत करता हूूँ और जो बात यनूनवसाल हेल् थ केयर की है कक थाईलणै् ड में जाकर आप 
सीखकर आ गये या कुछ जानकर आ गये। ये यनूनवसाल हेल् थ केयर  का कॉन्द सपे् ट थाईलणै् ड में नहीं है। 
ये वजैश्वक स् तर पर िो पद्धनतयां हैं जजनसे ...।  

समय :  

5:33 बजे           (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए.) 
 

 भईया, कृपया आप थोड़ा सा बिै जाईये। मैं आपको बताता हूूँ। आप समझ लीजजए कफर और बात 
कररयेगा। अभी नीनतगत बात हो रही है कफर सपेुबेड़ा में भी बात करेंगे। ववश् व में िो स् तर पर ईलाज 
सवुवधा महैुया कराने की बात चल रही है। वजैश्वक स् तर पर, जो लक्ष् य रखे जात ेहैं उनमें से एक लक्ष् य 
रखा गया है कक विा 2030 तक ववश् व में यनूनवसाल हेल् थ केयर लाग ूककया जायेगा। राईट टू हेल् थ के 
स् वरूप में। ये यनूनवसाल हेल् थ केयर क् या है ? राईट टू हाउससगं विा 2022 तक घर िेना नहीं है। प्रत् येक 
नागररक को घर का अधधकार है। रोजगार गारण् टी योजना, काम का अधधकार, सशक्षा का अधधकार, ये 
आपको वधैाननक, सवंधैाननक रूप से उपलब् ध होगा, उसकी पररकल् पना है यनूनवसाल हेल् थ केयर कक हर 
नागररक के एक मौसलक अधधकार के रूप में नागररक अधधकार के रूप में स् वास् ् य की सवुवधाएं रहेंगी 
और ये है यनूनवसाल हेल् थ केयर, आप कैस ेिेंगे ? ककतने पसैे लगेंगे ? 

श्री अजय चन्द राकर :- यदि वजैश्वक धचन्द तन आप प्रस् ततु कर रहे हैं तो वजैश्वक धचन्द तन में 
यनूनवसाल हेल् थ के कोई भी स् वरूप को सबसे पहले य.ू के. ने लाग ूककया और य.ू के. ने लाग ूककया तो 
ककस तरह से लाग ूककया ? और ककतना बजट हुआ ? उसके प्रावधान थे । यदि आप समय िेंगे तो मैं 
कभी बोलूगंा। ओबामा केयर िसूरी तरह की आयी तो िसूरे तरह को अमेररकी कांगे्रस ने क् यों ननरस् त 
ककया ? उसकी स् वीकृनत क् यों नहीं िी ? आप कफर इसमें वजैश्वक बहस कररये। जब बबना बजट के आप 
ववश् व की ओर जा रहे हैं तो हम भी ववश् व की ओर चलत ेहैं।  
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श्री टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यनूनवसाल हेल् थ केयर को लाग ूकरने के सलए 
पयााप् त प्रावधान हैं। आपको यनूनवसाल हेल् थ केयर को लाग ूकरने के सलए, प्रांरभ करने के सलए, उस 
दिशा में बढ़ने के सलए क् या चादहए, िवाई खरीिने के सलए पसैे, उपकरण के सलए पसैे, डॉक् टरों और 
तकनीसशयनों के वेतन के सलए पसैे चादहए तो क् या सरकार के पास कुछ उपलब् ध नहीं हैं? जो रासश 
आपके पास उपलब् ध है, माननीय सिस् य ने भी कहा कक ये भी बात आई, आिरणीय नेता प्रनतपक्ष जी ने 
जजस बात को रखा, तनख् वाह बढ़ाने की भी बात कही, मेरे को पढ़ने को समली थी, तो ये सब क् या है? ये 
उसी दिशा में आपने जो भनत ायां कीं, जो डी.पी.सी. 2006-07 के बाि नहीं हुई थी, डी.पी.सी. करके अभी 
करीब 300 लोगों की प्रकक्रया चल रही है, उनको स् पशेसलस् ट के रूप में बढ़ाने की बात की है, 345 नये 
डॉक् टरों को भती करने की बात की है, चाल ूहुआ होगा। 600 और डॉक् टरों को भती करने की बात है, 
स् टाफ इत् यादि की बात है। मानव ससंाधन भी उपलब् ध रहेगा। जो िवाईयों के सलए पसै े हैं, उनमें ही 
अच् छे तरीके से यनूनवसाल हेल् थ केयर के कांसपे् ट को स् टेज-बाई-स् टेज लाग ूककया जा सकता है। मैं आज 
नहीं कह रहा हंू कक एक साल के अिंर 100 प्रनतशत लाग ूहो जायेगा, जजस ववत् तीय प्रावधान की बात 
माननीय सिस् य कर रहे हैं। ककसी ने नहीं कहा है। हर जगह इस बात को कहा गया है कक समतानननों के 
माध् यम से आपको कौन सी िवाई िेना है, ये उपचार का प्राथसमक स् तर है। जो िवाईयां आपको 
समतानननों के माध् यम स ेिेनी है, उसको शत-प्रनतशत िेखखये की उपलब् ध हो ताकक समताननन के माध् यम 
से समलने वाली िवाई के सलये कोई भी नागररक सब-हेल् थ सेन्द टर में न जाये। सब-हेल् थ सेन्द टर के लेवल 
पर जो िवाईयां समलनी हैं, उसके सलए पी.एच.सी. में न जाये, पी.एच.सी. में जो उपचार होना है, उसके 
सलए सी.एच.सी. में न जाये, सी.एच.सी. में जो उपचार होना है। 
 श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस बात की चचाा हो रही है, उसका कोई 
ससर-परै नहीं है। आप कल् पना पर आधाररत बातचीत कर रहे हैं। कल् पना पर आधाररत आप बातचीत 
करेंगे तो उस लेवल पर हमको जाना पड़गेा। 
 श्री अजय चन्द राकर :- सिन का समय जाया हो रहा है। 
 श्री धरमलाल कौसशक :- आज तो इसकी आवश् यकता भी नहीं है। उसका कोई स् िक् चर हो या 
कुछ हो तो आप रखे न, कोई दिक् कत नहीं है। 
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मतं्री जी ने बात कही है, उसके सलए बजट 
में पयााप् त प्रावधान ककया गया है। आखखर उसी की बात कर रहे हैं। माननीय मतं्री जी बकेार की बातें तो 
कर ही नहीं सकत ेहैं। 
 ससंिीय काया मतं्री (श्री रववन्द र चौब)े :- माननीय अध् यक्ष जी, अभी अजय जी कह रहे थे कक मतं्री 
जी समय जाया कर रहे हैं। सिन में कोई उत् तर हो रहा है, आप थोड़ा गभंीरता से सनुनये न। पचंायत 
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ग्रामीण ववकास का हुआ, प् लाननगं का हुआ, जी.एस.टी. का हुआ, हेल् थ का उत् तर माननीय मतं्री जी 
आपको इंिोडयसू कर रहे हैं जो उनकी नई योजना है। आप ओबामा केयर में, य.ूके. में चले गये। 
 श्री अजय चन्द राकर :- वजैश्वक बात उन्द होंने शरुू की थी, मैंने नहीं की। 
 श्री रववन्द र चौब े:- इस सिन में आप छत् तीसगढ़ की बात करें, ओबामा और यकेू से आपका क् या 
मतलब है और क् या समझाने की कोसशश कर रहे हैं ? माननीय मतं्री जी इतना अच् छा उत् तर िे रहे हैं, 
ववद्वान हैं और समझत ेभी हैं और छत् तीसगढ़ के दहतों के सलए क् या करना है, वह सारे प्रावधान वह 
ककये हुए हैं। इससलए आप जरा धैया से सनुनये। 
 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, चूंकक ससंिीय काया मतं्री जी ने मझुे कुछ बात 
कही, मैं बबल् कुल भी वजैश्वक नहीं जाना चाहता, थाईलणै् ड में नहीं होता है, िनुनया में ऐसा धचतंन हो रहा 
है करके बात की शरुूआत की। 
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- आपने की थी। 
 श्री अजय चन्द राकर :- आपने कही है, आप ररकाडा दिखवा लीजजए। थाईलणै् ड और वजैश्वक धचतंन 
आपने प्रस् ततु ककया। िसूरी महत् वपणूा बात यह है जजसमें मैंने शरुू से आपवत्त ली की बहुत पढ़ आये हों, 
समय जाया नहीं कर रहे  हैं, ये नहीं कहा। आप बहुत अच् छा बोलत ेहैं, आपकी ववद्वता पर, समपाण पर 
कहीं मझुे सिेंह नहीं है। बबल् कुल नहीं है, मैं बहुत सम् मान करता हंू। मैं हमेशा बोलता हंू। 
 श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अजय जी, अभी बात ही नहीं हुई, यनूनवसाल हेल् थ केयर के बारे में 
आपसे महाराज साहब बता ही तो रहे थे न, सिन को अवगत ही करा रहे थे। 
 श्री अजय चन्द राकर :- मैं आपवत्त नहीं कर रहा हंू। माननीय अध् यक्ष महोिय, अब चूंकक इसमें 
ससंिीय काया मतं्री खड़ ेहो गये, आप ये बताईये कक यनूनवसाल हेल् थ केयर स् कीम बजट पर कहां पर 
ककतना वप्रन्द ट है ? परेू हफ्त ेमें हम एक काल् पननक लोक में चचाा कर रहे हैं, माननीय अध् यक्ष जी, सिन 
इसके सलए नहीं है। हम नरूआ, घरुूआ, बाड़ी मे चचाा करें, यनूनवसाल हेल् थ केयर में चचाा करें जजसका 
कोई ससर-परै नहीं है। मैं यह कह रहा हंू कक सिन रात भर बिैने को तयैार है लेककन आप जो वप्रन्द टेड है, 
बजटेड है, उसमें बात कररये। 
 श्री अमरजीत भगत :- आप सनुने के सलए तयैार है न ? 

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं आईडडयोलॉजजक बात नहीं कर रहा हंू कक आप क् या करने जा रहे हैं 
क् या नहीं ? इससलए मैंने वह शब् ि का इस् तमेाल ककया, लेककन वह गलत है तो मैं उस शब् ि को वापस 
ले लेता हंू। 
 श्री अमरजीत भगत :- रात के 11.00 बजेंगे, क् या आप सनुने के सलये तयैार हैं ? 
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 श्री अजय चंराकर :- दिन भर । माननीय अध् यक्ष महोिय, आप थोड़ी िेर नहीं थे तो चेयर में 
माननीय अमरजीत भगत जी बबल् कुल उपाध् यक्ष की तरह शोसभत हो रहे थे । (हंसी) 
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बजट में यनूनवसाल हेल् थ केयर अकंकत है । मैं 
यनूनवसाल हेल् थ केयर की बात कर रहा हंू । बजट में यनूनवसाल हेल् थ केयर सलखा है कक नहीं सलखा है ? 
हेल् थ की सववास क् या है ? िवाई िेना, डॉयग् नोससस करना, ऑपरेशन हो तो ऑपरेशन करना यही है, 
उसके पहले बीमार न पड़ ेउसको िेखना । ररहेबबसलटेशन उसके आगे िेखना, यही हेल् थ केयर है न । 
इसको कैसे लाग ू करना ? जो बनुनयािी बात हो रही है, तकलीफ कहां पर है ? आयषु्ट् मान भारत । 
यनूनवसाल हेल् थ केयर, आयषु्ट् मान भारत । वहा ंपर तकलीफ है तो आपने जो तकलीफ व् यक् त की उसी के 
सिंभा में तो मैं बात बता रहा हंू कक यह बात आप जो कह रहे हैं और मैं जो कह रहा हंू वह क् या है वह 
सिन के सामने रख रहे हैं । आप पास कररए न कक यनूनवसाल हेल् थ केयर को ररजेक् ट ककया जाता है । 
सिन में वोट करा लीजजये और उसको पास कर लीजजये कक हमको यनूनवसाल हेल् थ केयर लाग ूकरना   
है । यनूनवसाल हेल् थ केयर क् या है, आपका उपचार होना है कैस ेहोना है ? आप सारे सरकारी अमले को 
हटा िीजजये । 69,900 ककतने समताननन हैं सबको हटा िीजजये सारे हेल् थ सेंटसा को बिं कर िीजजये, सारे 
पीएचसीस को बिं कर िीजजये, सारे सीएचसीज को बिं कर िीजजये, सारे जजला अस् पताल को बिं कर 
िीजजये, सारे मेडडकल कॉलजेेस को बिं कर िीजजये और सबको आप प्राईवेट सेक् टर में िे िीजजये और 
पसैा उनके सलये उपलब् ध करा िीजजये । एक मॉडल, िसूरा मॉडल आपने अपनाया, िशकों से आपने 
अपनाया कक हेल् थ केयर अगर हमको आखखरी व् यजक्त तक पहंुचाना है तो शासन पजब्लक के पसेै का 
इस् तमेाल करके िवाईयां भी खरीिकर िे रही है, उपकरण भी खरीिकर िे रही है, ऑपरेशन की भी 
व् यवस् था कर रही है और इनके सलये मानव ससंाधन भी उपलब् ध करा रही है । यह बीच की बात हो 
गयी, आपकी जो धचतंा है वह यह है कक जब तक परूी व् यवस् था नहीं होगी तब तक आप क् या करेंगे ? 
तो और बेहतर प्रबधंन करेंगे और सपंणूा व् यवस् था शासन के माध् यम से हो सके, पजब्लक के पसैे के 
माध् यम से हो सके, अनतररक् त पसैा पजब्लक को अपने जेब से न िेना पड़ ेउसकी पररकल् पना है यनूनवसाल 
हेल् थ केयर और यह उसमें लाग ूहै और इसको यह सरकार लाग ूकरके छत् तीसगढ़ में दिखाना चाहती है । 
(मेजों की थपथपाहट) इसमें कहीं ऐसी बात नहीं है कक जो हवा-हवाई है । जो दिक् कतें आ रही हैं वह 
क् या है ? एक-तरफ आप कह रहे हैं कक आपके पास परूा अमला नहीं है । िसूरी तरफ आप कह रहे हैं 
कक हमने हेल् थ कॉडा लांच ककया है, 30 हजार का, 50 हजार का, ककस सरकार ने लांच ककया था ? 
कांगे्रस पाटी की अगवुाई वाली यपूीए की सरकार ने लांच ककया था । यह राजनीनत की बात नहीं है, 
कांग्रेस और भाजपा की बात नहीं है । एक ससस् टम लांच हुआ जो ओबामा केयर की तजा पर आप 
ककसको फंड कर रहे हो बीमा कंपनी को, हमने िेखा कृवि क्षते्र में भी बीमा कंपनी के  माध् यम से जब 
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हम पसैे िेत ेहैं तो क् या बीमा कंपनी के माध् यम से कृिकों को परेू पसेै उपलब् ध हो रहे हैं ? क् या उनको 
उसमें परूा लाभ समल पा रहा है ? कहीं न कहीं गेप है और बात आती है कक बीमा कंपनी को लाभ हो 
रहा है । कौन सी ननजी बीमा कंपनी बबना लाभ के काम करेगी ? यानी आप उनको जो पसैा िेंग ेउससे 
अधधक वह कहीं न कहीं लाभ का भी पसैा रखेंगे, आपकी प्रीसमयम की रासश का तो क् या उस प्रीसमयम 
की रासश का आप परूा उपयोग बेहतर हेल् थ की सवुवधा िेने के सलये नहीं कर सकत े? यनूनवसाल आप 
कर सकत े हैं, यही हमारी पररकल् पना है । कोई हवा-हवाई की बात नहीं है । बनुनयािी स् तर पर मैं 
समताननन की बात कर रहा हंू, सबहेल् थ सेंटर की बात कर रहा हंू, मेडडकल कॉलेज की बात कर रहा हंू, 
इन सबमें छत् तीसगढ़ का शासन अपने से व् यवस् था करवायेगा कक नागररकों को अपनी ओर स ेपसैा खचाा 
न करना पड़ ेयह यनूनवसाल हेल् थ केयर का कांसेप् ट है । जब तक, बिं हो गया, आयषु्ट् मान भारत बिं हो 
गया । राष्ट् िीय स् वास् ् य बीमा योजना, आयषु्ट् मान बीमा योजना में मजा हो चकुी है वह कें र सरकार के 
बीपीएल पररवारों के सलये धचन्द हांककत की थी । कें र सरकार ने 10 करोड़ पररवारों के सलये आयषु्ट् मान 
योजना लांच की, 5 लाख की उसमें सीमा बनायी । पवूा की सरकार ने, यपूीए की सरकार ने राष्ट् िीय 
स् वास् ् य बीमा योजना लांच की थी और परूक के रूप में छत् तीसगढ़ की सरकार ने मखु् यमतं्री स् वास् ् य 
बीमा लांच करके....। 

 श्री अजय चंराकर :- यह मान सलया, आप करेंगे । (हंसी) 
श्री टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अब बात को यहीं छोड़त ेहैं क् योंकक उन्द होंने भी 

मान सलया कक करेंगे और अनमुनत िे िी और अपनी सहमनत भी िे िी ।  

श्री अजय चंराकर :- चसलये, मैंने सहमनत िे िी । आप पास कररये । (हंसी) 
अध् यक्ष महोिय :- चसलये, पास करने के सलये ननवेिन कररये । 
श्री टी.एस. ससहंिेव :- जी । माननीय अध् यक्ष महोिय, स् वास् ् य की सेवाओ ं में जो आधथाक-

सामाजजक फेक् टसा होत ेहैं जजसमें खाद्यान्द न, पयाावरण, स् वास् ् य की सवुवधा से िरूी, सशक्षा और स् वास् ् य 
की सेवाओं की कमी । ये कारण बनत ेहैं स् वास् ् य की सेवाओं के पणूा व् यवस् था नागररकों को िेने में जो 
बातें आती हैं । अध् यक्ष महोिय, बीमाररयों को माना गया है कक बायोलॉजजकल इम् बॉडीमन, पररलक्षण 
अभाव का । कहा ंदिखता है । इस बात को ध् यान में रखत ेहुए कक कोई भी ऐसा व् यजक्त, मैं और अजय 
जी तो चले जाएंगे, उपचार करा लेंगे । लेककन वह आखखरी व् यजक्त उसको पांच लाख की यदि 
आवश् यकता पड़गेी तो िेना या नहीं िेना, यह यनूनवसाल हेल् थ केयर का कॉन्द सपे् ट है, जो हम लोग िेंगे ।  
 अध् यक्ष महोिय, जनसामान्द य को बेहतर स् वास् ् य सवुवधाएं उपलब् ध कराने के उद्िेश् य से अन्द य 
धचककत् सा पद्धनतयों के साथ-साथ आयिु पद्धनतयों का भी राज् य में ननरंतर ववकास एव ंववस् तार ककया 
जा रहा है । विा 2019-20 हेत ु रासश रूपए 286.41 करोड़ प्रावधाननत है । उक् त में स े
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ननमााण/अधोसरंचना काया हेत ु लगभग रासश 8.50 करोड़ प्रावधाननत है । विा 2018-19 में ववभागीय 
धचककत् सकीय ससं् थाओं के माध् यम से माह दिसम् बर 2018 तक 4488868 जन सामान्द य को स् वास् ् य 
लाभ प्रिान ककया गया । आयिु की ववसभन्द न ववधाओ ंके उन्द नयन हेत ुभारत सरकार स् वास् ् य एव ंपररवार 
कल् याण मतं्रालय आयिु ववभाग नई दिल् ली द्वारा राष्ट् िीय आयिुा समशन के तहत ववसभन्द न गनतववधधयों 
हेत ु विा 2018-19 में केन्द रांश 1002.14 लाख एव ं राज् यांश रासश रू. 668.09 लाख कुल रासश रूपए 
1670.24 लाख की स् वीकृनत प्राप् त की गई है । जजसमें 46 आयिु औिधालय भवन ननमााण शासमल है । 
 चार जजलों में एक ही छत के नीचे 10 शयै्यायकु् त आयिु पॉली क् लीननक एव ं जजला आयवेुि 
कायाालय भवन ननमााण के सलए 400 लाख रूपए की रासश का प्रावधान है । शासकीय आयवेुदिक 
महाववद्यालय रायपरु में स् नात् कोत् तर शाखा के सलए नवीन स् नात् कोत् तर भवन के ननमााण के सलए 100 
लाख रूपए का प्रावधान है । शासकीय आयवेुि धचककत् सा महाववद्यालय बबलासपरु हेत ुसीसीआईएम के 
मापिंड अनरुूप स् वय ंके भवन के सलए 100 लाख का प्रावधान है । आयोजना और आयोजनेत् तर मि में 
जो प्रावधान ककया गया है । 2018-19 में 29053.49 लाख की तलुना में 28641.20 लाख जो 1.42 
प्रनतशत की कमी है, का प्रावधान रखा गया है । 7 आयवेुि धचककत् सालय एव ं692 आयिु औिधालयों का 
जनभागीिारी के माध् यम से उन्द नयन एव ंसवुवधाएं प्रिान ककये जाने हेत ुरासश 211 लाख का प्रस् ताववत  
है । आयिुिीप ससमनत के द्वारा धचककत् सालय एव ंऔिधालय का उधचत प्रबधंन, उन्द नयन, स् वास् ् य 
सेवाओं में गणुवत् ता सधुार, जनजागरूकता एव ंजनभागीिारी से ककया जावेगा, जजससे जनसामान्द य को 
बेहतर स् वास् ् य सवुवधा उपलब् ध हो सकेगी ।   
 आयवेुदिक, होम् योपथैी, यनूानी औिधधयों में पयााप् त औिधधयों की उपलब् धता के सलए व् यवस् था 
की गई  है । समस् त औिधालयों में अत् यावश् यक औिधधयां एव ंयतं्र उपकरण पयााप् त मात्रा में नन:शलु् क 
उपलबध कराई जा रही है। प्रनतविा 55 लाख रोधगयों को आयिु पद्धनत से धचककत् सा लाभ प्रिाय ककया 
जा रहा   है । जहां पर औिधालय उपलब् ध नहीं है वहां पर ववशिे सशववरों का आयोजन कर धचककत् सा 
लाभ पहंुचाया गया । जजला स् तर पर, ववकासखंड स् तर पर 2 स् वास् ् य मेला, 59647 रोधगयों को 
लाभाजन्दवत ककया गया ।  
 अध् यक्ष महोिय, लोक सवेा आयोग के माध् यम स े धचककत् सा अधधकारी की ननयजुक्त - कुल 
स् वीकृनत 1196 के ववरूद्ध 936 धचककत् सा अधधकारी कायारत हैं । जजनके माध् यम से ग्रामीण क्षेत्रों में 
जनता के सलए सवुवधा उपलब् ध कराई जा रही है। आयवेुदिक महाववद्यालय के छात्रों के सशक्षण 2019-
20 में छात्रों के प्रसशक्षण (अस् पष्ट् ट), महाववद्यालय के नवीनीकरण, (अस् पष्ट् ट) 35 लाख का प्रावधान ककया 
गया है । इससे पनुबोध कायाक्रम के सलए सवुवधा उपलब् ध कराई जा सकेगी । अध् यक्ष महोिय, यनुनवसाल 
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हेल् थ केयर पर तो बात हो गई है । हमारी सरकार प्राथसमकता पर ध् यान िेगी, उपलब् ध को बढ़ाएगंे, 
सावाजननक स् वास् ् य की अवधारणा की गई है ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- विें भारत जो िेन चाल ूहुई है, उससे भी ज् यािा स् पीड है ।  
 श्री टी.एस.ससहंिेव :- सवाजन स् वास् ् य की अव धारण को पणूा करने के सलए हमारी प्राथसमकता 
होगी कक हम आवश् यक मानव ससंाधन की ननयजुक्त करें । मैंने पे्ररणा ली है, बहृस् पत भाई से । हमारी 
प्राथसमकता होगी ससंाधनों की ननयजुक्त करना। सामिुानयक स् वास् ् य केन्द र, प्राथसमक स् वास् ् य केन्द रों में 
एमबीबीएस डॉक् टसा की ननयजुक्त करना । उप स् वास् ् य केन्द रों में स् टाफ नसा एव ंबहुउद्िेशीय कायाकतााओ ं
की कमी को योजनाबद्ध तरीके से जल् ि से जल् ि िरू करने के सलए 345 पिों पर पिस् थापना आिेश 
जारी ककये गये हैं । शीघ्र ही धचककत् सा अधधकाररयों के 600 ररक् त तथा ववशिेज्ञ धचककत् सकों के 321 पिों 
पर ननयजुक्त की कायावाही की जाएगी ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- सर, मैं परूी तरह से सहमत हंू । जब मतिान मांगेंगे तो  हां, नहीं भी 
बोलूगंा । आप चसलए ।   
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- अध् यक्ष जी । 
 श्री अजय चन्द राकर :- अरे, बिै जा डॉक् टर । 
डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- क् यों बिंूैगा मैं, थोड़ा लैंग् वेज िेखकर बातचीत करें । 
श्री टी.एस.ससहंिेव :- (हंसी) जल् िी हो जाएगा इससलए । 
 डॉ. कृष्ट् णमनूत ा बांधी :- मैं आपसे एक ननवेिन करना चाहता हंू कक जजतने सीएचसी हैं, क् या उनके ओ.टी. 
को आप सचंासलत कर लेंगे । ओ.टी. को ही चाल ूकर लें, वहां हॉस् पीटल का ससस् टम शरुू हो जाएगा । 
केवल ओ.टी. को ही चाल ूकर लें ।  
 श्री टी.एस. ससहंिेव :- यही लक्ष् य है और मैं यह नहीं कह रहा कक कल हो जायेगा। यही 
यनूनवसाल हेल् थ केयर का कंसेप् ट है। 600 ररक् त तथा ववशिेज्ञ धचककत् सकों के  321 पिों की ननयजुक्त 
की कायावाही की जायेगी। स् टाफ नसा के 994 ननयसमत तथा हेल् थ एण् ड वेलनेस सेंटर के सलए 214 पिों 
पर चयन का काया ककया गया है। त कनीकी स् टाफ के अतंगात 228 प्रयोगशाला तकनीसशयन एव ं21 पर 
रेडडयोग्राफर पिों की ननयजुक्त की कायावाही शासन के द्वारा की जा रही है। भारतीय मानक के अनसुार 
आई.पी.एच.एस. के पि की पनूत ा की कायावाही की जा रही है। साथ ही धचककत् सकों की उपलब् धता 
सनुनजश्चत करने के सलए वेतन वदृ्धध के सबंधं में ववचार ककया जा रहा है और मझुे आवश् स् त ककया गया 
है कक यह होगा। सवाजन स् वास् ् य के सलए िसूरा बड़ा किम होगा। जरूरी िवाओ ंको नन: शलु् क उपलब् ध 
कराना। समताननन से लेकर अस् पताल तक जजस स् तर का िवाई जरूरी हैं, उपलब् ध कराया जायेगा और 
इसके सलए पोटाल भी हम लोग लांच कर रहे हैं, जजसमें हर इकाई में उपलब् ध हर िवाई की जानकारी 
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होगी। ववभाग के साथ कोई भी नागररक ऑनलाइन जाकर िेख सकत े हैं कक समताननन के पास जो 
िवाइयां होनी चादहए, उसमें उनके पास क् या स् टॉक है। विा का प्रारंसभक स् टॉक ककतना सप् लाई ककया गया 
है, ककतनी मात्राओं में िवाइयां उनकके पास शिे बची हुई हैं? ककस स् तर की शिे बची हुई है? खत् म होने 
के कगार पर है यानी महत् वाकांक्षी सोच है और हम लोग इसको लाचं करना चाह रहे हैं। मेरे ख् याल स े
बहुत जल् िी आपके सामने पारिशी रूप में यह भी आपके सामने आ जायेगा। जांच सेवाओं को भी नन-
शलु् क बनाया जाएगा। उधचत स् तर की जांच सेवाओं को भी नन:शलु् क बनाया जाएगा। हमारा लक्ष् य है कक 
हमारे स् वास् ् य केन्द रों में आने वाले ककसी मरीज को िवा या जांच के सलए एक भी रूपया खचा करना न 
पड़।े जनता का स् वास् ् य हमारी सरकार की बड़ी प्राथसमकता है। हम इसे जन समिुाय के एक अननवाया 
अधधकार के रूप में िेखत े हैं। इस सकंल् प को दृढ़ता से पणूा करेंगे। स् वास् ् य बीमा योजना क सलए 
सरकार ने बजट में कुल 511 करोड़ की रासश का प्रावधान ककया है। राज् य के अस् पतालों में वतामान 
सफाई व् यवस् था में सधुार के सलये 15 करोड़ की अनतररक् त रासश का बजट में प्रावधान ककया गया है  
राज् य के 27 जजलों में से वतामान में 26 जजलों में जजला धचककत् सालय सचंासलत है। पता नहीं एक छूटा 
था और वह भी सजंोग से अबंबकापरु सरगजुा का तो वतामान सरकार ने जजला धचककत् सालय की स् थापना 
हेत ु133 पिों का सजृन तथा राज् य के प्राथसमक स् वास् ् य केन्द रों में 24 घटें स् वास् ् य सवुवधा उपलब् ध 
कराने हेत ु242 स् टाफ नसों के अनतररक् त पिों का सजृन करत ेहुए बजट में 7 करोड़ 26 लाख रासश का 
प्रावधान ककया गया है। तो सरगजुा अबंबकापरु में भी जजला अस् पताल...। राज् य में सचंासलत सामिुानयक 
स् वास् ् य केन्द र, प्राथसमक स् वास् ् य केन्द र व उपस् वास् ् य केन्द रों तथा जजला धचककत् सालय गररयाबिं में 
अनतररक् त भवन ननमााण के सलये बजट में 6 करोड़ 10 लाख रासश का प्रावधान ककया गया है। राज् य के 
िो सभंाग बबलासपरु एव ंजगिलपरु के धचककत् सा महाववद्यालय में मल् टी सपुरस् पेशसलटी धचककत् सालय की 
स् थापना के सलये बजट में 22 करोड़ की रासश का प्रावधान ककया गया है। धचककत् सा महाववद्यालय 
धचककत् सालयों के उन्द नयन के साथ जजला धचककत् सालय जगिलपरु एव ंरायगढ़ िामा इकाई की स् थापना के 
साथ जजला धचककत् सालय बबलासपरु में बनई इकाई की स् थापना का ननणाय भी हमारी सरकार ने लेत ेहुए 
इस बजट में 6 करोड़ 80 लाख का रासश का प्रावधान ककया है। राज् य में ववशिेज्ञ धचककत् सकों की कमी 
िरू करने धचककत् सा महाववद्यालय रायपरु में स् नातकोत् तर पाठ्यक्रम के सलये 25 सीट में वदृ्धध का 
ननणाय सरकार ने सलया है। प्रिेश की जनता को समलावट रदहत खाद्यान्द न के सलए 16 करोड़ 47 लाख 
की रासश का प्रावधान ककया गया है। धचककत् सा सशक्षा के अतंगात राज् य में धचककत् सा सशक्षा का बजट 
2018-19 में रूपये 946.18 करोड़ का प्रावधान जो कक विा 2019-20 में लगभग 14 प्रनतशत की वदृ्धध 
के साथ रूपये 1099.70 करोड़ का प्रावधान प्रस् ताववत है। इस बजट में धचककत् सा सशक्षा का महत् वपणूा 
योजनाओं में धचककत् सा महाववद्यालय बबलासपरु एव ं जगिलपरु में सपुरस् पेसशसलटी धचककत् सालय की 
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स् थापना होना है। इस योजना के सलये प्रत् येक ससं् था के सलये रूपये 200 करोड़ का प्रावधान ककया गया 
है, जजससे राज् य की जनता को सपुरस् पेसशसलटी की सवुवधा समल सके। शासकीय धचककत् सा महाववद्यालय 
सम् बद्ध धचककत् सालय, बबलासपरु में बना यनूनट की स् थापना के सलये बजट में रूपये 6.579 करोड़ का 
प्रावधान ककया गया है। शासकीय धचककत् सा महाववद्यालय, अबंबकापरु के नवीन भवन ननमााण के सलए 
रूपये 374.08 करोड़ की प्रशासकीय स् वीकृनत प्राप् त हुई है। ववत् तीय विा 2019-20 में धचककत् सा 
महाववद्यालय, अबंबकापरु के नवीन भवन ननमााण हेत ु रूपये 80 करोड़ का बजट प्रावधान तथा 
धचककत् सालय के उन्द नयन के सलए रूपये 9 करोड़ का बजट प्रावधान प्रस् ताववत है। धचककत् सालय के सलये 
धचककत् सकीय उपकरण सी.टी.स् केन मशीन तथा अन्द य उपकरणों के क्रय हेत ुरूपये 15 करोड़ का बजट 
प्रावधान प्रस् ताववत है और सरगजुा मेडडकल कॉलेज के भवन ननमााण की टेंडर की प्रकक्रया चाल ूहै। वह 
टेंडर मेरे ख् याल स ेलास् ट डटे आने वाला है। उसके बाि टेंडर। हाईकोटा में भी कुछ साथी गये हैं। हाईकोटा 
ने कोई स् थगन नहीं दिया है। उसने हाईकोटा के ननणाय के अनरुूप बबजल्डगं के टेंडर की प्रकक्रया आगे जारी 
करके बबजल्डगं का काम चाल ू होगा। आयिु धचककत् सा पद्धनत के अतंगात बहेतर स् वास् ् य सवुवधाएं 
उपलब् ध कराने के उद्िेश् य से वशा 2019-20 हेत ु रासश रूपये 285.41 करोड़ प्रावधाननत है। इस रासश 
अतंगात ननमााण/अधोसरंचना काया हेत ुलगभग रासश रूपए 8.50 करोड़ प्रावधाननत है।  

 4 जजलों के एक ही छत के नीचे आयषु्ट् मान का यह आ गया था । माननीय अध् यक्ष महोिय, 
आज सिन में लोक स् वास् ् य पररवार कल् याण तथा धचककत् सा सशक्षा ववभाग के सलए मांग सखं् या 19 के 
अतंगात रूपये 2005 करोड़ 09 लाख 30 हजार तथा मांग सखं् या 79 के अतंगात रूपये 884 करोड़ 30 
लाख 15 हजार के अनिुान मांग प्रस् ततु ककया गया है। मेरा सिन से अनरुोध है कक इसे सवासम् मनत स े
पाररत ककया जाये।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मझुे ववश् वास है कक आप सब के आशीवााि एव ं  सहयोग हम एक 
सवंेिनशील एव ंसक्षम स् वास् ् य प्रशासन िेने में सफलता पायेंगे। सभी सिस् यों ने, जजन्द होंने अपने-अपने 
सझुाव दिए हैं, अपनी-अपनी मांगों को प्रस् ततु ककया है। उन्द हें लगा होगा कक मैं सनु रहा हूूँ या नहीं, 
लेककन करीब-करीब सभी साधथयों के सझुाव सलखे हैं, मैंने सपेुबेड़ा के बारे में आपकी भावनाओं को जरूर 
ध् यान में रखूंगा। मैं घोिणा नहीं कर रहा हूूँ, लेककन आप यह मानकर चलो कक अगर सब हेल् थ सेन्द टर 
पी0एच0सी0 में तब् िील हो जायेगा, तो आपको अच् छा लगेगा। आपके ववधायक रहत े हुए वह भी हो 
सकता है कक हो जायेगा।  

 श्री डमरूधर पजुारी :- पीने के पानी की समस् या है।  

 श्री टी0एस0 ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय,  अच् छा लगेगा, थोड़ा सा समय िे िीजजये।  आपको 
अच् छा लगेगा। पी0एच0सी0 के सलए वहां वाहन भी उपलब् ध रहेगा। वहां मेडडकल भी रहेगा, डाक् टसा भी 
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आयेंगे। जो सब हेल् थ सेन्द टर है, उससे बड़ी इकाई भी समल सकती है। माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत-
बहुत धन्द यवाि। मैं सभी साधथयों का आभार व् यक् त करता हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैं, पहल ेकटौती प्रस् तावों पर मत लूगंा। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक मांग सखं् या- 30, 80, 19, 79, 7, 31 एव ं50 पर प्रस् ततु 
कटौती प्रस् ताव स् वीकृत ककये जायें। 
                           ििौतीप्रस्तािअस्िीिृतहुए। 
 

 

 अध् यक्ष महोिय :- अब मैं, मांगों पर मत लूगंा। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक- दिनांक 31 माचा, 2020 को समाप् त होने वाले विा में राज् य 
की सधंचत ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननसमत् त राज् यपाल महोिया को – 
मांग सखं् या  - 30 पचंायत तथा ग्रामीण ववकास से सबंधंधत व् यय के सलये – तीन हजार    
          पांच सौ पचास करोड़, बांसि लाख, अठ्यासी हजार रूपये, 
मांग सखं् या  -  80 बत्रस् तरीय पचंायती राज ससं् थाओं को ववत् तीय सहायता के सलए तीन  
                   हजार तीन सौ तीन करोड़, तरेह लाख, तैंतीस हजार रूपये,  
मांग सखं् या   -  19 लोक स् वास् ् य एव ं पररवार कल् याण के सलये – िो हजार चार करोड़,  
                   बयानबे लाख, अस् सी हजार रूपये, 
 
मांग सखं् या   -  79 धचककत् सा सशक्षा ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये – आि सौ चौरासी   
                   करोड़, पच् चीस लाख, पचंानबे हजार रूपये, 
मांग सखं् या  - 7 वाखणजज्यक कर ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये – िो सौ नछहत् तर  
                   करोड़, पैंसि लाख, तैंतीस हजार रूपये, 
मांग सखं् या  - 31 योजना, आधथाक तथा सांजख्यकी ववभाग स े सबंधंधत व् यय के सलये –  
                   बयालीस करोड़, पच् चीस लाख, अस् सी हजार रूपये तथा 
मांग सखं् या  - 50 बीस सतू्रीय कायाान्द वयन ववभाग से सबंधंधत व् यय के सलये – तीन  
                    करोड़, छब् बीस लाख, पचासी हजार रूपये तक की रासश िी जाए । 

                      मांगोंिाप्रस्तािस्िीिृतहुआ। 
        (मेिोंिीथपथपाहि) 
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              घोषणा 
 
 अध् यक्ष महोिय :- कल बलुवार दिनांक 20 फरवरी, 2019 को मायाराम सरुजन फाउण् डशेन द्वारा 
नेशनल फाउण् डशेन फॉर इजण्डया, नई दिल् ली के सहयोग से पचंम छत् तीसगढ़ ववधान सभा के माननीय 
सिस् यों के सलए अपरान्द ह 1.00 बज ेसे 2.45 बजे के मध् य ववधान सभा सधचवालय पररसर जस्थत डॉ0 
श् यामा प्रसाि मकुजी पे्रक्षागहृ में ''स् वास् ् य प्रथम'' वविय पर परामशा कायाक्रम आयोजजत ककया गया है। 
 कल भोजन अवकाश िोपहर 1.00 बजे होगा।  माननीय सिस् यों से अनरुोध है कक '' स् वास् ् य 
प्रथम'' परामशा कायाक्रम में सजम्मसलत होकर लाभाजन्दवत होवे।  
 
 अध् यक्ष महोिय :- सभा की कायावाही बधुवार दिनांक 20 फरवरी, 2019 को 11.00 बजे दिन 
तक के सलए स् थधगत।  
 
 (सायं6.00ििेविधानसभािीिायगिाही,िधुिारटदनांि20फरिरी,2019(फाल्गनु-1,शि
सिंत्1940)िेपिूागह्न11.00ििेटदनतििेमलएस्थचगतिीगई) 
 
                 चन्द्रशिेरगगंराड े
रायपरु (छत् तीसगढ़)          सचचि 
दिनांक 19 फरवरी, 2019                        छत्तीसगढ़विधानसभा   
 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 


